
ХОККЕЙ. Женщины. За 5-е мес-
то.

ГЕРМАНИЯ - РОССИЯ - 1:0 Б 
(0:0, 0:0, 0:0, 0:0, 1:0)

Буллиты: Освальд (0:0 - мимо),
Пашкевич (0:0 - вратарь), Ланцль
(0:0 - вратарь), Смоленцева (0:0 -
мимо), Шайетт (0:0 - мимо), Смо-
лина (0:0 - вратарь), Беккер (1:0),
Капустина (1:0 - вратарь), Холмс
(2:0).

Вратари: Харсс - Гашенникова. 
Штраф: 4 - 14.
Большинство: 6(0) - 2(0).
Броски: 25 (6+6+9+4) - 21 (8+5+ 6+2).
Судья: Ховард (США).
20 февраля. Турин. Torino Esposizioni.

2570 зрителей.
За 3-е место. Финляндия - США -

0:4. За 7-е место. Швейцария - Ита-
лия - 11:0. Финал. Швеция - Канада -
1:4.

ПРЫЖКИ С ТРАМПЛИНА. Ко-
мандные соревнования. К-120. 1.
Австрия (Видхольцль, Кофлер, Кох,
Моргенштерн) - 984,0 (прыжки фи-
нальной серии: 125,0+130,0+128,5+
140,5). 2. Финляндия (Киуру, Хаппо-
нен, Ахонен, Хаутамяки) - 976,6
(131,5+124,0+132,0+138,0). 3. Норве-
гия (Бистоль, Роморен, Ингебригтсен,
Льокельсой) - 950,1 (135,5+126,0+
116,5+141,0)... 8. РОССИЯ (Корнилов,
Ипатов, Васильев, Фаткуллин) - 856,8
(117,5+ 123,0+131,0+117,0). 

БОБСЛЕЙ. Двойки. Женщины.
После 2 заездов. 1. Кириасис/
Шнайдерхайнце (Германия) - 1.54,93
(57,16+57,77). 2. Эрдманн/ Хершманн
(Германия) - 1.55,01 (57,26+57,75). 3.
Робок/ Флеминг (США) - 1.55,02
(57,37+57,65)... 7. ТОКОВАЯ/ ОРЛОВА
(Россия) - 1.55,36 (57,64+57,72).

ФРИСТАЙЛ. Акробатика. Муж-
чины. Квалификация. 1. Хан Сяопен
(Китай) - 250,45. 2. Дашинский (Бело-
руссия) - 249,34. 3. Шоулдис (Канада)
- 243,45... 5. ЛЕБЕДЕВ - 241,48... 12.
БРАИЛОВСКИЙ (оба - Россия) -
222,28. АРХИПОВ, МАРУЩАК (оба -
Россия) не вышли на старт из-за
травм, полученных на тренировке.
Дмитрий Архипов сломал лопатку, а
Дмитрий Марущак повредил колено,
сообщает специальный корреспон-
дент «СЭ» Сергей БУТОВ.

КЕРЛИНГ. Женщины. Групповой
турнир. 12-й тур. Норвегия - РОС-
СИЯ - 8:10, Дания - Канада - 8:9,
Швейцария - Япония - 11:5, Великоб-
ритания - США - 10:4. ШВЕЦИЯ,
ШВЕЙЦАРИЯ (7 побед - 2 пораже-
ния), НОРВЕГИЯ, КАНАДА (6-3), Ве-
ликобритания, Россия (5-4), Япо-
ния (4-5), Дания (2-6), США (2-7),
Италия (1-8). Cборная России не по-
пала в полуфинал.

ФУТБОЛ. Международный тур-
нир La Manga Cup. КРЫЛЬЯ СОВЕ-
ТОВ - Тромсе (Норвегия) - 1:1. Го-
лы: Топич, 60 - Арст, 87. «Крылья Со-
ветов» (Самара): Макаров, Ангбва,
Бут, Лонгевка, Дохоян, Гусин, Ковба
(Виноградов, 84), Соломатин (Бранко,
46), Булыга (Сквернюк, 68), Топич,
Медведев (Шевченко, 46), сообщает
спецкор «СЭ» Владимир КОНСТАНТИ-
НОВ.

Контрольный матч. Аянапа
(Кипр). ТОРПЕДО - Локомотив Сф
(Болгария) - 2:2.

ТЕННИС. Турнир в Роттердаме.
1-й круг. ДАВЫДЕНКО (Россия, 2) -
Херных (Чехия) - 6:3, 6:3.

Турнир в Дубае. 1-й круг. ДУШЕ-
ВИНА (Россия) - Бартоли (Франция) -
6:3, 6:1. ЛИХОВЦЕВА (Россия) - Янко-
вич (Сербия и Черногория) - 7:5, 7:5.

ХОККЕЙ. Чемпионат России.
Высшая лига. ВОСТОК. Зауралье -
Газовик - 2:3.
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ХОККЕЙ

Вчера портал www.sport-express.ru посетили 159 641 человек

ЛУЧШЕ ЧЕХИ, ЧЕМ КАНАДА
Павел СТРИЖЕВСКИЙ

оговорка «За что боро-
лись, на то и напоро-
лись» - это точно про
нас. С первого дня

олимпийского хоккейного турни-
ра мы не хотели нарваться в чет-
вертьфинале на чехов или канад-
цев - номинально двух фавори-
тов нынешних Игр. И немало, за-
метим, в этой борьбе преуспели. 

Но, как ни печально, сегодня,
в канун последнего тура группо-
вого этапа, избежать четверть-
финальной встречи либо с Ка-
надой, либо с Чехией россия-
нам может помочь лишь чрез-
вычайное стечение обстоя-
тельств. Кто же мог знать, что и
канадцы, и чехи умудрятся про-
играть и швейцарцам, и фин-
нам? 

В дальнейших умозаключе-
ниях без турнирных таблиц обе-
их групп и расписания матчей
последнего тура не разобраться
даже президенту ИИХФ Рене
Фазелю, и поэтому мы публику-
ем их прямо здесь:

Группа А

И В Н П Ш О 
1. Финляндия 4 4 0 0 17-2 8 
2. Швейцария 4 2 1 1 7-9 5 
3. Канада 4 2 0 2 12-7 4 
4. Чехия 4 2 0 2 12-9 4
5. Германия 4 0 2 2 7-14 2 
6. Италия 4 0 1 3 6-20 1

Сегодня встречаются:
Швейцария - Италия (14.30),
Финляндия - Германия (17.30),
Канада - Чехия (18.30).

Группа В

И В Н П Ш О 
1. Словакия 4 4 0 0 15-8 8 
2. Россия 4 3 0 1 18-7 6
3. Швеция 4 3 0 1 15-9 6 
4. США 4 1 1 2 9-8 3 
5. Латвия 4 0 1 3 9-24 1 
6. Казахстан 4 0 0 4 4-14 0

Сегодня встречаются: Лат-
вия - Казахстан (13.30), Швеция -
Словакия (22.00), США - РОС-
СИЯ (22.30).

Как видите, Россия, незави-
симо от результата матча с аме-
риканцами, займет либо вто-
рое, либо третье место в группе
B, выводящее на соперника, за-
нявшего, соответственно, либо
третье, либо второе место в
группе А. Первыми мы, скорее
всего, не станем по той причи-
не, что даже в случае нашей по-
беды над командой США шведы
обыгрывать словаков попросту

не захотят. Точно не будем мы и
четвертыми - следовательно,
как минимум до полуфинала не
увидимся с Финляндией, уже
выигравшей свою группу. Для
американцев, которые при лю-
бом раскладе будут играть в
четвертьфинале с финнами, се-
годняшний матч против России
- не более чем тренировочный
спарринг накануне решающей
битвы. Во всяком случае, уби-
ваться ради этой победы аме-
риканским «пенсионерам» нет
ни малейшей нужды. 

Ну а что же делать нам са-
мим? Можем ли мы хоть как-ни-
будь повлиять на ситуацию,
чтобы нашим препятствием на
пути к полуфиналу были не Бро-
дер с Сакиком, не Ягр со Стра-
кой, а главный тренер швейцар-
цев Ральф Крюгер? Увы, нет.
Сегодня к 17.00 по московско-
му времени, как только Швей-
цария разделается с Италией 
(а в том, что это произойдет, со-
мнений мало), подопечные
Крюгера обеспечат себе второе
место в группе. То есть наце-
лятся на третью команду из на-
шей группы. На данный момент
- Швецию.

Шведов такой расклад, мож-
но не сомневаться, вполне уст-
роит. И когда в 22.00 по Москве
«Тре Крунур» выйдут на лед
против Словакии, брать в этом
матче очки им будет противо-
показано. То есть шведы долж-
ны будут сыграть со словаками
не лучше, чем мы с американ-
цами. Словаки, в свою очередь,
при любом раскладе окажутся
или первыми, или вторыми, а
значит, играть в поддавки нет
смысла: их соперниками все
равно будут либо чехи, либо ка-
надцы. Если шведы все-таки
вдруг выиграют у словаков, а
россияне - с любым счетом
обыграют США, группу В выиг-
раем мы. Но дивидендов от это-
го опять-таки не получим: свои
3-е и 4-е места в группе А Чехия
и Канада, по-видимому, зани-
мают прочно.

Подведем итоги. Процентов
на 70 швейцарцам не избежать
шведов. Нам же со словаками
предстоит распределить между
собой Чехию и Канаду. Гадать,
против кого из них шансы рос-
сиян выше, так же бессмыслен-
но, как пытаться предсказать
пару финалистов. С Канадой в
рамках Олимпиад мы не встре-

чались ни разу с золотого аль-
бервилльского финала-92. Че-
хию оставили без медалей че-
тыре года назад в Солт-Лейк-
Сити. На последнем Кубке мира
с чехами мы не пересекались, а
канадцам уступили в торонт-
ском Air Canada Centre 1:3 и, го-
воря по совести, шансов на
иной исход почти не имели. То,
что и канадцы, и чехи способны
сравнять с землей кого угодно,
было известно и до Турина. За-
то уже в Турине выяснилось, что
и осрамиться обе хоккейные су-
пердержавы могут в любой мо-
мент.

На бумаге у канадцев слабых
мест нет. У чехов после отъезда
Гашека одно вроде бы появи-
лось: его сменщик Томаш Воко-
ун не впечатлил пока ни разу.
Вратарский фактор для нас тем
более актуален, если учесть,
что забили мы на Олимпиаде
больше всех, а по пропущен-
ным шайбам уступаем лишь
феноменальным финнам. Мож-
но сколько угодно уговаривать
себя, что слабые места есть и у
Канады, но биться в четверть-
финале с Бродером, Сакиком,
Торнтоном, Лекавалье, Хитли и
Дрэйпером, согласитесь, было
бы сущим наказанием. Это под-
тверждает и опрос на сайте
«СЭ»: глас народа сошелся на
том, что нынешние чехи для нас
даже удобнее, чем финны.

Что ж, лично мне возразить
нечего. Есть только одно заме-
чание. Если Россия приехала на
Олимпиаду побеждать, а по иг-
ре команды это вполне реаль-
но, то ей по большому счету
должно быть безразлично, кто
там попадется в четвертьфина-
ле.

Побеждать надо всех.

Турин

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Турина

роизвольного танца вчера ждали
с нетерпением, которое граничи-
ло с ужасом. Слишком сильным
оказалось потрясение, пережи-

тое в оригинальном танце. Сцену паде-
ния чемпионов мира-2001 Барбары Фу-
зар-Поли и Маурицио Маргальо целый
день крутили по итальянскому телевиде-
нию под траурную музыку. Комментари-
ев не было. На экране крупным планом
был только взгляд Барбары.

Об актрисе, способной сыграть такую
сцену, мог бы мечтать любой режиссер
мира. В устремленных на партнера гла-
зах Барбары было все: ненависть и со-
страдание, боль и отчаяние. И еще сожа-
ление о том, что несколько секунд назад
падение Маурицио враз уничтожило меч-
ту всей ее жизни. О том, что все жертвы
были принесены зря. О том, что годы тя-
желейшей работы оказались бессмыс-
ленными, что когда-то - и неизвестно за-
чем - на ее пути встретился Маурицио… 

Откровенно говоря, Фузар-Поли и
Маргальо не должны были выиграть в Ту-
рине. За годы перерыва Маурицио, кото-
рый и без того никогда не был сильным
танцором, сдал, и пара никак не тянула
на золото. На тренировках это было оче-
видно для всех, для соперников в том
числе. Но тем не менее в обязательном
танце итальянцев поставили на первое
место.

Скорее всего, это и спровоцировало
драму в оригинальной программе. Если
бы в первой тройке после обязательного
вальса оказались Навка и Костомаров,

Белбин и Агосто, Грушина и Гончаров
(причем в любом порядке), остальные
восприняли бы это спокойно. Но италь-
янцы?! Каждый танцор из доброго десят-
ка дуэтов имел право считать, что и сам
катается не хуже. И все без исключения
ринулись прыгать выше головы. Чем это
закончилось, известно.

После оригинального танца Татьяна
Навка и Роман Костомаров вышли на
первое место, но на втором примости-
лись Белбин и Агосто, и это сулило опас-
ность. Прежде всего - из-за слишком ма-
ленькой разницы в баллах. 1,38 - это не
преимущество перед произвольной про-
граммой. При этом сложность ориги-
нального танца и, соответственно, вы-
ставленные за элементы баллы у амери-
канцев оказались выше. Навка и Косто-
маров опередили соперников за счет
второй оценки - за компоненты. Но не-
трудно было предположить, что в фина-
ле, где Белбин и Агосто выпал предпос-
ледний - после двукратных чемпионов
мира - стартовый номер, преимущество
будет на их стороне. 

Объяснить все это несложно. Когда
шанс выиграть Олимпиаду - последний,
а на спортсменах к тому же лежит необ-
ходимость отстаивать уже имеющиеся
титулы сильнейших в мире, они вынуж-
дены кататься осторожно, думая лишь о
том, чтобы без срывов выполнить все
элементы. Это делает выступление ско-
ванным, лишенным привычной вырази-
тельности. Если превосходство лидера
велико, арбитры способны закрыть гла-
за на недостаток артистизма или хорео-
графии: какой смысл наказывать фигу-
риста, если очевидно, что первым все

равно будет он?  А вот если силы равны,
судьи вполне могут попридержать оцен-
ки, отдать симпатии другим. 

Белбин и Агосто в отличие от россиян
терять было нечего. Значит, можно было
с большой вероятностью предположить,
что и кататься они будут свободнее. 22 и
24 года - совсем не тот возраст, когда
стоит бояться поражения. К тому же для
американцев Игры в Турине стали пер-
выми. Для Навки - четвертыми.

Навка с Костомаровым сделали все,
что могли. С учетом уже сказанного это
был, безусловно, выдающийся прокат.
Но оценка оказалась  сдержанной:
101,37 при лучшем результате дуэта
113,17. 

Белбин и Агосто ошиблись дважды -
на заключительной минуте танца. И оба
раза в этом была вина партнерши. Но че-
рез несколько минут все это перестало
иметь какое-либо значение: золото было
отдано России! И по лицу Кармен текли
слезы счастья.

Турин. Palavela. 20 февраля. Итоговое
распределение мест. 1. Татьяна НАВКА/Ро-
ман КОСТОМАРОВ (Россия) - 200,64. 2. Танит
Белбин/Бенджамин Агосто (США) - 196,06. 3.
Елена Грушина/Руслан Гончаров (Украина) -
195,85. 4. Изабель Делобель/Оливье Шон-
фельдер (Франция) - 194,28. 5. Албена Денко-
ва/Максим Ставийский (Болгария) - 189,53. 6.
Барбара Фузар-Поли/Маурицио Маргальо
(Италия) - 183,46. 7. Маргарита Дробязко/По-
вилас Ванагас (Литва) - 183,21. 8. Галит Ха-
ит/Сергей Сахновский (Израиль) - 181,16. 9.
Оксана ДОМНИНА/Максим ШАБАЛИН (Рос-
сия) - 173,76. 10. Шинед Керр/Джон Керр (Ве-
ликобритания) - 167,43. 11. Меган Уинг/Аарон
Лоув (Канада) - 166,40. 12. Яна ХОХЛО-
ВА/Сергей НОВИЦКИЙ (Россия) - 164,48.

Павел СТРИЖЕВСКИЙ 
из Турина

акануне заключитель-
ного матча группового
турнира против сбор-
ной США на вопросы

специального корреспондента
«СЭ» ответил главный тренер
олимпийской сборной России.

- Еще на пресс-конференции
после матча с Латвией вы заме-
тили, что в четвертьфинале,
скорее всего, придется играть с
Чехией или Канадой. Результа-
ты воскресных вечерних по-
единков ваши слова лишь под-
твердили.

- Что ж поделать, таким уж
странным получается этот
олимпийский турнир. Разве
можно было представить, что
чехи с канадцами проиграют в
группе по два матча и будут бо-
роться за третье-четвертое мес-
та?

- На ваш взгляд, с какой из
этих двух сборных играть нашей
команде будет менее трудно?

- Вы и сами знаете ответ:
очень трудно будет как с теми,
так и с другими. Вместе с трене-
рами и командой мы с самого
начала договорились, что выби-
рать себе соперника по чет-
вертьфиналу и подстраивать
под них свою игру в группе мы
не будем. Поэтому на кого вый-
дем - с теми и сыграем.

- В сущности, делать это си-
туация вас и не вынуждает. Ведь
с кем из них придется встречать-
ся, определится в их очном по-
единке во вторник.

- И это, наверное, к лучшему.
Мы же постараемся как можно
лучше сыграть против амери-
канцев. Даже если формально
наш последний групповой матч
будет носить товарищеский ха-
рактер, ребята не должны те-
рять уверенности в себе.

- Успели увидеть чехов с ка-
надцами в деле?

- Да, хотя целиком ни одно-
го матча сборной Чехии посмо-
треть не вышло. Зато от нача-
ла до конца видел встречу
Швейцария - Канада, в кото-
рой североамериканцы, как ни
старались, забить так и не су-
мели.

- Подметили для себя какие-
нибудь слабые стороны игры ка-
надцев?

- Подметил, но раскрывать
раньше времени карты не хотел
бы. Между прочим, вовсе не
факт, что все эти канадские и
чешские проигрыши на руку их
соперникам по четвертьфина-
лам. Когда такие мощные ко-
манды столько проигрывают в
группе, в их предельной концен-
трации перед плей-офф можно
не сомневаться.

- Считаете, шансов выйти на
Швейцарию у нас уже нет?

- Здесь все зависит от резуль-
тата матча Швеция - Словакия,
а значит - все в руках шведов. И
почему бы им не захотелось по-
лучить в соперники швейцар-
цев, коли у них есть такая воз-
можность?

- Между прочим, чехи накану-
не встречи с канадцами отмени-
ли тренировку. Вас это не удив-
ляет?

- Вовсе нет. Ведь они, как и
мы, свою задачу в групповом
турнире еще не выполнили - вот
и экономят силы.

- Кстати, как у нашей коман-
ды с силами и здоровьем? Как
чувствует себя Волченков?

- Он, хотя и травмирован, иг-
рать хочет страстно и уверяет
нас, что к завтрашнему матчу
будет готов. Если же мы пой-
мем, что выйти на лед Волчен-
ков не может, привлечем запас-
ного Куляша. Остальные, к сча-
стью, здоровы.

Владимир КРИКУНОВ: «ВЫБИРАТЬ СОПЕРНИКА НЕ СОБИРАЕМСЯ»

Вчера. Турин. Несмотря на отмену тренировки
cборной Чехии, Яромир ЯГР все-таки вышел на лед -
синяк под глазом, потухший взгляд... 

Дмитрий ИЛЬЧЕНКО 
из Турина

КАНАДА

ЛЕКАВАЛЬЕ 
И ХИТЛИ НЕ ХОТЯТ
ИГРАТЬ С РОССИЕЙ

После второго поражения на
Олимпиаде, на этот раз от
сборной Финляндии, канадцы
старались как можно быстрее
добраться до раздевалки. Но
путь к ней лежал через сме-
шанную зону Torino Espo-
sizioni, где игроков уже ждали
десятки репортеров. Венсан
Лекавалье, ответив на обяза-
тельные два-три вопроса теле-
визионщиков, готов был про-
мчать остаток узкого коридора
на спринтерской скорости. На-
до было чем-то привлечь его
внимание.

- Венсан, два вопроса для
российских читателей, - крик-
нул я, когда Лекавалье обошел
меня практически на полкор-
пуса. Форвард резко обернулся:

- Надеюсь, русский журна-
лист не станет расспрашивать
меня о том, почему мы сегодня

снова проиграли. - Бывший ле-
гионер «Ак Барса» сделал шаг на-
встречу, а напряженное выраже-
ние лица сменилось подобием
улыбки.

- Это, конечно, любопытно,
но прежде всего мне интересно
ваше мнение о сборной России
и перспективе встречи с ней в
четвертьфинале…

- Поскольку ваш хоккей мне
знаком не понаслышке, быть
равнодушным к игре сборной
России на Олимпиаде не смог
бы при всем желании. Иное де-
ло, что судить о команде спосо-
бен пока не по играм, которые
не смотрел вовсе, а по их резуль-
татам. Но если вы спросите ме-
ня, хочу ли я видеть русских со-
перниками канадской сборной
на любой стадии Игр, отвечу
прямо: нет! Кто знает, чего мож-
но ожидать от команды, начав-
шей турнир с поражения, но
одержавшей затем три победы
подряд? Я уже слышал, что Ко-
вальчук, с которым мы вместе
играли в Казани, забил четыре
гола в ворота Латвии. Если нам
уж совсем невозможно будет
разминуться в Турине, пусть это
случится не раньше финала. 

Окончание - стр. 9

Специальному корреспонденту «СЭ» удалось выяснить,
что думают о российской сборной и перспективе
встречи с ней ведущие игроки четырех сборных 

группы А - Канады, Финляндии, Чехии и Швейцарии

КАКОЙ СОПЕРНИК
НАМ УДОБНЕЕ?

Посетителям 
«СЭ интернет» 

был задан вопрос:

Ответили 8452 человека

Швейцария 4941 (58,5%)
Чехия 1540 (18,2%)
Финляндия 996 (11,8%)
Канада 975 (11,5%)
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Вчера наши фигуристы досрочно повторили 
свое лучшее достижение на Олимпиадах: Татьяна Навка 
и Роман Костомаров победили в танцах на льду, завоевав 
для России третью золотую медаль из четырех возможных
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СЛЕЗЫ КАРМЕН
ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
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ФУТБОЛ

Специальный корреспондент «СЭ» побывал в расположении «Локомотива», продолжающего в Испании подготовку к ответному матчу с «Севильей»

КУБОК УЕФА. 1/16 финала. Ответные матчи

До матча «СЕВИЛЬЯ» - «ЛОКОМОТИВ» - 2 дня

До матча «ЗЕНИТ» - «РУСЕНБОРГ» - 2 дня

В «ЛОКО» УВЕРЕНЫ: НЕ ВСЕ ЕЩЕ ПОТЕРЯНО
Максим КВЯТКОВСКИЙ

из Пуэрто-Бануса

МОСКВИЧЕЙ 
ВСТРЕТИЛИ ДОЖДЕМ 

И ВЕТРОМ
Еще на прошлой неделе ка-

залось, что в Испании насту-
пила настоящая весна. Посто-
яльцы многочисленных оте-
лей наводнили знаменитые
пляжи Costa del Sol, а группа
смельчаков даже рискнула ис-
купаться в Средиземном море,
хотя температура воды не пре-
вышала 13 градусов. Владель-
цы ресторанчиков и баров,
словно подгоняя старт курорт-
ного сезона, вынесли на улицы
столы и стулья, развесили ме-
ню, вызвали из отпусков пова-
ров и официантов. Как выяс-
нилось, преждевременно.

Все изменилось в мгнове-
ние ока. В пятницу, аккурат в
день приезда «Локомотива», на
южном побережье резко похо-
лодало. Начались дожди, с мо-
ря подул сильнейший ветер.
Футболисты «Севильи» суббот-
ний матч с «Сельтой» проводи-
ли при 8 градусах. Выше нуля,
разумеется, но, по местным
меркам, и это - холод неимо-
верный. Вчера в Андалусии
немного потеплело, но ветер
по-прежнему шквальный.

«Локо», впрочем, внимания
на погоду не обращает и рабо-
тает по спланированному гра-
фику. Тренировки в комплексе
Marbella Paradise of Football на-
чинаются в 10.30 и 16.00.
Привычное расписание нару-
шит лишь выезд в Севилью,
куда команда Славо Муслина
отправится завтра утром. Воз-
вращение в Марбелью намече-
но на следующий день после
матча на «Рамон Санчес Пи-
схуан». 

Остановились  бронзовые
призеры первенства России-
2005 в отеле Melia Marbella
Dinamar, расположенном в

районе Пуэрто-Банус. Место
достаточно оживленное: непо-
далеку солидный торговый
центр и множество магазин-
чиков.

- Два предыдущих сбора мы
проводили в Эмиратах и Ла-
Манге, где, можно сказать, на-
ходились «вдали от большой
земли», - говорит Муслин. - Те-
перь решили предоставить
футболистам небольшую пси-
хологическую разгрузку. Мне
хорошо знакомы здешние ус-
ловия: в прошлом году я при-
езжал в Марбелью с донецким
«Металлургом». При выборе
места сбора мы учитывали и
близость к Севилье, до которой
отсюда всего-то две сотни ки-
лометров.

СЕННИКОВ 
ГОТОВ ИГРАТЬ, 

КИНГСТОН 
ПОД ВОПРОСОМ

«Локомотив» меняется. Нра-
вится это кому-то или нет, но
сезон он начал изрядно обнов-
ленным. Еще недавно казав-
шийся самым консерватив-
ным в российском футболе
клуб затеял грандиозную пере-
стройку, и чем она завершит-
ся, сейчас, думаю, не в силах
предсказать никто.

Как бы то ни было, игроки,
похоже, уже привыкли к тре-
бованиям Муслина. Старожи-
лы команды уважительно от-
зываются о сербском специа-
листе, называя его занятия
«очень интересными».

- Он абсолютно все объясня-
ет, - говорит Сергей Гуренко. -
Если что неясно, подойдет и
спокойно разложит по полоч-
кам. Видно, что и тактически
Муслин подкован отлично.

Во время вчерашней трени-
ровки «Локо» врач клуба Алек-
сандр Ярдошвили проком-
ментировал ситуацию с трав-
мированными футболистами:

- Не приехали на сбор Хад,
находящийся в реабилитаци-

онном центре Братиславы, и
Круглов, который только сов-
сем недавно начал бегать. Ев-
сеев здесь, но занимается ин-
дивидуально. Ожидаем, что он
полностью восстановится к
началу марта.

- Сычев, вижу, работает в
общей группе, но с некоторыми
ограничениями.

- Ему пока запрещено нано-
сить удары по мячу, а также
принимать участие в некото-
рых игровых упражнениях.

- Как дела у Кингстона?

- Обследование показало,
что спазм поверхности бедра,
случившийся у него во время
первой игры с «Севильей», серь-
езных проблем здоровью Кинг-
стона не создал. Тем не менее
пока он не может выполнять уп-
ражнения на полной скорости.
Определенность с его выходом
на поле в четверг должна насту-
пить до переезда в Севилью.

- Что произошло со Спахи-
чем, который в субботу и вос-
кресенье занимался по индиви-
дуальной программе?

- У Спахича были неболь-
шие проблемы с пяткой. Но
сейчас все в порядке, и к матчу
с испанцами он будет готов на
сто процентов.

- Сенников поправился?
- Да. Он вернулся в общую

группу и в случае надобности в
четверг сможет выйти на поле.

- Психологически команда
от домашнего поражения уже
отошла?

- Игроки, безусловно, ис-
пытали тогда довольно силь-
ный стресс. Все-таки мы це-

ленаправленно готовились к
первому матчу сезона и пора-
жения, считаю, не заслужи-
ли. Но сейчас, похоже, пере-
живания остались позади, и
на смену негативным эмоци-
ям пришло ощущение, что не
все потеряно. Многое будет
зависеть от того, как команда
сумеет адаптироваться к об-
становке на «Рамон Санчес
Писхуан».

- Полагаете, на выезде «Ло-
комотив» сможет сыграть силь-
нее, чем дома?

- А в прежние годы мы не-
редко удачно выступали на
чужих полях? Вспоминаю иг-
ры с «Галатасараем», «Инте-
ром», когда нам удавалось по-
казать хороший футбол и до-
биться нужного результата.
Надеюсь, получится и на сей
раз, ведь в команде немало иг-
роков, принимавших участие
в тех матчах. По-моему, побе-
дить «Севилью» в гостях со
счетом 2:1 хоть и трудно, но
вполне реально.

ЛЕБЕДЕНКО 
МЕЧТАЕТ ЗАБИТЬ 

В СЕВИЛЬЕ
В том, что в четверг «Локо-

мотиву» придется очень слож-
но, уверены все. Муслин - не
исключение. Просмотр матча
«Севилья» - «Сельта» утвердил
его во мнении: команда полу-
чила в соперники один из са-
мых сильных клубов, продол-
жающих борьбу в нынешнем
розыгрыше Кубка УЕФА.

- Первый тайм севильцы
провели просто здорово, - не
жалеет комплиментов глав-
ный тренер «Локо». - Мощно и
агрессивно, прессингуя сопер-
ников по всему полю. Они смо-
трелись по-настоящему солид-
ной европейской командой.
«Сельта» отнюдь не из робкого
десятка, но ее футболистам
долгое время не давали раз-
вернуться. Очень надеюсь,
против нас «Севилья» так не
сыграет.

- В чем вы видите причину
того, что после перерыва хара-
ктер матча изменился?

- Хозяева откатились назад,
пытаясь удержать минималь-
ное преимущество. К тому же в
их действиях чувствовалась
усталость - все-таки они игра-
ли через два дня на третий по-
сле сложной встречи с нашей
командой. Все это привело к
тому, что гости сумели создать
несколько хороших моментов.
Правда, сама «Севилья» не за-

бывала о контратаках и тоже
могла забить.

Соперники «Локо» начали
непосредственную подготовку
к ответному матчу с москвича-
ми вчера утром. Вполне воз-
можно, по сравнению с игрой
против «Сельты» в их составе
произойдут изменения. В ча-
стности, с первых минут, как и
в Москве, вполне могут выйти
голкипер Нотарио и форвард
Луиз Фабиану, которые в мат-
чах национального чемпиона-
та чаще всего остаются на ска-
мейке запасных.

Коллеги из Севильи полага-
ют, что в четверг трибуны бу-
дут почти заполнены. Не в по-
следнюю очередь потому, что
билеты на игры Кубка УЕФА
здесь продают в два раза деше-
вле, чем на матчи испанского
первенства - по цене от 10 до
30 евро.

- Пусть болельщики прихо-
дят, мы обязательно их пораду-
ем, - уверенно заявил Хорди,
автор черкизовского гола.

Что ж, испанцев вполне
устроит и ничья, а вот «Локо-
мотиву» обязательно надо за-
бивать. Вопрос, который ло-
гично адресовать нападающе-
му.

- Победа в Севилье не ка-
жется мне чем-то недостижи-
мым, - признался Игорь Лебе-
денко. - Понятно, что будет
очень трудно. Но мы и в Моск-
ве выглядели достойно и впол-
не могли рассчитывать как
минимум на ничью. По край-
ней мере игра была абсолютно
равной.

- Кто вам запомнился в со-
ставе испанского клуба?

- Пожалуй, Кануте. Настыр-
ный нападающий, смело идет
в борьбу. Надеюсь, в ответном
матче мяч до него будет дохо-
дить нечасто. Нам самим надо
атаковать! Хочу забить на «Ра-
мон Санчес Писхуан» и очень
постараюсь, чтобы мечта ста-
ла реальностью.

Фото автора

Вчера. Пуэрто-Банус. Тренировка «Локо».

Послезавтрашний матч станет первым официальным, который пройдет в Санкт−Петербурге под открытым небом

ЖАЛЬ, ЧТО ГОЛЬФСТРИМ
ДАЛЕКО ОТ ПЕТЕРБУРГА

Владимир ЮРИНОВ
из Санкт-Петербурга

«ПЕТРОВСКОМУ» 
ГОТОВ ПОМОЧЬ 

ВЕСЬ ГОРОД
Вчера, за три дня до встречи

«Зенита» и «Русенборга», погода
словно символизировала, что
дает февральскому футболу до-
бро: в Северную столицу России
заглянула весна: пригревает
солнце, капель.

А на главном поле «Петров-
ского», временно освобожден-
ном от пленки, в понедельник
вовсю шла работа над устране-
нием мелких неровностей. Ве-
чером, дав газону «продышать-
ся», его снова должны были уку-
тать. Выглядит поле уже сейчас
ничуть не хуже, чем на трон-
хеймском «Леркендале», где ко-
манды играли в минувшую сре-
ду. Пожалуй, даже зеленее.
Правда, генеральный директор
«Петровского» Николай Скля-
ренко в разговоре с корреспон-
дентом «СЭ» был далек от чрез-
мерного оптимизма:

- Подготовка к этому матчу
далась нам очень непросто. Мы
с самого начали сознавали всю
меру ответственности, которая
легла на нас в связи с решением
принять «Русенборг» именно на
нашем стадионе. И сделали аб-
солютно все, что было в наших
силах. К сожалению, наш город
стоит на Неве, а не поблизости
от Гольфстрима, так что далеко
не все зависело от нас. Я сейчас
вовсю на лыжах катаюсь, а тут
надо было подготовить поле для
футбола.

- Да еще погода капризнича-
ла.

- Не то слово. За последние
годы не припомню в Петербурге
такой снежной зимы, как ны-
нешняя. Мы уже пятый раз очи-
щаем трибуны от снега! А ведь
даже если его покров составляет
всего один-два сантиметра, уб-
рать его с такой площади - ко-
лоссальная работа. Особенно
сложно пришлось тогда, когда
после сильного снегопада все
чуть-чуть оттаяло, а потом
вновь замерзло - борьба с ледя-
ной коркой получилась та еще.

- Справляетесь собственны-
ми силами?

- Когда своих сил не хватает,
обращаемся за помощью к кур-
сантам расположенной непода-
леку Академии имени Можай-
ского. А в минувшие выходные
по собственному почину снег

пришли убирать болельщики
«Зенита» - человек 80. Мы напо-
или их чаем, включили музыку
- атмосфера была удивитель-
ная. Можно сказать, что в горо-
де все стремятся как-то помочь
проведению матча.

- Состояние газона не вызы-
вает опасений?

- В каком-то смысле нам по-
везло, что мы угадали с приоб-
ретением пленочного покрытия
- оно нам действительно очень
помогло подготовить поле. Сей-
час уже можно видеть на нем
траву - причем не только про-
шлогоднюю, но и свежую. В
прежние годы в такое состоя-
ние наше поле приходило в луч-
шем случае к концу марта. Тем-
пература его уже достигает 17
градусов, что мы считает очень
хорошим показателем. Хотя
были и форс-мажорные ситуа-
ции. Например, в пятницу вече-
ром мы вдруг обнаружили, что
одна линия подогрева не рабо-
тает. К счастью, проблему, не-
смотря на выходные, удалось
решить почти мгновенно -
опять-таки благодаря тому, что
в городе к нашим нуждам с по-
ниманием в эти дни относятся
почти все.

- Поле будет не хуже, чем в
Тронхейме?

- Сам я в Норвегии не был и
видел игру только по телевиде-
нию. Но, исходя из этих впечатле-
ний, могу предположить, что у
нас поле будет посуше. Впрочем,
за три дня до матча давать опре-
деленные прогнозы сложно. Глав-
ное, чтобы в оставшееся время не
случилось сильного снегопада,
желательно, чтобы температура
не опустилась ниже минус деся-
ти. Метеорологи в этом смысле
вроде бы внушают оптимизм.

- Сегодня можно со стопро-
центной гарантией заявить:
«Матч в четверг на «Петров-
ском» состоится»?

- Я просто не имею права на
это. Как говорится, вопрос не по
адресу. Могу лишь повторить:
коллектив стадиона сделает для
этого все, что в его силах.

С ЖЕТОНАМИ 
НА ПИТАНИЕ

Распространением билетов
на матчи петербургской коман-
ды с этого года полностью зани-
мается сам клуб.

- По состоянию на вечер 
19 февраля было продано
шесть тысяч билетов, - говорит

директор ФК «Зенит» по связям
с общественностью Федор По-
горелов. - Но, учитывая, что по-
года улучшилась, думаю, темпы
продаж ускорятся, и в четверг
на «Петровском» будет аншлаг.

Однако вчера у касс стадио-
на особого ажиотажа не наблю-
далось. В продаже имелись би-
леты почти всех ценовых кате-
горий (от 350 до 900 рублей),
кроме тех, что дают право за-
нять места в 4-й и 5-й «фанат-
ские» секторы. Очередь в каж-
дое из четырех работавших
окошек составляла не более пя-
ти человек, и процедура приоб-
ретения билета отнимала мак-
симум три-четыре минуты.

Не добавят аудитории и анту-
ража матчу и болельщики «Ру-
сенборга», которые, видимо, ока-
зались слишком разочарованы
результатом игры на «Леркенда-
ле». По словам менеджера ФК
«Зенит» по международным свя-
зям Леонида Генусова, с норвеж-
ским клубом в Петербург приле-
тят всего 30 - 35 человек. И то не
простые болельщики, а специ-
альные гости и представители
спонсоров клуба из Тронхейма. 

Из новшеств, которые ждут
посетителей предстоящего мат-

ча, можно выделить одно. Со
вторника в кассах «Петровско-
го» вместе с билетом продаются
специальные жетоны, по кото-
рым в перерыве игры можно бу-
дет получить специальный
«продуктовый набор». 

- Мы подсмотрели это в Бол-
тоне, куда выезжали по пригла-
шению администрации мест-
ного стадиона, - признался ге-
неральный директор «Петров-
ского». - На мой взгляд, это ис-
ключительно удобно для зрите-
лей. В перерыве у них появляет-
ся возможность получить все
желаемое едва ли не момен-
тально - без стояния в очередях,
сутолоки и замедляющих про-
цесс денежных расчетов. Кроме
того, жетон обходится на 12
процентов дешевле, чем если
тот же набор приобрести по от-
дельности непосредственно на
матче.

В СЛУЧАЕ УСПЕХА 
АРШАВИН ПРЕДПОЧЕЛ

БЫ ВСТРЕТИТЬСЯ 
С «БОЛТОНОМ»

Подготовка стадиона и по-
года беспокоят, естественно, и
игроков «Зенита», для которых

зимний матч на домашнем
стадионе - не менее нетриви-
альное событие, чем для бо-
лельщиков.

- Главное, чтобы не было ве-
тра, - сказал вчера корреспон-
денту «СЭ» Вадиму ФЕДОТОВУ
лидер петербургского клуба
Андрей Аршавин, ставший
одним из лучших и в первом
матче с «Русенборгом».

- От погоды синоптики не-
приятных сюрпризов вроде бы
не ждут. А может вам препод-
нести какие-нибудь неожидан-
ности «Русенборг»?

- Возможно, соперник по-
пытается предложить иную
схему игры, нежели в Тронхей-
ме. Мне кажется, «Русенборг»
выйдет на поле в том составе, в
котором заканчивал первый
матч.

- В Тронхейме «Зениту» уда-
лось выполнить все задуман-
ное?

- Конечно, погрешности в
нашей игре были, но главное,
что мы добились результата в
первом тайме, а во втором су-
мели отстоять преимущест-
во.

- В ответной игре ничья вас
устроит?

- Я считаю, нужно выхо-
дить на игру с тем же настро-
ением, что было перед матчем
в Норвегии: показать хоро-
ший футбол, без которого не
будет хорошего результата. А
так меня устроит любой счет,
при котором мы пройдем в
следующий раунд Кубка 
УЕФА. 

- Вас не удивили результаты
других первых матчей 1/16 фи-
нала?

- Неожиданностью стало
прежде всего хорошее выступ-
ление румынских команд про-
тив достаточно сильных со-
перников.

- А как оцените домашнее
поражение «Локомотива»?

- Я не видел этой игры, но
считал, что результат матча
мог быть абсолютно любым.

- Верите, что железнодо-
рожники смогут отыграться?

- Пожалуй, вряд ли.
- Если «Зенит» пройдет «Ру-

сенборг», ему предстоит встре-
ча с победителем пары «Бол-
тон» - «Марсель». Как оценива-
ете перспективы соперничест-
ва в этой паре после нулевой
ничьей в Англии?

- Мне кажется, шансы рав-
ны. А встретиться, если мы
выйдем в 1/8 финала, предпо-
чел бы с «Болтоном».

Вчера. Санкт-Петербург. «Петровский» готовится к матчу с «Русенборгом».
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«ДИНАМО» 
МОЖЕТ ПОПОЛНИТЬ ЗЕ ЭЛИАС 

Вчера в тренировочный лагерь «Динамо» в Ла-Манге прибыл
известный бразильский полузащитник Зе Элиас. После оконча-
ния матча с «Одд Гренланд» он и его агент около получаса бесе-
довали с главным тренером москвичей Юрием Семиным и
спортивным директором Борисом Игнатьевым, а вечером по-
кинули расположение клуба. Вопрос о переходе бразильца в
«Динамо» будет решаться в ближайшие дни, сообщает из Ла-
Манги специальный корреспондент «СЭ» Владимир КОНСТАН-
ТИНОВ.

29-летний опорный полузащитник родился в Сан-Паулу и вы-
ступал за такие клубы, как «Коринтианс», «Байер», «Интер», «Бо-
лонья» и «Генуя», «Олимпиакос». Последние полтора сезона
провел в «Сантосе», из которого в январе этого года перешел в
донецкий «Металлург». Чемпион Бразилии-2004, трехкратный
чемпион Греции, обладатель Кубка УЕФА-98 (с «Интером»). Про-
вел 23 матча за сборную Бразилии, в том числе 28 августа 1996
года в Москве против сборной России (2:2).

ШУМУЛИКОСКИ ВЫЗВАН 
В СБОРНУЮ МАКЕДОНИИ

Вчера новый главный тренер сборной Македонии Сречко Ка-
танец обнародовал список игроков, вызванных для подготовки
к товарищескому матчу с Болгарией, который состоится 1 мар-
та в Скопье, сообщает Reuters. В число 18 футболистов вошел и
полузащитник «Зенита» Величе Шумуликоски. 

В МАРТЕ «СПАРТАК» 
И «ЛУЧ−ЭНЕРГИЯ» ТРИЖДЫ

СЫГРАЮТ В ЛУЖНИКАХ
Первый матч 1/8 финала Кубка России «Луч-Энергия» -

«Спартак», в котором приморская команда выступит в роли хозя-
ев, состоится 4 марта в московских Лужниках и начнется в 17.00.
15 марта на том же стадионе команды проведут ответную кубко-
вую встречу, а 18-го - игру первого тура чемпионата страны, со-
общает корреспондент «СЭ» Юрий ЛЮБЫХ.

БАЖЕНОВ 
ПРИСТУПИЛ К ТРЕНИРОВКАМ

В ОБЩЕЙ ГРУППЕ
Нападающий «Спартака» Никита Баженов, оправившийся от

травмы голеностопа, вчера приступил к тренировкам в общей
группе. Вернулся в строй после небольшой простуды вратарь
Войцех Ковалевски, пропустивший матч со швейцарским «Види-
коном». По индивидуальной программе занимался только имею-
щий микроповреждение голландец Квинси Овусу-Абейе, сооб-
щает из Испании специальный корреспондент «СЭ» Алексей
МАТВЕЕВ.

Вчера. Ла-Манга. ЗЕ ЭЛИАС (справа) и Юрий СЕМИН.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Межсезонье

Вчера в Российском футбольном союзе состоялась встреча президента РФС Виталия Мутко с руководителями фан-движения восьми клубов премьер-лиги

Борис ЛЕВИН
с Лужнецкой набережной

утбол - для болельщи-
ков. Это аксиома. Но
иногда он бывает без-
надежно испорчен как

раз этими самыми болельщи-
ками. И тогда возникают проб-
лемы у самих футболистов -
спросите у них, каково играть
при пустых трибунах или быть
дисквалифицированными из-
за выходки неопознанного ху-
лиганствующего субъекта...

Какая сторона первой ре-
шила, что для придания циви-
лизованности и больших орга-
низационных возможностей
нашему фанатскому движе-
нию необходимо объединить
усилия фан-клубов ведущих
команд премьер-лиги и РФС,
сейчас уже не определишь.
«Это было движение навстречу
друг другу», - уверяет руково-
дитель «Клуба болельщиков
«Динамо» Александр Шары-
гин, чья подпись стоит первой

под обращением к президенту
РФС с призывом создать «Клуб
болельщиков России». Еще
там присутствуют подписи ру-
ководителей фан-движения
остальных пяти московских
клубов, «Сатурна» и «Зенита».
Все они и были приглашены
вчера на Лужнецкую набереж-
ную на встречу с Виталием
Мутко.

Диалог получился продук-
тивным, хотя, наверное, гости
могли бы прессинговать хозя-
ина и поинтенсивнее - он был
готов ответить на все вопросы,
но вопросов было почему-то
совсем не много. Видимо, с не-
привычки. Однако главная
цель достигнута: высокие до-
говаривающиеся стороны уже
в ближайшее время сделают
три шага навстречу друг другу.

ШАГ ПЕРВЫЙ будет заклю-
чаться в создании того самого
«Клуба болельщиков России».
Он призван объединить фанов
всех ведущих команд на почве
любви к сборной и организо-

вать цивилизованное боление
на трибунах в ходе ее матчей.
Президент РФС всячески под-
держал эту инициативу. Более
того, он сам предложил ввести
новое объединение в состав
РФС, если оно, конечно, этого
пожелает. А потом - и предос-
тавить ему место в исполкоме
своей организации.

ШАГ ВТОРОЙ уже совер-
шается: 1 марта матч Россия -
Бразилия будет первым опы-
том тесного сотрудничества
РФС и фан-клубов, которым
выделено более шести тысяч
билетов на игру - вся Южная
трибуна стадиона «Локомо-
тив». Фан-руководители уве-
рили, что трибуна эта станет
образцом поддержки нацио-
нальной команды - с массой
флагов, баннеров и прочих
фишек. И началом нового эта-
па в болении за свою сборную.

ШАГ ТРЕТИЙ вызвал самое
живое обсуждение присутст-
вующих, что и неудивительно
- касался он организации вы-

ездов с национальной коман-
дой. Приглашенные жалова-
лись Мутко на существующий
порядок вещей - и без того до-
рогие билеты из квоты РФС
доходят до них с накрутками и
привязываются обычно к тому
или иному турагентству, кото-
рое, активно пользуется свои-
ми монополистскими права-
ми. В итоге на матчи попада-
ют не нормальные фанаты, а
только VIP-персоны, которые,
по словам присутствовавших,
«и поболеть-то толком не уме-
ют». Сборная остается без не-
обходимой поддержки, а при-
меры цивилизованного боле-
ния в европах проходят мимо
российских фанатов.

Президент РФС уверил со-
беседников, что с подобной
практикой будет покончено.
Он пообещал, что квота орга-
низации на ЧМ-2006 (состав-
ляющая 250 билетов - не более
чем по 30 на матчи предвари-
тельного этапа, и не более чем
по 10 - на полуфинал и финал)

будет распределяться по их но-
минальной цене, без всяких
привязок к какой-либо посред-
нической организации и к
конкретным турагентствам.
Потом переговорщики догово-
рились встретиться еще раз,
«после Бразилии», чтобы обсу-
дить возможность организо-
ванного выезда фанатов на
матч сборной России в Испа-
нию.

Стороны расстались до-
вольными друг другом. Хотя
имени нового тренера сборной
президент РФС своим собесед-
никам так и не раскрыл, как те
ни просили. Зато были сдела-
ны поручения службам РФС -
завести на сайте организации
специальный раздел, посвя-
щенный фан-клубам, и попро-
сить у европейских федераций
их документы по работе с клу-
бами болельщиков. «Сегодня
мы начали очень важное и
очень нужное дело», - подыто-
жил Виталий Мутко в беседе с
корреспондентом «СЭ».

Хорватский форвард ЦСКА наконец вернулся в строй, работает на итальянском сборе вместе с командой и с нетерпением ждет возвращения на поле

Павел АЛЕШИН
из Санта-Софии

лыбается Ивица Олич,
взирает на все и на всех
вокруг с нескрываемым
удовольствием, с уве-

ренностью, в которой даже гор-
дость уловить можно. Он опять
здоров, опять в порядке, про-
оперированная нога не беспо-
коит. И ответные улыбки трене-
ров и товарищей по команде по-
нятнее всяких слов: мы рады за
тебя, за то, что ты опять в
строю, что скоро начнешь заби-
вать... Но словно стараясь лиш-
ний раз убедиться в том, что его
спортивная «инвалидность» по-
зади, хорватский форвард
ЦСКА в паузах тренировки ска-
чет и скачет на еще не так дав-
но загипсованной левой ноге. А
в тренажерном зале, уступив
очереднику свой снаряд, вдруг
затевает пируэты, которым по-
завидовал бы, наверное, и
олимпийский чемпион Евгений
Плющенко: оттолкнувшись воз-
вращенной к работе левой, со-
вершает в воздухе оборот почти
на 360 градусов, на нее же при-
земляясь. И так - больше двад-
цати раз подряд. Довольный со-
бой, подмигивает врачам и от-
правляется на очередной сна-
ряд - силу качать.

ВСЕМУ ВИНОЙ 
РОССИЙСКИЕ ПОЛЯ
- С каждым днем чувствую

себя все лучше, уже могу сто-
процентно тренироваться вме-
сте со всеми, - не упустил слу-
чая похвастаться Олич и кор-
респонденту «СЭ». - Главное,
что боли больше нет. Надеюсь,

22 февраля в контрольном мат-
че с итальянской «Чезеной»
тренеры выпустят меня хотя
бы на 20 - 30 минут. Стараюсь
побольше нагружать постра-
давшую ногу, чтобы стабилизи-
ровать ее состояние и бегать
так же быстро, как и раньше.

- После травм, подобных ва-
шей, не каждый игрок, даже
полностью восстановившись
физически, может стать на поле
прежним. Вы не чувствуете не-
коего психологического барье-
ра, не опасаетесь столкнове-
ний, в которых есть шанс снова
получить травму?

- Когда начну играть, такой
барьер, не исключаю, появит-
ся. Хотя возникает он, навер-
ное, когда есть какое-то болевое
ощущение. Я же, повторяю, ни-
каких неудобств не чувствую.
Зато испытываю огромное же-
лание играть, и тут все зависит
от меня самого. Если все же не-
что подобное со мной случится,
постараюсь выйти из этого со-
стояния как можно быстрее.
Может быть, для этого потребу-
ется два-три-четыре матча. Но
если игра у меня пойдет и сразу
начну забивать, уверен, хватит
и одного.

- Раньше вам не приходи-
лось получать столь серьезные
травмы?

- Играя в Хорватии, травм
вообще не знал. Они пошли од-
на за другой только в чемпио-
нате России. Хотя последнюю,
самую тяжелую, получил в мат-
че за национальную сборную.

- Чем объясняете россий-
ские травмы? Более жестким
футболом?

- Нет. В российской пре-
мьер-лиге поля слишком раз-

личаются качеством. Сегодня
играешь на хорошем, в следую-
щий раз - на жестком, потом на
размякшем после дождя, потом
- в Лужниках на синтетике...
Мне это мешает. И врачи так
считают, и сам чувствую. Но
приходится привыкать. Наде-
юсь, что и поля с каждым годом
будут лучше, да и приспособ-
люсь к ним.

ЧЕМ БОЛЬШЕ В ЦСКА
ХОРОШИХ ИГРОКОВ,

ТЕМ ЛУЧШЕ
- Где вы провели выходные

дни между израильским и
итальянским сборами ЦСКА?

- На два дня уезжал к семье в
Германию, в Берлин. Моя жена
там родилась, там живут ее
отец и мать, и я часто их наве-
щаю.

- Постоянные визиты в Гер-
манию, тем более что там се-
мья, не склоняют вас к мысли
уехать в западный клуб?

- Тут больше влияют другие
факторы. В России у меня все
складывается хорошо. Москва,
жизнь, бытовые условия - все
устраивает. Очень доволен, что
стал чемпионом страны, выиг-
рал национальный Кубок и Ку-
бок УЕФА в составе ЦСКА, - ни-
каких вопросов нет! Но скоро
исполнится три года, как я иг-
раю в России. А это солидный
срок. Мне кажется, что в 26 - 27
лет каждому чего-то добивше-
муся футболисту хочется по-
пробовать себя в каком-то из
сильнейших европейских чем-
пионатов, посмотреть - а там
как получится. Выучу еще один
язык и, может быть, в футболе
открою для себя что-то новое.

Надеюсь, после чемпионата
мира или Нового года и мне
представится возможность пе-
рейти в какой-то престижный
западный клуб. Но не в немец-
кий: больше всего хочется ис-
пытать, что такое английский,
испанский или итальянский
чемпионаты.

- Но для того чтобы заинте-
ресовать западные суперклу-
бы, надо постоянно играть и за-
бивать в ЦСКА. Не считаете, что
с появлением еще одного серь-
езного конкурента в лице бра-
зильца Жо ваши шансы на мес-
то в составе снизились?

- Нет. Чем больше в ЦСКА хо-
роших игроков, тем лучше. А то
в прошлом году сначала я трав-
мировался, потом Вагнер, и ко-
манда осталась без опытных
нападающих. Конкуренция -
это здорово. И меня она застав-
ляет трудиться больше и иг-
рать лучше.

СИЛЬНЕЕ БРАЗИЛИИ
КОМАНДЫ В МИРЕ НЕТ 

- Травма и полугодовой про-
стой не сказались на вашем по-
ложении в сборной Хорватии?

- Тренер сборной Златко
Кранчар звонит мне по два-три
раза в месяц. Два дня назад он
сообщил, что вызывает меня на
товарищеский матч с Аргенти-
ной, который наша сборная
проведет 1 марта в швейцар-
ском Базеле. Кранчар очень
рассчитывает впервые за полго-
да увидеть меня на поле. Мне не
хочется обмануть его ожида-
ния. Он был моим тренером в
Загребе, и с тех пор у нас очень
хорошие отношения. Кранчар
сказал, что, если буду здоров, на
чемпионат мира в Германию он

возьмет меня стопроцентно, и я
хочу подготовиться в составе
ЦСКА так, чтобы оказаться мак-
симально полезным своей сбор-
ной. У нас хорошие шансы на
выход из группы, где явный фа-
ворит - только Бразилия.

- Оценивая шансы сборной
Хорватии на чемпионате мира, в
одном из интервью пределом
мечтаний для вашей команды в
матче с Бразилией вы назвали
ничью. К лицу ли такое игроку
ЦСКА, чей принцип - в каждом
матче только победа?

- Для меня нет в мире силь-
нее команды, чем сборная Бра-
зилии. В ее составе только су-
перзвезды. Хотя само по себе
это еще ничего не означает -
бразильцы еще должны быть
полностью готовы. Но в то, что
это будет не так, верится с тру-
дом. Поэтому ничьей в игре с
Бразилией буду доволен. Хотя я
не говорил, что мы, игроки
сборной Хорватии, не хотим у
нее выиграть. Конечно, хотим!
И постараемся. Но надо реально
смотреть на вещи - гораздо
больше возможностей у нас по-
бедить сборные Японии и Авст-
ралии.

- Сейчас семеро игроков
ЦСКА вызваны в сборную России
на товарищеский матч с бра-
зильцами. Зная возможности
партнеров по клубу - а они, ско-
рее всего, составят добрую по-
ловину нашей команды, - как вы
оцениваете ее шансы на успех в
матче 1 марта?

- Наверное, так же, как и
сборной Хорватии в матче чем-
пионата мира. Возможность
выиграть есть всегда, но все же
думаю, что у сборной России в
игре с бразильцами больше
шансов на ничью. У России сей-

час хорошая, перспективная
национальная команда, на сто-
роне которой и свое поле, и мос-
ковские холода, которые могут
сковать теплолюбивых сопер-
ников. Они не любят морозов,
да и не могут полностью про-
явить себя при минусовых тем-
пературах. То есть всего, на что
способны, наверняка в Москве
не покажут. А если так, то у сбор-
ной России большие шансы... не
проиграть.

- Но бразильцы из ЦСКА ведь
успешно играют за клуб в любую
погоду, не так ли?

- Согласен, но тому же Карва-
лью потребовалось какое-то
время, чтобы привыкнуть к рос-
сийским погодным условиям, и
таким, как сейчас, он стал не
сразу.

РЕЗУЛЬТАТЫ 
ЖЕРЕБЬЕВКИ 

НЕ ОБРАДОВАЛИ
- Какие чувства у вас вызвали

итоги жеребьевки отборочных
матчей к очередному чемпиона-
ту Европы, которая определила
сборную Хорватии в одну группу
с Россией?

- Не могу сказать, что этот
факт, как и общие итоги жеребь-
евки, меня сильно обрадовал. У
нас тяжелая группа. Главным
претендентом на первое место
будет, конечно, Англия. Хотя и
Россия, и Хорватия могут соста-
вить англичанам конкуренцию.
Но, скорее всего, нашим коман-
дам предстоит оспаривать вто-
рое место, занять которое будет
тоже непросто. Эстония, напри-
мер, в последние годы научи-
лась отбирать очки у фавори-
тов, а сборная Израиля отбороч-
ный турнир к последнему миро-
вому первенству прошла вооб-
ще без поражений, хотя в фи-
нальный этап и не попала. Эти
сборные вполне могут испор-
тить нам настроение, вмешать-
ся в распределение мест в груп-
пе. Для меня же идеальным ва-
риантом было бы, чтобы из на-
шей группы в финал вышли и
Хорватия, и Россия.

- Югославский стиль футбола
в свое время получил мировое
признание. После распада стра-
ны и образования Хорватии воз-
ник ли у новой сборной вашей
страны собственный националь-
ный колорит?

- Хорватов - четыре с полови-
ной миллиона на родине и еще
миллион-полтора за границей.
Тем не менее Хорватия регуляр-

но участвует в финале чемпио-
натов мира и Европы. У нас
много футбольных талантов, иг-
рающих в сильных зарубежных
клубах. А это свидетельствует о
классе нашего футбола. Но если
говорить о стиле, то, как и в
прежние времена, большой раз-
ницы между хорватскими и
сербскими командами нет. На-
ши общие достоинства - скоро-
стная техника, высокая мобиль-
ность всех игроков плюс две-три
яркие личности в составе.

- Может быть, вы их назове-
те?

- Лучший игрок сборной
Хорватии, по моему мнению,
нападающий Дадо Пршо, игра-
ющий сейчас за «Рейнджерс».
Другой очень хороший футбо-
лист - Дарио Срна из донецкого
«Шахтера». Но наша сильней-
шая линия - оборона. Пропус-
каем мы очень мало. В этом за-
слуга Роберта Ковача (еще не-
давно он играл в «Баварии», а
сейчас в «Ювентусе»), Шимуни-
ча из берлинской «Герты», кото-
рому предлагали контракт «Ба-
вария» и «Милан», Шимича из
«Милана». Видите, какие име-
на, какие клубы!

- И в заключение: как вы оце-
ниваете шансы ЦСКА на успехи в
российском чемпионате и Лиге
чемпионов?

- ЦСКА - клуб, для которого в
чемпионате России существует
только победа. Надеюсь, что мы
выиграем золотые медали и в
этом году. Ведь чемпионский со-
став полностью сохранился, а
поскольку игроки достаточно
молоды, перспективны и около
трех лет играют вместе, улуч-
шая взаимодействие, значит, в
новом сезоне ЦСКА станет еще
сильнее.

Нападающий сборной России Роман Павлюченко уже три года подряд лучший бомбардир «Спартака». 
Неудивительно, что перед отъездом на испанский сбор клуб заключил с ним новый контракт на улучшенных условиях по системе «3+2».

Алексей МАТВЕЕВ
из Сан-Мигель-де-Салинас

ПЛАНКА − 15 ГОЛОВ
Каждое межсезонье фор-

вард публично ставит перед со-
бой цель - забить в новом сезо-
не мячей как минимум не мень-
ше, чем в предыдущем. И слов
на ветер не бросает. В подгото-
вительный период Павлюченко
тоже старается держать снай-
перскую планку на уровне: в
контрольных матчах больше
его шести голов в команде не
забил никто.

- Звание лучшего бомбарди-
ра команды в межсезонье что-
то значит для вас?

- Большого значения ему
придавать не стоит. Но и ска-
зать, что мне это совсем безраз-
лично, тоже не могу. Нападаю-
щий должен забивать. Вот и пе-
редо мной эта задача стоит на
каждой тренировке и в каждой
игре, в том числе и на сборах.
Если у форварда нет голов в
межсезонье, у него возникает
нервозность, в голову лезут
всякие нехорошие мысли. Поэ-
тому забивать нужно всегда и
любым командам - пусть они
будут даже из третьего, четвер-
того или пятого дивизионов.
Любой гол очень важен для са-
моутверждения. Считаю, в се-
зон надо входить с определен-
ным багажом и хорошим на-
строением.

- На первом сборе в Турции
после пятого гола в четырех
матчах, помнится, вы в шутку
бросили фразу: «Надо и для се-

зона что-нибудь оставить». Ос-
тавите?

- Обязательно.
- А какую планку установите

для себя на этот раз?
- В районе 15 голов. Пола-

гаю, это реальная цифра. Пос-
мотрим, как пойдет дело.

- Трудно выполнять обещан-
ное?

- Конечно, трудно. Но, с дру-
гой стороны, это подстегивает.
Когда публично объявляешь
цифру, ее запоминают все. Же-
на, друзья, болельщики могут
подойти ко мне по ходу сезона и
напомнить: «Ты же обещал за-
бить 15 голов». А раз обещал,
надо выполнять.

- На турнире в Израиле после
гола в ворота киевского «Дина-
мо» вы подбежали к сектору бо-
лельщиков украинской коман-
ды и жестом показали, чтобы
они вели себя тише. Что это оз-
начало?

- Попросил их немного по-
молчать. Особенно некоторых,
которые выкрикивали всякие
гадости в адрес болельщиков
«Спартака». Мне это, естествен-
но, не понравилось.

ЛЮБЛЮ 
БЫСТРУЮ ЕЗДУ

- Кстати, о болельщиках. На
официальном сайте «Спартака»
они признали вас после Кова-
левски и Видича третьим игро-
ком по итогам прошлого сезона.
Как восприняли их выбор?

- Было приятно и, честно го-
воря, неожиданно. Хотя сезон в
принципе провел неплохой: за-

бил немало мячей, в том числе и
решающих.

- Удивились, что за это еще и
«Ауди-ТТ» полагается, ключи от
которого вам вручили на награж-
дении команды серебряными
медалями?

- А вот этого приза совсем не
ожидал.

- Уже видели новый автомо-
биль?

- Видел. Вернемся из Испа-
нии в Москву - заберу его и от-
дам жене. Обещал ей в этом году
приобрести машину и, как ви-
дите, слово сдержал. Супруга, к
слову, хотела черный цвет -
именно такой автомобиль мне и
вручили. А я по-прежнему буду
ездить на своем джипе.

- Для вас машина - роскошь
или средство передвижения?

- Средство передвижения,
но ездить на развалюхе тоже
не хочется. Обычное человече-
ское желание: чтобы в салоне
было комфортно и чтобы ско-
рость была приличная. Люблю
быструю езду, но не такую,
чтобы лететь, обгоняя все
пробки. 

- А приличная скорость в ва-
шем понимании - это сколько?

- На пустом загородном
шоссе можно и до двухсот ки-
лометров в час разогнаться. В
Москве же стараюсь не лиха-
чить.

- А кто считается самым ли-
хим водителем в «Спартаке»?

- Сейчас Леша Зуев. А рань-
ше был Данишевский. Тот во-
обще мог задним ходом двести
километров в час выжать!
(Смеется.)     

- Считаете себя хорошим во-
дителем?

- Нормальным. (Стучит по
дереву.) В аварии в Москве ни
разу не попадал.

- Что больше всего раздра-
жает вас на дорогах?

- В основном пробки. 
- А неумелые водители?
- В Москве в левом ряду не-

умелых водителей бывает не
много. Если попадаются, сго-
няю их вправо. 

- Ругаетесь за рулем?
- Ругаюсь. Особенно в том

случае, о котором вы спросили.
Бывает, открою окно и как нач-
ну - не могу сдержать эмоции.
Просто есть отдельные водите-
ли, которые ездят не пойми
как. Вот они-то и раздражают.

ПОСЛЕ ПОРАЖЕНИЙ 
НЕ СПЛЮ ВСЮ НОЧЬ
- Самое обидное для вас по-

ражение в прошлом году?
- Оба - от ЦСКА. И в первом

круге в «Лужниках», и особенно
во втором круге - на «Динамо».
Тогда мы были на ходу и по иг-
ре никак не должны были усту-
пать армейцам. Но пропусти-
ли нелепый гол в начале, а са-
ми не забили… Не будь того
проигрыша, может, на фини-
ше чемпионата расклад был
бы другим.

- Как отходите от пораже-
ний?

- Очень тяжело. Дня два хо-
жу сам не свой. Когда сразу по-
сле матча приезжаю домой,
жена пытается успокоить,
поддержать, поговорить со
мной - бесполезно. Переживаю
сильно. Бывает, и ей сгоряча
выскажу что-нибудь обидное.
А еще после проигранного мат-
ча не сплю всю ночь. Лежу в
кровати и прокручиваю мо-
менты: почему в одном пас не
отдал, а в другом не ударил? И
так до утра.

- А футбольные сны вам час-
то снятся?

- Нечасто. Если и случается
такое, то обычно накануне иг-
ры. Причем снится, что заби-
ваю голы, а выхожу на поле - и
они куда-то исчезают. Наобо-
рот, забиваю тогда, когда ниче-
го не снится.

- О Лиге чемпионов уже ду-
маете?

- Думаю. Особенно когда
смотрю по телевизору евро-
пейский футбол, тот же «Реал»,

которому симпатизирую. Пос-
мотришь игру мадридцев и на-
чинаешь мысленно представ-
лять нашу команду в матче
против них, задавать себе воп-
рос: как будешь выглядеть на
этом уровне?

- На финише сезона вы полу-
чили весьма странную желтую
карточку в игре предпоследне-
го тура с «Сатурном» и вынуж-
дены были пропустить поеди-
нок с «Локомотивом» за Лигу
чемпионов. Обидно было не
сыграть в такой встрече?

- Может, и к лучшему, что
все так случилось. Результат
же оказался в нашу пользу.

- Где наблюдали за игрой
против «Локомотива»?

- Первый тайм провел на
трибуне черкизовского стади-
она. Сидели с Игнасом (Деду-
рой. - Прим. А.М.) как на игол-
ках - нервы были накалены до
предела. Во втором не выдер-
жал и спустился вниз, ближе к
нашей скамейке запасных.
Там привычнее и спокойнее.

- О чем подумали, когда Ти-
тов забивал серебряный гол?

- Когда мяч после паса Ка-
линиченко еще только летел
на голову Егору, я уже побежал
обниматься с партнерами.
(Смеется.)

О ВЫЗОВЕ В СБОРНУЮ
УЗНАЛ 

ОТ АЛЕНИЧЕВА
- Обратил внимание, что те-

перь вы в «Спартаке» штрафы
собираете...

- Да. Это дело поручили нам
с моим соседом по номеру Мак-

сом Калиниченко. (При этих
словах в комнате как раз появ-
ляется вернувшийся с ужина
Калиниченко. - Прим. А.М.) А
раньше им Юра Ковтун зани-
мался.

- Неблагодарное, наверное,
занятие?

- Мы лишь исполнители -
тренеры говорят, кто и за что
оштрафован, а наше дело - 
фиксировать.

- На что идут собранные
средства?

- На общекомандные нуж-
ды. К примеру, на дни рожде-
ния игроков.

- Сами опаздывали когда-
нибудь на тренировки?

- Никогда. Приезжать на ба-
зу люблю заранее. Если сво-
бодно ехать от Сокольников до
Тарасовки, это примерно ми-
нут сорок. Я же стараюсь вы-
ехать часа за полтора-два с
учетом пробок или какой-то
непредвиденной ситуации на
дороге.

- А по-крупному вас в коман-
де штрафовали за что-либо?

- По-крупному - нет. В про-
шлом году был один штраф:
по-моему, за то, что надел фут-
болку не того цвета.

- Еще обратил внимание, что
здесь, в Испании, вы очень теп-
ло общаетесь с Квинси.

- Квинси - мой друг. Он все
время спрашивает у меня по-
русски: «Как дела?» А я его на-
учил отвечать: «Хорошо».
Квинси уже и «с добрым утром»
спокойно выговаривает. Еще
пару недель - глядишь, и осво-
ит наш язык. Интересный иг-
рок к нам приехал. Движения

на поле у него необычные, ско-
рость, финты…

- От кого первым узнали о
вызове в сборную России?

- Наш капитан Аленичев со-
общил мне об этом еще тогда,
когда официально опублико-
ванного списка не было. По-
том прочитал его в «Спорт-
Экспрессе». Конечно, рад, 
что вновь получил вызов. Пос-
кольку в нашей российской
сборной на данный момент я
единственный представитель
«Спартака», то нужно про-
явить себя так, чтобы на сле-
дующий сбор из нашей коман-
ды пригласили еще двух-трех
человек.

- 1 марта сборной предстоит
провести товарищеский, но,
согласитесь, не рядовой матч.

- Согласен. Далеко не каж-
дый год к нам сборная Брази-
лии в сильнейшем составе
приезжает. Кто знает, может
быть, это единственная воз-
можность сразиться на поле с
Роналдо и Роналдинью.

- Реально обыграть бразиль-
цев?

- А почему нет? Минус де-
сять градусов, травки нет… Ду-
маю, все в наших силах.

- А на травке?
- Тоже реально. Бразильцы

же не роботы, а живые люди.
Почему их нереально побе-
дить? Чемпионов мира фран-
цузов наша сборная побежда-
ла ведь на «Стад де Франс»,
значит, и здесь способны. На-
ша сборная сильна непредска-
зуемостью: если сильно захо-
тим, можем кого угодно обы-
грать.

ТРИ ШАГА НАВСТРЕЧУ ДРУГ ДРУГУ

Турин. Российские болельщики на Олимпиаде. Лидеры футбольных фанатов
мечтают так же болеть и за футбольную сборную России.

Ивица ОЛИЧ

В НОВОМ СЕЗОНЕ ЦСКА СТАНЕТ ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ

Роман ПАВЛЮЧЕНКО: «БРАЗИЛЬЦЫ ТОЖЕ НЕ РОБОТЫ»
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«ДИНАМО» 
НЕ ЗАЯВИЛО КОШТИНЬЮ

Шесть клубов подали заявки на сезон-2006 в РФПЛ. «Ди-
намо» оформило документы на 35 футболистов, среди кото-
рых шестеро новичков - Овчинников, Жорже Луиз, Фернан-
дес, Парфенов, Семшов и Хохлов. Обращает внимание отсут-
ствие в списке Коштиньи. У «Рубина» среди 24 игроков новых
имен шесть - Ревишвили, Байану, Д. Базаев, Бикмаев, Сан
Кью Кан и Уваров. «Крылья Советов» заявили 18 футболи-
стов, все они выступали за команду в прошлом году. У «Амка-
ра» список насчитывает 21 игрока, новички - Гришин и Савин.
«Луч-Энергия» заявил 26 футболистов, среди них 8 новичков
- Аврамов, Минибаев, Романов, Смирнов-II, Р. Аджинджал,
Макаров, Мовсесьян и Оспешинский. Очень короткий список
у «Спартака» Нч - дебютант премьер-лиги пока подал доку-
менты лишь на шестерых футболистов прошлогоднего соста-
ва. У всех названных клубов будет еще один день для увели-
чения своих заявок.

ХОХЛОВ ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ 
В МАТЧЕ С НОРВЕЖЦАМИ

La Manga Cup

ДИНАМО - ОДД ГРЕНЛАНД Норвегия - 1:1 (1:1)

Голы: Семшов, 12 (1:0). Дале, 44 (1:1).
«Динамо» (Москва): Нуну, Менди, Сейтаридис, Фернандес, Жор-

же Луиз, Точилин, Хохлов (Колодин, 27),Семшов, Яшин, Данни
(Сорокин, 36. Ятченко, 59), Мендоса (Булыкин, 59).

«Одд Гренланд»: Ярстейн, Борхерс, Хансен, Хаген, Норнес
(Нильссон, 46), Хофф (Ларсен, 67), Торесен, Амундсен, Кене-
нен, Хвиден-Ватсон, Дале (Фернандо де Орнелас, 46).

Наказания: Точилин, 31. Хвиден-Ватсон, 68 (предупреждения).
Судья: Том Хаген (Норвегия).
20 февраля. Ла-Манга. Стадион спортивного комплекса La Manga

Club. 100 зрителей.
В заключительном матче группового этапа «Динамо» до-

вольствовалось ничьей с «Одд Гренланд», которая позволила
москвичам обойти в таблице норвежцев за счет лучшей раз-
ности забитых и пропущенных мячей. Теперь команда Юрия
Семина поспорит за общее третье место в турнире.

Этот поединок, несмотря на его номинально положитель-
ный итог, вряд ли можно занести динамовцам в актив. Они на-
чали игру живо и уже на 12-й минуте повели в счете: Семшов
после передачи справа Яшина расчетливо пробил с 16 метров
в левый нижний угол. Тут бы и развить успех, но... Хохлов по-
вредил ногу и попросил замену, Данни на левой бровке стал
«тянуть одеяло на себя», а потом и вовсе встал, из-за чего и
был заменен еще до перерыва. В итоге скандинавы не только
выравняли игру, но и сквитали счет. Под занавес первого тай-
ма Дале несильно пробил из пределов штрафной, и мяч рико-
шетом от кого-то из защитников нырнул в правый от Нуну
угол. 

На исходе часа Семин бросил в бой двух свежих форвар-
дов - Булыкина и Ятченко, однако не помогло и это. На 67-й
минуте у динамовского богатыря был сказочный момент, но
он, оставшись с глазу на глаз с норвежским вратарем, пустил
мяч мимо совершенно открытого угла ворот. Могли отличить-
ся Семшов, Ятченко и Яшин, но мяч упорно не хотел лететь в
сетку северян. Последние, кстати, тоже имели шансы больно
уколоть «Динамо», однако проку в их атаках оказалось не
больше.

На нынешнем сборе в Испании «Динамо» проведет еще два
матча: один, бронзовый, в рамках Кубка Ла-Манги, второй, пе-
ред отлетом в Москву, 27 февраля в Аликанте с «Москвой», пе-
редает из Ла-Манги специальный корреспондент «СЭ» Влади-
мир КОНСТАНТИНОВ.

Вчера на турнире в испанской Ла-Манге завершился групповой этап

МОДУ ДИКТУЮТ КЛУБЫ ИЗ РОССИИ
Владимир КОНСТАНТИНОВ

из Ла-Манги

радиционный февраль-
ский турнир в Ла-Манге
в этом году проходит с
превосходством рос-

сийских клубов. На групповом
этапе, завершившемся вчера
вечером, и «Рубин», и «Крылья»,
и «Динамо», как правило, выгля-
дели солиднее, чем соперники
из Норвегии и Исландии. Даже
при том, что завоевание кубка
для наших - не самоцель. Важ-
нее наладить игровые связи, оп-
ределить состав перед стартом
сезона. 

Впрочем, одно другому не
мешает: сумел же в прошлом го-
ду «Рубин» и испанский трофей в
Казань привезти, и «еврокубко-
вое» четвертое место в чемпио-
нате в итоге отстоять. Не удив-
люсь, если и на этот раз La
Manga Cup по проторенной до-
рожке отправится в столицу Та-
тарии - определенно хороша
уже сейчас, на исходе зимы, ко-
манда Курбана Бердыева. Слов-
но розовый куст миндаля на
пробуждающейся ото сна каме-
нистой земле Пиренеев.

Обо всем, впрочем, по поряд-
ку. Готов поделиться с читателя-
ми «СЭ» своими наблюдениями
за выступлениями русской
тройки в Ла-Манге, где наши ко-
манды на сегодня уже провели
по три матча.

«РУБИН»: 
ПОРЯДОК И ПРОГРЕСС

Слова «Порядок и прогресс»,
если кто не знает, начертаны на
государственном гербе Брази-
лии. Подопечные Бердыева, по-
хоже, взяли этот девиз на воору-
жение и с успехом воплощают
его в жизнь. Кстати, при актив-
ном участии бразильцев - Кали-
сто и новичка Байану, которые в
новом сезоне наверняка станут
лидерами казанского коллекти-
ва.

Как и прежде, игра «Рубина»
хорошо организована, каждый
футболист знает свой маневр, а
если кто-то заигрывается или,
допустим, безоглядно покидает
свою зону, об этом ему сразу на-
поминает с трибуны или с кром-
ки поля зычный голос одного из
помощников главного тренера.
В команде здорово налажена
страховка. К примеру, если

крайние защитники Калисто и
Байану поддерживают атаку 
(а оба делают это регулярно и с
пользой для дела), за их фланга-
ми приглядывает кто-то из
опорных.

Тактическая схема и испол-
нители в «Рубине» примерно те
же, что в прошлом году. Коман-
да играет в четыре защитника,
располагающихся в линию, с
двумя опорными хавбеками
(Ялланд и Сибайя), тремя полу-
защитниками атакующего пла-
на, включая техничных и любя-
щих импровизацию Кинкладзе
и Домингеса, и так называемым
наконечником копья - Байрамо-
вым или Бухаровым. Оба, к сло-
ву, окрепли, набрались опыта  и
продолжают прогрессировать.
В матче с «Динамо» неплохо смо-
трелся в середине поля и вы-
шедший на замену вместо Ва-
сильева Рязанцев.

Крепкая дисциплина чувст-
вуется в команде не только на
зеленых газонах спортивного
комплекса La Manga Club, но и в
быту. Допустим, в ресторане, где
завтракают, обедают и ужинают
все участники турнира, обла-
ченные в ярко-красные спор-
тивные костюмы казанцы в от-
личие от многих других коллек-
тивов появляются строго в уста-
новленный срок, большой
дружной компанией, рассажи-
ваются за столы смешанным со-
ставом, не делясь на группы -
скажем, иностранцы с ино-
странцами, а наши с нашими.
Конечно, это только деталь, но,
по-моему, весьма примечатель-
ная.

Выход в финал La Manga Cup
его нынешний обладатель обес-
печил себе фактически за тур до
окончания группового турнира.
В первом матче «Рубин» спокой-
но раскатал норвежский «Одд
Гренланд» - 5:1, а во втором не
оставил шансов «Динамо» - 3:0.
Бердыев и в решающем поедин-
ке наверняка будет фаворитом.

«КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»:
ТРУДНОСТИ 

ПЕРЕХОДНОГО 
ВОЗРАСТА

Самарцы, дебютанты тур-
нира, тоже успешно провели
два стартовых матча, одолев
норвежский «Бранн» - 1:0 и ис-
ландский «Рейкьявик» - 4:2.

Твердая рука Гаджи Гаджиева
прослеживается и в их игровом
почерке, но запаса прочности,
который, несомненно, есть у
«Рубина», у «Крыльев», на мой
взгляд, пока нет. Трудно изба-
виться от ощущения, что пере-
стройка, затеянная в команде в
прошлом году, затянулась и,
вполне возможно, продолжит-
ся еще долго.

На испанском турнире Гад-
жиев больше, чем его россий-
ские коллеги Семин и Бердыев,
экспериментирует с составом,
пытаясь найти оптимальное со-
четание игроков и определиться
с теми, кого отправить в хвосто-
вой обоз. Его лаборатория рабо-
тает на полную мощь. В проме-
жутке между первым и вторым
турами «Крылья» с «Рубином» да-
же провели контрольный матч
номинально вторыми состава-
ми, в котором самарцы взяли
верх - 2:0.

Если по персоналиям в са-
марском тренерском штабе еще
есть вопросы, то с основной так-
тической схемой там, похоже,
определились. Во всяком слу-
чае, на взгляд со стороны. «Кры-
лья», как и во многих матчах
прошлого сезона, отдают пред-
почтение системе 4-3-3, то есть
с четырьмя защитниками в ли-
нию, тремя опорными (в зави-
симости от исполнителей они
выполняют разные функции) и
тремя игроками атакующего
плана, которым, впрочем, пред-
писано при необходимости от-
рабатывать и сзади. Булыга, на-
пример, выполняет на поле та-
кой объем работы, что не каж-
дому хавбеку по плечу.

Явно пришлись ко двору в
«Крыльях» центральный защит-
ник Лонгевка и нападающий
Васильев, которых Гаджиев по-
стоянно выпускает в стартовом
составе. А почему нет, если пер-
вый надежен в обороне, а вто-
рой регулярно забивает? По-
прежнему хорош на позиции
опорного и в защите опытный
Гусин, мобилен Бобер, голоден
до мяча Топич. В воротах в этом
году самарский шкипер предпо-
читает Лобосу Макарова - на-
верное, не только потому, что у
последнего российский пас-
порт...

В общем, новые «Крылья» пе-
реживают своего рода переход-
ный возраст - время сомнений,
поиска себя, самоутверждения.
А потому пока трудно сказать,

сумеют ли они в стартующем се-
зоне выйти в люди или, как год
назад, опять будут отброшены
на обочину.

«ДИНАМО»: 
ВСЕ БЫ НИЧЕГО, 

ЕСЛИ Б НЕ ДОСАДНЫЕ
ОСЕЧКИ

Примерно та же картина и в
«Динамо», где Юрий Семин фак-
тически строит новую команду.
Футболисты постепенно прити-
раются друг к другу, выстраива-
ют отношения в коллективе, на-
лаживают игровые связи. И все
бы ничего, если бы не споради-
ческие осечки, случающиеся с
бело-голубыми с насторажива-
ющей регулярностью - 1:4 от
«Порту», 0:4 от киевского «Дина-
мо», теперь 0:3 от «Рубина»...
Есть над чем поломать голову и
тренерам, и руководству клуба,
стремящимся вернуть «Динамо»
лидирующие позиции в отече-
ственном футболе.

Семин, по его собственным
словам, более или менее дово-
лен двумя линиями в команде -
вратарями и полузащитой. Хо-
тя еще один опорный хавбек в
связи с «катапультированием»
Коштиньи не помешал бы. Ди-
намовская защита в Испании в
целом выглядит лучше, чем в
Израиле или в Португалии. Во
многом благодаря тому, что по-
чувствовали уверенность и по-
няли, чего от них требуют, юж-
ноамериканские новички Жор-
же Луиз и Фернандес. Сейтари-
дис передвинулся в центр обо-
роны, а его место занял забы-
тый предшественниками Семи-
на сенегалец Менди. Еще есть
Точилин, Половинчук. Но у ди-
намовских тренеров все равно
неспокойно на душе. Может, от-
того, что в межсезонье по раз-
ным причинам им так и не уда-
лось толком проверить на пред-
последнем рубеже Парфенова,
Энакархире и Овие?

Впереди явного лидера тоже
нет. Бразильский бомбардир

Дерлей прибыл в Ла-Мангу все-
го несколько дней назад и пока
тренируется автономно, а в его
отсутствие ни Булыкин, ни Ят-
ченко, ни Мендоса, ни Гьян на-
крепко попасть в обойму так и
не смогли. Нет, что бы ни гово-
рил Семин, хороший нападаю-
щий ему точно не помешал бы!

Приоритетное тактическое
построение «Динамо» в будущем
сезоне уже тоже вырисовывает-
ся - четыре защитника в линию,
один опорный, три классиче-
ских хавбека (двое из них, по
всей видимости, Хохлов и Сем-
шов), полунападающий Данни
плюс форвард. Конечно, у Семи-
на, как и у его коллег, есть и дру-
гие варианты, но они скорее
теоретические.

В общем, если малевать ши-
рокими мазками, примерно та-
ким мне представляется пейзаж
перед битвой в «Рубине»,
«Крыльях» и «Динамо». Перед
битвой за кубок и третье место в
Ла-Манге - всего за две недели
до старта сезона в России.

Вчера. Ла-Манга. «Динамо» - «Одд Гренланд» - 1:1. В атаке Сергей ЯШИН.

чера ночью, приземлившись из-за
тумана не в родном Ростове-на-До-
ну, а в соседнем Краснодаре и про-
делав 400-километровый марш-

бросок на девяти арендованных автомоби-
лях, ростовчане завершили турецкий сбор.
А накануне с одним из новичков команды,
Максимом Белецким, поговорил специаль-
ный корреспондент «СЭ».

- Вы кандидат в сборную Украины. Что со-
бираетесь предпринять, чтобы поехать на
чемпионат мира?

- Удачно стартовать вместе с клубом в
чемпионате. Но, если честно, пока о сбор-
ной думаю меньше, чем о команде. Что
вполне объяснимо: если она будет на виду, а
я постоянно выходить в основном составе,
тренеры о Белецком не забудут. 

- Уже есть опыт?
- Да. Я никогда не играл в Украине, а в

сборной обо мне, когда нужно, вспомнили. В
Киеве следят абсолютно за всеми футболи-
стами, которые могут быть полезны стране.
Скажем, если где-то в Европе найдется та-
лантливый парень, уехавший туда еще ре-
бенком, но имеющий украинские корни, о
нем вспомнят и предложат сыграть. Со
мной получилось именно так. 

- Как оцениваете свои шансы на попада-
ние в заявку?

- Трудно быть объективным. Но хочется
верить, что они есть, и вполне реальные.

- Кого считаете своими главными конку-
рентами на позиции левого хавбека?

- На этом месте обычно играет форвард
«Шахтера» Воробей. Иногда тренеры выпус-
кают днепропетровца Ротаня.

- Какая линия в сборной самая сильная?
- Атака. В нападении Шевченко и Воро-

нин - высококлассные футболисты, кото-
рые за счет индивидуального мастерства
могут обыграть любого защитника. Да и
среднее звено вполне конкурентоспособно.
Тимощук, молодой киевлянин Гусев - очень
сильные игроки. Словом, претендентов на
место в сборной хватает.

- Зимой вам пришлось покинуть «Моск-
ву». Что стало причиной разрыва?

- Никакого разрыва не было. У меня ос-
тались самые теплые отношения и с парт-
нерами, и с генеральным менеджером, и с
главным тренером. Постоянно созванива-
юсь, общаюсь с людьми, которые мне сим-
патичны, переживаю за них, за команду.

- Почему же вам не нашлось в ней места?
- Истек срок контракта, а условия нового

соглашения меня не совсем устраивали. Это
нормально. Футбол - еще и бизнес. И «Моск-
ва», видимо, предложила мне столько,
сколько могла. Другие клубы - а приглаше-
ний было несколько, в том числе с Украины,
- пообещали лучшие условия. Вот и вся ис-
тория.

- Почему выбрали «Ростов»?
- На мой взгляд, футболисту, желающему

прогрессировать, лучше играть в России,
если выбор стоит между украинским и рос-
сийским первенством. 

- На чем основана подобная точка зре-
ния?

- На Украине четыре клуба, которые бо-
рются за медали, а в России их восемь. Дру-
гие восемь стремятся обезопасить себя от
вылета. Но при этом мало кого удивляют по-
беды «Терека» над ЦСКА, а «Томи» - над «Зе-
нитом». В России это стало нормой. На Укра-
ине же результаты матчей более предсказу-
емы, а сам турнир менее острый.

- В «Ростове» подбирается неплохая ком-
пания из опытных, но еще молодых футбо-
листов. О чем мечтает команда за месяц до
старта?

- До начала нужно сыграться. Кое-что
уже получается, но глобальных планов не
строим. Хотя прозябать в хвосте таблицы,
сами понимаете, никто не хочет. Да и чем-
пионат мира подхлестывает. Любой фут-
болист стремится поехать на этот турнир.
Я не исключение, а потому мечтаю про-
явить себя в стартовых турах как можно
ярче.

- Кто, по-вашему, будет претендовать в
новом сезоне на медали?

- Круг претендентов известен. Я, скажем,
уверен, что «Москва» обязательно составит
конкуренцию привычным лидерам. У моей
бывшей команды есть для этого все основа-
ния: очень ровный состав, хороший тренер,
отличные условия. Горожане могут попасть
в тройку призеров.

- А кто главный фаворит?
- ЦСКА, пожалуй, выглядит основатель-

нее других.
- Многие специалисты считают, что «Рос-

тов» - самая серьезная команда из второй
восьмерки. Что по этому поводу думаете?

- Подобные оценки лестны, да и ре-
зультатами на сборах мы даем болельщи-
кам и руководству повод для оптимиз-
ма. Но загадывать не хочу. К тому же я но-
вичок команды - мне трудно быть объек-
тивным. Хотя настрой на сезон у всех хо-
роший.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
Лара - Краснодар

Максим БЕЛЕЦКИЙ

ГЛОБАЛЬНЫХ ПЛАНОВ
НЕ СТРОИМ

Александр ЛЬВОВ из Белека

амилия Герус в футбольной России
уже прозвучала. Правда, может, по-
ка не на полную мощность. Так еще
не вечер. По крайней мере его парт-

неры и тренеры по «Лучу» уверены - быть Ге-
ре, как кличут его в команде, в сборной, ес-
ли... а дальше загадочно улыбаются: мол,
уж мы-то знаем почему, но говорить не бу-
дем, чтобы не сглазить.

- Как думаете, что означает это «если»? -
спрашиваю у голкипера клуба - дебютанта
высшей лиги.

- Да откуда мне знать? Может, считают,
если я все пенальти буду брать, то тогда и в
сборную дорога будет открыта. А вообще, об
этом не думаю. Играть надо, и жизнь все са-
ма расставит по местам.

- Наверное, перед пенальти вратарь чув-
ствует себя примерно так же, как и пригово-
ренный к смерти?

- Что-то похожее. Хотя, конечно, какая-
то надежда что-то исправить еще остается.
Ведь знаешь: ребята ждут от тебя подвига.

- И часто вам его доводилось совершать?
- К сожалению, нет. К специалистам по

части отражения пенальти, увы, не отно-
шусь. Один раз, когда играл за «Венец», от-
бил два 11-метровых. А потом еще в Москве,
где «Черноморец» встречался с «Динамо», не
дал Булыкину забить с пенальти. Но ту
встречу все равно проиграли и в итоге выле-
тели из высшей лиги.

- Тот сезон 2001 года был самым неудач-
ным для вас?

- Скорее для неплохой команды, в кото-
рой один за другим менялись тренеры. Я же
старался делать свое дело как мог.

- Сколько же вам всего пришлось поиг-
рать в высшей лиге?

- В основном составе - два года. Третий -
в «Сатурне» - практически провел в дубле.

- Как вы в «Черноморец» попали?
- Пригласил Байдачный после товари-

щеского матча «Венца» со второй командой
новороссийцев. 

- Наверное, квартиру пообещали?
- Какая там квартира?! Я и без зарплаты

согласился бы в то время играть. Такой
шанс раз в жизни выпадает. 

- Каким было ваше первое футбольное
месячное жалованье?

- В 16 лет получил сто рублей в тихорец-
ком «Труде». И, обезумев от счастья, вез че-
рез весь город матери с отцом. Тогда и по-
нял: футбол - не просто игра, а еще и воз-
можность зарабатывать на хлеб. При усло-
вии, что ты хорошо выполняешь свою ра-
боту.

- У вас было достаточно возможностей
проверить, так это или нет?

- Вполне. Все-таки почти 30 матчей в вы-
сшей лиге провел.

- Самый удачный из них помните?
- Конечно. С «Валенсией» в Новороссий-

ске на Кубок УЕФА! Правда, мы 0:1 проигра-
ли, но в глаза партнерам и болельщикам
мне смотреть было не стыдно. 

- А когда было стыдно?
- После повторного матча с теми же ис-

панцами, который проиграли - 0:5. Хотя, ес-
ли подходить объективно, особой моей ви-
ны в том поражении не было. 

- Вратарь виноват в любом пропущенном
мяче?

- Если гол забит в ближний от тебя угол -
это вратарская ошибка. Если в дальний -
могут простить. Я же считаю - если не смог
выручить, то уже виноват. 

- Неудачи долго переживаете?
- Ночь - не более. Хотя понимаю, что бы-

вают моменты, после которых можно и себя
потерять. До сих пор перед глазами мяч,
пропущенный Александром Филимоновым
в матче с украинской сборной. Вот это дей-
ствительно был удар. 

- Нечто подобное с вами происходило?
- Бог миловал. Хотя однажды играли с

«Черноморцем» в Раменском. Выскочил на
перехват длинной передачи за штрафную,
отбил ногой мяч и попал в нашего защитни-
ка Машкарина. От него тот рикошетом от-
скочил к сопернику, который оказался пе-
ред пустыми воротами. 

- Наверное, в такие минуты ждешь разно-
са от партнеров и тренеров?

- По-разному. Но мне пока везло. Коман-
ды, где играл, к вратарским промахам отно-
сились с пониманием. 

- А в «Луче»?
- В этом плане у нас идеальный коллек-

тив. Мы ведь все хорошо знаем друг друга
еще по «Черноморцу». Это и помогло Павло-
ву быстро создать команду во Владивосто-
ке. 

- Кто из коллег в первой лиге вам понра-
вился в прошлом сезоне?

- Чихрадзе из Нальчика.
- А в премьер-лиге?
- Овчинников! А раньше предпочтение

отдавал Малафееву из «Зенита». Жаль, от
него сейчас судьба отвернулась.

- Не боитесь, что нечто подобное может и
с вами произойти?

- Боюсь, потому убиваюсь на трениров-
ках до последнего. Ничего нового в футболе
еще никто не придумал.  

Роман ГЕРУС

ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ
СО СТА РУБЛЕЙ

олузащитник, не вполне подходя-
щий в «Зените» под определение «но-
вичок», делает вторую попытку за-
крепиться в петербургской команде.

- С какими мыслями входите в новый се-
зон?

- Умереть - но доказать, что умею играть
в футбол. Не разучился. Отступать дальше,
кажется, некуда.

- Много шагов назад сделали?
- С какого-то момента вся жизнь пошла

наперекосяк. Год назад вместе с «Зенитом»
вернулся со сборов, первые туры чемпиона-
та прошли - я уже был другим человеком.
Узнал, что уверенность уходит очень быст-
ро. Все думал - где ошибся, а потом, так и не
придя ни к каким выводам, решил: хватит
душу терзать, надо вычеркнуть сезон-2005
из памяти. Сегодня начинаю все сначала.

- В «Зенит» вернуться хотели?
- Мечтал. Тем более когда-то перебирался

из «Ротора» не просто в команду премьер-ли-
ги, а именно в «Зенит». Был влюблен в его
стиль, сам мечтал играть в быстрый футбол. 

- Звала вас, помню, изо всех сил «Моск-
ва».

- Было такое, но мне хотелось играть за
Петербург и попробовать, что такое евро-
кубки. Хотя генеральный менеджер «Моск-
вы» Юрий Белоус убеждал талантливо: «В
ближайшие год-два мы тоже будем бороться
за медали!»

- Когда для себя определили, что сезон в
«Зените» потерян?

- До последнего работал изо всех сил.
Старался что-то доказать, пока не узнал,
что меня не заявили в Кубок УЕФА. В ту се-
кунду все внутри оборвалось. Потом привел
себя в чувство, позвонил агенту, объяснил
ситуацию. И отправился в аренду.

- В «Кубани» как игралось?
- После команды такого уровня, как «Зе-

нит», первая лига вообще не воспринима-
лась. Серые будни. Но было светлое пятно -
общение с Хованецом.

- Интересный человек?
- Очень. Легкий. После беседы с ним - ни-

какого напряжения. Это, кстати, общая их
черта с Петржелой - к главному тренеру «Зе-
нита» тоже можно подойти в любой момент
и обсудить любую тему.

- Когда поняли, что с «Кубанью» вернуться
в высший дивизион не получится?

- С одной стороны, до последнего на что-
то надеялись. А с другой - многое мне лично
стало ясно после того, как отказались ехать
в Нальчик и получили техническое пораже-
ние. В команде, кстати, никаких сомнений
не было, ехать или не ехать. Конечно, мы
профессионалы, но разве ради денег можно
рисковать здоровьем и жизнью?

- Много вы интересного узнали за полгода.
- И не говорите. Лучше бы не знал и не

сталкивался. Например, с тем, что твори-
лось в перерыве махачкалинского матча. Я
не думал, что первый дивизион на таком
низком уровне. До премьер-лиги пропасть.

- В межсезонье вами активно интересо-
вался «Ростов», хотел выкупить контракт у
«Зенита». Что помешало?

- Когда прочитал об этом в газете, набрал
из любопытства номер старого знакомого
еще по «Ротору» Рохуса Шоха. Он сейчас ге-
неральный директор «Ростова». Спраши-
ваю: «Правда?» Отвечает: «Нет. Спокойно
тренируйся в «Зените», работай, доказывай
- и все будет нормально!»

- А с Петржелой на тему собственного бу-
дущего общались?

- Говорили накануне первого сбора, пе-
ред Францией. Услышал добрые слова.
Смысл приблизительно тот же, что у Шоха.
Почувствовал главное - в меня еще верят. И
шанс, наверное, дадут. Судьба моя может
измениться в одну секунду, я это прекрасно
понимаю. Тем более когда-то Петржела лич-
но меня и просматривал, и приглашал.

- Главный тренер «Зенита» объяснял, чего
от вас хочет?

- Больше атакующих действий, голов. А в
«Роторе» я был сосредоточен скорее на обо-
ронительных действиях.

- Волгоград часто вспоминаете?
- При мне «Ротору» постоянно приходи-

лось бороться за выживание. Дома проиг-
рывали «Спартаку», «Локомотиву» - по четы-
ре мяча пропускали, по пять… Но даже в
этой борьбе были замечательные моменты.
У Волгограда вообще особая аура. Помню, в
игре на нашем поле за молодежную сбор-
ную на последней минуте при счете 0:0 уда-
рил по воротам Албании с 40 метров - и мяч
залетел. Разве не чудо? Надо было видеть в
тот момент албанского вратаря - он, навер-
ное, до сих пор понять ничего не может.

- Вылет из высшей лиги - психологиче-
ская травма?

- Я был слишком молод, чтобы получать
от футбола психологические травмы. А вот
когда на сборах с «Зенитом» узнал, что «Рото-
ра» вообще больше не существует, стало по-
настоящему больно. Будь моя воля, всю
жизнь бы играл в одной команде, никуда не
переезжал. Надеюсь, так и будет, задержусь
в Петербурге со второй попытки на годы.

Юрий ГОЛЫШАК
Эрмело 

Олег ТРИФОНОВ

ВЛЮБЛЕН
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БАВАРИЯ − МИЛАН
21 февраля. Мюнхен. 

Стадион «Альянц-Арена».
22.45

Судьи: ДЕ БЛЕКЕРЕ. 
Симонс, Херманс

(все - Бельгия).

БАВАРИЯ
Дозаявлены Отзаявлены
п. Жулиу Сантос -

Групповой турнир: 2-е место 
в группе А, +4=1-1, мячи - 10-4

Удары (всего/в створ) 86/39
Подали угловых 30
Офсайды 19
Фолы 103
Процент владения мячом 54
Предупреждения/Удаления 10/0

МИЛАН
Дозаявлены Отзаявлены
н. Марсиу н. Вьери

Аморозу

Групповой турнир: 1-е место 
в группе Е, +3=2-1, мячи - 12-6

Удары (всего/в створ) 93/48
Подали угловых 35
Офсайды 34
Фолы 90
Процент владения мячом 52
Предупреждения/Удаления 8/1

БЕНФИКА − ЛИВЕРПУЛЬ
21 февраля. Лиссабон.

Стадион «Да Луш». 22.45
Судьи: ПЛАУЦ. Майр,

Беройтер (все - Австрия).

БЕНФИКА
Дозаявлены Отзаявлены
в. Моретто, з. Жоау
п. Робер, Перрейра,

н. Марсел з. Мануэл дос 
Сантос, 

н. Карлитуш, 
н. Жоау Вилела

Групповой турнир: 2-е место 
в группе D, +2=2-2, мячи - 5-5

Удары (всего/в створ) 74/35
Подали угловых 27
Офсайды 20
Фолы 96
Процент владения мячом 50
Предупреждения/Удаления 7/0

ЛИВЕРПУЛЬ
Дозаявлены Отзаявлены
з. Кромкамп, п.Хосеми, 
н. Фаулер н. Меллор, 

н. Синама-
Понголь

Групповой турнир: 1-е место 
в группе G, +3=3-0, мячи - 6-1

Удары (всего/в створ) 79/34
Подали угловых 25
Офсайды 10
Фолы 93
Процент владения мячом 47
Предупреждения/Удаления 8/0

РЕАЛ − АРСЕНАЛ
21 февраля. Мадрид. Стадион

«Сантьяго Бернабеу». 22.45
Судьи: ФАРИНА. Маджани,

Рикки (все - Италия).

РЕАЛ
Дозаявлены Отзаявлены
з. Сисинью, -
н. Кассано

Групповой турнир: 2-е место 
в группе F, +3=1-2, мячи - 10-8

Удары (всего/в створ) 89/45
Подали угловых 45
Офсайды 15
Процент владения мячом 54
Фолы 109
Предупреждения/Удаления 15/1

АРСЕНАЛ
Дозаявлены Отзаявлены
п. Диаби, н.Овусу-Абейе
н. Уолкотт

Групповой турнир: 1-е место 
в группе В, +5=1-0, мячи - 10-2

Удары (всего/в створ) 62/38
Подали угловых 37
Офсайды 17
Фолы 72
Процент владения мячом 55
Предупреждения/Удаления 10/1

ПСВ − ЛИОН
21 февраля. Эйндховен. 

Стадион «Филлипс». 22.45
Судьи: ВАССАРАС. 

Мавропулос, Цолакидис 
(все - Греция).

ПСВ
Дозаявлены Отзаявлены
н. Кулина, п. Осмар 
н. Томпсон Феррейра, 

н. Роберт

Групповой турнир: 2- е место 
в группе Е, +3=1-2, мячи - 4-6

Удары (всего/в створ) 48/25
Подали угловых 21
Офсайды 14
Фолы 119
Процент владения мячом 46
Предупреждения/Удаления 8/1

ЛИОН
Дозаявлены Отзаявлены
з. Мюллер з. Жене, з. Трюше,

н. Фро, н. Вьяль

Групповой турнир: 1-е место 
в группе F, +5=1-0, мячи - 13-4

Удары (всего/в створ) 88/46
Угловые 29
Офсайды 17
Фолы 104
Процент владения мячом 49
Предупреждения/Удаления 11/0

Александр ПРОСВЕТОВ

еалити-шоу планетар-
ного масштаба с уча-
стием лучших футболь-
ных исполнителей под

названием Лига чемпионов во-
зобновляется. Сегодня на поле
друг против друга выйдут Шев-
ченко и Баллак, Зидан и Анри,
а завтра почитателей футбола
ждет теоретически главное зре-
лище 1/8 финала: «Челси» -
«Барселона». Роналдинью про-
тив Лэмпарда, Это’О против
Дрогба (эдакий ремейк недав-
него Кубка Африки) - имена
всех составляющих ярчайших
созвездий вряд ли стоит пере-
числять.

Остается сожалеть, что сре-
ди персонажей лигачемпион-
ской компании нет россиян. По-
пулярность отечественных се-
риалов подтверждает: нам бли-
же радости и горести, так или
иначе привязанные если и не к
нашему, то к соседскому двору.
Ну а в отсутствие доморощен-
ных героев люди сопереживают
заимствованным из другого ми-
ра. У домохозяек были вымыш-

ленные Луис Альберто и просто
Мария, у любителей футбола
есть всамделишные кумиры с
паспортами Бразилии и Анг-
лии, Италии и Испании.

Впрочем, красота нацио-
нальности не ведает. Год назад,
когда турнирные пути лондон-
цев и каталонцев тоже пересек-
лись в самом начале этапа
плей-офф, два клуба восхитили
мир фантастическим футбо-
лом, который выделялся даже
на фоне высококачественных
изделий с маркой «Сделано в
Лиге чемпионов». Создавалось
впечатление, что наблюдаешь
за игрой, завезенной с другой
планеты. Были и бьющие через
край эмоции - куда ж без них,
как то удаление в первом матче
Дрогба и некорректные выска-
зывания Жозе Моуринью, ко-
торый усмотрел злой умысел в
том, что коллега Франк Рай-
кард завел в перерыве первого
матча беседу с арбитром Ан-
дерсом Фриском. Был лихо за-
крученный сюжет в ответной
игре. При 3:0 в пользу «Аристо-
кратов» казалось, вопрос о по-
бедителе закрыт. Но стало 3:2 -
и дальше шла уже «Барселона».

И все-таки «Челси» забил чет-
вертый гол, склонив чашу ве-
сов на свою сторону. Кого-то
итог обрадовал, кого-то разоча-
ровал, но тот футбол запомнил-
ся всем, кто его видел.

Сегодня противостояние
двух клубов выглядит досроч-
ным финалом больше, чем в
прошлом сезоне. В последнем
туре «Челси» потерпел свое са-
мое крупное поражение в эпо-
ху Жозе Моуринью, проиграв
со счетом 0:3 на выезде
«Мидлсбро», но это не поколеба-
ло его уверенного лидерства в
английской премьер-лиге. На
первом месте в национальном
чемпионате, несмотря на два
поражения подряд, идет и
«Барса», разгромившая в суббо-
ту «Бетис» - 5:1.

Неясным представляется
также исход соперничества не
знающей поражений на протя-
жении 16 матчей «Баварии» с
«Миланом», который в минув-
ший уик-энд закрепился на
втором месте в Италии, несмо-
тря на предоставленный Анд-
рею Шевченко отдых. Очевид-
но, что при этом Карло Анче-
лотти держал в уме мюнхенцев.

«Реал», возглавивший спи-
сок самых богатых клубов ми-
ра и омолодившийся благода-
ря пополнению в лице Сиси-
нью и Кассано, вроде бы подхо-
дит к встрече с «Арсеналом» на
подъеме. Одержаны шесть
подряд побед в чемпионате. Но
в промежутке между ними про-
изошло потрясение в матче на
Кубок Испании с «Сарагосой»,
выразившееся в странных
цифрах - 1:6, так что и выиг-
рыш в ответном матче со сче-
том 4:0 ситуацию не спас. «Ар-
сенал» же, забивший в январе
семь сухих мячей «Мидлсбро»,
впоследствии обидевшему
«аристократов», в целом пере-
живает не лучший период. В
последних восьми матчах
(с учетом всех турниров) он по-
терпел четыре поражения. Но
кто решится категорично ут-
верждать, что лондонский клуб
в борьбе с мадридским обре-
чен? Пройдя в прошлом году
«Барселону», «Челси» споткнул-
ся в полуфинале на «Ливерпу-
ле», будущем победителе тур-
нира, которому, как и годом ра-
нее «Порту», триумфа никак не
предсказывали.

Сейчас «Ювентусу», кото-
рый проиграл лишь однажды в
ходе итальянского чемпиона-
та, отдается в прогнозах пред-
почтение перед «Вердером»,
пусть тот и располагается в
бундеслиге в группе преследо-
вателей «Баварии», а «Интеру»
прочат победу над «Аяксом»,
застрявшим в середине табли-
цы голландского первенства.
Большинство склоняется так-
же к тому, что «Лион» не дол-
жен знать проблем с ПСВ. Од-
нако в предыдущем розыгры-
ше клуб из Эйндховена зареко-
мендовал себя специалистом
по французам: в 1/8 финала
он дважды взял верх над «Мо-
нако», а в четвертьфинале одо-
лел по пенальти после двух
ничьих со счетом 1:1 как раз
«Лион». Во Франции тогда,
правда, кляли датского судью
Нильсена, в частности, не на-
значившего во втором матче
очевидный пенальти в ворота
ПСВ. У каждого народа есть
свой «человек в черном», пре-
даваемый анафеме. Футбол же
прекрасен тем, что ничего
нельзя гарантировать и ис-
ключать.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/8 финала. Сегодня - первые матчи

СНОВА ФУТБОЛ
С ДРУГОЙ ПЛАНЕТЫ

ЧЕ-2008
На встрече в Амстердаме сопер-

ники по группе G отборочного турнира
ЧЕ-2008 согласовали календарь мат-
чей. Полностью он выглядит следую-
щим образом:

2006 год. 2 сентября. Румыния -
Болгария, Белоруссия - Албания, Люк-
сембург - Голландия. 6 сентября. Гол-
ландия - Белоруссия, Албания - Румы-
ния, Болгария - Словения. 7 октября.
Румыния - Белоруссия, Болгария - Гол-
ландия, Словения - Люксембург. 11
октября. Белоруссия - Словения, Лю-
ксембург - Болгария, Голландия - Ал-
бания.

2007 год. 24 марта. Голландия -
Румыния, Люксембург - Белоруссия,
Албания - Словения. 28 марта. Румы-
ния - Люксембург, Словения - Голлан-
дия, Болгария - Албания. 2 июня. Ал-
бания - Люксембург, Белоруссия -
Болгария, Словения - Румыния. 6 ию-
ня. Люксембург - Албания, Болгария -
Белоруссия, Румыния - Словения. 8
сентября. Белоруссия - Румыния,
Голландия - Болгария, Люксембург -
Словения. 12 сентября. Словения -
Белоруссия, Болгария - Люксембург,
Албания - Голландия. 13 октября. Ру-
мыния - Голландия, Белоруссия - Люк-
сембург, Словения - Албания. 17 октя-
бря. Люксембург - Румыния, Голлан-
дия - Словения, Албания - Болгария.
17 ноября. Болгария - Румыния, Ал-
бания - Белоруссия, Голландия - Люк-
сембург. 21 ноября. Белоруссия - Гол-
ландия, Румыния - Албания, Словения
- Болгария, сообщает корреспондент
«СЭ» Александр ТОМИН.

***
Товарищеский матч со сборной

Дании, который Израиль проведет в
Тель-Авиве 1 марта, станет последним
для тренера хозяев Авраама Гранта.
Как уже сообщал «СЭ», новым главным
тренером одного из соперников сбор-
ной России в отборочном турнире ЧЕ-
2008, уже назначен Дрор Каштан, кон-
тракт с которым подписан на два года.

Между тем на прошлой неделе не-
которые датские игроки выразили
опасения, что могут подвергнуться на-
падению в Тель-Авиве со стороны му-
сульман из-за публикации карикатур
на пророка Магомета. Но председа-
тель Федерации футбола Израиля Иц-
хак Менахэм официально гарантиро-
вал гостям из Дании обеспечение ма-
ксимального уровня безопасности во
время пребывания в стране. На матч с
датчанами Грант пригласил 23 футбо-
листа, в том числе троих легионеров,
выступающих в английских клубах, -
Иосси Бенаюна, Янива Катана (оба -
«Вест Хэм») и Таля Бен-Хаима из «Бол-
тона», передает корреспондент «СЭ»
Эли ШВИДЛЕР.

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матч 27-го тура.

Тоттенхэм - Уиган - 2:2 (Мидо, 23.
Дефо, 68 - Юханссон, 10, 67). 35 676.

Челси - 66 (26), Манчестер
Юнайтед - 54 (26), Ливерпуль - 51
(26), Тоттенхэм - 46, Арсенал, Вест
Хэм - 41 (26), Блэкберн - 40 (26),
Уиган - 40, Болтон - 39 (24), Манче-
стер Сити - 37 (26), Эвертон - 36
(26), Чарльтон - 33 (25), Ньюкасл -
32 (25), Фулхэм - 32 (26), Астон
Вилла - 30 (26), Мидлсбро - 28 (25),
Вест Бромвич - 28 (26), Бирмингем
- 20 (25), Портсмут - 18 (26), Сан-
дерленд - 10 (26).

Кубок. 1/8 финала. Челси - Кол-
честер (D-3) - 3:1 (Паулу Феррейра,
37. Джо Коул, 79, 90 - Рикарду Карва-
лью, 28, в свои ворота). 41 810. «Чел-
си» (Лондон): Кудичини, Джонсон,
Хут, Рикарду Карвалью, Паулу Феррей-
ра, Диарра (Джо Коул, 46), Ш.Райт-
Филлипс, Эссьен, Манише (Лэмпард,
46), Дафф (Креспо, 63), Дрогба.

Престон (D-2) - Мидлсбро - 0:2
(Якубу, 52, 77). 19 877. Австрийский
защитник «Мидлсбро» Эммануэль По-
гатец сыграл полный матч.

Сток Сити (D-2) - Бирмингем -
0:1 (Форсселль, 47). 18 768. Чешский
полузащитник «Бирмингема» Иржи
Ярошик вышел на замену на 76-й ми-
нуте.

Астон Вилла - Манчестер Сити -
1:1 (Барош, 72 - Ричардс, 90+1). 
23 847.

ИСПАНИЯ
Чемпионат. Матчи 24-го тура.

Реал Сосьедад - Валенсия - 1:2
(Скоубо, 1 - Регейро, 68, 78). 20 000.
Малага - Мальорка - 0:2 (Пискулики,
55. Кампано, 90+5). Удаление: Туццио
(Мальорка), 90+1. Расинг - Атлетик -
0:1 (Урсаис, 86). 17 885. Удаление:
Моратон (Расинг), 90+6. Кадис - Оса-
суна - 1:3 (Лобос, 15 - Милошевич, 35.
Лопес, 37. Рауль Гарсия, 89). 19 000.
Удаление: Медина (Кадис), 76. Де-
портиво - Сарагоса - 1:1 (Мунитис,
55 - Милито, 17). 20 000. Удаление:
Колоччини (Депортиво), 82. 

И В Н П М О
1. Барселона 24 17 4 3 58-21 55
2. Валенсия 24 14 7 3 36-20 49
3. Реал 24 15 3 6 47-23 48
4. Осасуна 24 14 4 6 32-25 46
5. Севилья 24 12 5 7 32-21 41
6. Сельта 24 12 3 9 25-25 39
7. Вильярреал 24 10 8 6 32-22 38
8. Депортиво 24 10 7 7 32-26 37
9. Атлетико 24 9 8 7 30-23 35

10. Сарагоса 24 7 12 5 33-32 33
11. Хетафе 24 8 6 10 32-32 30
12. Расинг 24 6 9 9 21-27 27
13. Реал Сосьедад 24 7 4 13 33-46 25
14. Эспаньол 24 6 6 12 20-39 24
15. Атлетик 24 5 7 12 26-34 22
16. Алавес 24 5 7 12 24-39 22
17. Кадис 24 5 7 12 18-33 22
18. Мальорка 24 5 7 12 24-40 22
19. Бетис 24 5 7 12 21-37 22
20. Малага 24 5 5 14 28-39 20

Бомбардиры: ЭТО’О (Барселона)
- 18. Вилья (Валенсия) - 15. Милито
(Сарагоса), Роналдинью (Барселона) -
12. Роналдо (Реал), Тристан (Депорти-
во) - 10.

ГОЛЛАНДИЯ
Чемпионат. 25-й тур. Рода - Хе-

ренвен - 2:1. Андрес Опер («Рода»)
был заменен на 90-й минуте.

АЗ - Утрехт - 2:3. Шота Арвеладзе
провел за АЗ весь матч.

Хераклес - АДО Ден Хаг - 1:3. Аякс
- РБС - 6:0. Фейеноорд - Спарта - 4:0.
Виллем II - НАК - 2:0. Гронинген - РКС -
1:0. Витесс - ПСВ - 1:3. НЕК - Твенте -
0:3.

ПСВ - 63, Фейеноорд - 58, АЗ -
55, Аякс, Гронинген - 43, Херенвен,
Утрехт - 40, НЕК - 39, Твенте, РКС -
34, Витесс - 33, Рода - 32, Хераклес
- 27, НАК - 25, Спарта - 24, АДО Ден
Хаг - 21, Виллем II - 17, РБС - 5.

Бомбардиры: ХЮНТЕЛАР
(Аякс/Херенвен) - 23. Арвеладзе (АЗ) -
20. Кейт (Фейеноорд) - 18.

*** 
Государственный совет Нидерлан-

дов предложил министру по делам им-
миграции Рите Вердонк в течение ше-
сти недель вновь рассмотреть вопрос
о предоставлении подданства ивуа-
рийцу Саломону Калу. Положительное
решение позволило бы футболисту
«Фейеноорда» защищать цвета сбор-
ной Голландии. В начале декабря суд
Роттердама вынес постановление в
пользу игрока, старший брат которого
- Бонавантюр - выступает за «ПСЖ» и
сборную Кот-д’Ивуара, однако ми-
нистр пожелала узнать также «юриди-
ческое мнение» Госсовета, высшего
консультативного органа страны, даю-
щего рекомендации правительству.

ГЕРМАНИЯ
Чемпионат. Матчи 22-го тура.

Айнтрахт - Гамбург - 1:2 (Майер, 42 -
Троховски, 20. Ван Бойтен, 52). 47 500.
Штутгарт - Майнц - 2:1 (Любойя, 7.
Тифферт, 71 - Да Силва, 25). 28 000.

И В Н П М О
1. Бавария 22 17 4 1 42-15 55
2. Гамбург 22 14 5 3 35-15 47
3. Вердер 22 14 4 4 52-25 46
4. Шальке 22 11 9 2 31-17 42
5. Ганновер 22 6 12 4 32-27 30
6. Штутгарт 22 6 12 4 24-21 30
7. Герта 22 7 9 6 31-29 30
8. Боруссия М 22 7 9 6 28-27 30
9. Боруссия Д 22 7 8 7 28-27 29

10. Байер 22 7 7 8 37-37 28
11. Айнтрахт 22 7 4 11 28-33 25
12. Арминия 22 6 6 10 25-32 24
13. Вольфсбург 22 5 7 10 22-38 22
14. Нюрнберг 22 5 6 11 23-35 21
15. Майнц 22 5 5 12 32-36 20
16. Кайзерслаутерн 22 5 5 12 31-50 20
17. Дуйсбург 22 3 8 11 21-39 17
18. Кельн 22 3 6 13 28-47 15

Бомбардиры: КЛОЗЕ (Вердер) -
16. Алтынтоп (Кайзерслаутерн) - 13.
Смолярек (Боруссия Д) - 12. Климович
(Вольфсбург), Макай (Бавария) - 11.

ИТАЛИЯ
Чемпионат. 26-й тур. Фиорен-

тина - Лацио - 1:2 (Божинов, 60 - Бех-
рами, 32. Рокки, 49). 40 000. Сампдо-
рия - Асколи - 1:2 (Вольпи, 71 -
Квальярелла, 56. Будан, 85). 20 000.
Удаление: Флахи (Сампдория), 75.
Рома - Эмполи - 1:0 (Перротта, 15).
44 000. Удинезе - Сиена - 1:2 (Якин-
та, 38, с пенальти - Вольпато, 34. 39).
16 000. Удаление: Кандела (Удинезе),
90+1. Кьево - Палермо - 0:0. 7000.
Тревизо - Парма - 0:1 (Симплисиу,
14). 5000. Лечче - Реджина - 0:0. 12
500.

И В Н П М О
1. Ювентус 26 21 4 1 53-17 67
2. Милан 26 18 3 5 58-24 57
3. Интер 26 17 4 5 48-20 55
4. Рома 26 15 6 5 49-25 51
5. Фиорентина 26 15 5 6 42-27 50
6. Ливорно 26 11 10 5 28-25 43
7. Кьево 26 10 9 7 33-28 39
8. Лацио 26 9 11 6 33-31 38
9. Сампдория 26 10 7 9 42-35 37

10. Палермо 26 8 10 8 36-38 34
11. Асколи 26 6 11 9 26-31 29
12. Сиена 26 7 8 11 31-41 29
13. Реджина 26 7 6 13 26-43 27
14. Удинезе 26 7 6 13 26-38 27
15. Парма 26 6 8 12 28-43 26
16. Мессина 26 4 12 10 25-37 24
17. Кальяри 26 5 8 13 27-40 23
18. Эмполи 26 6 4 16 27-46 22
19. Лечче 26 3 6 17 16-41 15
20. Тревизо 26 2 8 16 15-39 14

Бомбардиры: ТОНИ (Фиоренти-
на) - 22. Трезеге (Ювентус) - 18. Джи-
лардино (Милан), Лукарелли (Ливор-
но), Тотти (Рома) - 15.

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матч 27-го тура. Метц

- Марсель - 1:0 (Гей, 88). 22 689. У «Мар-
селя» очевидные проблемы с использо-
ванием выгодных моментов и результа-
тивностью. В последних пяти матчах,
включая встречу в Кубке УЕФА на выезде
с «Болтоном», он забил только один мяч.
Правда, и пропустил в них «ОМ» столько
же: этот гол обеспечил запасной футбо-
лист «Метца», выпрыгнувший в верховой
борьбе выше всех, включая Бартеза. Два
гола в одной игре «ОМ» в последний раз
забивал 1 февраля, принимая в 1/16 фи-
нала Кубка Франции как раз «Метц» (2:0),
а в чемпионате такого с ним не случалось
с 27 ноября, когда еще в 16-м туре он
одолел со счетом 2:1 «Монако». Цент-
ральный защитник марсельцев Сесар
был в воскресенье заменен на 39-й мину-
те. Словенец попал в больницу Метца с
подозрением на перелом лобовой кости.
Руслан Пименов («Метц») в матче не уча-
ствовал.

И В Н П М О
1. Лион 26 17 8 1 43-17 59
2. Бордо 27 14 10 3 26-12 52
3. Лилль 27 12 8 7 36-19 44
4. Осер 27 13 4 10 33-27 43
5. Ле Ман 27 12 6 9 27-19 42
6. ПСЖ 27 11 7 9 31-26 40
7. Марсель 27 11 7 9 26-28 40
8. Ницца 27 10 9 8 22-21 39
9. Ланс 27 8 14 5 34-26 38

10. Нанси 26 11 5 10 27-19 38
11. Монако 26 10 7 9 26-22 37
12. Ренн 27 11 2 14 29-41 35
13. Нант 27 9 7 11 29-29 34
14. Тулуза 27 9 7 11 26-30 34
15. Сент-Этьен 27 8 10 9 23-27 34
16. Сошо 27 7 9 11 20-28 30
17. Труа 27 6 9 12 23-33 27
18. Аяччо 27 4 9 14 16-33 21
19. Страсбур 27 3 11 13 20-36 20
20. Метц 26 3 9 14 16-40 18

Бомбардиры: ПАУЛЕТА (ПСЖ) -
16. Д.Кузен (Ланс), М. Диалло (Нант) -
10. Вильторд (Лион), Луйиндула, Пье-
рони (оба - Осер) - 9.

ИЗРАИЛЬ
Чемпионат. 22-й тур. Бней Сах-

нин - Назарет Илит - 1:0. Хапоэль ТА -
Хапоэль ПТ - 1:1. Хапоэль Кф - Ашдод -
2:2. Маккаби ПТ - Маккаби ТА - 3:1.
Маккаби Хф - Маккаби Нт - 2:1. Бейтар
И - Бней Иегуда - 2:1, передает кор-
респондент «СЭ» Эли ШВИДЛЕР.

Маккаби Хф - 56, Хапоэль ТА -
40, Бейтар И - 38, Бней Иегуда - 36,

Маккаби ТА - 32, Маккаби Нт - 27,
Ашдод - 26, Назарет Илит - 25, Ха-
поэль ПТ - 24, Маккаби ПТ - 23,
Бней Сахнин - 22, Хапоэль Кф - 14.

Бомбардиры: ХОЛЬЦМАН (Аш-
дод) - 13. Бокколи (Маккаби Хф) - 11.
Нимни (Маккаби ТА) - 10.

ЛАТВИЯ
Вчера на сборе в Турции контракт

на три года с ФК «Вентспилс» подпи-
сал 27-летний полузащитник Захар
Дубенский («Олимпия» Волгоград),
ранее выступавший в российской пре-
мьер-лиге за «Ротор». В составе брон-
зового призера чемпионата Латвии
россиянин может дебютировать в Куб-
ке УЕФА, сообщает корреспондент
«СЭ» Александр МЕЛЬНИКОВ.

МЕКСИКА
Сесар Луис Менотти, под чьим ру-

ководством сборная Аргентины выиг-
рала ЧМ-78, принял мексиканский
«Веракрус», сообщило Reuters. Он
сменил на посту главного тренера Ал-
фредо Тену, с которым команда потер-
пела пять поражений подряд. На клуб-
ном уровне Менотти тренировал «Бока
Хуниорс», «Ривер Плейт», «Пенья-
роль», «Сампдорию», «Барселону», а
последним местом его работы был в
прошлом году аргентинский «Инде-
пендьенте».

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. 27-й тур. Хартс -

Мотеруэлл - 3:0. Дейвидас Чеснау-
скис и Эдгарас Янкаускас (оба -
«Хартс») были заменены на 83-й и 
69-й минутах. Их одноклубник Саулюс
Миколюнас вышел на замену на 86-й
минуте.

Данфермлайн - Селтик - 1:8. Че-
тыре гола на счету поляка Мацея Жу-
равски. В 27 матчах в активе лидера
чемпионата 74 забитых мяча.

Рейнджерс - Хайберниан - 2:0.
Абердин - Фалкирк - 1:0. Данди Юнай-
тед - Инвернесс - 2:4. Килмарнок - Ли-
вингстон - 3:1.

Селтик - 67, Хартс - 54, Рейнд-
жерс - 46, Хайберниан - 45, Кил-
марнок - 44, Инвернесс - 39, Абер-
дин - 38, Мотеруэлл - 33, Данди
Юнайтед - 27, Фалкирк - 21, Дан-
фермлайн - 18 (26), Ливингстон -
12.

Бомбардир: БОЙД (Рейнд-
жерс/Килмарнок) - 20.

УКРАИНА
Киевское «Динамо» наряду с анг-

лийскими «Ньюкаслом» и «Фулхэмом»,
немецким «Вердером», французским
«Марселем» и греческим «Панатинаи-
косом» ведет переговоры о приглаше-
нии форварда турецкого «Бешикташа»
Ахмеда Хассана. 30-летний египтянин
стал в составе сборной победителем
недавно завершившегося Кубка Аф-
рики, на котором забил четыре гола и
был признан лучшим игроком турнира.

***
Как стало известно «СЭ», бразиль-

ский «Коринтианс» хочет усилить за-
щитную линию защитником киевского
«Динамо» Родриго. Директор южно-
американского клуба Санчем Андрес
уже вылетел в Европу с целью догово-
риться о трансфере или аренде дина-
мовца, чтобы успеть дозаявить его в
Кубок Либертадорес.

***
Днепропетровский «Днепр» отпра-

вился на заключительный сбор в Тур-
цию без литовского полузащитника
киевского «Динамо» Эдгараса Чеснау-
скиса, наотрез отказавшегося про-
должать карьеру на Украине. Как стало
известно «СЭ», в Турции к подопечным
Олега Протасова присоединится оче-
редной потенциальный новичок - ата-
кующий полузащитник, чьей фамилии
руководство клуба пока не озвучивает.

***
Харьковский «Металлист» подпи-

сал контракт с 28-летним бразильским
полузащитником Маркосом Пауло Ал-
вешем, последним клубом которого
был израильский «Маккаби» Хф. Ал-
веш провел за олимпийскую и нацио-
нальную сборные Бразилии 18 игр и
забил 2 мяча.

МЕЖСЕЗОНЬЕ

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
РАМЕНСКОЕ. Контрольный

матч. Сатурн (дубль) - Мастер-Са-
турн - 1:0 (Темников). На просмотр в
«Сатурн» приглашены Солтанов («Ав-
тодор») и Каралин (ФШИ «Торпедо»),
информирует корреспондент «СЭ» Ан-
дрей КУЗИЧЕВ.

АДЛЕР. Контрольный матч. Ро-
стов (дубль) - Восток Казахстан -
4:6 (Обозный, Стасенко, Ткачев, 

Бороздин). «Ростов»: Поляков, Ка-
душкин, Пономарев, Григолава,
Дранников, Хозин, Стасенко, Дацик,
Нечаев, Ткачев, Обозный (на замену
выходили: Казимиров, Бороздин,
Жданкин).

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
БЕЛЕК. К «Тереку» присоединился

футболист «Орла» Шелест. На днях
стороны заключат соглашение, сооб-
щили корреспонденту «СЭ» Констан-
тину АЛЕКСЕЕВУ в пресс-службе гроз-
ненского клуба. В январе и начале
февраля правый полузащитник побы-

вал на просмотре в московском «Ди-
намо», однако до контракта с бело-го-
лубыми дело не дошло.

АНТАЛЬЯ. Контрольные матчи.
КАМАЗ - БАТЭ Белоруссия - 1:0 (Бе-
лозеров - пен.), 5:0 (Полянин, Емелья-
нов, Монарев, Варламов, Куликов).
Динамо Бр - МТЗ-РИПО Белорус-
сия - 1:1 (Давыдов).

ДУБАЙ. Контрольный матч.
Орел - Аль-Шабаб ОАЭ - 1:3 (До-
рош).

СОЧИ. Контрольный матч. Вол-
гарь-Газпром - Ангушт - 2:0 (Узденов
- 2), сообщает корреспондент «СЭ»
Артур КАРАТАЙ.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
АНТАЛЬЯ. Контрольный матч.

Металлург-Кузбасс - Витязь - 1:0.
КРЫМСК. Контрольный матч.

Олимпия - Элиста - 1:2. 
КИСЛОВОДСК. Контрольные

матчи. Газовик: Спартак-Кавказ-
трансгаз - 2:1, Сатурн Ег - 1:1. Торпе-
до Вж - Спартак-Кавказтрансгаз -
2:0, передает корреспондент «СЭ»
Александр МЕЛЬНИКОВ.

АДЛЕР. Контрольные матчи. Ди-
намо Брн: Сочи-2004 - 1:1, Спартак Кс
- 0:0.

Группа В

СМИТ ПРОПУСТИТ ЧМ−2006
Нападающему «Манчестер Юнайтед» и сборной Англии Алану Смиту,

получившему тяжелейший перелом ноги в субботнем матче Кубка Англии с
«Ливерпулем» (напомним, на последней минуте игры в Ливерпуле Смит
попытался блокировать удар норвежского защитника хозяев Йона-Арне
Риисе и, неловко повернувшись, получил перелом ноги и вывих лодыжки),
в воскресенье днем была сделана операция, сообщает собственный кор-
респондент «СЭ» в Великобритании Росс УИЛЬЯМС.

- Когда я посмотрел на свою ногу и увидел, что стопа направлена куда-
то в сторону Гонконга, понял, что попал в серьезную передрягу, - рассказал
Смит журналистам из ВВС.

В официальном сообщении пресс-службы «МЮ» говорится, что опера-
ция прошла успешно, однако ближайшие несколько дней Смиту придется
провести в госпитале. Гипс с травмированной ноги будет снят не ранее чем
через полтора месяца, а всего на полноценное восстановление уйдет по
меньшей мере 9 месяцев. Это значит, что форвард не сможет принять уча-
стие в финальном турнире чемпионата мира.

Группа С

ГОЛЛАНДИЯ СЫГРАЕТ С КАМЕРУНОМ
Как сообщила на своем интернет-сайте Королевская федерация фут-

бола Нидерландов, сборная Голландии сыграет 27 мая в Роттердаме това-
рищеский матч с командой Камеруна.

Группа Е

В СБОРНОЙ ЧЕХИИ − 

ЧЕТЫРЕ «РОССИЯНИНА»
Четыре представителя российского чемпионата включены главным тре-

нером сборной Чехии Карелом Брюкнером в перечень 28 футболистов, ко-
торые будут готовиться к поездке в Турцию. Это - вратарь Антонин Кински
(«Сатурн»), защитники Мартин Йиранек («Спартак») и Павел Мареш («Зе-
нит»), а также полузащитник Радослав Ковач («Спартак»). В списке присут-
ствуют также защитник донецкого «Шахтера» Томаш Хюбшман («Шахтер») и
экс-армеец Иржи Ярошик («Бирмингем»). Как сообщил журналистам Брюк-
нер, из 28 игроков будут сформированы две команды, которые встретятся 
1 марта в Измире с двумя турецкими сборными. По словам тренера, неко-
торые футболисты, возможно, отыграют по тайму в каждом из двух матчей.

Из-за травм в Турцию не поедут два игрока «Аякса» - защитник Зденек
Грыгера и полузащитник Томаш Галашек, а также Ян Коллер («Боруссия») и
Вратислав Локвенц («Зальцбург»). В свою очередь, Павел Недвед не вызван
в связи с загруженностью в «Ювентусе». Впервые в сборную приглашены за-
щитник Томаш Запоточны («Слован» Либерец), полузащитник Давид Кобы-

лик («»Арминия» Билефельд), нападающий Вацлав Сверкош («Герта»). Кроме
названных игроков, как сообщает AFP, в команду привлечены: вратари -
Петр Чех («Челси»), Яромир Блажек («Спарта»); защитники - Рене Больф
(«Осер»), Марек Янкуловски («Милан»), Зденек Поспеш («Спарта»), Давид
Розегнал («ПСЖ»), Томаш Уйфалуши («Фиорентина»); полузащитники - Да-
вид Яролим («Гамбург»), Карел Поборски («Ческе Будеевице»), Ян Полак
(«Нюрнберг»), Ярослав Плашил («Монако»), Томаш Росицки («Боруссия»),
Рудольф Скацел («Хартс»), Штепан Вахоушек («Аустрия»); нападающие -
Милан Барош («Астон Вилла»), Марек Хайнц («Галатасарай»), Томаш Юн
(«Бешикташ»), Владимир Шмицер («Бордо»), Иржи Штайнер («Ганновер»).

ТОТТИ РИСКУЕТ НЕ ПОЕХАТЬ 

В ГЕРМАНИЮ
Лидер и капитан столичной «Ромы» Франческо Тотти получил тяжелую

травму и рискует пропустить чемпионат мира в Германии, сообщает собст-
венный корреспондент «СЭ» в Италии Георгий КУДИНОВ. 29-летняя звезда
сборной Италии получил удар по ноге от защитника «Эмполи» Ричарда Ва-
нильи на 7-й минуте воскресного матча последнего тура, в котором рим-
ский клуб одержал победу со счетом 1:0. Тотти так неудачно подвернул при
падении левую ногу, что сломал лодыжку. Виновник эпизода Ванильи при-
нес извинения кумиру римских болельщиков и даже расплакался на пресс-
конференции после матча. В воскресенье вечером Тотти была сделана в
Риме операция, только на восстановление после которой уйдет минимум
40 дней. Однако точные сроки восстановления сегодня оценить нельзя, по-
тому что повреждены еще и связки. По предварительным оценкам италь-
янских врачей, Тотти вернется на поле не раньше, чем через три месяца.

Таким образом, поставлено под вопрос его участие в ЧМ-2006. Главный
тренер сборной Италии Марчелло Липпи отреагировал на известие так:
«Надеюсь, у Тотти уйдет меньше времени на восстановление, чем кажется
на сегодняшний день. Мы очень рассчитываем на этого игрока, который
является одним из лидеров «Скуадры адзурры».

Группа F

ЕСЛИ БРАЗИЛИЯ ПОБЕДИТ, 

ПАРРЕЙРА УЙДЕТ
Карлос Алберту Паррейра заявил, что покинет пост главного тренера

сборной Бразилии, если она победит на ЧМ-2006. «Я умный человек и, до-
стигнув пика, уйду», - сказал издаваемой в Сан-Паулу газете Folha 62-лет-
ний тренер, популярность которого на родине неуклонно растет. Согласно
опросу общественного мнения, проведенного социологическим институ-
том Datafolha и опубликованного в Folha, 62 процента респондентов оцени-
вают работу Паррейры с национальной командой как «отличную» или «хо-
рошую». Сам тренер объясняет это результатами команды. «Мы выиграли
Copa America и Кубок конфедераций, а также без проблем заняли первое
место в отборочном турнире ЧМ-2006», - заметил он.

У СВОИХ ВОРОТ

Полузащитник «Ромы» и сборной Италии Франческо ТОТТИ, который получил тяжелую травму левой ноги 
в воскресном матче с «Эмполи» и в тот же день был прооперирован, теперь может пропустить чемпионат мира.

P

A
P
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ФУТБОЛ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  СУПЕРЛИГА. 14-й турФУТЗАЛ (мини-футбол)

«ДИНАМО» ВЫПИСЫВАЕТ СИНУСОИДУ
Александр МАРТАНОВ

из Москвы

«ТРАВМИРОВАННОЕ»
ДЕРБИ В КАНУН 

«САМОГО−САМОГО»
ДИНАМО - ЦСКА - 3:5 (Куд-

лай, 26. Сирило, 33. Маевский, 39
- А.Антипов, 4. Азизов, 18. С.Анти-
пов, 24, 40. Филиппов, 28).

ДИНАМО - ЦСКА - 4:1 (Тату, 2,
3. Кудлай, 14, 14 - Филиппов, 17).

Обе команды накануне
встреч понесли существенные
кадровые потери. У армейцев
получили травмы Арш и Колес-
ников, а динамовцы даже не
смогли в полном объеме ис-
пользовать все строчки старто-
вого протокола. В первой игре
чемпион не набрал и двух пол-
ноценных четверок: заявил во-
семь футболистов, включая
голкипера.

Келсон вынужденно пропус-
кал матч из-за двух желтых
карточек, заработанных неде-
лю назад в Екатеринбурге. Ра-
химов там же получил болез-
ненный удар по ноге, и пока не
ясно, как долго продлится лече-
ние. А Жоан буквально на пос-
ледней перед встречами с
ЦСКА тренировке пожаловался
на боли в ноге и сказал, что иг-
рать не сможет. Оперативное
медицинское обследование,
правда, не выявило у бразиль-
ца отклонений, но на площадке
один из лидеров «Динамо» так и
не появился. Зато много игро-
вого времени получили Ларио-
нов с Кудлаем, обычно прозяба-
ющие на лавке. И последний,
забегая вперед скажу, забил зе-
млякам три из семи мячей.

Тем не менее, даже несмотря
на заметно укоротившуюся
скамейку, поражение динамов-
цев казалось маловероятным.
Однако красно-синие, надо по-
лагать, думали иначе: 0:2 после
первого тайма, что, судя по ста-
тистике последнего времени,
для «Динамо» приговор. Ра-
зучились с недавних пор подо-
печные Папаева брать верх во
вторых таймах. Как результат -
две проигранные после пере-
рыва 20-минутки в домашних
матчах с «Тюменью», столько же
- на выезде с «ВИЗом», и вот те-

перь не смогли одолеть ЦСКА -
ничья по итогам второй поло-
вины.

Аналогичная картина на-
блюдалась на следующий день.
С той лишь разницей, что к пе-
рерыву успели-таки динамов-
цы обеспечить себе комфорт-
ное преимущество. Справедли-
вости ради, надо заметить, что
если у номинальных хозяев
вернулся Келсон, то армейцы
понесли очередные потери: до-
бавились травмированные -
сразу три футболиста играли
на уколах. 

- В подобной ситуации труд-
но рассчитывать на победу над
такой командой, как «Динамо»,
к тому же по-хорошему обо-
зленной поражением накану-
не, - признался после игры
главный тренер ЦСКА Алек-
сандр Бабкин. - Судьбу по-
вторной встречи решили наши
стартовые ошибки. Ни один
тренер в мире, ни один вратарь
не предъявит претензий к за-
щитнику, если тот в случае уг-
розы вынесет мяч на трибуны.
Но когда сам заводишь его в
собственные ворота, это, изви-
ните за каламбур, ни в какие
ворота не лезет.

Что же касается первого
матча, то я однозначно доволен
и результатом, и игрой. Не зря
работали в Кисловодске две не-
дели. Команда выглядела све-
жо, соскучилась по игре, в от-
личие от «Динамо», которое, на
мой взгляд, присытилось. Ду-
маю, результат закономерен,
поскольку моментов мы созда-
ли больше. Благодарен ребя-
там. Спасибо им и за вторую
игру. За то, что после четырех
пропущенных мячей не рассы-
пались, продолжали бороться.

- Удовлетворены итогами ту-
ра?

- Еще бы! Предложи мне кто-
нибудь заранее три очка в мат-
чах с чемпионом, согласился
бы, не раздумывая.

- Коллега прав: результат
первой игры закономерен, вы-
глядели мы неважно, - согласил-
ся главный тренер «Динамо» Ви-
ктор Папаев. - Не повезло с реа-
лизацией, а соперник грамотно
сыграл на контратаках. Во вто-
ром тайме мы попытались пере-
ломить ход поединка, но не по-
лучилось, силенок не хватило.
Замечу: исход второй встречи

закономерен в не меньшей сте-
пени.

- Второй тур подряд вы дове-
ряете место в воротах сначала
Степанову, а на следующий день
- Попову. И оба раза вслед за по-
ражением следует победа. Вы
как к приметам относитесь?

- Да уж, при такой ситуации
и на приметы начнешь огляды-
ваться… А если серьезно, у нас
два хороших голкипера, кото-
рые имеют далеко не одинако-
вое количество времени для иг-
ровой практики. Чего допус-
кать, как мне кажется, не следу-
ет. Плюс Попов, напомню, вра-
тарь сборной Украины. Его не
для того брали, чтобы он безвы-
лазно на лавке сидел.

Остается добавить, что в
ближайшие выходные бело-го-

лубые отправятся в гости к «ТТГ-
ЯВА», откуда вот уже второй се-
зон с полным багажом очков не
возвращается никто. В том чис-
ле «Динамо», которое за два пре-
дыдущих чемпионата сумело
выиграть в Югорске лишь один
матч из четырех!

А вот армейцы в очередном
туре встретятся с земляками-
спартаковцами. В дерби, кото-
рое всегда имеет значение. Вне
зависимости от занимаемых ко-
мандами мест. И пусть в целом на
турнирную ситуацию предстоя-
щие матчи не сильно повлияют,
для болельщиков красно-синих
и красно-белых это не важно.
Победа над заклятым противни-
ком ценна сама по себе.

Между «Динамо» и «Спарта-
ком» развернется еще и заочное

соперничество - оба клуба близ-
ки к тому, чтобы забить в теку-
щем первенстве сотый мяч. По-
допечным Папаева до трех-
значной цифры осталось два
точных удара, команде Ловчева
- четыре.

БЕЗ КРЕПКОГО 
СЛОВЦА 

НЕ ВЫИГРЫВАЕТСЯ?
СПАРТАК - ВИЗ-СИНАРА - 4:6

(Тимощенков, 6 - в свои ворота. Ка-
заков, 13. Сержао, 35. Искусных,
36 - Агапов, 3. Прудников, 7. Шаба-
нов, 15, 25. Хамадиев, 34, 40).

СПАРТАК - ВИЗ-СИНАРА -
4:4 (Сержао, 10, 12. Соченков, 14.
Казаков, 20 - Агапов, 12, 14. Ша-
банов, 25. Тимощенков, 25).

В «Спартаке» взялись за
борьбу со сквернословием. Те-
перь использование ненорма-
тивной лексики карается штра-
фом: за слово - 10 рублей. Удар
по бюджету вроде бы неболь-
шой, тем не менее набегает.
Один футболист, например, -
фамилию никто не выдал, - за
тренировку наговорил на 60
рублей. И на вырученные «в
ближайшие дни-недели» сред-
ства команда, по информации
пресс-службы «Спартака», соби-
рается купить к 8 Марта жен-
щинам, работающим в клубе,
большущий торт и ящик шам-
панского. Для придания акции
большего веса, информацию о
ней разместили на официаль-
ном сайте клуба. Однако не по-
могло - выиграть не получилось.
Без «привычных» слов пока не
идет?

Последние несколько лет в
играх москвичей с екатерин-
буржцами не обходилось без хо-
тя бы одной ничьей за сезон. Так
вышло и на этот раз, хотя впол-
не могло случиться, что обе мос-
ковские встречи завершатся
мирным исходом. На последней
минуте первого матча при счете
4:5 Искусных «простил» гостей,
угодив в защитника, который
оказался на месте «отыгранно-
го» вратаря. О чем на пресс-кон-
ференции вспоминали тренеры
обеих команд.
Евгений ЛОВЧЕВ, 
президент «Спартака»:

- Искусных опоздал на уста-
новку на матч. Я не записал его
в протокол, отстранил от игры.
За Антона пришла просить це-
лая бригада. Но футбольный
Бог все видит, и каждому разда-
ет по заслугам. Не случайно,
Искусных не сумел поразить
ворота на последней минуте,
когда мячу, казалось, деваться
было некуда. Правда, если бы
мы первую встречу с ВИЗом за-
вершили вничью, это оказа-
лось бы большой несправедли-
востью по отношению к ураль-
ской команде.

В глазах молодых визовских
ребят заметен огонек - особый,
победный. ВИЗу хочется выиг-
рывать, перед ним постоянно
ставятся задачи - завоевать ту
медаль, эту... Складывается впе-
чатление, что у «Спартака» по-
добной цели нет. Интерес и сти-
мулы наших футболистов к игре
замешены главным образом на
деньгах.

Забиваем много, но отврати-
тельно действуем в обороне. Ба-

ловни судьбы черновую работу
выполнять не хотят. И потому во
втором матче снова ошибся Ис-
кусных. А ведь договорились в
перерыве: ведем два мяча - не
упускаем преимущества! Увы…
Сергей СКОРОВИЧ, 
главный тренер «ВИЗ-Синара»:

- В первой игре мы забивали
и пропускали, забивали и вновь
пропускали… Делали это с уди-
вительной легкостью. Логичное
объяснение, боюсь, не найду.
Считаю, нам не хватало движе-
ния. Наверное, предыдущие иг-
ры вымотали. Ведя в счете 5:2,
были обязаны доводить дело до
крупной победы. В итоге же мог-
ли сыграть вничью или вообще
три очка отдать. Вспоминаю,
как в концовке нас несколько
раз простил Сержао. А об упу-
щенном Антоном Искусных мо-
менте и говорить не хочу. А вот
на следующий день мы скорее
приобрели очко, нежели поте-
ряли.

- Почему при счете 4:4 не по-
шли ва-банк?

- Отыгрываясь по ходу всего
матча, не проиграли - это тоже
достижение. Если догонять «Ди-
намо», сильно рискуя, можно и
не добежать.

ЩЕЛКОВСКИЙ 
ВРАТАРЬ 

ОПЯТЬ ЗАБИЛ
СПАРТАК-ЩЕЛКОВО - АР-

БАТ - 3:1 (Ткачук, 31. Коридзе, 39.
Бужор, 40 - Мирошниченко, 20).

СПАРТАК-ЩЕЛКОВО - АР-
БАТ - 6:4 (Шоркин, 6. Эли, 13. Ка-
ка, 27. Ткачук, 33. Коридзе, 40, 40 -
Арефьев, 21, 25, 36. Гусаров, 33).

В первой встрече отличился
голкипер хозяев, забивший на
последней минуте. Играл себе
играл Виталий Бужор в футбол,
добросовестно делал свое дело,
мешая нападающим соперника
отправлять мячи в сетку, а на
четырнадцатом году карьеры
взял да и сам позарился на бом-
бардирский хлеб. Сильно про-
бил от ворот, мяч рикошетом от
паркета угодил в перекладину -
и отскочил за ленточку. Правда,
надо заметить, голкипера на ме-
сте не было - гости к тому мо-
менту, желая спасти матч, вы-
пустили вместо него пятого по-
левого игрока. Примечательно,
что аналогичного успеха, но на
кубковом турнире в Югорске не
так давно добился другой вра-
тарь подмосковного клуба - Анд-
рей Попков.

Виктор ВЛАДЮЩЕНКОВ,
главный тренер 
«Спартака-Щелково»:

- Видимо, в первой встрече
основную роль сыграла психо-
логия. Все заглядывают в тур-
нирную таблицу, и некоторые
посчитали, что мы выйдем и
выиграем просто так. А сейчас
на голом классе никого не побе-
дишь. Пришлось в перерыве
провести жесткую беседу, лишь
после этого команда прибавила
в движении. Мне очень понра-
вился «Арбат» организацией иг-
ры как в обороне, так и в контр-
атаках. Может быть, ему не хва-
тило немного везения. А вот нам
повезло.
Андрей МИТИН, 
главный тренер «Арбата»:

- Не могу сказать, что сопер-
ник не заслуживал победы, но
и мои ребята старались, де-
монстрировали неплохое мас-
терство. Нужно учитывать, что
на протяжении последних ме-
сяцев мы лишь эпизодически
участвуем в чемпионате. По-
явились на две игры с одним
«Спартаком», а сейчас сыграли
с другим.

ДИНА - НОРИЛЬСКИЙ НИ-
КЕЛЬ - 2:3 (Фукин, 20, 28 - Ива-
нов, 12. Кузнецов, 18. Маноэл, 26).

ДИНА - НОРИЛЬСКИЙ НИ-
КЕЛЬ - 1:1 (Мареш, 16 - Маноэл,
34).

Аркадий БЕЛЫЙ, 
главный тренер «Дины»:

- От комментариев по поводу
нашей ситуации отказываюсь.
Мы занимаемся серьезной вну-
тренней перестройкой, и пока я
хотел бы воздержаться от офи-
циальных заявлений. Мы рабо-
таем и еще станем лучше, чем
сегодня.

И В Н П М О
1. Динамо 24 18 2 4 98-61 56
3. Спартак-Щелково 22 14 4 4 67-53 46
2. ВИЗ-Синара 22 14 4 4 85-43 46
4. Норильский никель 24 11 7 6 87-76 40
5. ТТГ-ЯВА 22 9 3 10 69-67 30
6. ЦСКА 22 9 2 11 52-64 29
7. Спартак 24 6 9 9 96-92 27
8. Дина 24 8 2 14 60-62 26
9. Арбат 22 4 4 14 64-91 16

10. Тюмень 22 1 3 18 39-99 6

Бомбардиры: Сергей ИВА-
НОВ (Норильский никель) - 26.
Сержао (Спартак) - 24. Александр
Фукин (Дина) - 18. Вандер Карио-
ка (Норильский никель) - 17. Вла-
дислав Шаяхметов (ВИЗ-Синара)
- 16.

В 15-м туре 24 - 25 февраля
встречаются: Дина - Спартак-
Щелково, ТТГ-ЯВА - Динамо,
Спартак - ЦСКА, Тюмень - Арбат.

Собственный корреспондент «СЭ» в Италии побывал на встрече журналистов с одним из ведущих форвардов этой страны

Георгий КУДИНОВ из Миланелло

СВОЕВРЕМЕННЫЙ ХЕТ−ТРИК
Он исключительно вовремя сделал хет-трик в

полуторанедельной давности матче серии А с
«Реджиной». Во-первых, в вот-вот возобновляю-
щейся Лиге чемпионов этот нападающий, вновь
ощутивший вкус голов, очень пригодится «Мила-
ну» для решения высоких задач. Во-вторых, сов-
сем скоро, 1 марта, сборной Италии предстоит во
Флоренции хоть и товарищеский, но весьма пре-
стижный матч с Германией. В его преддверии 
32-летний форвард своевременно напомнил о се-
бе главному тренеру «Скуадры адзурры» Марчелло
Липпи, который не сбрасывает ветерана со сче-
тов, но до конца по его кандидатуре на предмет
поездки на чемпионат мира не определился.

Когда у Индзаги плохое настроение, его на тре-
нировочной базе клуба в Миланелло не увидишь:
он прячется от посторонних глаз, а если и появля-
ется на людях, отделывается улыбками. Но когда у
Пиппо, как его называет футбольная Италия, с
настроением в порядке, он не против общения.

НИКТО НЕ ОТВЕРНУЛСЯ
- Ваша неудержимая радость после хет-трика в

поединке с «Реджиной» недвусмысленно дала по-
нять, какой груз вы с себя сбросили.

- Хет-трик в матче серии А - достижение для лю-
бого нападающего, поэтому тот матч останется в
памяти надолго. Но не менее важным стал поеди-
нок с «Палермо», ведь до этого я целых полтора года
не выходил в стартовом составе. А тут вышел и за-
бил гол, пусть и за восемь минут до конца встречи.
Вот в тот день и состоялось мое возрождение.

- Очень трудно пришлось в эти месяцы относи-
тельного простоя?

- Поддерживало меня то, что я совершенно не
чувствовал ни с чьей стороны пренебрежительно-
го отношения. Руководство «Милана» постоянно
давало понять: я нужен клубу, партнеры регуляр-
но интересовались, как мои дела. По сравнению с
сезоном, в котором я забил в общей сложности 
30 голов, никаких изменений в худшую сторону в
отношении ко мне не произошло. Даже соперни-
ки, с которыми мы обычно бьемся на поле, при ка-
ждом удобном случае выражали мне моральную
поддержку. Не знаю, в чем тут дело: то ли у меня
характер такой дружелюбный, то ли здоровые
люди всегда жалеют больных и травмированных.
Но факт остается фактом.

- То есть слухи, что Индзаги может оказаться в
«Интере» или в «Роме», были беспочвенны?

- Мне сразу сказали в клубе: постарайся не об-
ращать внимания на эти слухи. И если есть воз-
можность не обсуждать их с журналистами, будет
только лучше. При этом могу признаться, что слу-
хи об интересе ко мне со стороны, скажем, «Ромы»
были приятны. По тому, как играют сейчас рим-
ляне, можно сделать вывод, что тренер Спаллетти
- большой профессионал. Он создал очень инте-
ресную команду.

«ЮВЕНТУС» УЖЕ НЕ ДОГОНИШЬ
- Вам доводилось забивать за два самых силь-

ных итальянских клуба - «Ювентус» и «Милан». В

чем секрет этих команд, почему почти все чемпио-
наты последних лет выигрывают только они?

- Эти клубы - самые организованные и серьез-
ные футбольные структуры на Апеннинах. У обо-
их победные традиции, что в любом командном
виде спорта имеет большое значение. Плюс гра-
мотная трансферная политика и престиж позво-
ляют «Ювентусу» и «Милану» приобретать звезд.
Добавлю еще и то, что в обоих клубах царит жест-
кая дисциплина.

- А чем отличается от них «Интер», у которого
денег и традиций не меньше, но успехов в послед-
ние годы нет?

- Я не выступал за «Интер», поэтому не могу де-
лать серьезных выводов. Но нельзя не заметить: в
нынешнем сезоне эта команда прибавила, и неда-
ром она на равных борется с «Миланом» за второе
место.

- Только за второе?
- Да. Скудетто уже ни нам, ни «Интеру» не дос-

танется. «Ювентус» выглядит в этом сезоне слиш-
ком мощно и задавил всех бесконечными победа-
ми.

- Чего не хватило «Милану», чтобы побороться с
туринцами?

- Дома-то мы свое дело делаем исправно, но, к
сожалению, слишком много очков теряем на вы-
езде. На чужих полях нам часто не удавалось про-
являть лучшие качества и навязывать сопернику
свою волю, как это получается на «Сан-Сиро». По-
чему, судить не берусь. Но отставание от «Ювенту-
са» обусловлено в первую очередь именно этим.

УСИЛИТЬ «МИЛАН» 
ОЧЕНЬ СЛОЖНО

- Вам не кажется, что «Милану», перенасыщен-
ному ветеранами, пора провести встряску соста-
ва, омолодить его?

- Давайте будем поосторожнее. Почему-то мно-
гие забывают, что за последние три сезона мы
дважды выступали в финале Лиги чемпионов и
проиграли в прошлом году лишь по фантастиче-
скому стечению обстоятельств. Сейчас мы про-
должаем выступления в этом турнире. Посмот-
рим, как у нас дальше пойдут дела, вдруг опять
дойдем до самого финиша?

Да и сложно найти игроков, способных реаль-
но усилить такую команду, как «Милан», в которой

столько звезд. Думаю, летом руководство внесет
изменения в состав, но мне не кажется, что грядет
революция. Скажу заодно о критике в адрес Кар-
ло Анчелотти. Я с ним работаю в общей сложно-
сти лет шесть-семь и, надеюсь, имею право выра-
зить свое мнение. Так вот: Анчелотти - сильный,
умелый тренер и порядочный человек.

- За время выступлений в «Ювентусе», «Мила-
не», сборной Италии у вас было немало ярких парт-
неров по атаке. Кто запомнился больше всего?

- Очень рад, что сейчас в «Милане» у меня та-
кие партнеры, как Андрей Шевченко и Альберто
Джилардино. Играть рядом с ними - большая уда-
ча. Но и Алессандро Дель Пьеро забыть нельзя. В
1998 году мы выиграли вместе с ним скудетто и
выступали в финале Лиги чемпионов. В сборной я
часто выходил в паре с моим другом Кристианом
Вьери. Так что не стал бы выделять кого-то одно-
го. К тому же мне посчастливилось выступать
вместе не только со многими звездами-форварда-
ми, но и высококлассными игроками других амп-
луа. Скажем, «под нападающими» в моих коман-
дах выступали Зидан и Кака, Руй Кошта и Тотти…
Грех жаловаться! О нынешнем капитане «Ромы»
вообще отдельный разговор. Играть на острие
атаки при наличии в составе Тотти - подарок судь-
бы. Недаром свой первый гол за сборную я забил в
матче с Испанией после его паса. Да и последний
на сегодня - в ворота Азербайджана - тоже.

ЛИППИ ПРЕДСТОИТ 
СЛОЖНЫЙ ВЫБОР

- Вы сказали «на сегодня». Продолжение после-
дует? Рассчитываете стать участником финальной
части ЧМ-2006?

- Разумеется, я хотел бы попасть в Германию.
Но при этом не ждите от меня громких заявлений,
которые могут расценить как попытку через прес-
су давить на руководство сборной. Марчелло Лип-
пи можно только посочувствовать: ему предстоит
непростой выбор. Представляю себе, сколько сей-
час забот у тренера сборной и даже не пытаюсь с
ним общаться.

- И как давно вы не разговаривали с Липпи?
- Два месяца назад он неожиданно для меня

позвонил в прямой эфир одной из программ кана-
ла Milan Channel, чтобы произнести добрые слова
в мой адрес. С тех пор я его не слышал. Но не ду-
маю, что нам нужно долго и часто разговаривать.
Липпи знает меня очень хорошо и давно, ведь в
тот золотой для «Ювентуса» год именно он был мо-
им тренером. У меня впереди еще несколько меся-
цев, чтобы доказать право на поездку в Германию.
Чем лучше я буду играть за «Милан», тем выше бу-
дут шансы.

- Последний вопрос. Как долго Филиппо Индза-
ги, пользующийся, как широко известно, большим
успехом у женщин, намерен оставаться холостя-
ком?

- Могу сказать, что женитьба не входит в мои
ближайшие планы. Мне еще предстоит найти ту
женщину, с которой я захотел бы связать дальней-
шую жизнь. Надо подождать: всему свой черед.
Загадывать тут нельзя: все может произойти слу-
чайно. Я мечтаю о такой же семье, в которой рос
сам. Хотел бы дать своим детям так же много, как
родители дали нам.

Филиппо ИНДЗАГИ: «БОЛЬШАЯ УДАЧА −
БЫТЬ ОДНОКЛУБНИКОМ ШЕВЧЕНКО»

Пятница. Москва. УСЗ «Дружба». «Динамо» - ЦСКА - 3:5. 
Константин МАЕВСКИЙ (№ 10) на предпоследней минуте подарил динамовцам
надежду на ничью, а Сергей АНТИПОВ (№ 8) - на последней - оформил дубль 
и четвертую подряд победу армейцев.

НА ОБСУЖДЕНИИ КАЛЕНДАРЯ
ОТБОРОЧНОГО ТУРНИРА 

ЧЕ−2008 РОССИЯ ПРЕДЛОЖИТ
ТРИ ВАРИАНТА

Вчера в РФС была обсуждена стратегия действий делегации
России на совещании представителей группы Е отборочного тур-
нира ЧЕ-2008, которое пройдет 23 февраля в Хорватии. Ее возгла-
вит руководитель департамента РФС по сборным Марк Годик. В
состав делегации, получившей подробные инструкции и доволь-
но широкие полномочия - вплоть до наложения вето на решения
совещания, включены также еще один представитель вышеука-
занного департамента Юрий Смирнов и главный тренер сборной
России Александр Бородюк.

Как рассказал корреспонденту «СЭ» Борису ЛЕВИНУ прези-
дент РФС Виталий Мутко, подготовлены три разных варианта ка-
лендаря с учетом интересов российской сборной. Но глава фут-
больного союза внутренне готов к тому, что договориться будет
трудно и все может свестись к жеребьевке, которую УЕФА прове-
дет в том случае, если стороны не придут к компромиссу.

- Каждая сборная имеет свои интересы, поэтому прийти к со-
гласию будет непросто, - отметил Мутко. - Мы, конечно, будем
добиваться консенсуса, но готовы и к такому развитию событий,
которое уже случилось в группе В, где украинская сборная нало-
жила вето на вариант календаря, который ее не устраивал.

СБОРНАЯ СНОВА СЫГРАЕТ 
В КРАСНОДАРЕ 

И В САНКТ−ПЕТЕРБУРГЕ
Вчера на встрече с руководителями фанатского движения

восьми клубов премьер-лиги президент РФС Виталий Мутко за-
явил, что после утверждения календаря игр в группе Е отборочно-
го турнира ЧЕ-2008 руководство российского футбола обязатель-
но рассмотрит варианты проведения матчей в Санкт-Петербурге
и Краснодаре, передает корреспондент «СЭ» Борис ЛЕВИН. «Мы
довольны тем, как в этих городах прошли игры отборочного цикла
ЧМ-2006, и намерены продолжить добрую традицию, - сказал
Мутко. - Вполне возможно, что осенью встретимся в Краснодаре,
например, с Албанией или с Македонией. Ну а Санкт-Петербург
любит принимать сборные прибалтийских стран - почему бы не
провести там игру с Эстонией?» В то же время президент РФС
подчеркнул, что главные матчи отборочного цикла ЧЕ-2008, безу-
словно, состоятся в Москве. 

БЛИЗНЮК 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ НА УКРАИНУ

Голкипер «Томи» Илья Близнюк продолжит карьеру в «Кривбас-
се», с которым он улетел на сбор в Турцию. Клубы пока не догово-
рились, но сибиряки готовы как продать украинского легионера,
так и отдать его в аренду. Как стало известно корреспонденту
«СЭ» Алексею ЕВСТИФЕЕВУ, предварительно согласован второй
вариант.

АМИСУЛАШВИЛИ
В НАЛЬЧИК НЕ ПОЕДЕТ

Спортивный директор «Таврии» Рувим Аронов опроверг ин-
формацию о переходе принадлежащего киевскому «Динамо» за-
щитника сборной Грузии Александра Амисулашвили в нальчик-
ский «Спартак». Как сказал представитель симферопольского
клуба корреспонденту «СЭ» Дмитрию ИЛЬЧЕНКО, с вице-чемпи-
онами Украины достигнута договоренность об аренде футболи-
ста до конца сезона, а сам игрок подписал с «Таврией» личное
соглашение.

Форвард «Милана» Филиппо ИНДЗАГИ снова становится грозой вратарей.

Второй тур подряд лидеры чемпионата проигрывают пер-
вый из двух матчей, позволяя тем самым соревнованиям со-
хранять основную интригу. Отрыв бело-голубых от пресле-
дователей сократился до 4 очков по потерянным.
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ФУТБОЛ
ЧМ-2006. НЕМЕЦКИЙ ЭКСПРЕСС

С одним из лучших форвардов в мировом футболе корреспондент «СЭ» в составе
группы журналистов встретился в Берлине, где ван Нистелрой представлял

новую форму сборной Голландии, подготовленную к ЧМ-2006 компанией Nike

дни ЧМ-2006 Руду ван
Нистелрою исполнится
30 лет. Будет ли он отме-
чать день рождения 

1 июля с партнерами по сбор-
ной в Германии или где-нибудь
на курорте, не дано знать нико-
му. Сам голландец, разумеется,
предпочел бы первый вариант.
Любопытно, кстати, что веду-
щему форварду одной из силь-
нейших в мире сборных, к тому
же достигшему почти ветеран-
ского возраста, на мировом пер-
венстве только предстоит дебю-
тировать: в 98-м во Франции его
в составе «Оранжевых» еще не
было, а в 2002-м голландцы ос-
тались без путевки в Корею и
Японию.

- Чемпионат мира начнется
через три с половиной месяца.
Вы уже чувствуете предстарто-
вое волнение или отвлекаться от
клубных забот пока рановато?

- Хотя до старта еще далеко,
ощущение того, что турнир при-
ближается, уже есть. Чем ближе
начало, тем больше волнения от
того, что предстоит участвовать
в великом событии. И желания
поскорее выйти на поле в форме
сборной.

- Тяжело было четыре года
назад смотреть трансляции из
Кореи и Японии в качестве теле-
зрителя?

- Очень. Правда, у меня по-
добный опыт уже был - я ведь
из-за травмы пропустил Euro-
2000, что было особенно обид-
но, поскольку он проходил на
моей родине. Но все равно на-
блюдать со стороны за чемпио-
натом мира - занятие не из при-
ятных. Зато это помогло нам хо-
рошо выступить в нынешнем
отборочном турнире - не могли
же мы допустить, чтобы подоб-
ное повторилось! Так что все,
что ни делается, - к лучшему.

- Как восприняли результаты
жеребьевки, определившей Гол-
ландию в компанию, которую ок-
рестили «группой смерти»?

- Согласен, группа тяжелая.
Аргентина, Сербия и Черного-
рия, Кот-д’Ивуар - ни одного со-
перника не назовешь слабым.
Что ж, это означает для нас
лишь одно: надо очень хорошо
подготовиться к старту, по-
скольку с самого начала у нас не
будет ни легких игр, ни права на
малейшую ошибку. 

- Начинать вам предстоит
матчем с сербами...

- То, как команда прошла от-
борочный турнир, не могло не
впечатлить. Пропустить всего
один гол - результат выдающий-
ся. Да и забивать у нее есть кому
- взять хотя бы Кежмана. Сер-
бия и Черногория - соперник бо-
лее чем серьезный.

- А со сборной Германии хоте-
ли бы встретиться? Ваши стра-
ны, как известно, связывает
давняя футбольная «дружба».

- Да, матчи с немцами всегда
проходят в захватывающей
борьбе, тем более когда встре-
чаемся на крупных турнирах.
На чемпионате мира вообще
приходится соперничать с луч-
шими коллективами планеты,
а сборная Германии среди них -
одна из сильнейших. Мне нра-
вится ее тренер Клинсманн - у
него хватает и смелости, и ам-
биций. Он строит новую коман-
ду, которая уже неплохо пока-
зала себя на Кубке конфедера-
ций. К тому же играть ей пред-
стоит дома, а хозяева всегда
выступают хорошо, будь то
чемпионат мира, Европы или
Африки. Так что Германию, не-
сомненно, следует отнести к
фаворитам. 

- Зато голландцам немецкие
поля приносят удачу: именно на
них ваша команда в 74-м играла
в финале первенства мира, а в
88-м стала чемпионом Европы.
Какую из двух великих голланд-
ских сборных назвали бы силь-
нейшей?

- Боюсь, ответить на ваш во-
прос не смогу. В 88-м были Рай-
кард, Куман, Гуллит, ван Бастен,
в 74-м - Кройф, Крол, Неескенс,
ван Ханегем... Как определить,
кто более велик? Скажу одно:
для нас и дошедшие до финала
ЧМ-74 и 1978, и выигравшие в
88-м европейский титул - вдох-
новляющий пример. Очень хо-
чется доказать, что мы их дос-
тойны. 

- Как вам новая форма сбор-
ной?

- Нравится - и простотой, и
крупной эмблемой на груди, и
тем, что выполнена в стиле рет-
ро. Это будет напоминать о кор-
нях голландского футбола, о пу-
ти, который он прошел, чтобы
стать одним из сильнейших в
мире. По-моему, эта форма -
лучшая из всех, в которых я иг-
рал. 

- Какова сейчас обстановка в
сборной? Ходили слухи о трени-
ях на расовой почве...

- А вы что, верите слухам?!
- Нет, но ведь ушел в отставку

Гуллит, потерял место в команде
Зеедорф, проблемы у Давид-
са...

- ...и никакого отношения к
расовым проблемам ни один из
этих случаев не имеет. Атмосфе-
ра в команде, могу заверить,
нормальная, и никаких ослож-
нений в этом плане не опаса-
юсь.

- Вашим болельщикам до
Германии рукой подать. Можно
ли ожидать, что «Оранжевая ар-
мия» явится на подмогу в ре-
кордном количестве?

- Скажу больше: мы будем иг-
рать на своем поле. По крайней
мере в матчах группового тур-
нира. На этих трех играх стади-
оны уж точно будут окрашены в
один цвет - оранжевый. 

- Представьте, что наступил
понедельник, 10 июля. Как, ду-
маете, вы будете себя чувство-
вать наутро после финального
матча?

- (Улыбается.) Смертельно
усталым, но, надеюсь, самым
счастливым на Земле.

- Вы всегда производили впе-
чатление человека, для которого
футбол - не только работа. Это
так?

- Конечно! Чувства, которые
испытываю к игре, трудно вы-
разить словами. Сколько себя
помню, в жизни всегда был мяч
- с тех пор, как научился ходить.
Футбол - не просто игра, это
часть меня, мой образ жизни.
Ему я обязан всем - кем стал,
что пережил, что повидал.

- Голландия всегда славилась
классными футболистами. Отку-
да их столько?

- В стране очень любят фут-
бол. В любой деревне вы найде-
те клуб, с которым работает
профессиональный тренер. Так
что голландские дети не просто
гоняют мяч, а с юных лет учатся
игре под руководством специа-
листов. Работают над техникой,
осваивают тактическую грамо-
ту. Словом, повсюду у ребяти-
шек есть возможность серьезно
заниматься футболом.

- А в такую популярную у гол-
ландцев игру, как корфбол, вы
когда-нибудь играли (корфбол -
родившаяся в Голландии игра, на-
поминающая баскетбол на поле,
близком по размеру к футбольно-
му. - Прим. Б.Б.)?

- Играл, поскольку им зани-
мается моя сестра. (Улыбается.)
Самое привлекательное в этом
виде спорта как раз то, что муж-
чины и женщины играют вме-
сте.

- Ваш взлет не был таким ран-
ним, как у иных голландских
звезд - скажем, Патрика Клюй-
верта. Это преимущество или
недостаток?

- Я часто вспоминаю, как де-
лал первые шаги в футболе у се-
бя в деревне. Да, мой рост не

был стремительным - восхож-
дение по карьерной лестнице
начал с самого низа. И подъем
наверх занял немало времени.
Но, думаю, это лучше, чем пе-
рескакивать через ступени.
Двигаясь шаг за шагом, приба-
вляешь в мастерстве постоян-
но, с каждым годом становясь
все сильнее. Так что долгий
подъем, считаю, пошел на
пользу. 

- Вы вот-вот доведете личный
счет в «Манчестер Юнайтед» до
150 голов (ван Нистелрой забил за
«МЮ» 148 мячей и в субботнем куб-
ковом матче с «Ливерпулем» был
близок к тому, чтобы покорить за-
ветный рубеж, но оба забитых им
гола арбитр не засчитал из-за оф-
сайдов. - Прим. Б.Б.). А когда
прервется полоса неудач у ва-
шего клуба?

- Если забью 150, буду этим
очень горд. А то, что «МЮ» не-
сколько сдал позиции, меня не
тревожит. В 2001-м я пришел в
клуб, который за предыдущее
десятилетие 7 раз выиграл чем-
пионат Англии. Казалось, что и
в следующие десять лет побед
будет не меньше. Но футбол не
так прост. Тем не менее верю,
что на моем веку у «Юнайтед»
еще будут титулы. В команде
есть талантливая молодежь и
огромное желание работать,
прибавлять в игре. У «МЮ» пре-
красное будущее, не сомневай-
тесь.

- Но не в этом сезоне, соглас-
ны?

- Если быть реалистами, сле-
дует признать, что «Челси» уже
не догонишь. Но это не значит,
что чемпионат для нас закон-
чен. Будем биться за второе мес-
то, за то, чтобы на финише от-
ставание от лидера оказалось
минимальным.

- Вылет из Лиги чемпионов
стал тяжелым ударом?

- Конечно, не попав в число
16 сильнейших, мы очень рас-
строились. Но на обстановку в
команде это не повлияло. На-
оборот, вызвало желание тру-
диться еще усерднее, чтобы
впредь подобного не допустить.

- Кто, на ваш взгляд, выигра-
ет Лигу чемпионов?

- Среди претендентов назову
«Барсу», «Челси», «Юве», «Ливер-
пуль». Впереди захватывающие
матчи, и победить может любой
из них. Но я, конечно, буду бо-
леть за ПСВ. И, надеюсь, мой
бывший клуб не разочарует: со-
став у него сейчас классный.

Борис БОГДАНОВ
Берлин - Москва

Редакция благодарит
компанию Nike за помощь в
организации интервью.

Руд ВАН НИСТЕЛРОЙ

ЛУЧШЕ ДВИГАТЬСЯ ШАГ ЗА ШАГОМ,
ЧЕМ СКАКАТЬ ЧЕРЕЗ СТУПЕНЬКИ

ОЛИМПИАДА
ПРИХОДИТ И УХОДИТ,
А КАЛЬЧО ОСТАЕТСЯ

Георгий КУДИНОВ
из Турина

имние Олимпийские
игры и чемпионат Ита-
лии по футболу. Как
уживаются эти два со-

бытия на Апеннинах? При-
знаться, у меня с самого начала
не было сомнений в том, что
футболу, у которого здесь нет
конкурентов, Олимпиада поме-
шать не сможет. Уж скорее се-
рия А могла помешать Олимпи-
аде тем, что интерес к ней внут-
ри страны всегда находится на
слишком высоком уровне в
ущерб другим.

Что ж, Олимпиада уже мино-
вала экватор, так что можно
смело делать выводы. Скажем
так: серия А и Олимпийские иг-
ры смогли довольно мирно
ужиться в рамках полуострова.
За все время Олимпиады в са-
мом Турине пройдет всего один
футбольный матч, да и тот
лишь в воскресенье, в послед-
ний день Игр - «Ювентус» сыгра-
ет на стадионе «Делле Альпи»
против скромного «Лечче». 

Матч начнется в 15.00 по ме-
стному времени, то есть в тот
момент, когда будет в самом раз-
гаре второй период финального
хоккейного матча. И закончит-
ся поединок туринцев с «Лечче»
за несколько часов до начала
церемонии закрытия Игр, кото-
рая пройдет на «Стадио Олим-
пико». При этом надо отметить,
что «Делле Альпи» совсем не со-
седствует со стадио Комунале, а
также с дворцом спорта, где
пройдет финальный матч хок-
кейного турнира, поэтому пере-
сечения футбольного потока с
хоккейным бояться не стоит.
Тем более что и соперник у
«Ювентуса» отнюдь не тот, на ко-
торого в город могли бы пожало-
вать проблемные тифози в по-
исках приключений.

Могла бы, возможно, немно-
го подпортить олимпийскую
картину Лига чемпионов, кото-
рая возвращается к нам сегод-
ня, но не только «Ювентус», но и
оба миланских клуба проведут
сегодня и завтра свои первые
встречи - в силу жребия - на вы-
езде, а ответные поединки со-
стоятся лишь в марте. Одним
словом, матч Россия - США, ко-
торый пройдет сегодня поздним
вечером, может смело считать-
ся ключевым событием дня в Ту-
рине. Разумеется, телетрансля-
ция Лиги чемпионов куда инте-
реснее итальянцам, чем хоккей-
ный матч, поэтому телеаудито-
рия будет на стороне Лиги чем-
пионов, однако для Олимпиады
это не имеет значения: она не-
пременно не останется внакла-
де.

Выходит, что с так называе-
мой технической стороной дела
все понятно: футбол и Олимпиа-
да поделили свои владения. А
как быть с интересом Италии и
итальянцев к обоим событиям?
Если находишься в самом Тури-
не, то иногда возникает иллю-
зия того, что Олимпиада затми-
ла собой все. Но это всего лишь
иллюзия. Во-первых, она созда-
ется за счет большого числа
иностранцев. Во-вторых, из-за
немалого количества загадоч-
ных для местных жителей лю-
дей, которые снуют туда-сюда с
какими-то карточками на груди
(это олимпийские аккредита-
ции). В-третьих, Италия перио-
дически выигрывает какие-то
медали, а следовательно, следу-
ет всплеск патриотических эмо-
ций. В-четвертых, итальянцы
патологически любят повесе-
литься и погулять с размахом, а
когда им то тут, то там предоста-
вляют такую возможность, они
ею охотно пользуются, при этом
нередко не понимая, по какому
случаю организован тот или
иной банкет.

Ну а если серьезно, то Олим-
пийские зимние игры по срав-
нению с футболом - это для ря-
дового итальянца как неболь-
шое баловство на фоне религи-
озного обряда. Здесь никому не
надо объяснять, кто такой Алес-
сандро Дель Пьеро, зато придет-
ся изрядно помучиться, чтобы
заставить итальянца вспом-
нить Армина Цоггелера, кото-
рый, если кто не знает, олим-
пийский чемпион по санному
спорту. Более того, всплеск его
популярности продлится мак-
симум неделю-две, после чего о
нем забудут до следующего
удобного случая, который мо-
жет, кстати, ему и не предста-
виться. 

А вот о Дель Пьеро продол-
жат говорить и писать каждый
день, хотя он никогда не станет
олимпийским чемпионом и,
возможно, никогда не выиграет
чемпионат мира или Европы.
Вот такова разница между фут-
болистами и всеми остальными.
Недаром на вопрос, что ему
больше всего запомнилось пос-
ле победы на санной трассе,
Цоггелер ответил, что больше
всего он порадовался тому месту
в газетах, которое ему отвели
наутро. В некоторых газетах, за-
метил Цоггелер, его победа на
олимпийской трассе была отме-
чена примерно так же, как побе-
да «Ювентуса» в матче очередно-
го тура серии А. Добавлю от се-
бя, что Цоггелер может гордить-
ся вдвойне: о нем не забыли пос-
ле матча «Юве» не с кем-нибудь,
а с миланским «Интером».

Кстати, мне довелось посмот-
реть этот матч в Милане. Вер-
нувшись на сутки в редакцион-

ную квартиру, побывав на ста-
дионе «Сан-Сиро» и пообщав-
шись со своими приятелями по
кварталу, я обнаружил, что в
Милане все, как обычно: никто
Олимпиадой не живет. Нет, все,
конечно, представляют себе, что
всего в 150 километрах от Мила-
на проходят хоккейные матчи,
фигурное катание, какой-то
шорт-трек, гладкий бег на конь-
ках, но никакой олимпийской
атмосферы в главном городе Се-
верной Италии не ощущается.
Более того, когда я наутро по сво-
ей привычке отправился в киоск
за газетами и в бар за чашечкой
кофе, то все вокруг обсуждали
только одно - перипетии фут-
больного матча «Ювентус» - «Ин-
тер». А стоило мне вернуться в
Турин и уже там зайти в кафе,
как тотчас же услышал долгий
спор о шансах «Торино» на воз-
вращение в серию А.

В этой ситуации еще лучше
стал понимать горнолыжника
Джорджо Рокку, который за не-
сколько дней до начала Олим-
пиады жаловался мне на то, что
футбол убивает в Италии все ос-
тальные виды спорта. Да, заме-
чательный итальянский конь-
кобежец Энрико Фабрис, кото-
рый потряс всех страстью и не-
заурядным характером, досто-
ин считаться героем Италии. Но
его беда в том, что и ему, как и
Цоггелеру, наслаждаться попу-
лярностью придется недолго -
до конца Олимпиады, ну, может
быть, чуть больше. А дальше -
привет, кальчо!

Про уже упомянутого мною
Дель Пьеро, который олицетво-
ряет туринский «Ювентус», пи-
шут здесь в дни Олимпиады в об-
щей сложности больше, чем про
любого из итальянских олим-
пийцев. И никого это не удивля-
ет, а сам Дель Пьеро справляется
со славой совершенно спокойно
и хладнокровно, чему я был сви-
детелем во время передачи им
олимпийской эстафеты. А вот
стоило Джорджо Рокке стать на
месяц звездой итальянского
спорта, как он моментально про-
валил свое выступление на пер-
вой олимпийской дистанции.
При этом сам Рокка впал на не-
сколько дней в уныние, решил
уединиться с друзьями и публич-
но заявил о том, что давление со
стороны прессы и болельщиков
сыграло с ним злую шутку. Но ка-
ково же тогда должно быть звезд-
ным футболистам, которые в
Италии 365 дней в году и шагу не
могут ступить без того, чтобы у
них не попросили автограф или
фото на память?! А уж про назой-
ливость прессы я и не говорю…

Спор о том, много ли футбола
в итальянской жизни или очень
много, не имеет под собой осно-
вания. Футбола очень много, но
от слез представителей других

видов спорта о засилье кальчо
его на экранах телевизоров и на
страницах газет меньше не ста-
нет. Особенно четко это понима-
ешь, как ни парадоксально,
именно во время Олимпиад.
Помнится, как-то из-за летней
Олимпиады Итальянская феде-
рация футбола даже решила пе-
ренести старт серии А на целый
месяц. Как же вся страна исто-
сковалась в итоге по серии А, хо-
тя уж летние-то Игры на Апен-
нинах вызывают больше инте-
реса, чем зимние!

Если вести речь об Италии,
то для представителей зимних
видов спорта нынешняя Олим-
пиада - это подарок судьбы. Вы-
ступая в роли бедных родствен-
ников на фоне миллионеров-
футболистов, они могут наде-
яться, что туринские Игры обес-
печат им светлое будущее. Но
вовсе не за счет новых побед,
как мог подумать кто-то из вас.
А за счет того, что олимпийская
победа может позволить спортс-
менам попасть на телеэкраны в
роли приглашенных звезд в той
или иной передаче, проекте или
рекламном ролике. Хороший
пример для зимних олимпийцев
- фехтовальщик Альдо Монтано.
О нем сегодня уже почти не
вспоминают как о спортсмене,
зато парень вовремя пристро-
ился в роли жениха одной моде-
ли-красавицы из телевизора, а
недавно попал еще и в престиж-
ный телепроект. Потеть на тре-
нировках ему больше не надо,
ведь теперь потеть придется под
софитами.

Наверное, это несправедли-
во, когда олимпийские чемпио-
ны, которые делают для своей
страны куда больше, чем от-
дельно взятые футболисты, на-
ходятся по отношению к послед-
ним на положении бедствую-
щих родственников. А уж в на-
шей-то стране, попутно сделаю
отступление, с нашими горе-
футболистами это даже неспра-
ведливо вдвойне. Но от упрямых
фактов никуда не деться: Олим-
пиада Олимпиадой, а кальчо на
Апеннинском полуострове жи-
вее всех живых. 

Вот последний маленький
штрих: в эти дни включенное в
баре радио с прямой трансляци-
ей о той или иной гонке на
Олимпиаде - явление редкое. За-
то радиоперекличка о туре се-
рии А или В - явление совершен-
но рядовое. Так что в ближайшее
воскресенье Олимпиада на дол-
гие годы скажет Италии «про-
щай». А кальчо, как обычно, про-
изнесет: «Добрый день, это снова
я. Вы по мне не соскучились?»

Вот и вся разница между
футболом и всем остальным. А
спорить по поводу того, хоро-
шо это или плохо, можно бес-
конечно…

В Италии популярность Алессандро ДЕЛЬ ПЬЕРО
(второй слева) и его коллег-футболистов не может
затмить даже Олимпиада.

Руслан РОТАНЬ: «КОГДА ПОЯВИТСЯ ЖЕЛАНИЕ ОТСИДЕТЬСЯ
ЗА СПИНОЙ ЛИДЕРА − МОЖНО УХОДИТЬ ИЗ КОМАНДЫ»

сознании российских
болельщиков сборная
Украины ассоциирует-
ся с Андреем Шевченко.

Но в одиночку даже такой бли-
стательный форвард команду
на чемпионат мира не вытянул
бы. Значит, на Украине появи-
лись молодые игроки, достойно
дополняющие своего  лидера. С
одним из представителей этой
«новой волны» встретился кор-
респондент «СЭ».

- Шевченко в интервью «СЭ»
назвал вас первым среди тех
молодых украинских футболи-
стов, которые могут выстрелить
на чемпионате мира. Готовы со-
ответствовать?

- Подобная оценка очень
приятна. Но чем я могу отве-
тить, кроме банального - поста-
раюсь не подвести. При этом по-
нимаю: для того чтобы соответ-
ствовать, нужно упорно рабо-
тать.

- Если говорить о Шевченко -
легко, когда в твоей команде
есть такая суперзвезда? И нет ли
порой желания отсидеться за
спиной лидера?

- Общение с таким мастером
- это прежде всего учеба. Но сто-
ит лишь подумать, что сам ты -
лицо второстепенное, как мож-
но сразу уходить из команды.

- Сложно ли было влиться в
сборную Украины, костяк кото-
рой составляют опытные футбо-
листы?

- Коллектив у нас настолько
замечательный, что не ощуща-
ется разницы в возрасте или до-
стижениях. О высокомерии
речь вообще не идет. Да и потом,
вливались мы в сборную целой
группой - Русол, Шелаев, Рад-
ченко, Назаренко, Езерский.

- Обсуждали с партнерами
группу, которая досталась на
чемпионате мира?

- Естественно. Группа на пер-
вый взгляд могла быть и хуже.
Но стоит наплевательски отне-
стись к соперникам, как сразу
же возникнут проблемы. Рад,
что мы попали в одну группу с

Испанией - это моя любимая
страна и мой любимый чемпио-
нат. Что же касается Туниса и
Саудовской Аравии, то у них
есть некоторое преимущество
из-за опыта участия в чемпио-
натах мира. Для нас-то все будет
впервые.

- И за счет чего будете ком-
пенсировать гандикап?

- За счет желания. Поехать
на чемпионат мира и не выло-
житься там - такое у любого из
нас, думаю, в голове не уклады-
вается.

- Каким результатом будете
довольны лично вы?

- Думаю, что задачу надо ста-
вить так - пройти как можно
дальше. Но из группы, конечно,
нужно выходить в любом случае.

- Чемпионат мира - шанс впи-
сать свое имя в футбольную ис-
торию. Думали об этом?

- Чемпионат мира - пока еще
что-то далекое. И какие мысли
возникнут, когда отправимся в
Германию - загадывать не бе-
русь. Впрочем, мне надо еще по-
пасть в команду.

- Как в 24 года становятся уча-
стником финальной части чем-
пионата мира? Я знаю, что начи-
нали вы в Полтаве, а к футболу
приобщились благодаря отцу…

- Да, отец играл в полтавской
«Ворскле» и именно благодаря
ему я и два моих брата - Петр и
Алексей - дошли до профессио-
нального уровня. Уже в 6 лет
отец отвел меня в ДЮСШ. По-
том попал в спецкласс, куда бы-
ли собраны самые перспектив-
ные ребята Полтавы. А в 13 лет
поехал на просмотр в днепропе-
тровский спортинтернат.

- Родители не возражали?
- Мама, конечно, пережива-

ла, но отец убедил ее, что эта по-
ездка может стать счастливым
билетом. Отбор я прошел ус-
пешно.

- В 13 лет вы начали самосто-
ятельную жизнь. Скажите, а как
далеко простирались тогда ва-
ши амбиции? Мыслей о чемпио-
нате мира, часом, не возникало?

- Нет, что вы. Мысли были о
том, как попасть в «Днепр-3». А
пределом мечтаний являлась
основная команда днепропет-
ровского клуба.

- Что ж, мечта довольно быст-
ро стала реальностью - вы отыг-
рали в «Днепре» 7 сезонов. Мож-
но сказать, что футболист Ро-
тань - типичный self-made man,
то есть «человек, который сде-
лал себя сам»?

- Нет, конечно. Футболиста
Ротаня вырастили специали-
сты, которые с ним работали.
Благодарен тренеру в интерна-
те Роману Шнейдерману, Евге-
нию Кучеревскому - именно их
стараниями я постоянно рос и
добивался каких-то успехов.

- Как расстались с Днепропе-
тровском? Были сомнения при
переходе в киевское «Динамо»?

- «Днепр» стал родной коман-
дой, и расставаться было тяже-
ло. Но киевское «Динамо» - это
все-таки другой уровень. Време-
ни для размышлений было не
так много - всего неделя. Вся она
прошла в мучительных раз-
думьях, но желание расти про-
фессионально перевесило. 

- Как вас приняли в «Дина-
мо»?

- Без всяких проблем. Обста-
новка в команде понравилась с
самых первых дней. Да и к фут-
болу динамовскому приспосо-
бился быстро.

- А как же прошлогодние кон-
фликты в клубе - хотя бы нашу-
мевший инцидент между Родри-
го и Алиевым?

- Такое случается в любой ко-
манде, особенно в те моменты,
когда что-то не ладится. Глав-
ное, чтобы подобные эпизоды
не стали системой, а в «Динамо»
такое невозможно.

- Была уверенность, что сра-
зу получите место в основном
составе?

- Мне еще в детских коман-
дах внушили простую истину:
право на место в составе нужно
постоянно доказывать. Так что
не забивал себе голову мыслями
«попаду - не попаду», а старался
на деле доказать, что заслужи-
ваю этого.

- «Днепр» отличался тем, что
не имел легионеров из дальнего
зарубежья. В «Динамо» же их до-
статочно много. Не было проб-
лем в общении?

- Признаюсь - у меня были
опасения на этот счет. Но все
оказалось гораздо проще, чем
представлялось, - почти все ки-
евские легионеры нормально
говорят по-русски. 

- С кем-то из новых партне-
ров сложились более тесные от-
ношения? Может быть, кто-то
помогал вам адаптироваться в
клубе?

- Подружился как раз с леги-
онером - с Флорином Чернатом.
А помогали те ребята, которых
знал по сборной, за что им очень
благодарен.

- Переезжая в Киев, вы на-
верняка ставили перед собой ка-
кие-то задачи. Как они выполня-
ются?

- Что-то выполняется, что-
то - пока нет. Очень жалею, что
не попробовал еще вкус Лиги
чемпионов. Но мы сами вино-
ваты в той обидной осечке с
«Туном».

- Предсезонная подготовка в
«Динамо» отличается от той, что
была в «Днепре»?

- Да, нагрузки здесь поболь-
ше. Но это только плюс: год ведь
будет очень напряженным - и в
клубе, и в сборной.

- Летом на чемпионате мира в
Германии будет кто-то из тех, ко-
го вы считаете образцом для
подражания или, может быть,
даже кумиром?

- Нет, образцы для подража-
ния остались в школьном воз-
расте - в интернате, помню,
мечтал играть так, как Сергей
Полунин, тогдашний лидер
«Днепра», потом восторгался Ро-
берто Баджо. Сейчас кумиров
уже нет. Хотя не могу не отда-
вать должное Роналдинью или
Зидану.

- Если в июне придется выйти
на поле именно против них, ко-
лени не задрожат?

- Нет, страха не будет  точно.
А вот азарта такое противодей-
ствие добавит неизмеримо.

Борис ЛЕВИН
Тель-Авив - Москва

6 февраля. Тель-Авив.
Кубок Первого канала.
«Динамо» К - 
«Спартак» - 1:1. 
Руслан РОТАНЬ (№ 14)
и Денис БОЯРИНЦЕВ.
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ГАНДБОЛ
Лига чемпионов. Женщины. Груп-

повой турнир. 6-й тур. Группа В. Слагел-
се (Дания) - ЛАДА (Россия) - 27:24 (15:13),
Дунаферр (Венгрия) - Кнез Милош (Сер-
бия и Черногория) - 39:24.

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. СЛАГЕЛСЕ 6 5 0 1 178-149 10
2. ЛАДА 6 3 0 3 168-161 6
3. Дунаферр 6 3 0 3 170-160 6
4. Кнез Милош 6 1 0 5 146-192 2

Группа D. ДИНАМО (Россия) - Скопье
(Македония) - 26:22 (11:11), Дьор (Вен-
грия) - Ольборг (Дания) - 31:29.

Итоговая таблица

И В Н П М О
1. СКОПЬЕ 6 3 1 2 167-157 7
2. ОЛЬБОРГ 6 3 1 2 182-169 7
3. Дьор 6 3 0 3 154-169 6
4. Динамо 6 1 2 3 148-156 4

Группа А. Крим (Словения) - Ларвик
(Норвегия) - 24:19, Эльда Престижио (Ис-
пания) - Виборг (Дания) - 27:30. КРИМ - 10
очков, ВИБОРГ - 8, Ларвик - 6, Эльда
Престижио - 0. Группа С. Астрос (Испа-
ния) - Хипо (Австрия) - 26:27, Тронхейм
(Норвегия) - Будучност (Сербия и Черного-
рия) - 22:25. ХИПО - 8, АСТРОС, Будуч-
ност - 6, Тронхейм - 4.

В 1/4 финала тольяттинская «Лада»
сыграет со словенским «Кримом». Первая
игра состоится 11 или 12 марта в Тольятти,
ответная - 18 или 19 марта в Словении.

Кубок кубков. Женщины. 4-й раунд.
Ответный матч. Эстелла (Испания) - КУ-
БАНЬ (Россия) - 29:17 (15:8). Первый
матч - 27:19. «Кубань» выбыла из розыг-
рыша Кубка кубков.

Чемпионат России. Мужчины.
Предварительный этап. 5-й тур. 4-й иг-
ровой день. Чехов. Локомотив-Полет
(Челябинск) - Энергия (Воронеж) - 22:21,
ЛУКойл-Динамо (Астрахань) - Чеховские
медведи (Московская область) - 25:35.
Краснодар. Нева (Санкт-Петербург) - Ка-
устик-ВУОР (Волгоград) - 32:27, КАИ-Зи-
лант (Казань) - СКИФ (Краснодар) - 18:29.
Снежинск. Каустик (Волгоград) - Виктор-
СКА (Ставрополь) - 37:25, Сунгуль (Сне-
жинск) - УОР-Чеховские медведи (Москов-
ская область) - 23:26. Чеховские медве-
ди - 38 очков, ЛУКОЙЛ-Динамо - 32,
УОР-Чеховские медведи - 27, СКИФ -
25, Каустик - 21, Локомотив-Полет - 20,
Нева - 18, Энергия - 16, КАИ-Зилант -
11, Сунгуль - 9, Виктор-СКА - 6, Кау-
стик-ВУОР - 5.

ХОККЕЙ
Контрольный матч. Салават Юлаев -

Металлург Мг - 3:1 (0:1, 2:0, 1:0). Голы:
Заварухин, Сидякин, Балаж - Юшкевич. 

НХЛ
АНАХАЙМ. Руководство «Анахайма»

прорабатывает варианты обмена своего
основного голкипера Жан-Себастьяна Жи-
гера, информирует TSN. Главным претен-
дентом на Жигера является «Эдмонтон»,
который пока вынужден обходиться без
твердого первого номера. Обмен канад-
ского вратаря будет означать, что в остав-
шихся матчах сезона «Майти Дакс» сдела-
ет ставку на Илью Брызгалова.

ПИТТСБУРГ. «Руководители «Пин-
гвинз» должны определиться с постройкой
нового стадиона в ближайшие несколько
месяцев, или лиге придется рассмотреть
возможность переезда команды в другой
город», - заявил вице-президент НХЛ Билл
Дэйли в интервью АР. Домашний стадион
«Питтсбурга» Mellon Arena - самый старый
и наименее вместительный в НХЛ. Одна
известная фирма, владеющая сетью кази-
но, готова вложить средства в строитель-
ство, но только при условии, что получит от
города лицензию на установку игровых ав-
томатов.

ДЗЮДО
БУДАПЕШТ (Венгрия). Кубок мира.

Женщины. До 48 кг. 1. Ким Янг Ран (Ко-
рея). 2. Думитру (Румыния). 3. Фукуми
(Япония), Башин (Германия). 5. САМОЙ-
ЛОВА (Россия). До 57 кг. 1. Бацко (Вен-
грия). 2. Линдберг (Швеция). 3. Каприориу
(Румыния), Хейлен (Бельгия)… 7. АЛЕК-
САНДРОВА (Россия). До 63 кг. 1. Золнир
(Словения). 2. Сабо (Венгрия). 3. КОВАЛЬ
(Россия), Круковер (Аргентина). До 70 кг.
1. Ватанабэ (Япония). 2. Парк Ка Йеон (Ко-
рея). 3. ЧЕКАНИНА (Россия), Мессарош
(Венгрия)… 7. СКВОРЦОВА (Россия). До
78 кг. 1. Накадзава (Япония). 2. Лябордэ
(Куба). 3. Джань Гьюнг Ми (Корея). 3.
Звирс (Нидерланды), Гьюн Ми Джун
(Корея). 5. МХИТАРЯН (Россия). Свыше
78 кг. 1. Сугимото (Япония). 2. Ким На Янг
(Корея). 3. Прокофьева (Украина), Уйлен-
хед (Нидерланды)… 7. ШЛЕЙЗЕ (Россия).

ЛЕОНДИНГ (Австрия). Кубок мира.
Мужчины. До 60 кг. 1. Пайшер (Австрия).
2. Цантарая (Грузия). 3. Альбаррасин (Ар-
гентина), Бурьян (Венгрия)… 7. КИШМА-
ХОВ, МУСЛИМОВ (оба - Россия). До 66 кг.
1. Аренсибиа (Куба). 2. Дерли (Бразилия).
3. Умэцу (Япония), Ной (Венгрия). 5. ДЖА-
ФАРОВ… 7. ВЕРХОТУРОВ (оба - Россия).
До 73 кг. 1. Ким Джэ Бум (Корея). 2. Ана-
шенко (Украина). 3. Ежек (Чехия), Браун
(Венгрия). 5. СИДАКОВ (Россия). До 81 кг.
1. Сонг Дэ Нам (Корея). 2. Шмит (Фран-
ция). 3. Кавахара (Япония), Баланда (Поль-
ша). 5. БУГА (Россия). До 90 кг. 1. Вегларц
(Польша). 2. Парк Сун Ву (Корея). 3. Мусу-
бути (Япония), Матяшек (Польша). 5. ТАОВ
(Россия). До 100 кг. 1. Исии (Япония). 2.
Биркфельнер (Австрия). 3. Ю Кванг Сун
(Корея), Хадфи (Венгрия). Свыше 100 кг.
1. Мунета (Япония). 2. Тельцер (Германия).
3. Брайсон (Куба), Чизмадиа (Венгрия)… 7.
ВОЛКОВ (Россия).

БАСКЕТБОЛ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Центровой «Ди-

намо» СПб Григорий Хижняк переходит в
«Азовмаш», сообщает пресс-служба пи-
терского клуба.

МАДРИД. Кубок Испании. 1/4 фи-
нала. Таугрес - Ховентуд - 92:72. Т: Эр-
доган (21). «Таугрес» - соперник ЦСКА во
втором групповом турнире Евролиги. Же-
рона - Памеса - 68:82, Уникаха - Гран Кана-
рия - 74:64, Реал - Барселона - 77:67. 1/2
финала. Реал - Таугрес - 75:87. Т: Эрдо-
ган (22), Скола (20). Уникаха - Памеса -
74:87. Финал. Таугрес - Памеса - 85:80.
Т: Эрдоган (20), Скола (19), Джекобсен
(19). МVP Кубка Испании стал аргентин-
ский защитник «Тау» Пабло Приджиони,
который набрал в финале всего 3 очка, но
сделал 15 передач и 6 перехватов.

Балтийская лига. 26-й тур. Непту-
нас - Летувос Ритас - 80:88. Л: Ясайтис
(22), Муезинович (18). «Летувос Ритас» -
соперник ЦСКА в 1-м туре «Топ-16» Евро-
лиги (матч этих команд состоится завтра в
Вильнюсе). 1. Жальгирис - 52 (26-0). 2.
Летувос Ритас - 49 (24-1).

Чемпионат Германии. 22-й тур.
Бамберг - Трир - 84:80. Б: Гэй (18). «Бам-
берг» - соперник ЦСКА в «Топ-16» Евроли-
ги. 1 - 2. Бамберг, Альба - 38 (17-4).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Чемпионат России. За 17 - 22 мес-

та. Металлург - Ракета - 4:3. Лесохимик -
Строитель - 5:4. 

ШАХМАТЫ
МОРЕЛИЯ (Мексика). На турнире 

20-й категории Ciudad de Linares, который
впервые проводится на двух континентах,
у россиянина Петра Свидлера и венгра Пе-
тера Леко после двух туров стопроцентный
результат, сообщает корреспондент «СЭ»
Юрий ВАСИЛЬЕВ. 

2-й тур.  Вальехо (Испания) - Свидлер
(Россия) - 0:1. Леко (Венгрия) - Раджабов
(Азербайджан) - 1:0. Иванчук (Украина) -
Аронян (Армения) - 1:0. Топалов (Болга-
рия) - Бакро (Франция) - ничья. 

ТЕННИС
20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ

INDESIT ATP RANKING
На 21 февраля

1. Федерер (Швейцария) - 7025. 2. На-
даль (Испания) - 4615. 3. Роддик (США) -
2685. 4. Налбандян (Аргентина) - 2560. 5.
Любичич (Хорватия) - 2395. 6. ДАВЫДЕН-
КО (Россия) - 2355. 7. Кория (Аргентина) -
2100. 8. Агасси (США) - 2025. 9. Гаудио (Ар-
гентина) - 1950. 10. Хьюитт (Австралия) -
1785. 11. Феррер (Испания) - 1730. 12. Ки-
фер (Германия) - 1660. 13. Т.Юханссон
(Швеция) - 1590. 14. Робредо (Испания) -
1565. 15. Ф.Гонсалес (Чили) - 1540. 16.
Ферреро (Испания) - 1535. 17. Гаске
(Франция) - 1526. 18. Гинепри (США) -
1465. 19. Хрбаты (Словакия) - 1440. 20.
Дж.Блэйк (США) - 1430... 25. АНДРЕЕВ -
1255... 46. ЮЖНЫЙ - 765... 50. ТУРСУНОВ -
735. 51. САФИН - 730... 120. КУНИЦЫН -
251... 125. ГАБАШВИЛИ - 324... 157. КОРО-
ЛЕВ (все - Россия) - 255.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОВ
INDESIT ATP RACE-2006

На 21 февраля
1. Федерер - 250. 2. Багдатис (Кипр) -

154. 3. Любичич - 130. 47 Налбандян, Ки-
фер - по 90. 6. Хаас (Германия) - 87. 7. ДА-
ВЫДЕНКО - 80. 8. Анчич (Хорватия) - 73. 9.
Грожан - 70. 10. Санторо (оба - Франция) -
66. 11. Мойя (Испания) - 63. 12. Ниеминен
(Финляндия) - 62. 13. Малисс (Бельгия) -
56. 14. Дж.Блэйк - 54. 15. Клеман (Фран-
ция) - 52. 16. Воландри (Италия) - 48. 17.
Хрбаты - 46. 18. Роддик, Акасусо (Аргенти-
на) - по 45. 20. АНДРЕЕВ - 44... 33. ТУРСУ-
НОВ - 31... 41. ЮЖНЫЙ - 24.

МАРСЕЛЬ. Мужской турнир Open
13. International Series. 510 250 евро. За-
крытые корты. Хард. 32 участника.

19 февраля. Финал. Клеман - Анчич
(6) - 6:4, 6:2.

Парный разряд. Финал. Дамм/Ште-
панек (Чехия, 4) - Ноулс/Нестор (Бага-
мы/Канада, 1) - 6:2, 6:7 (4:7), 10:3.

САН-ХОСЕ. Мужской турнир SAP
Open. International Series. 380 000 долла-
ров. Закрытые корты. Хард. 32 участника.

19 февраля. Финал. Маррэй (Вели-
кобритания) - Хьюитт (3) - 2:6, 6:1, 7:6 (7:3).

Парный разряд. Финал. Бьорк-
ман/Дж.Макинрой (Швеция/США) - Голд-
стейн/Томас (США) - 7:6 (7:2), 4:6, 10:7.

47-летний Джон Макинрой, который
вместе с Юнасом Бьоркманом получил
wild card в основную сетку, завоевал свой
78-й титул в парном разряде, сообщает
пресс-служба АТР. Свою 77-ю победу ве-
ликий американец одержал на турнире в
Париже в ноябре 1992 года вместе со сво-
им братом Патриком.

БУЭНОС-АЙРЕС. Мужской турнир
Сopa TELMEX. International Series. 425 000
долларов. Открытые корты. Грунт. 32 уча-
стника.

19 февраля. Финал. Мойя (5) - Во-
ландри (6) - 7:6 (8:6), 6:4.

Парный разряд. Финал. Чер-
мак/Фридль (Чехия, 1) - Мазаракис/Па-
шански (Греция/Сербия и Черногория) -
6:1, 6:2.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК
МИРА

На 21 февраля
1. К.Клийстерс (Бельгия) - 3566. 2. Мо-

ресмо (Франция) - 3435. 3. Дэвенпорт
(США) - 2803. 4. ШАРАПОВА (Россия) -
2615. 5. Энен-Арденн (Бельгия) - 2578. 6.
Пьерс (Франция) - 2517. 7. ДЕМЕНТЬЕВА -
2043. 8. ПЕТРОВА (оба - Россия) - 2014. 9.
Шнидер (Швейцария) - 1946. 10. В.Уиль-
ямс (США) - 1493. 11. Скьявоне (Италия) -
1276. 12. МЫСКИНА (Россия) - 1229. 13.
Вайдишова (Чехия) - 1182. 14. Хантухова
(Словакия) - 1082. 15. КУЗНЕЦОВА - 1048.
16. ЛИХОВЦЕВА (обе - Россия) - 982. 17.
Иванович (Сербия и Черногория) - 943,75.
18. Пеннетта (Италия) - 903. 19. Деши
(Франция) - 881. 20. САФИНА (Россия) -
873... 23. КИРИЛЕНКО - 794,5... 35. ЧАКВЕ-
ТАДЗЕ - 541,5... 45. ЗВОНАРЕВА - 473... 48.
ДУШЕВИНА - 446,25... 65. БОВИНА - 377.
66. БЫЧКОВА - 363,75... 71. ВЕСНИНА -

349,25... 106. ВОСКОБОЕВА - 258,25...
111. РОДИОНОВА - 252... 141. ЛИНЕЦКАЯ
- 201... 152. ЖИДКОВА - 177,5... 155. БАР-
ДИНА - 175,5... 159. Т.ПАНОВА - 172,75...
164. СКАВРОНСКАЯ - 166... 170. ПУЧКОВА
- 159,5... 184. КУДРЯВЦЕВА - 145,5... 225.
КЛЕЙБАНОВА - 107... 228. ШВЕДОВА -
106,25... 247. БРАТЧИКОВА - 97,75... 259.
КОНДРАТЬЕВА - 91... 280. Ек.МАКАРОВА -
80,75... 288. ВОРОБЬЕВА (все - Россия) -
77,5.

20 ЛУЧШИХ ТЕННИСИСТОК
SONY ERICSSON WTA 

RACE-2006
На 21 февраля

1. Моресмо - 1091. 2. Энен-Арденн -
687. 3. К.Клийстерс - 500. 4. ШАРАПОВА -
449. 5. Хингис (Швейцария) - 440. 6. ДЕ-
МЕНТЬЕВА - 439. 7. ПЕТРОВА - 403. 8.
Шнидер - 342. 9. Костанич (Хорватия) -
261. 10. Вайдишова - 259. 11. Сантанжело
(Италия) - 256. 12. Хантухова - 255. 13.
Скьявоне - 250. 14. МЫСКИНА - 231. 15.
САФИНА - 216. 16. КИРИЛЕНКО - 186. 17.
КУЗНЕЦОВА - 184. 18. Бенесова (Чехия),
Бартоли (Франция) - по 176. 20. Пьерс
(Франция) - 175.. 30. ЛИХОВЦЕВА - 126. 

АНТВЕРПЕН. Женский турнир
Proximus Diamond Games. 2-я категория.
600 000 долларов. Закрытые корты.
GreenSet. 28 участниц.

19 февраля. Финал. Моресмо (2) -
К.Клийстерс (1) - 3:6, 6:3, 6:3.

Парный разряд. Финал. САФИ-
НА/Среботник (Россия/Словения, 2) - Фо-
рез/М.Крайчек (Франция/Голландия) - 6:1,
6:1.

БАНГАЛОР. Женский турнир
Bangalore Open. 3-я категория. 175 000
долларов. Открытые корты. Хард. 32 участ-
ницы.

19 февраля. Финал. Сантанжело (3) -
Костанич (4) - 3:6, 7:6 (7:5), 6:3.

Парный разряд. Финал. Л.Ху-
бер/Мирза (ЮАР/Индия, 2) - РОДИОНО-
ВА/ВЕСНИНА (Россия) - 6:3, 6:3.

МЕМФИС. Женский турнир The
Regions Morgan Keegan Championships
& The Cellular South Cup. 3-я категория.
Закрытые корты. Хард. 32 участницы.

«Посев». 1. Вайдишова. 2. Гроне-
фельд (Германия). 3. Арвидссон (Швеция).
4. Грэнвилл (США). 5. Стосур (Австралия).
6. Домаховска (Польша). 7. Фрэзер. 8.
Крэйбас (обе - США).

19 февраля. Первый круг. Суха (Сло-
вакия) - Т.ПАНОВА (Россия) - 6:1, 6:0. Ар-
видссон - Стивенсон (США) - 6:2, 6:4.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
КАЗАНЬ. Чемпионат России. От-

дельные упражнения. Мужчины. Весо-
вая категория свыше 105 кг. Рывок. 1.
Кокляев (Челябинск) - 205. 2. Мещеряков
(Новокузнецк) - 195. 3. Глушко (Краснодар)
- 190. Толчок. 1. Линник (Ростов-на-Дону)
- 240. 2. Кокляев - 240. 3. Глушко - 236.

Кубок России в командном зачете вы-
играла сборная Краснодарского края, на
втором месте - Хабаровский край, на тре-
тьем - Москва, сообщает корреспондент
«СЭ» Сергей ГАВРИЛОВ.

МОСКВА. Завтра в столицу приезжа-
ет чемпион мира, Европы и Германии по
дертсерфу Нихат Юзал. Немецкий спортс-
мен намерен продвигать малоизвестный в
России снаряд - дертсерф. Агрегат внеш-
не напоминает сноуборд на колесах, ката-
ется по любым поверхностям и способен
развивать скорость до 100 км/ч.

В России дертсерферы пока большая
редкость. За границей же развлечение ок-
рестили Inline Boarding, и сегодня это один
из самых перспективных видов спорта.

В рамках Московской международ-
ной выставки-шоу VELO-PARK 2006, ко-
торая пройдет 22 - 24 февраля в ЛФК
ЦСКА, состоится презентация нового
для российского рынка спортивного
продукта.

КУ-КА-РЕ-КУ

ВОЛЕЙБОЛ

В ПЕРУДЖЕ «УРАЛОЧКЕ»
БУДЕТ ПРОЩЕ, ЧЕМ В ЛОБНЕ

апомним, что в первом
круге «Уралочка» проиг-
рала своей «дочерней»
команде, которую она

учредила несколько лет назад,
на тай-брейке. То поражение
подопечных Николая Карполя
воспринималось всеми как сен-
сация, потому что бессменные
чемпионки России уже заполу-
чили в свои ряды кубинских ли-
деров Юмилку Руис и Нэнси
Каррильо. Правда, к игре с под-
московными динамовками ле-
гионерки еще не успели на-
брать оптимальную форму, и
именно этим большинство спе-
циалистов поспешило объяс-
нить неожиданную неудачу
«Уралочки». С тех пор прошло
больше месяца. Как и предска-
зывал Карполь, за это время су-
перклуб, представляющий сей-
час всю Свердловскую область,
а не только Екатеринбург, рази-
тельно преобразился и начал
«перемалывать» в суперлиге
всех подряд - от записных аут-
сайдеров до лидеров вроде сто-
личного «Динамо» и «Заречья».
К новой встрече с подмосков-
ным «Динамо» подопечные Кар-
поля, казалось, подошли безус-
ловным фаворитом (6 побед
подряд в чемпионате России-
2005/06 и поражение на тай-
брейке от грозной «Перуджи» в
первом матче 1/4 финала Лиги
чемпионов), однако это не по-
мешало областной команде
вновь праздновать успех, при-
чем уже не в пяти, а в четырех
партиях.

Поначалу инициативой
прочно завладели гостьи. Вдох-
новленные присутствием на
трибунах первого президента
России и давнего поклонника
«Уралочки» Бориса Ельцина,
чемпионки выглядели образцо-
во-показательно во всех эле-
ментах игры, начиная от защи-
ты и заканчивая подачей. Как

всегда, чудеса результативно-
сти демонстрировала Руис, по
традиции преодолевшая рубеж
30 набранных очков (теперь на
ее счету их оказалось 32). Одна-
ко такая однобокость сыграла с
командой Карполя злую шутку.
При счете 20:15 не в пользу «Ди-
намо» в первом сете подмосков-
ный блок окончательно прино-
ровился к атакующей страте-
гии соперниц и стал раз за ра-
зом «цеплять» или «чехлить» уда-
ры Руис и Ко. Как результат -
нервная концовка, оставшаяся
за подопечными Михаила
Омельченко, который еще неде-
лю назад предсказал «Уралочке»
тяжелую жизнь в этом матче.
Кстати, непосредственно бло-
ком «Динамо» заработало в суб-
боту 18 очков! Учитывая, что
«Уралочка» добыла их подобным
образом лишь 7, этот результат
выглядел настоящей фантасти-
кой. Но только на первый
взгляд. Если вспомнить игру
первого круга, то тогда преиму-
щество «Динамо» на блоке изме-
рялось еще более впечатляю-
щим соотношением - 23:11! То
есть Омельченко вновь выиграл
у Карполя прежде всего такти-
ческую дуэль. И спортивная
форма лидеров, на которую
можно было ссылаться в декаб-
ре, сейчас имела лишь второ-
степенное значение.

Вторая партия проходила
уже под диктовку хозяек. Осо-
бенно ярко в их рядах выгляде-
ли кубинка Росур Кальдерон (18
очков) и одно из главных откры-
тий нынешнего чемпионата
Нелли Алишева (21 очко, в том
числе 5 результативных бло-
ков). При этом «Динамо» ни-
сколько не уступало «Уралочке»
в психологической устойчиво-
сти, которая неоднократно при-
носила успех всем командам
Карполя. Как ни старались гос-
тьи усилить давление на сопер-

ниц, те держали удар и играли,
не обращая внимания на счет
на табло. А вот «Уралочка», на-
оборот, лишь ценой титаниче-
ских усилий смогла вырвать по-
беду в третьем сете, в котором
она поначалу уверенно вела с
преимуществом в 5 - 6 очков.

Однако перелом в игру этот
локальный успех чемпионок не
внес: в четвертой партии «Ди-
намо» легко довело дело до побе-
ды. Таким образом, подопечные
Омельченко развеяли ореол не-
победимости «Уралочки», кото-
рая, по признанию Карполя,
намеревалась пройти остав-
шийся турнирный путь без оч-
ковых потерь. Совсем скоро об-
ластной команде предстоит
еще одно серьезное испытание -
гостевой матч против столич-
ных одноклубниц. В случае оче-
редного успеха победная серия
команды Омельченко будет из-
меряться уже восемью играми,
а это весомая заявка на второе
место в регулярном чемпиона-
те, которое еще совсем недавно
представлялось собственно-
стью «Заречья-Одинцово», вы-
глядящего в последнее время не
так впечатляюще, как пару ме-
сяцев назад.

Что же касается «Уралочки»,
то российский плей-офф от нее
никуда, конечно, не денется.
Скорее всего, уральский клуб
сможет даже побороться за чет-
вертое место. Однако перед
предстоящим сегодня в Перуд-
же ответным матчем 1/4 фина-
ла Лиги чемпионов за судьбу
чемпионок России немного тре-
вожно. В тактическом плане
итальянские клубы всегда вхо-
дили в число лидеров европей-
ского волейбола, и, значит, «Пе-
руджа» вполне способна, как и
подмосковное «Динамо», разга-
дать замыслы Карполя. Учиты-
вая, что в Италии «Уралочку»
устроит только победа, задача

россиянок выглядит очень
сложной. И все-таки наверняка
в Перудже Карполю и Ко будет
проще, чем в субботу в Лобне.
Ведь теперь они точно знают,
какие ошибки им допускать
нельзя.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

17-й тур. Динамо (Москов-
ская область) - Уралочка
(Свердловская область) - 3:1
(26:24, 25:21, 25:27, 25:19). Д:
Алишева (21), Кальдерон (18). У:
Руис (32). Университет (Белго-
род) - Тулица (Тула) - 1:3 (15:25,
17:25, 25:17, 21:25). У: Дускряд-
ченко (13). Т: Карчмаржевска (19),
Немчик (18). Стинол (Липецк) -
ЦСКА - 3:1 (25:21, 26:24, 22:25,
25:22). С: Богданова (22). Ц: Мах-
но (21). Факел (Новый Уренгой)
- Казаночка (Казань) - 1:3
(22:25, 27:25, 21:25, 22:25). Ф: Чу-
макова (21), Орлова (18). К: Ко-
вальчук (21), Николаева (20). Са-
мородок (Хабаровск) - Динамо
(Москва) - 1:3 (22:25, 25:21,
18:25, 21:25). С: Манюк (15), Н.Ку-
ликова (15). Д: Гамова (34). Заре-
чье-Одинцово (Московская об-
ласть) - Балаковская АЭС (Ба-
лаково) - 3:1 (25:16, 24:26, 25:21,
25:23). З: Сафронова (16). Б: Ус-
тименко (18).

И В П С/П О
1. ДИНАМО М 16 15 1 45:10 31
2. Заречье-Одинцово 16 12 4 41:14 28
3. Динамо МО 16 12 4 39:23 28
4. Стинол 17 9 8 34:33 26
5. Тулица 17 9 8 28:31 26
6. Самородок 16 9 7 30:29 25
7. ЦСКА 16 8 8 30:29 24
8. Казаночка 17 7 10 29:36 24
9. Балаковская АЭС 17 6 11 26:37 23
10. Уралочка 15 7 8 29:26 22
11. Факел 17 4 13 18:43 21
12. Университет 16 0 16 10:48 16

18-й тур, 26 февраля: Тулица
- Заречье-Одинцово, Балаковская
АЭС - Самородок, Динамо М - Ди-
намо МО, Уралочка - Факел, Каза-
ночка - Стинол, ЦСКА - Универси-
тет.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Женщины

Победив у себя дома «Уралочку», подмосковное «Динамо» стало первым клубом, 
которому в этом сезоне удалось дважды взять верх над бессменными чемпионками России

H

вой первый матч за
«Химки» Окуладжа
сыграл в пятницу - в
рамках чемпионата

России. В поединке с новоси-
бирским «Локомотивом» он
провел на площадке 12 минут,
набрал 8 очков (броски с игры
- 3 из 5, трехочковые - 2 из 2),
сделал 3 подбора и 1 голевую
передачу. Уже в ближайшем
будущем вклад Окуладжи в иг-
ру «Химок» должен заметно
возрасти. Все-таки речь идет о
баскетболисте, совсем недавно
выступавшем за элитные ев-
ропейские клубы - такие, как
«Барселона», «Уникаха» и «Бе-
неттон».

- Очень рад, что вновь начал
играть после травмы, - признал-
ся Окуладжа корреспонденту
«СЭ». - Я успел соскучиться по
большому баскетболу.

- Почему вы решили продол-
жить карьеру именно в «Хим-
ках»?

- Об этой команде я слышал
только хорошее от Рубена (Вол-
ковиски. - В. М.) и других игро-
ков, выступающих в России. В
клубе семейная, доброжела-
тельная атмосфера, к баскетбо-
листам относятся с вниманием.
В «Химках» все построено на са-
мом высоком профессиональ-
ном уровне.

- Насколько мне известно, вы
могли оказаться в подмосковной
команде еще летом, но получи-
ли травму…

- Да, перенес две операции
на мениске. Первая, которую де-
лали в Испании, оказалась не
совсем удачной. Повторно меня
оперировали в Германии, и на
этот раз все прошло хорошо.
Сейчас я в полном порядке. Чув-
ствую себя великолепно, ника-
ких проблем со здоровьем. Но
для того, чтобы полностью вос-
становить форму, требуется иг-
ровая практика.

- Вы выступаете за сборную
Германии с 1995 года. Было
обидно из-за травмы пропустить
прошлогодний чемпионат Евро-
пы, где немецкая команда заво-
евала серебро?

- Это было большое разоча-
рование. Ведь в отборочном
турнире этого чемпионата я яв-
лялся капитаном сборной. Хотя
чувство радости за команду, до-
шедшую в Белграде до финала,
было гораздо сильнее! Считаю,
что Германия вполне могла вы-
играть золото.

- Чего же не хватило? Может,
вас?

- (Смеется.) Не знаю, не
знаю. Главная причина успеха
нашей команды - в сплоченно-
сти. Cборная Германии высту-
пает в одном составе уже мно-
го лет. Каждый знает, из какой
точки любит атаковать тот
или иной партнер, как ему
удобно получать пас. В этом
наша сила. В критические мо-
менты игроки других сборных
могут «поплыть», начать тя-
нуть одеяло на себя, пытаясь
спасти матч в одиночку. Мы же
всегда остаемся единым це-
лым.

- Пусть вы не стали серебря-
ным призером последнего чем-
пионата Европы, зато бронзу
мирового первенства 2002 года
Германия завоевала при вашем
непосредственном участии…

- Та команда была очень по-
хожа на игравшую в Сербии и
Черногории. Конечно, третье
место в Индианаполисе было
для Германии большим успехом.
А еще - очень хорошим опытом,
который пригодился сборной в
дальнейшем. Что ж, в этом году
нам предстоит подтвердить
свой класс - на чемпионате ми-
ра в Японии.

- Сборной России на этом
турнире не будет. Что вы можете
сказать о нашей национальной
команде?

- Она очень атлетичная и бы-
страя. Кириленко - суперта-
лант! Он успевает везде - и в ата-
ке, и в защите. Порой кажется,
что его длиннющие руки одно-
временно находятся во всех точ-
ках площадки. За вашей сбор-
ной приятно наблюдать. Она де-
монстрирует красивый баскет-
бол. Видно, что игроки не про-
сто выполняют свою работу, а
получают от игры настоящее
удовольствие. Вообще в России
много талантливых парней с от-
менными атлетическими дан-
ными. Длинные, быстрые руки,
хорошая координация. Кажет-
ся, что тела этих ребят созданы
специально для баскетбола. На-
до только добавить чуть-чуть
международного опыта - и Рос-
сия вернется в элиту мирового
баскетбола. Думаю, это про-
изойдет уже в ближайшем буду-
щем.

- Вы знаете, что главный тре-
нер «Химок» Сергей Елевич воз-
главлял сборную России на чем-
пионате Европы 2003 года?

- Да. Елевич - хороший тре-
нер. Мне нравится его концеп-
ция, нравится, как он строит
тренировки. И атмосфера в ко-
манде отличная.

- В матче с «Локомотивом»
вам на каком-то отрезке даже
пришлось играть центрового. Но
ваше основное амплуа - все-таки
форвард (рост Окуладжи - 207 см. -
В. М.) На какой позиции предпо-
читаете действовать - третьего
«номера» или четвертого?

- Без разницы. Все зависит
от желания тренера. Были сезо-
ны, когда я постоянно играл лег-
кого форварда, а иногда целый
год проводил в амплуа мощного.
Сейчас главное для меня - по-
скорее выйти на пик формы.

- Когда вы пришли в баскет-
бол?

- Очень поздно - в 14 лет. Во-
обще я люблю спорт. Занимался
регби, гандболом, плаванием,
футболом. Однако баскетбол
оказался интереснее всех этих
видов. Скажем, в футболе при
счете 3:0 игра фактически теря-
ет интерес. А в баскетболе ситу-
ация меняется ежеминутно.

- Почему вы решили учиться в
американском университете?

- Это был идеальный вари-
ант. Моя мама всегда говорила: в
жизни надо обязательно полу-
чить хорошее образование. В

Германии совмещать баскетбол
и учебу тяжело. А в Америке это
обычное дело. К тому же я учил-
ся в университете «Северная Ка-
ролина» - том самом, из которо-
го вышел Майкл Джордан! У нас
подобралась отличная команда.
Вместе со мной за «Северную
Каролину» играли Винс Картер,
Энтойн Джэймисон, Шэммонд
Уильямс, Джефф Маккиннис. А
тренировал нас великий Дин
Смит. Все, что он говорил, мы
впитывали, словно губки.

- Даже в столь звездной ком-
пании вы не были статистом. В
сезоне-1998/99 вас даже при-
знали лучшим игроком универ-
ситета.

- Получить такой титул было
очень приятно. В тот год я стал
лучшим в «Северной Каролине»
сразу по четырем показателям:
очкам, подборам, перехватам и
проценту попаданий с игры. Хо-
тя командный результат для ме-
ня всегда был важнее личной
статистики.

- Почему вам так и не удалось
провести в НБА ни одного матча?

- Сказать, что меня совсем не
было в НБА, нельзя. Я входил в
состав «Филадельфии», попадал
в заявки на матчи, но на пло-
щадку действительно так ни ра-
зу и не вышел. Потому и попро-
сил руководство клуба отпус-
тить меня в Европу. Я был моло-
дым и очень хотел играть.

- Этим летом Германия при-
нимает чемпионат мира по фут-
болу. Вы планируете посещать
игры этого турнира?

- Для нашей страны он ста-
нет огромным событием. В Бер-
лине, где я живу, все точно будут
сходить с ума - в надежде раздо-
быть билеты. Но я не самый
большой фанат футбола. К тому
же большинство матчей не смо-
гу увидеть физически - из-за
тренировок. Надо будет как сле-
дует поработать в тренажерном
зале. Ведь уже 14 июля сборная
Германии начинает подготовку
к чемпионату мира.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

БАСКЕТБОЛ
Адемола ОКУЛАДЖА

ИГРАЛ В УНИВЕРСИТЕТЕ ВМЕСТЕ С Винсом КАРТЕРОМ
Сегодня три российских клуба - «Химки»,
ростовский «Локомотив» и питерское «Динамо» -
проводят первые матчи 1/4 финала Кубка Европы.
В игре «Химок» с бельгийской «Дексией»
состоится международный дебют в составе
подмосковной команды одного из лидеров
сборной Германии - 30-летнего форварда
Адемолы Окуладжи.

ДЖЕЙМС − САМЫЙ МОЛОДОЙ MVP
ЗАПАД - ВОСТОК - 120:122

(28:28, 42:25, 27:41, 23:28)

Макгрэди 36 В. Картер 5
Данкан 15 Л.Джеймс 29
Яо Мин 5 Ш.О’Нил 17
Нэш 2 Айверсон 12
К.Брайант 8 Вэйд 20
Р.Аллен 8 Р.Уоллес 2
Мэрион 14 Биллапс 15
Новицки 10 Пирс 7
Гарнетт 2 Аренас 1
Брэнд 12 Б.Уоллес 0
Газоль 0 Бош 8
Т.Паркер 8 Р.Хэмилтон 6
Судьи: Баветта, Уиллард, Дероза.
20 февраля. Хьюстон. Toyota Center.

17 974 зрителя.
аверное, «всезвездная»
игра является квинт-
эссенцией того, что
представляет собой

НБА. И последний Матч звезд
наглядно продемонстрировал:
баскетбол в США переживает
очевидный кризис.

На протяжении столетий
американский континент ста-
новился прибежищем для вы-
ходцев из самых разных угол-
ков нашей планеты. Новый
Свет принимал все новых и но-
вых поселенцев и вылепливал
из множества наций единую.
Точно такие же интеграцион-
ные процессы происходят сей-
час в заокеанском баскетболе.
И именно поэтому опасаться
за будущее НБА бессмысленно
- в отличие от сборной США.
Пусть немец с ростом центро-
вого обыгрывает американ-
ских снайперов в споре за зва-
ние лучшего специалиста по
трехочковым броскам, как до
него это делал сербский фор-
вард Стоякович. Пусть лицо
все большего и большего коли-
чества команд лиги определя-
ют легионеры. Пусть… Да ка-
кая, впрочем, разница? Все
равно эти «пусть» в конечном
счете идут лиге в актив. И не-
мец Новицки, и испанец Га-
золь, и россиянин Кириленко,
и француз Паркер, и китаец Яо
Мин, привнося в НБА свежую
струю, рано или поздно (чаще -
рано) начинают жить по ее за-
конам. Порой в ущерб себе.
Так, все неамериканцы Матч
звезд откровенно провалили.
Но о ком из представителей
США можно сказать, что он
сыграл блестяще?

Однако зрителей совершен-
но не интересует то, что луч-
шие из лучших баскетболи-
стов мира, собравшиеся в
Toyota Center, не в состоянии
поразить кольцо соперников
из-за трехочковой дуги (игро-
ки обеих команд совокупными

усилиями реализовали лишь
10 дальних бросков из 47 по-
пыток!). Куда важнее то, что
болельщики твердо знают: со-
гласно законам жанра, встре-
ча должна пройти в интерес-
ной борьбе, а супергероем не-
пременно должен стать кто-то,
как в известной рекламе сока,
«из своих, любимых». В данном
случае «своим» был лидер
«Хьюстона» Трэйси Макгрэди.
Почти весь матч он спокойно и
уверенно, словно паровоз, ка-
тил по заботливо проложен-
ным партнерами и соперника-
ми рельсам к званию MVP, од-
нако перед самой конечной
станцией неожиданно потер-
пел крушение. Справедливо-
сти ради стоит отметить, что
26 бросков, выполненных
Макгрэди за матч (для сравне-
ния: у ближайшего к нему
представителя Запада по это-

му показателю, Рэя Аллена,
вдвое меньше) в общем-то бы-
ли оправданными. Собствен-
но, кроме Макгрэди никто из
«западников» не удосужился
попасть из-за трехочковой ду-
ги вообще ни разу: Аллен сма-
зал 7 попыток, Брайант - 5…

Уже форма, в которой бас-
кетболисты напоминали то ли
боксеров-переростков, то ли
советских мультяшных персо-
нажей (Восток - синие тру-
сы/белые майки, Запад - крас-
ные майки/белые трусы: со-
всем как в старом добром ди-
намовско-спартаковском дер-
би), вызвала недоумение. И
уровень продемонстрирован-
ного баскетбола не соответст-
вовал звездному статусу. Боль-
шинство очков игроки набра-
ли средними бросками без со-
противления, но даже в такой
ситуации частенько мазали.

Понятно, что о какой-то осо-
бенной концентрации в това-
рищеском матче говорить
нельзя, однако хотя бы
штрафные баскетболисты су-
перкласса должны реализовы-
вать? Оказывается, не обяза-
тельно: «Западу» для 14 попа-
даний потребовалось 24 по-
пытки, «Востоку» - 28. При
этом лучший снайпер красно-
белых Макгрэди реализовал 2
свободных броска из 7, а его
главный оппонент Леброн
Джеймс - 1 из 5. И даже глав-
ное «блюдо» Матча звезд - бро-
ски сверху во всевозможных
вариантах - на сей раз «подго-
рело». Видно, игроки решили,
что, как и в нынешнем виде
конкурса «гвоздей», у них будет
почти неограниченное коли-
чество попыток, и раз за разом
лупили мячом в дужку.

В начале третьей четверти
«Запад» вел с преимуществом в
21 очко, однако быстро выяс-
нилось, что разрыв этот - чис-
той воды формальность. Уже к
исходу периода «Восток», вдох-
новляемый Джеймсом, сокра-
тил отставание до «-3», а за три
с половиной минуты до фи-
нальной сирены лидировал с
двузначным перевесом -
117:107. После двух красивых
атак Брайанта счет сравнялся
- 120:120 на последней мину-
те.

Для чего тренеры в концов-
ке брали тайм-ауты, непонят-
но. Во всяком случае, Айвер-
сон во время установки явно
не слушал Сондерса, и вместо
того, чтобы додержать мяч до
конца владения и атаковать на
последних секундах, плеймей-
кер «Филадельфии» момен-
тально бросил его в сторону
кольца соперников. Первым, к
счастью, на подборе оказался
Вэйд, сумевший пропихнуть
мяч в корзину через руки со-
перников. Ответ «Запада» вы-
глядел не менее «организован-
ным»: Макгрэди на метр не до-
бросил мяч до кольца. Гарнетт
предоставил партнерам шанс
на еще одну атаку, но Брайант
совершил потерю. И комедия
ошибок на этом не закончи-
лась. Убежав вдвоем к кольцу
соперников, Айверсон и Кар-
тер попытались организовать
комбинацию «парашют» - без-
успешно. В результате звание
MVP получил 21-летний
Джеймс, ставший самым мо-
лодым игроком в истории
НБА, который удостаивался
подобного титула.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Ежегодный All−Star Weekend НБА завершился в воскресенье Матчем звезд. Победу праздновал
«Восток», а титул лучшего игрока встречи достался форварду «Кливленда» Леброну Джеймсу.

НБА. МАТЧ ЗВЕЗД

Воскресенье. Хьюстон. «Запад» - «Восток» - 120:122.
Атаку «Востока» завершает Леброн ДЖЕЙМС.
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БЕЛОРУССИЯ
2 победы (100 %)

4:1 (1/4 финала ОИ−98)
7:2 (матч за 3−е место ОИ−02)

КАНАДА
1 победа (100 %)
3:1 (финал ОИ−92)

СЛОВАКИЯ
1 победа (100 %)

3:2 (1/4 финала ОИ−94)

ФИНЛЯНДИЯ
3 победы, 1 поражение (75 %)

6:1 (1/4 финала ОИ−92)
0:4 (матч за 3−е место ОИ−94)

5:0 (1/4 финала КМ−96)
7:4 (1/2 финала ОИ−98)

ЧЕХИЯ
1 победа, 1 поражение (50 %)

0:1 (финал ОИ−98)
1:0 (1/4 финала ОИ−02)

США
1 победа, 3 поражения (25 %)

5:2 (1/2 финала ОИ−92)
2:5 (1/2 финала КМ−96)
2:3 (1/2 финала ОИ−02)
3:5 (1/4 финала КМ−04)

ШВЕЦИЯ
1 поражение (0 %)

3:4 (1/2 финала ОИ−94)
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ХОККЕЙ

Вчера. Турин. Тренировка сборной Канады. 
Перед последним матчем группового турнира 
у нападающих Дэни ХИТЛИ (слева) 
и Шейна ДОАНА хорошее настроение…

Окончание. Начало - стр. 1

КАНАДА
Нападающего Дэни Хитли

удалось перехватить практи-
чески на пороге раздевалки.
Пароль «Россия» сработал и на
этот раз.

- Если бы вы задали мне
этот вопрос после первого мат-
ча России со Словакией, ска-
зал бы, что ваша команда для
нас лучший вариант в чет-
вертьфинале. Но ведь затем
она разгромила шведов, взяла,
пусть и с минимальным сче-
том, верх над Казахстаном, а в
воскресенье жестоко распра-
вилась с Латвией. Четыре гола
Ковальчука меня насторажи-
вают особенно…

ФИНЛЯНДИЯ

НИИТТИМЯКИ 
И СЕЛЯННЕ 
УВЕРЕНЫ, 

ЧТО СТАНУТ 
ЧЕМПИОНАМИ

Финская сборная продол-
жает творить чудеса. Разгро-
мив на старте Швейцарию и
Италию, обыграв с перевесом
в два гола Чехию и сумев убе-
дительно взять в воскресенье
верх над Канадой, команда
Эркки Вестерлунда досрочно
обеспечила себе первое место
в группе и встречу в четверть-
финале с США.

Понятно, что и в микст-зо-
не финны после встречи с ка-
надцами были расположены к
общению с прессой в значи-
тельно большей степени, чем
их соперники. Голкипер Анте-
ро Нииттимяки - веселый и не-
бритый - излучал уверенность
в собственных силах.

- Если бы не ваша надежная
игра в этом матче, Финляндия в
четвертьфинале вполне могла
бы попасть на Россию. Вас это
обстоятельство огорчило бы
или обрадовало? - спросил
вратаря корреспондент «СЭ».

- Признаться, мне это было
бы совершенно безразлично.
Потому что в олимпийском тур-
нире меня интересует только
одна сборная - финская. Что же
касается других команд, то не
горю желанием смотреть матчи
с их участием - для этого нет ни
времени, ни желания. В конце
концов, так ли важно, кого
предстоит обыгрывать на пути
к золоту? Если бы в четверть-
финале мы встретились с рос-
сиянами, очень сомневаюсь,
что им это понравилось бы …

Проходивший мимо автор
первого гола в ворота канадцев
Теему Селянне остановился,
прислушался к нашей беседе и,
одобрительно похлопав голки-
пера по плечу, добавил:

- Антеро прав: с нашей сего-
дняшней игрой мы совершен-
но точно будем фаворитами в
четвертьфинале, полуфинале
и - само собой - в решающей
встрече олимпийского турни-
ра. И это никак не зависит от
того, с кем предстоит встре-
чаться на этих стадиях. А мат-
чи россиян я тоже не смотрел -
не вижу в этом особой необхо-
димости. Если наши пути в Ту-
рине все же пересекутся, тре-
неры покажут нарезку из боль-
шинства игр с их участием.
Забивать себе голову лишней
информацией нет никакого
смысла.

ЧЕХИЯ

ЯГР РЕШИЛ 
ПОБЕРЕЧЬ СИЛЫ
Испробовать вчера эффек-

тивность «российского паро-
ля» на лидере сборной Чехии
Яромире Ягре, который в
субботу получил травму го-
ловы во встрече с Финлянди-
ей, но сыграл в воскресенье
два периода против итальян-
цев, не удалось. Врачи по-
считали нагрузки, получен-
ные чешскими хоккеистами
в последние дни, чрезмерны-
ми, и тренер Алоис Гадам-
чик, вняв совету, решил ут-
реннее занятие на льду
Torino Esposizioni отменить.
Вышел покататься лишь Ягр,
видимо, «недобравший» льда
в матче с Италией. После
разгрузочной тренировки на
велостимуляторах игроки
возвратились в Олимпий-
скую деревню, где в два часа
пополудни для них был объя-
влен… тихий час.

Как удалось выяснить, Ягр,
несмотря на заплывший после
нападения Яркко Рууту глаз,
сам высказал готовность вый-
ти на лед в поединке с италь-
янцами и сел на скамейку в
третьем периоде лишь по на-
стойчивой рекомендации Га-
дамчика. При этом игрок не
сразу согласился с требовани-
ем тренера, но после игры при-
знал: «Мне и в самом деле было
необходимо поберечь силы для
матча с канадцами». 

По словам чешских коллег,
это была единственная фраза,
прозвучавшая из уст Ягра пос-
ле воскресной встречи. Сказал
он ее не в смешанной зоне, где
бывшего форварда «Авангар-
да» поджидали десятка два зе-
мляков-репортеров, а в част-
ной беседе с доверенным жур-
налистом.

ШВЕЙЦАРИЯ

АБИШЕР НЕ ХОЧЕТ
ИГРАТЬ С РОССИЕЙ

Швейцарцы вчера тоже со-
бирались отменить трениров-
ку. Затем неожиданно перене-
сли ее с 11 часов утра на во-
семь, позже - на девять. 45-
минутное необременительное
занятие по просьбе команды
было закрытым, но накоротке
побеседовать с голкипером
Давидом Абишером все же
удалось.

- Отец всегда говорил мне:
живи сегодняшним днем, -
сказал Абишер. - О будущем
следует думать тогда, когда оно
становится настоящим. Сло-
вом, до тех пор, пока мы не
проведем последний матч с
итальянцами, не хочу засо-
рять мозги лишними расчета-
ми. Если придется играть с
Россией - не испытаю по этому
поводу ни радости, ни разоча-
рования. Так ли важно, чьи
броски отражать?

- А вас не смущает, что Илья
Ковальчук забил в воскресенье
четыре гола латвийской сбор-
ной?

- Сколько? - Абишер на
мгновение изменился в лице. -
Тогда, пожалуй, нам и в самом
деле лучше не встречаться с
россиянами - ни в четвертьфи-
нале, ни впредь…

Дмитрий ИЛЬЧЕНКО
Турин

Игорь РАБИНЕР из Турина

чера форвард сборной
России Виктор Козлов,
забивший в Турине два
гола, ответил на воп-

росы корреспондента «СЭ» о
турнирных раскладах, выборе
соперника по четвертьфиналу
и о командах, с которыми мы
на этой стадии можем встре-
титься. 

- Если будет такая возмож-
ность, вы бы стали выбирать
первого оппонента в кубковой
стадии?

- Нет. Тут не угадаешь. Мои
партнеры по сборной расска-
зывали, что не так давно на
одном из чемпионатов мира
был прецедент, когда наша
сборная выбрала себе, как ей
казалось, более слабого сопер-
ника. И проиграла.

- А кто, по-вашему, для Рос-
сии удобнее по игровому сти-
лю?

- Это слишком умозритель-
ная тема. Сегодня ты играешь
сильнее этой команды, и она
для тебя удобна. Завтра слабее
- и она вдруг становится не-
удобной. Лично я считаю, что
к любому из трех оставшихся
вариантов надо относиться
одинаково - не бояться, но ува-
жать. И канадцы, и чехи, и
швейцарцы могут выдать от-
личный хоккей. 

- Вы их видели?
- Только чехов - в матче с

финнами. 
- В этой игре финн Рууту ед-

ва не размозжил голову Ягру.
Что вы думаете об этом эпизо-
де?

- Рууту хотел нанести Ягру
травму - сомнений  в этом у ме-
ня почти нет. Такие удары слу-
чайными не бывают. Яромиру
крупно повезло, что он вчера

смог вернуться на лед. Кстати,
вышел он уже в новом шлеме.

- Не удивлены, что чехи поз-
волили Рууту уйти со льда на
своих двоих?

- Удивлен, и даже очень.
- Как думаете, не будет пос-

ле этого удара проблем с по-
ездкой энхаэловцев на следу-
ющую Олимпиаду?

- Я такие вопросы не ре-
шаю. Но слышал, что хозяева
клубов уже выразили недо-
вольство, поскольку на турни-
ре много травм. 

- Одну из них получил Доми-
ник Гашек. Его отъезд, по-ва-
шему, сильно ударил по чехам?

- Не думаю, потому что у
них есть другой очень силь-
ный голкипер - Вокоун.  

- Не общались с канадцами и
чехами в Олимпийской дерев-
не, не спрашивали, что с ними
происходит? 

- Виделся там со многими
игроками, с которыми пересе-
кался в клубах НХЛ. С Броде-
ром, Шпачеком, Гомесом, Бон-
дрой, Маески… Но все разгово-
ры были на уровне «привет-
привет», серьезных тем мы не
затрагивали. 

- Вы-то сами какого мнения
придерживаетесь о том, что
творится с Чехией и Канадой?

- Такого, что сегодня, в
групповом турнире, они могут
проигрывать, а когда будет
нужно - соберутся и настроят-
ся. Иллюзий на этот счет пи-
тать не нужно. 

- С чем связано то, что ка-
надцы в двух матчах кряду не
забили ни одного гола?

- Сам недоумеваю по этому
поводу. Но ответа дать не могу,
поскольку видел только фраг-
менты этих матчей. 

- Кто после первых четырех
дней турнира, по-вашему, яв-

ляется главным претендентом
на золото Игр? 

- Искренне считаю, что
Олимпиаду может выиграть
любая команда из той вось-
мерки, которая выйдет в чет-
вертьфинал. 

- Даже Швейцария?
- Даже Швейцария. 
- Несколько оперативных во-

просов. Возможен вариант, что
матч против сборной США пре-
вратится для нашей сборной,
по сути, в товарищеский. Как
тогда мы будем играть? 

- Не думаю, что на Олимпи-
аде могут быть товарищеские
матчи. Даже если игра с аме-
риканцами не будет ничего ре-
шать, уверен, что самоотдача с
обеих сторон будет полной. 

- Об американцах имеете
представление?

- Да, смотрели в деревне их
матч со словаками. Хорошая
команда, быстрая и активная. 

- Акклиматизация закончи-
лась?

- Ночью перед матчем с Лат-
вией первый раз не просыпа-
лись. И чувствовали себя в вос-
кресенье уже намного лучше,
чем раньше. 

- Чем занимаетесь в день от-
дыха? 

- Вечером у нас тренировка,
а сейчас (наш телефонный
разговор состоялся около двух
часов дня по местному време-
ни. - Прим. И.Р.) обедаем с
приехавшими к нам женами в
ресторанчике неподалеку от
деревни.

- То есть выходить за преде-
лы деревни вы можете свобод-
но?

- Конечно. Другое дело, что
сегодня нет игр, и поэтому по-
явилось свободное время.
Обычно же об этом не прихо-
дится и говорить.

Четверг. Турин. Torino Esposizioni. Швеция - Россия - 0:5. 
Нападающий сборной России Виктор КОЗЛОВ принимает поздравления 
с первой заброшенной на олимпийском турнире шайбой.

Виктор КОЗЛОВ: «ОДНАЖДЫ
НАША СБОРНАЯ УЖЕ ВЫБИРАЛА

СОПЕРНИКА. И ПРОИГРАЛА»
В

КАНАДА НЕ ЗАБИВАЛА 
В ДВУХ МАТЧАХ ПОДРЯД

ТОЛЬКО В САРАЕВО-84

Группа А

ФИНЛЯНДИЯ - КАНАДА - 
2:0 (2:0, 0:0, 0:0) 

Голы: Селянне (С.Койву), 11:14
(1:0). Капанен (Ниеминен, Ти-
монен), 15:02 (2:0).

Вратари: Нииттимяки - Люонго
(58:57 - 59:59).

Штраф: 6 - 12
Большинство: 6 (0) - 3 (0)
Броски: 30 (14+11+5) - 24 (5+12+7). 
Судья: Шиндлер (Чехия)
19 февраля. Турин. Torino

Esposizioni. 4420 зрителей. 
В последний раз на Олимпи-

аде Канада уступала с сухим
счетом дважды подряд в 1984
году в Сараево - сборной СССР
(0:4) и Швеции (0:2). Но та ко-
манда, конечно же, не идет ни в
какое сравнение с нынешней
сборной, являющейся сплавом
мощи, мастерства и таланта.
Тем не менее факт остается фа-
ктом: безоговорочный фаворит
Канада выходит в четвертьфи-
нал не с первого места в группе. 

Встречу с канадцами фин-
ны начали по обыкновению
мощно. К моменту гола Селян-
не счет по броскам был 11-2 в
их пользу. По-настоящему ост-
рые моменты сборная Канады
начала создавать лишь ко вто-
рому периоду. Главный тренер
«Кленовых Листьев» Пэт Куинн
менял сочетания в звеньях на

протяжении всего матча, но
никто из его игроков так и не
смог отличиться. 

- Мы будем тасовать игро-
ков и дальше, пока не найдем
лучшие сочетания в тройках, -
заявил Куинн после матча.

- Слава богу, на этом этапе
турнира у нас есть время поду-
мать и привести наши дела в по-
рядок, - в подтверждение слов
своего тренера говорил защит-
ник Адам Фут, - нам не надо ни-
чего выдумывать, достаточно
показать тот хоккей, в который
мы умеем играть. Конечно, мы
отвечаем за свои поражения, но
сейчас нужно все забыть и гото-
виться к четвертьфиналу. 

ЧЕХИЯ - ИТАЛИЯ - 
4:1 (2:0, 1:0, 1:1)

Голы: Хейдук (Выборны, Т.Каберле),
12:57 (1:0). Проспал (Ягр, Стра-
ка), 14:20 (2:0). Проспал (Страка),
28:36 (3:0 - мен.). Парко (Де Бет-
тин, Йоб), 57:53 (3:1). Проспал
(Страка, Вокоун), 58:40 (4:1 - п.в.).

Вратари: Вокоун - Хелл (Муззатти
27:32, 58:22 - 58:40). 

Штраф: 20 - 58.
Большинство: 7 (0) - 5 (0). 
Броски: 43 (13+17+13) - 16 (4+6+6).
Судья: Буланов (Россия).
19 февраля. Турин. Palasport

Olimpico. 8776 зрителей.
Свой последний шанс запо-

лучить путевку в четвертьфи-
нал итальянцы потеряли с бо-

ем. На глазах своей публики,
неистово поддерживающей
хозяев, итальянские хоккеи-
сты не сдавались вплоть до
четвертого гола чехов, зарабо-
тав за матч 58 минут штрафа. 

Яромир Ягр, получивший
сильное рассечение в предыду-
щем матче с финнами после
атаки у борта нападающего Ру-
уту, провел первые два периода.
Тренер чешской сборной Онд-
рей Вайссман, пришедший на
послематчевую пресс-конфе-
ренцию вместо сорвавшего го-
лос Алоиса Гадамчика, проком-
ментировал отсутствие Ягра на
льду в третьей 20-минутке:

- У Яромира на голове боль-
шая рана, ему наложили девять
швов. Нам пришлось модерни-
зировать его шлем, чтобы он
лучше мог защищать игрока в
столкновениях, однако при-
выкнуть к нему, да еще и с та-
ким рассечением, Ягру сразу не
удалось. Поэтому, посовещав-
шись с ним, мы решили не вы-
пускать его на третий период. 

И В Н П Ш О 
1. Финляндия 4 4 0 0 17-2 8 
2. Швейцария 4 2 1 1 7-9 5 
3. Канада 4 2 0 2 12-7 4 
4. Чехия 4 2 0 2 12-9 4
5. Германия 4 0 2 2 7-14 2 
6. Италия 4 0 1 3 6-20 1

Сегодня встречаются: Швейца-
рия - Италия, Финляндия - Германия,
Канада - Чехия.

Вчера. Турин. Помощнику  главного тренера «Кленовых Листьев» Кену ХИЧКОКУ
(слева) и генеральному менеджеру Уэйну ГРЕТЦКИ есть над чем призадуматься.

РОССИЯ В ПЛЕЙ-ОФФ НА ОИ И КМ
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США НЕ ИНТЕРЕСУЕТ 
МАТЧ С РОССИЕЙ?

Павел СТРИЖЕВСКИЙ 
из Турина

акого история хоккей-
ных взаимоотношений
США и России еще не
знала - мы американцев

не интересуем. Я не преувеличи-
ваю: наша сборная их категори-
чески не колышет. Ни капельки.
Один-единственный финский
вратарь со смешной фамилией
Нииттимяки будоражит созна-
ние звездно-полосатых хоккеи-
стов несоизмеримо больше, чем
Ковалев, Ковальчук и Овечкин,
вместе взятые. 

Так уж сложилась турнирная
судьба американцев, что заклю-
чительный матч группового эта-
па против россиян не значит для
них ровным счетом ничего. По-
падание в четвертьфинал ко-
манда Питера Лавиолетта себе
уже обеспечила, как обеспечила
и соперника в лице никем не по-
бежденных пока финнов. 

И потому вчера вечером, дис-
циплинированно выходя по ко-
манде пресс-атташе к родным
журналистам в микст-зону, безу-
пречно обученные правилам
этикета в общении с прессой
американцы беспрестанно зева-
ли, почесывались и демонстри-
ровали всем своим видом, что
разговоры о предстоящем по-
единке с Россией занимают их
не больше, чем судьба какого-
нибудь исчезающего вида особо
редких диких обезьян.

Говоря совсем уж откровен-
но, нас самих американцы то-
же интересуют исключительно
постольку-поскольку. Шансов
избежать прямого выхода на
Чехию либо Канаду в четверть-
финале у нас почти нет, но в
матче с американцами - пос-
леднем поединке сегодняшнего
игрового дня, возможно, поя-
вится свобода маневра в плане
выбора между этими двумя
монстрами.

Моих американских коллег,
собравшихся в микст-зоне в ко-
личестве добрых двух десятков,
пуще всего интересовало, как их
любимцы намереваются выби-
раться из жуткого атакующего
кризиса. Ведь, если кто забыл, в
двух последних матчах амери-
канцы сподобились всего на два
гола, уступив в обоих - словакам
и шведам - с идентичным сче-
том 1:2. В канун четвертьфина-
ла против финнов, чьи ворота
остались сухими в трех матчах
из четырех, вопросы форвардам
звучали намного требователь-
нее обычного.

- Насколько давит на вас эта
внезапная неспособность пора-

зить чужие ворота? - терзали
журналисты знаменитого напа-
дающего «Далласа» Майка Мо-
дано.

- Нам и правда сейчас тяже-
ло, - вздыхал капитан «Старз». -
Многие из нас приехали сюда с
главной целью - забивать, по-
скольку мы делаем это на протя-
жении всей карьеры, и именно
для этого нас пригласили в
олимпийскую сборную. Здесь
нам приходится играть против
великих вратарей и великих ко-
манд. Нужно быть терпеливыми
и понимать, что тонну шайб мы
никому не наколотим. Следова-
тельно, надо срочно научиться
выигрывать с разницей в одну
шайбу: 1:0, 2:1. Думаю, в плей-
офф только такими матчи и бу-
дут.

- Понятно, что завтрашняя иг-
ра не решает для сборной США
ровным счетом ничего. Тем не
менее лично для вас поединки
против сборной России станови-
лись лучшими в международной
карьере. Достаточно вспомнить
четвертьфинал последнего Кубка
мира, в котором вы забили гол и
сделали четыре результативные
передачи Ткачуку. Чего ждете от
новой встречи с россиянами? -
интересуется у Модано уже ваш
корреспондент.

- Думаю, матч будет похож на
наш недавний поединок со сло-
ваками. Будет масса свободного
пространства, игроки смогут ле-
тать по площадке от своих ворот
до чужих. Иными словами, не-
сколько другой стиль хоккея,
чем тот, к которому мы привык-
ли в НХЛ. Но мне, как вы верно
подметили, матчи против рус-
ских частенько удаются - да и
удовольствие от них я получаю
немалое.

- Чем вы больше озабочены:
результатом или тем, насколько
качественно удастся сыграть на-
кануне четвертьфинала?

- Пожалуй, качеством игры.
Турнирная ситуация не обязы-
вает нас побеждать, но мы обя-
заны наладить и «заточить»
многие аспекты нашей игры пе-
ред средой. Именно в свете по-
зитивных сдвигов в наших дей-
ствиях и важен этот матч с рус-
скими.

Одноклубник Модано вете-
ран Билл Герин и быстроногий
форвард «Миннесоты» Брайан
Ролстон практически вторили
друг другу. «Не скажу, что мы так
уж раздражены и издерганы
происходящим, - пожимал пле-
чами Ролстон. - Мне нравится,
как мы играем. Мы хорошо вхо-
дим в чужую зону, раз за разом
создаем больше голевых момен-

тов, чем соперник. Да, местами
нам не везет: мы обколотили все
штанги, мажем из стопроцент-
ных ситуаций. Но при должном
терпении, если и дальше будем
генерировать столько же воз-
можностей у чужих ворот, шай-
бы обязательно начнут зале-
тать».

Все сказанное игроками под-
твердил и Лавиолетт, вышед-
ший на «лобное место» послед-
ним.

«Мы, безусловно, уверены в
своей игре, но и, конечно же,
крайне раздражены последни-
ми результатами. Не растерять
бы только уверенность в своих
силах! Скажу вам так: лично мне
во всех наших матчах понрави-
лось абсолютно все, кроме цифр
на табло».

Что же, мистер Лавиолетт, хо-
рошо бы у вас и сегодня возник
повод повторить последнюю
фразу на послематчевой пресс-
конференции. Мы будем только
рады.

Тем не менее необходимо от-
метить, что генеральный менед-
жер американской команды
Дон Уоддел в интервью USA
Today заявил, что в матче со
сборной России американцы
все-таки постараются одержать
победу. «Конечно, главная игра
для нас - четвертьфинал, но у
нашей команды два проигрыша
подряд, и выходить в плей-офф с
опущенной головой после еще
одного поражения нам бы не хо-
телось, - сказал он. - В матче с
Россией постараемся показать
все лучшее, на что мы способ-
ны». 

КАК
ЗАКОНЧИТСЯ

МАТЧ 
РОССИЯ – США?
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Победой России

2002 (86,6 %)

Победой США

183 (7,9 %)

Ничьей

126 (5,5 %)

Ответили 2311 человек

«СЭ ИНТЕРНЕТ»
ВОПРОС ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ
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ХОККЕЙ

- После блестящего матча
со сборной Латвии считаю
необходимым уделить по-
больше внимания такому
нестандартному хоккеисту,
как Илья Ковальчук, - начал
разговор с корреспондентом
«СЭ» главный тренер сбор-
ной России-2003 Владимир
Плющев. - Наверное, из рос-
сийских специалистов я
знаю Илью едва ли не лучше
всех - ведь много работал с ним в юниорских
сборных. 

- Согласны с оценкой Ильи как ужасного ре-
бенка российского хоккея? Эта формулировка
долгое время была популярна...

- Никогда ее не разделял! Я всегда понимал,
насколько велик потенциал Ковальчука. Да, ко
многому он подходил со свойственным в его
возрасте юношеским максимализмом, порой
чуть переоценивал свои возможности и тянул
одеяло на себя. Но без этого максимализма, без
этой увлеченности Илья не вырос бы в супер-
звезду. 

- Не кажется ли вам, что в прошлом сезоне
тренеры сборной и клуба использовали его не
совсем верно?

- Мне не хотелось бы обсуждать коллег. Но
могу сказать, что при работе с Ильей очень ва-
жен человеческий контакт. Он ведь считает, что
ему море по колено, что он способен играть по
30 минут за матч и выходить на лед сразу в двух
звеньях. Вот эти пожелания Ковальчука нужно
мудро корректировать.

Хотел бы подчеркнуть и еще один важней-
ший момент. Илья никогда не отказывался вы-
ступать за сборную своей страны. Это лучшая
характеристика его как личности.

- Не считаете ли вы тройку Ковалев - Дацюк -
Ковальчук лучшей на турнире?

- Согласен с такой оценкой. Это звено полно-
стью соответствует моему тренерскому вкусу. К
слову, еще на чемпионате мира-2003 я делал
ставку именно на связку Ковальчук - Дацюк,
рядом с которой тогда выходил на лед Игорь
Григоренко. В общем-то контуры нынешней
сборной я увидел именно тогда. В сборную с
прицелом на Турин в тот год привлекались Тю-
тин, Волченков, Таратухин. Похоже, тот курс
был верным, хотя, помните, как жестко меня
критиковали... 

- Мы знаем, какие проблемы в прошлые годы
возникали у Ковальчука, например, с Зинэтулой
Билялетдиновым и Виктором Тихоновым. А вы с
ним когда-нибудь не находили общего языка?

- Больших проблем с Ильей у меня не было.
Может быть, иногда из-за своего максимализма
он недооценивал значение восстановительных
процедур - в частности, массажа. Но с возрастом,
считаю, Илья начал меняться. Мы с ним перио-
дически общаемся - и я имею возможность де-
лать такие выводы. Уверен, что очень важным
этапом в жизни Ковальчука стало рождение до-
чери, о чем я ему недавно и сказал в личном раз-
говоре. А вот он меня с увольнением из «Северста-
ли» не поздравил. Так что, Илья, за тобой должок
(смеется). 

Игорь ЛАРИН

- Как восприняли матчи
группового турнира Олим-
пиады в Северной Амери-
ке? - спросил тренера
«Нью-Джерси Дэвилз» по
физподготовке, заслужен-
ного тренера России Вла-
димира Буре корреспон-
дент «СЭ».

- Здесь внимательно сле-
дят за хоккейной частью Игр.
И главный сюрприз для мест-
ных обозревателей - успешное выступление евро-
пейских сборных. Прежде всего швейцарцев и
финнов.

- Что говорят о сборной России?
- Она пока играет лучше, чем ожидалось. Пе-

ред стартом турнира я прогнозировал успех
Ильи Ковальчука. Рад, что прогноз сбывается: в
матче с латышами Европа увидела, как Коваль-
чук штампует голы. Причем для Старого Света,
слышал, такая игра форварда стала откровени-
ем, а в Северной Америке к хет-трикам и поке-
рам он всех давно приучил. 

Вообще могу еще раз выразить свое удивле-
ние тем, что в прошлом сезоне Ковальчук в «Ак
Барсе» не смог себя толком проявить. Для меня
это самая большая хоккейная загадка послед-
них лет!

- Как объясняют успехи швейцарцев?
- Тут называют целый ряд причин. Во-первых,

они максимально сыгранны, выступают в одном
и том же составе уже несколько лет. Во-вторых, у
них было много времени для подготовки к турни-
ру - в отличие от энхаэловцев, приехавших в Ту-
рин с корабля на бал. В-третьих, европейским
сборным не нужно адаптироваться к большим по
сравнению с Северной Америкой размерам пло-
щадки. 

- Чем вызваны не очень убедительные высту-
пления североамериканских сборных?

- Неужели слабый старт США и Канады вас
удивляет? По-моему, все закономерно - северо-
американцы всегда набирают форму через глад-
кие турниры, к которым они относятся как к раз-
миночным. В НХЛ вообще другая философия -
здесь культ плей-офф, а не подготовительных и
часто малозначимых игр. 

- Иначе говоря, в плей-офф мы увидим со-
всем других североамериканцев?

- Абсолютно верно! И это касается не только
канадцев, но и американцев, у которых, поверь-
те, очень сильная команда. 

- Довольны ли вы вашими нью-джерсийскими
подопечными - канадцем Мартином Бродером,
американцем Брайаном Джионтой и россияни-
ном Виктором Козловым?

- Козлов выглядит очень уверенно - и это при
том, что у нас в «Дэвилз» он выходил на лед в чет-
вертой, бойцовской, тройке. А настоящих Броде-
ра с Джионтой мы, повторю, увидим в плей-офф.

- Какой соперник по 1/4 финала, по вашему
мнению, будет наиболее неудобен сборной Рос-
сии?

- Возможно, вы удивитесь, но я назову Швей-
царию. Чехов и канадцев наши игроки прекрасно
знают по НХЛ, проблем с настроем здесь не воз-
никнет. А вот темных лошадок из Швейцарии
мы, опасаюсь, можем и недооценить. 

ПЕРЕСТРЕЛКА: НХЛ - СУПЕРЛИГА
БУРЕ ПЛЮЩЕВ

В этой рубрике свою оценку олимпийскому турниру дают наш
единственный тренер в НХЛ и специалист, ранее возглавлявший

сборную России и делавший ставку на игроков суперлиги

ТРИ МНЕНИЯ ПОСЛЕ МАТЧА

ПРЕЗИДЕНТ ИГРОК ВЕТЕРАН

Игорь ШАБДУРАСУЛОВ, 
президент Фонда поддержки
народной команды «Спартак»:

- Можно ли судить о силе
нашей сборной по двум
матчам с командами 
из стран бывшего СССР?

- Я бы не стал этого делать - и
вот почему. Истинная сила ко-
манд будет определяться, толь-
ко начиная с четвертьфиналь-
ных матчей. На мой взгляд,
крупная победа россиян над
Латвией и минимальная над
Казахстаном не отражает объ-
ективной расстановки сил: Лат-
вия не слабее Казахстана. Что
же касается их уровня, то это
весьма сильные соперники.
Просто в одном случае у нас,
что называется, «пошло», а в
другом - нет. 

- Пока что удачные игры
сборной России
чередуются с не очень
удачными. Не опасаетесь,
что эта тенденция
сохранится?

- Случиться может что угод-
но. Но, конечно, не хочется,
чтобы так получилось. Пока иг-
ра нашей команды вселяет оп-
тимизм. Помимо первой тройки
в матче с Латвией мне понрави-
лись Харитонов, Набоков и Гон-
чар, причем последний - свои-
ми действиями в нападении, а
не в обороне. Кстати, именно
наша защита вызывает наи-
большие опасения. В решаю-
щих играх это может привести
к большим неприятностям.

-  Кто из команд группы А, 
на ваш взгляд, наиболее
удобный соперник 
для нашей сборной 
в четвертьфинале? 

- Судя по последним матчам
- это чехи. С канадцами встре-
титься не хотелось бы - они де-
монстрируют очень качествен-
ную игру, даже несмотря на два
поражения. Что касается швей-
царцев, то пока неясно, чего
именно от них ожидать. Но я
все-таки назову и эту сборную
как более удобного соперника
по четвертьфиналу.

Андрей ПОТАЙЧУК, 
нападающий 
«Химика»:

- Что скажете об игре
вашего бывшего партнера
по «Химику» Ильи
Ковальчука?

- Очень рад, что он успешно
играет на таком турнире. Пом-
нится, когда Илья только по-
явился в «Химике», многие го-
ворили, что он не готов к сезо-
ну, но как только начался чем-
пионат - Ковальчук сразу стал
набирать очки. Я заранее был
уверен, что в Турине он себя
проявит, причем сделает это
громко. Кто-то считает, что в
предыдущих матчах на Олим-
пиаде Ковальчук был в тени,
но это не так. Просто он не за-
бивал голов, а болельщики уже
привыкли, что Илья делает это
постоянно.  

- Стоит ли в последнем
матче группового этапа 
с командой США 
поберечь силы 
для четвертьфинала,
который состоится 
на следующий день?

- Лучше играть так, как уме-
ешь, и не думать о том, что нуж-
но беречь силы, - иначе можно
потерять игровой тонус. К тому
же, когда расслабляешься и
действуешь не в полную силу,
увеличивается риск получить
травму. 

- Кто из команд группы А, 
на ваш взгляд, наиболее
удобный соперник 
для нашей сборной 
в четвертьфинале? 

- Даже если наша сборная
встретится, например, с ка-
надцами, то ничего плохого в
этом нет. Любой матч чет-
вертьфинала - это колоссаль-
ное эмоциональное и физиче-
ское напряжение, и пройти его
запросто, особо не напрягаясь,
не получится ни с одним со-
перником.

Виталий ПРОХОРОВ, 
олимпийский чемпион 
1992 года

- Стоит ли тренерам 
после матча с Латвией
предоставлять Ковальчуку
больше игрового времени?

- Думаю, да. Ковальчук - иг-
рок первого звена, а тройка ли-
деров существовала в нашей
сборной во все времена. Они по-
являлись на льду чаще других и
делали результат. Бытует мне-
ние, что Илья - игрок настрое-
ния, но это не соответствует
действительности. У него идет
игра, когда ему доверяют. Мне
было приятно, что он добился в
матче с латышами прекрасного
результата - забросил четыре
шайбы, и считаю, что этот ус-
пех - не последнее слово Коваль-
чука в Турине. 

- Что можете сказать 
об Афиногенове и Королюке, 
которые пока находятся
в тени?

- Они могут и должны приба-
вить. Полагаю, на них давит
большая ответственность и
именно поэтому эти нападаю-
щие пока не могут раскрыться.
Да и их роль в сборной немного
отличается от клубной - и тот, и
другой в своих командах имеют
гораздо больше игрового време-
ни. 

- Кто из команд группы А, 
на ваш взгляд, наиболее
удобный соперник 
для нашей сборной 
в четвертьфинале? 

- Лучше начать плей-офф с
более слабого соперника. На-
пример, со Швейцарии. Если
будем играть с Канадой, то мо-
гут возникнуть проблемы. Не
стал бы вычеркивать из списка
фаворитов и чешскую сборную
- уверен, она еще себя покажет.
Примеров, когда команда не-
уверенно играет в групповом
турнире, а потом становится
чемпионом, предостаточно.
Вспомним, ту же сборную Ита-
лии по футболу в 1982 году. 

емпион мира нападаю-
щий «Авангарда» Анд-
рей Николишин в со-
ставе сборной России

шесть раз играл против ко-
манды США. В этих матчах
россияне одержали одну побе-
ду и один раз сыграли вничью,
а на счету Николишина одна
заброшенная шайба.

- Что ожидать от игры с
американцами, станет ясно
непосредственно перед мат-
чем, когда будут проанализи-
рованы все возможные тур-
нирные расклады, - говорит
Николишин. - Но мне кажется,
что наши постараются побе-
дить вне зависимости от ситу-
ации.

- У американцев вновь в со-
ставе злой гений России, напа-
дающий «Сент-Луиса» Кейт
Ткачук, который не раз достав-
лял неприятности нашей ко-
манде… Достаточно вспомнить
его покер в четвертьфинале
Кубка мира-2004 США - Рос-
сия.

- Ткачук - ярко выражен-
ный силовой форвард, кото-
рый очень эффективно дейст-
вует на пятачке. Надо не пус-
кать его к воротам. У нас до-
статочно защитников, кото-
рые могут это сделать. И все
же концентрироваться на од-
ном Ткачуке не стоит - надо на-
страиваться в целом на коман-
ду. Скорее всего, американцы
будут играть в жесткий и не-
много прямолинейный хоккей,
который, замечу, наша сбор-
ная никогда не любила.

- Большинство хоккеистов
сборной России играют в НХЛ,
поэтому прекрасно знают ма-
неру игры американцев. Может
ли этот факт сыграть на руку
нашей команде?

- Конечно, ведь против
представителей США россия-

не играли не один раз - и, зна-
чит, никаких секретов быть не
может. Тренеры внесут кое-ка-
кие коррективы при розыгры-
ше большинства и меньшин-
ства, посмотрят, как в подоб-
ных ситуациях действуют аме-
риканцы, и сделают правиль-
ные выводы.

- Насколько в матче против
такой команды, как сборная
США, важна четкая игра в не-
равных составах?

- Очень и очень важна, по-
тому что в Северной Америке
этому компоненту уделяется
огромное внимание - тот же
Ткачук большинство своих го-
лов забивает с пятачка при иг-
ре в большинстве. 

- Есть ли смысл на матч с
американцами ставить Набоко-
ва? Может быть, лучше дать
еще один шанс Брызгалову или
Соколову?

- По моему мнению, должен
играть Набоков. На Олимпиа-
де Женя показал себя с луч-
шей стороны и стал бесспор-
ным первым номером сбор-
ной. Посмотрите, насколько
раскрепостились наши ребя-
та! А все потому, что они под-
сознательно чувствуют, что на
последнем рубеже есть чело-
век, который способен испра-
вить любую их ошибку. По себе
знаю, насколько это важно. 

Безусловно, Соколов заслу-
жил право поехать на Олимпи-
аду и выступить на ней. И
свою мечту Максим уже осу-
ществил, сыграв в третьем пе-
риоде с Латвией. Но давайте
подходить к вратарскому воп-
росу объективно и реалистич-
но: Набоков сейчас - голкипер
номер один, причем не только
нашей сборной, но и, возмож-
но, всего турнира. А значит,
играть должен он. 

Владимир ЮРИН

СЕГОДНЯ -
МАТЧ С США

Своим мнением о предстоящих
соперниках сборной России делятся

известные российские хоккеисты,
игравшие в свое время против этих команд

на Олимпиадах и чемпионатах мира

Андрей НИКОЛИШИН:
«ГЛАВНОЕ − НЕ ПУСКАТЬ
ТКАЧУКА НА ПЯТАЧОК»

Ч

Год Турнир Стадия Счет

1992 ОИ 1/2 финала 5:2

1994 ЧМ 1/4 финала 1:3

1996 ЧМ Группа 3:1

1996 ЧМ 3-е место 3:4 ОТ

1996 КМ Группа 2:5

1996 КМ 1/2 финала 2:5

1997 ЧМ Группа 1:1

2000 ЧМ Группа 0:3

2002 ОИ Группа 2:2

2002 ОИ 1/2 финала 2:3

2003 ЧМ Группа 3:2

2004 ЧМ Группа 2:3

2004 КМ Группа 3:1

2004 КМ 1/4 финала 3:5

Всего: 14 матчей, +4=2-8, разница шайб 32-40

РОССИЯ (СНГ) ПРОТИВ США НА ОИ, ЧМ И КМ

Игорь РАБИНЕР из Турина

ЖУРОВА ПОДАЕТ ПРИМЕР
Удивительное дело: с большой долей ве-

роятности сборная России в четвертьфи-
нале попадет на Канаду или Чехию - а
страха перед таким жребием нет. Это вовсе
не означает шапкозакидательства и валь-
яжной недооценки: в конце концов наш
матч со Словакией тоже был не в прошлом
веке, и он еще не забыт. Это означает, что
за день до окончания группового турнира
мы находимся в лучшем психологическом
состоянии, чем наши соперники, - за ис-
ключением разве что Финляндии и Слова-
кии. Но с ними мы 22 февраля и не встре-
тимся.

Как тяжело, оказывается, на таких мол-
ниеносных турнирах быть фаворитом! Та-
ким, как действующие олимпийские чем-
пионы канадцы и победители последнего
чемпионата мира чехи. Все от них ждали -
и сами они от себя наверняка, - что все со-
перники будут падать перед ними ниц. И
вдруг вас опускает с небес на землю какая-
то непонятная, бог знает откуда взявшая-
ся Швейцария. А потом - пусть не «какая-
то», но все-таки Финляндия. Мир перево-
рачивается, начинаются паника и самоко-
пание. Что не так? Почему пропускаем?
Почему не забиваем? 

Для нас эти вопросы сейчас менее акту-
альны. И, глядя на мучения конкурентов,
появляется и укрепляется ощущение: не-
победимых команд на этой Олимпиаде нет.
Вообще нет. Это чувство схоже с тем, о ко-
тором мне неделю назад рассказывала
чемпионка Турина конькобежка Светлана
Журова. Когда на дорожку выходила побе-
дительница Игр в Солт-Лейк-Сити канад-
ка Катриона ЛеМэй-Доан, Светлана зара-
нее понимала: она может быть только вто-
рой. А теперь стоило Журовой преодолеть
в январе на чемпионате мира лидера ми-
рового сезона китаянку Ван Мэнли, как
психологические оковы рухнули. По мне-
нию ее тренера Владимира Филиппова,
Олимпиаду Журова выиграла уже тогда, в
январском Херенвене.

Знаете, под каким рейтинговым номе-
ром сборная России была «посеяна» в Тури-
не? Под седьмым! Именно поэтому мы по-
лучили такой милый календарь со встре-
чами против Словакии и Швеции в первые
два дня турнира. Сами себя седьмыми мы,
конечно, не считали, но какая-то червото-
чинка сомнения внутри каждого из вас (а
хоккеисты - такие же люди), признайтесь,
все-таки сидела - с какой стороны к этим
канадцам или чехам подступиться? Они
выиграли две последние Олимпиады, чем-
пионаты мира - тоже по большей части их,
Кубок мира взяли те же канадцы... 

Маленькая героическая сборная Швей-
царии взяла на себя роль разрушителя ми-
фов. Даже если ей не суждено превратить-
ся в хоккейный аналог Греции образца
Euro-2004, даже если швейцарцы сгинут в
четвертьфинале, команда Ральфа Крюгера
уже вошла в историю. И если россиянам
суждено будет обыграть одну из двух са-
мых «рейтинговых» сборных в ? финала,
Крюгеру и компании от нашего стола
должно будет причитаться отдельно. За

лишение соперников ореола неуязвимо-
сти. 

- У них разные проблемы, - считает
наш знаменитый защитник и бывший ге-
неральный менеджер сборной Алексей
Касатонов, наблюдающий за Олимпиа-
дой в Нью-Джерси. - Чехов замучили
травмы, к тому же складывается впечат-
ление, что они целиком уповают на Ягра,
все время его ищут. Финны выглядят дис-
циплинированнее и цельнее. А канадцев,
похоже, несколько расслабил их статус
фаворита. К тому же они, люди достаточ-
но изнеженные, пока не могут свыкнуть-
ся с отсутствием роскоши, отелей вроде
Ritz Carlton, с необходимостью весьма
скромно жить в Олимпийской деревне. Но
сейчас, нет сомнений, с ними проведет
серьезный «разбор полетов», как мы назы-
вали его среди русских хоккеистов, Ваня
Гретцки, и к следующим двум матчам это
будет уже другая команда. Канадцы все
проиграть не могут. Поэтому мои пред-
почтения по мере желательности сопер-
ника в четвертьфинале таковы: Швейца-
рия, Чехия, Финляндия, Канада. Хотя иг-
рокам и тренерам должно быть все равно,
с кем играть, и выбирать себе соперника,
уверен, они не будут.

ЯГР СОБИРАЕТСЯ В ОМСК
В плей-офф, конечно, все может изме-

ниться. Классные команды умеют соби-
раться с духом, когда это особенно нужно.
Но могут ли быть гарантии, что проснется
Канада, если там - всего пять чемпионов
Солт-Лейк-Сити? И почему должна быть
уверенность, что очнется Чехия, если уехал
Гашек и никак не может поймать свою игру
Вокоун, если Ягр, хоть и вернулся на лед
спустя сутки после страшного удара Рууту,
еще некоторое время наверняка не сможет
чувствовать себя в полном здравии. А за-
щита у чехов, в которой есть некоторый пе-
ребор поклонников авантюры, не имеет
ничего общего с тем бетоном, сквозь кото-
рый мы не смогли пробиться в Нагано.

(Кстати, о Ягре. По рассказу Максима
Сушинского, великий чех, с которым они
постоянно общаются в Олимпийской де-
ревне, летом приедет в Омск, чтобы начать
готовиться к новому сезону в НХЛ вместе с
«Авангардом». Это показатель уровня на-
шего хоккея и нашей подготовки, не прав-
да ли?)

А может, фавориты просто валяют ду-
рака? Может, копят силы на кубковые мат-
чи, а сейчас не считают нужным распле-
скивать их понапрасну? Если это и так (в
чем сильно сомневаюсь), то такое скопи-
домство может выйти им боком: в автори-
тете перед остальными они с каждым мат-
чем теряют, а новые и новые комплексы
приобретают. В Олимпиадах же побеждает
не только тот, кто лучше всех играет, а тот,
кто больше всех в это верит. 

- На таких турнирах надо дорожить ка-
ждой игрой и каждой победой - только так
можно приобрести уверенность, - считает
Касатонов. - И ни на секунду не расслаб-
ляться. В Нагано, считаю, нас сгубил ка-
кой-то час после победы в полуфинале над
Финляндией. Мы позволили себе удовле-
творение от факта выхода в олимпийский
финал. Это продолжалось очень недолго -

повторяю, всего час, - но это было. И в ито-
ге лишило нас золота.

По мнению Касатонова, в нынешней
сборной очень хорошее сочетание моло-
дых звезд, у которых в силу их таланта и
возраста нет страха ни перед кем, - Ко-
вальчука, Овечкина, Малкина, - и опыт-
ных людей вроде Ковалева, Яшина и Кас-
парайтиса, прошедших в своей карьере и
через славу, и через жесткую критику и
давно уже знающих, почем в хоккее фунт
лиха. «Настоящий капитан сборной Кова-
лев - это вообще явление, - считает быв-
ший армейский защитник. - В НХЛ он, к
примеру, так не «втыкается» в соперников,
как в сборной. За океаном от него всегда
ожидали того, что он показывает не там, а
в составе национальной команды». 

Еще один, может быть, самый необхо-
димый, по мнению Касатонова, ингреди-
ент для победы у нас тоже есть - классный
вратарь Евгений Набоков. «Хорошо, что
тренерский штаб быстро определился с ос-
новным вратарем. Проверили Брызгалова,
проверили Набокова - и все стало ясно, нет
никакой неопределенности. Олимпиаду-то
выигрывают вратари. Золото Нагано взял
для чехов не Ягр, а Гашек». Кстати, по ста-
тистике, на сегодня Набоков - лучший вра-
тарь Олимпиады. 

Вместе с тем есть на этот счет неболь-
шая тревога. От Набокова в этой команде
зависит слишком многое. Будет он играть
на том же уровне, что в первых матчах, - зо-
лото засветит нам вполне реально. Но если,

не дай бог, что-то не пойдет, проиграть мы
можем кому угодно и когда угодно. С запа-
сом прочности у нашей обороны так себе. 

Или, может, я сужу по первому матчу со
словаками, а с тех пор наша сборная стала
другой командой? Дай бог. Ведь Даниил
Марков - лучший среди защитников всех
сборных по показателю полезности - «плюс
семь», а за ним с «плюс четыре» идут опять
же россияне - Тютин и Андрей Марков. На
другом фланге, правда, «минус три» Гонча-
ра, но играет один из ветеранов сборной
неплохо, и эта цифра выглядит каким-то
недоразумением. 

КРИКУНОВ 
РАЗУМНО ТАСУЕТ ЗВЕНЬЯ

Пока не плошает на Играх и Владимир
Крикунов. «Такое впечатление, что у него
нет чувства боязни ни перед каким сопер-
ником. Это очень важно, а опыт штабу
прибавляют два его помощника - Юрзинов
и Михайлов, которые прошли в хоккее все.
Своей победной ауры добавляет и Буре. Хо-
рошо и то, что в результате известных со-
бытий от деятельности при сборной фак-
тически самоустранился г-н Стеблин.
Опять же - получилось удачное сочетание,
где каждый занимается своим делом и не
лезет в чужую епархию», - так оценивает
ситуацию в руководстве команды Касато-
нов.

Явное достоинство Крикунова на этих
Играх - умение оперативно реагировать на
изменения в игре того или иного звена.

Уже несколько матчей не оставляло, к при-
меру, ощущение, что Афиногенов и Овеч-
кин малосовместимы на площадке - снай-
перу «Вашингтона» нужен по-игроцки бо-
лее умный, пусть даже и более медленный,
партнер. Афиногенов на огромной скоро-
сти мчался с шайбой куда бог на душу по-
ложит, утыкался в соперников - а в это вре-
мя Овечкин оказывался на голодном пай-
ке. И вот после первого периода в матче с
Латвией замена: Афиногенов отправляет-
ся в четвертое звено, а к Яшину с Овечки-
ным добавляется Козлов. И попадает в
такт этого звена, как влитой! 

Травма Александра Фролова, при всей
ее безусловной прискорбности, дала воз-
можность Крикунову вернуть Козлова из
центра на его любимую позицию правого
форварда. «Я последние четыре года играл
справа, там мне, если честно, удобнее», -
говорит форвард «Нью-Джерси». Туда он и
вернулся, но сначала в четвертое звено. И
стоило главному тренеру, причем при уве-
ренно победном счете (3:1) во встрече с
Латвией, пойти на перестановку - у России
тут же появилось полновесное второе зве-
но. По крайней мере по первому впечатле-
нию.

СУШИНСКИЙ 
РАДУЕТСЯ ЗА КОВАЛЬЧУКА
Сами игроки, кстати, не склонны вос-

принимать разгром Латвии всерьез. Спра-
шиваю, к примеру, Сушинского: «Можно
ли сказать, что вы с Харитоновым и Мал-
кин уже понимаете друг друга с закрыты-
ми глазами?» Ответ такой:

- По Латвии и Казахстану судить нель-
зя. Время покажет. На этих матчах не сто-
ит зацикливаться. 

Ясно при этом, что матч с латышами
хоккеисты изначально не рассматривали
как рядовой. Козлов говорит: 

- У нас остался в памяти чемпионат ми-
ра в Санкт-Петербурге. По крайней мере
лично у меня зарубка осталась. Тогда мы
легко хотели их взять - но не удалось: Артур
Ирбе ловил все. Так что вся команда к это-
му матчу серьезно подошла.

Все по-настоящему довольны одним -
тем, что наконец-то прорвало Илью Ко-
вальчука. «Илья - лидер команды, его голы
нам очень нужны, - полагает Козлов. - Не
согласен, кстати, с теми, кто считает, что в
предыдущих матчах он играл неважно.
Просто не забивал, а с Латвией пришел его
день». 

А Сушинский, молчаливый, мрачнова-
тый Сушинский, высказался и вовсе почти
трогательно: «До матча мы его подбадрива-
ли. Ему надо было гол забить, чтобы дело
пошло. Я очень рад за Илью. Ни пуха ни пе-
ра ему!» 

Снайперы по своей натуре - люди до-
вольно эгоистичные, и если из уст одного в
адрес другого звучат такие, очень искрен-
ние, слова, значит, с обстановкой в коман-
де действительно проблем нет.

По мнению Касатонова, покер Коваль-
чука доказал: форвард «Атланты» наконец-
то полностью физически оправился от
сильной простуды, с которой приехал в Ту-
рин. И это огромный козырь для команды.

В случае с Ковальчуком, кстати, Крику-
нов тоже повел себя, на мой взгляд, пра-

вильно. После матча с Казахстаном тренер
публично попенял бомбардиру за «приве-
зенный» к своим воротам выход Уппера
один на один с Набоковым и заметил, что в
голове Ковальчука, чтобы он начал заби-
вать, надо нажать некий «выключатель», и
он, Крикунов, со своим 21-летним тренер-
ским опытом сделать это сумеет. То есть, с
одной стороны, дал понять, что от автори-
тета звезды он не млеет, но, с другой - со-
хранил при этом чувство меры. Вызвал у
Ковальчука злость спортивную, но не
злость человеческую. И вот он - «выключа-
тель», вот он - первый результат. Главное
только, чтобы он получил продолжение. От
Ковальчука все его ждут уже несколько лет
- каков талант, таковы и требования. 

«А ВСЕХ ПАНИКЕРОВ - ЗА БОРТ!» 
Есть, конечно, у сборной и ахиллесова

пята, причем очень серьезная. Большин-
ство. Мы чаще всех получали численное
преимущество (что неудивительно при та-
ком количестве быстрых техничных напа-
дающих) - и хуже всех его реализовывали:
лишь трижды из 34 раз. Сравните наши
8,82 процента реализации с 36 процента-
ми у финнов с их потрясающим звеном
Селянне - Койву - Лехтинен, с 21 процен-
том у шведов, даже с 14 процентами у аме-
риканцев и чехов. Игра в неравных соста-
вах - всегда один из определяющих факто-
ров на таких турнирах, и мы не можем по-
зволить себе в дальнейшем подобное
транжирство. Матч с Казахстаном, когда
россияне четырежды (!) не реализовали
преимущество пять на три (!!), в этом
смысле вообще выходил за всякие разум-
ные пределы. 

Спрашиваю после той встречи Алексея
Ковалева, что происходит. В ответ звучит:

- У нас не было возможности наигры-
вать большинство, поэтому пытаемся, как
можем, сделать это во время игры. И имеем
массу моментов, только не забиваем.

- На тренировках над этим компонен-
том работаете?

- Немного. В основном уделяем внима-
ние обороне и прохождению средней зоны.

Возможно, правда, с тех пор ситуация
изменилась. Крикунов после Казахстана
сказал, что теперь на большинство во вре-
мя тренировок волей-неволей придется об-
ратить внимание. С толком ли обратили, в
частности, на вчерашней вечерней трени-
ровке, станет ясно сегодня. Ждем-с! 

…Представить только: еще недели не
прошло с начала хоккейного турнира
Олимпиады, а уже завтра - четвертьфи-
нал. День главного выбора. От одной этой
мысли мурашки бегут по коже. И хочется
повторить вслед за Алексеем Касатоно-
вым, который мгновенно отреагировал на
мой вопрос о прогнозе на исход Турина-
2006 для нашей сборной: «Только первое
место! А всех паникеров - за борт!» 

Надо, чтобы этим могучим победным
импульсом, взятым из славных 80-х, из зо-
лотых олимпийских Сараева и Калгари,
пропиталась сборная 2006-го. У нее, не вы-
игрывавшей ничего с 1993 года, появился
замечательный шанс. Групповой этап дал
четко понять: на этом турнире нет сбор-
ной, которую мы бы не могли обыграть. 

Так сделайте же это!

Воскресенье. Турин. Torino Esposizioni. Россия - Латвия - 9:2. 
Защитнику российской сборной Дарюсу КАСПАРАЙТИСУ не страшны никакие
соперники. 

БЕЗ СТРАХА ПЕРЕД ЖРЕБИЕМ
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ХОККЕЙ
ЛУЧШИЕ НА ОЛИМПИАДЕ
ПОСЛЕ ЧЕТЫРЕХ МАТЧЕЙ

БОМБАРДИРЫ

И Г П О

1. Теему СЕЛЯННЕ Финляндия 4 6 2 8
2. Мариан ХОССА Словакия 4 4 3 7
3. Йере ЛЕХТИНЕН Финляндия 4 3 4 7
4. Саку КОЙВУ Финляндия 4 1 6 7
5. Илья КОВАЛЬЧУК Россия 4 4 2 6
6. Павел ДАЦЮК Россия 4 1 5 6
7. Даниэль АЛЬФРЕДССОН Швеция 4 4 1 5
8. Павол ДЕМИТРА Словакия 4 2 3 5
9. Мартин СТРАКА Чехия 4 0 5 5

10. Джон ПАРКО Италия 4 3 1 4
... 13. Виктор КОЗЛОВ Россия 4 2 2 4

Алексей КОВАЛЕВ Россия 4 2 2 4
Максим СУШИНСКИЙ Россия 4 2 2 4

СНАЙПЕРЫ

И Г

1. Теему СЕЛЯННЕ Финляндия 4 6
2. Илья КОВАЛЬЧУК Россия 4 4

Даниэль АЛЬФРЕДССОН Швеция 4 4
Мариан ХОССА Словакия 4 4

5. Александр ОВЕЧКИН Россия 4 3
Марек ЖИДЛИЦКИ Чехия 4 3
Джон ПАРКО Италия 4 3
Олли ЙОКИНЕН Финляндия 4 3
Евгений КОРЕШКОВ Казахстан 4 3
Поль ДИПЬЕТРО Швейцария 4 3

АССИСТЕНТЫ

И П

1. Саку КОЙВУ Финляндия 4 6
2. Павел ДАЦЮК Россия 4 5

Мартин СТРАКА Чехия 4 5
4. Йере ЛЕХТИНЕН Финляндия 4 4
5. Алексей ЯШИН Россия 4 3

Сандис ОЗОЛИНЬШ Латвия 4 3
Вилле ПЕЛТОНЕН Финляндия 4 3
Джорджо ДЕ БЕТТИН Италия 4 3
Матс СУНДИН Швеция 4 3

ЗАЩИТНИКИ

И Г П О

1. Сандис ОЗОЛИНЬШ Латвия 4 1 3 4
2. Марек ЖИДЛИЦКИЧехия 4 3 0 3
3. Томаш КАБЕРЛЕ Чехия 4 2 1 3
4. Теппо НУММИНЕН Финляндия 4 1 2 3
5. Даниэль ТАРНКВИСТ Швеция 4 2 0 2
6. Никлас ЛИДСТРЕМ Швеция 4 1 1 2

Здено ХАРА Словакия 4 1 1 2
Кристиан ЭРХОФФ Германия 4 1 1 2
Любомир ВИШНОВСКИ Словакия 4 1 1 2
Марк ШТРАЙТ Швейцария 4 1 1 2

11. Сергей ГОНЧАР Россия 4 0 2 2
Даниил МАРКОВ Россия 4 0 2 2
Сергей ЖУКОВ Россия 4 0 2 2

+/-

1. Даниил МАРКОВ Россия 7
Павол ДЕМИТРА Словакия 7
Мариан ХОССА Словакия 7
Саку КОЙВУ Финляндия 7

5. Здено ХАРА Словакия 6
Теему СЕЛЯННЕ Финляндия 6
Йере ЛЕХТИНЕН Финляндия 6

8. Мариан ГАБОРИК Словакия 5
9. Александр ОВЕЧКИН Россия 4

Виктор КОЗЛОВ Россия 4
Федор ТЮТИН Россия 4
Андрей МАРКОВ Россия 4
Андрей МЕСАРОЖ Словакия 4
Мартин СТРАКА Чехия 4
Яромир ЯГР Чехия 4

ВРАТАРИ (не менее двух игр)

И Мин. Бр. Обр. % «0»

1. Евгений НАБОКОВ Россия 3 160:00 55 54 98,18 2
2. Антеро НИИТТИМЯКИ Финляндия 3 180:00 87 85 97,70 2
3. Мартин ГЕРБЕР Швейцария 2 100:00 73 68 93,15 1
4. Давид АБИШЕР Швейцария 3 140:00 57 53 92,98 0
5. Роберто ЛЮОНГО Канада 2 118:58 42 39 92,86 0
6. Петер БУДАЙ Словакия 2 120:00 53 49 92,45 0
7. Томаш ВОКОУН Чехия 4 229:32 108 99 91,67 0
8. Рик ДИПЬЕТРО США 3 179:32 59 54 91,53 0
9. Виталий КОЛЕСНИК Казахстан 2 120:00 63 57 90,48 0

10. Виталий ЕРЕМЕЕВ Казахстан 2 120:00 84 76 90,48 0

И Бр. Г %

1. Финляндия 4 115 17 14,78
2. Словакия 4 109 15 13,76
3. РОССИЯ 4 144 18 12,50
4. Швеция 4 124 15 12,10
5. Латвия 4 92 9 9,78
6. Чехия 4 132 12 9,09

И Бр. Г %

7. США 4 113 9 7,96
8. Канада 4 163 12 7,36
9. Германия 4 99 7 7,07

10. Швейцария 4 107 7 6,54
11. Италия 4 102 6 5,88
12. Казахстан 4 69 4 5,80

И Штр

1. Энтони ТУЗЗОЛИНО 
Италия 4 32

2. Яркко РУУТУ Финляндия 4 25
3. Венсан ЛЕКАВАЛЬЕ 

Канада 4 14
Матиас ЗЕГЕР Швейцария 4 14
Мэттью ШНАЙДЕР США 4 14

Брайан МАККЕЙБ Канада 4 14
7. Рихард ЗЕДНИК Словакия 4 12

Павел КУБИНА Чехия 4 12
Крис ПРОНГЕР Канада 4 12

10. Джон ПАРКО Италия 4 10
... 14. Максим АФИНОГЕНОВ

Россия 4 8

ПЛЮС-МИНУС

ШТРАФНИКИ

ЭФФЕКТИВНОСТЬ БРОСКОВ

ИГРА В БОЛЬШИНСТВЕ

И Бол. Г %

1. Финляндия 4 25 9 36,00
2. Швеция 4 28 6 21,43
3. Словакия 4 24 5 20,83
4. США 4 27 4 14,81
5. Чехия 4 28 4 14,29
6. Канада 4 34 4 11,76

И Бол. Г %

7. Казахстан 4 19 2 10,53
8. РОССИЯ 4 34 3 8,82
9. Швейцария 4 23 2 8,70

10. Германия 4 25 2 8,00
11. Италия 4 17 1 5,88
12. Латвия 4 24 1 4,17

ИГРА В МЕНЬШИНСТВЕ

И Мен. ПГ %

1. Швеция 4 19 1 94,74
2. РОССИЯ 4 27 2 92,59

Канада 4 27 2 92,59
4. Швейцария 4 31 3 90,32
5. Казахстан 4 41 5 87,80
6. Германия 4 24 3 87,50

И Мен. ПГ %

7. Финляндия 4 15 2 86,67
8. Словакия 4 20 3 85,00
9. Чехия 4 19 3 84,21

10. США 4 22 4 81,82
11. Латвия 4 27 6 77,78
12. Италия 4 36 9 75,00

ШТРАФНОЕ ВРЕМЯ
И Мин.

1. Италия 4 118
2. Казахстан 4 84
3. Канада 4 82
4. Швейцария 4 80
5. РОССИЯ 4 58

Чехия 4 58

И Мин.

7. Финляндия 4 57
8. США 4 56
9. Латвия 4 54

10. Германия 4 52
11. Швеция 4 44
12. Словакия 4 42

ЗРИТЕЛИ
И В среднем

1. Италия 4 8509
2. Германия 4 8170
3. Чехия 4 6836
4. Канада 4 6580
5. Швеция 4 5998
6. Латвия 4 5979

И В среднем

7. Финляндия 4 5965
8. Словакия 4 5154
9. США 4 5100

10. РОССИЯ 4 5079
11. Швейцария 4 4971
12. Казахстан 4 4605

СПАСИБО
КРИКУНОВУ
ЗА ОШИБКУ

Дмитрий ФЕДОРОВ

ведь не сказать, что
все происходящее на
олимпийском хоккей-
ном турнире кажется

абсурдом, но сумасшедшинки
в Турине хватает. И наша сбор-
ная с шаловливой и ненадеж-
ной защитой в этот контекст
уютно вписалась. Огорчила,
восхитила, озадачила и пове-
селила... Именно в таком по-
рядке.

Сбалансированную игру, на
мой взгляд, показала всего од-
на команда, которая до Олим-
пиады понесла самые значи-
тельные потери из-за травм и
которую с медалями на шее
мало кто себе представлял.
Финны не только досрочно за-
воевали первое место в груп-
пе А, но еще и заставили заду-
маться о традициях последних
Игр. А согласно этим традици-
ям, победитель должен по ходу
турнира хотя бы разок проиг-
рать.

Чехи в 98-м году уступили
России в третьем матче, канад-
цы в Солт-Лейке как раз и нача-
ли с поражения - от шведов.
Может, конечно, для восполне-
ния пробела Суоми сегодня не
станет упираться против нем-
цев, но что-то слабо верится. 

У финнов свирепствует зве-
но Селянне - Койву - Лехтинен.
Оно и по игре, и по результа-
тивности предпочтительнее
остальных. Но это и большой
минус финнов. В решающих
матчах все научились выклю-
чать лидеров соперника. Если
помните, в Нагано наше первое
звено, ведомое лучшим снай-
пером Олимпиады Павлом Бу-
ре, в финале создало всего
один голевой момент, а осталь-
ные пятерки взять на себя его
забивную миссию оказались не
способны. 

Вообще, в Турине медленно,
но верно идет засушивание иг-
ры. Счета пошли мелкие. Иск-
лючение, подтверждающее
правило, - встреча России с
Латвией. Потихоньку сборные
налаживают оборонительные
построения и определяются с
основными вратарями. Показа-
тельными жертвами голевой
усушки стали канадцы. Фаво-
риты Игр - единственные, кто
не забросил шайбы в двух мат-
чах. У Пэта Куинна в команде
всегда играли шикарные хокке-
исты с яркой фантазией, кото-
рым просто нужно не мешать
проявлять лучшие качества. А
сейчас, когда надо их еще и ор-
ганизовать против слаженной
обороны, Куинн пребывает в
растерянности. Его лицо во
время матча с Финляндией вы-
ражало именно это неприятное
для любого человека состоя-
ние души. И у него совсем не-
много времени до четвертьфи-
нала, чтобы перестроить такти-
ку. Прежде всего нужно доба-
вить в реализации лишнего.

Изначально все сходились
во мнении, что ключевыми фак-
торами успеха на Олимпиаде
будет классная игра вратарей и
спецбригад. Пока тройки и чет-
верки, убивающие штрафное
время, выглядят предпочти-
тельнее. Хорошие коэффици-
енты в большинстве добывают-
ся во встречах с мальчиками
для битья. Исключение - фин-
ны. А вратари действительно
зажигают. Причем не пооди-
ночке, а повсеместно и даже
тандемами, как у швейцарцев
Абишер и Гербер, добывшие по
очереди победы над Чехией и
Канадой.

Финну Нииттимяки хоть обо-
рона помогает. Она, подчищая
пятачок, добросовестна, как не-
пьющий дворник. У нас же за-
щитники сами подвозят Набо-
кову взрывоопасные моменты.
И он вовсю выручает и по про-
центу удачных сэйвов лучший!
Не было бы счастья, да несча-
стье помогло. Владимир Крику-
нов начал с ошибки, которую,
надо отдать ему должное, сам
признал. Не нахожу ни одного
мотива, по которому следовало
поставить в ворота против сло-
ваков Брызгалова. И вот выяс-
нилось, что он слишком рано
падает на щитки, слишком мно-
го для вратаря его габаритов
пропускает бросков верхом. А
главное, обнаружилось, что ко-
манда с ним играет неуверенно.
Ведь именно в конце второго
периода произошел перелом,
когда мы и в атаке перестали
творить, и принялись чудить в
обороне. Как раз тогда Брызга-
лов третью шайбу и запустил.

По ходу Олимпиады я обща-
юсь со многими отечественны-
ми тренерами, игроками и ме-
неджерами. Обсуждаю игры,
которые транслируются по ТВ.
И все сходятся во мнении, что
избитая формула про то, что
вратарь - половина команды,
нуждается в корректировке.
Хороший вратарь - это гораздо
больше. От него ко всем ос-
тальным игрокам идут невиди-
мые глазу психологические ни-
точки. Набоков передал поле-
вым игрокам позитивную энер-
гетику. Он поймал кураж! Перед
плей-офф это гарантия успеха.
Сборная России четко опреде-
лилась с первым номером. Вот
ведь казус - ошибка Крикунова
повлияла на результат положи-
тельным образом. Но больше
ошибок не надо!

Игорь РАБИНЕР из Турина

оворим «Буре» - подра-
зумеваем «Олимпиа-
да». Говорим «Олимпи-
ада» - подразумеваем

«Буре». Спустя восемь лет пос-
ле своего триумфа в Нагано
Павел Буре получил статус ге-
нерального менеджера олим-
пийской сборной России. Вы-
воды делать пока рано, но ход
турнира не свидетельствует о
том, что в выборе игроков для
Турина Русская Ракета ошиб-
ся. Дебют Павла в новой роли
на данный момент выглядит
успешным, и сам он держится
более чем уверенно. В том чис-
ле и в интервью для «СЭ». 

РАЗГОВАРИВАЛ 
С КИНЭНОМ, 

КУИННОМ 
И ТАМБЕЛЛИНИ

- Впервые в России исполь-
зуется система с генеральным
менеджером, который опреде-
ляет состав сборной. Насколь-
ко, по-вашему, эта схема у нас
срабатывает и есть ли у нее бу-
дущее?

- Это не эксперимент, а вы-
ход на мировой уровень. Во
всем мире существует такая
практика - генеральный менед-
жер набирает команду, а глав-
ный тренер с ней работает. Эта
система давным-давно доказа-
ла свою правомерность, и я
очень рад, что наша федерация
пришла к этому. 

- Ваше назначение было ини-
циативой ФХР или Олимпийско-
го комитета России?

- Нет, ОКР к этому отноше-
ния не имеет. Он только утвер-
дил назначение, которое явля-
лось прерогативой федерации
хоккея. 

- Есть ли в Северной Америке
генеральные менеджеры, с ко-
торых вы берете пример в своей
работе?

- Если вижу, что человек ка-
кие-то вещи делает правильно,
всегда стараюсь почерпнуть у
него что-то хорошее. У меня
очень много близких знакомых,
которые работали или работа-
ют генеральными менеджера-
ми в НХЛ. Это и Майк Кинэн, и
Пэт Куинн, которые находятся
здесь, в Турине. Встретил на
Олимпиаде даже Стива Тамбел-
лини, который долгое время
был генеральным менеджером
«Ванкувера», когда я там играл. 

- Со многими из них успели
пообщаться?

- С троими уже названными,
а сейчас еще Глен Сатер должен
приехать. 

- Кинэн изъявлял желание с
вами пообедать. Удалось вы-
кроить для этого время?

- Нет. Мы общались раза три
по 10 - 15 минут, но на более
длительное общение времени
пока не хватает. Слишком мно-
го дел в сборной. 

- Кто-то из энхаэловских кол-
лег дал вам какой-либо ценный
совет как молодому генераль-
ному менеджеру?

- Каждый должен делать
свою работу сам и каждый об-
ладает собственным видением
ситуации. Естественно, обме-
ниваешься опытом с этими
людьми, но решения ты должен
принимать самостоятельно. 

- Строгий костюм менеджера
сборной изменил ваше миро-
воззрение? Ведь еще в августе,
в Риге, в дни матча футбольных
сборных Латвии и России, вы го-
ворили, что не исключаете сво-
его возвращения на лед. 

- Не знаю даже. Наверное,
больше ответственности чувст-
вую. Когда ты играешь, можешь
выйти на лед и попытаться за-
бить гол. Ты четко знаешь, что
зависит от тебя, а что - нет.
Здесь же ты должен быть уве-
рен в тех ребятах, которые вы-
ходят на площадку.  

- Вы наблюдаете за играми в
Турине глазами менеджера, иг-
рока или болельщика?

- Я смотрю матчи как член
команды. У нас есть тренер-
ский штаб, руководство, игро-
ки, обслуживающий персонал,
и мы все - одна команда. Каж-
дый в равной степени пережи-
вает и делает все возможное для
того, чтобы мы выигрывали. 

КРИКУНОВ ДЕЛАЕТ
СВОЮ РАБОТУ 

ХОРОШО
Восемь лет назад, на первых

«энхаэловских» Играх в Нагано,
Русская Ракета себя обессмер-
тил, забив в пяти матчах девять
шайб, пять из которых - в полу-
финале финнам. Но даже не это
главное: Павел Буре был капи-
таном той команды, которая
перевернула представления
российских болельщиков об иг-
роках НХЛ и их отношении к
своей стране. 

После склок и скандалов на
Кубке мира-96 от сборной Рос-
сии в Японии почти никто не
ждал ничего хорошего. Но на
первой же командной пресс-
конференции, отвечая на воп-
рос о двух парах братьев - Буре
и Мироновых, - новоиспечен-
ный капитан Буре выдал вели-

колепный экспромт: «У меня в
этой команде не один, а 22 бра-
та». С этого момента всю ту
сборную стали именовать «ко-
мандой братьев» - и она в пол-
ной мере оправдала такой ти-
тул. «Это была лучшая команда,
в которой я когда-либо играл», -
говорил мне Буре после оконча-
ния сезона-97/98. А его мама
Татьяна и жена брата Кэндис,
разрисовавшие щеки в цвета
российского триколора, оста-
лись в памяти как одни из са-
мых ярких и яростных болель-
щиков нашей команды.

Гол чеха Свободы, забитый
Михаилу Шталенкову после
броска от синей линии с двумя
рикошетами, оставил нас вто-
рыми. Плакали у телевизоров
миллионы болельщиков, рыда-
ли на стадионе Big Hat жены
хоккеистов - но ни у кого не бы-
ло горестного ощущения, что
сборная-98 чего-то нам недода-
ла. Роль капитана в этом была
одной из ключевых.

- В чем эта сборная превос-
ходит предыдущие - те, что бы-
ли в Нагано и Солт-Лейк-Сити, -
а в чем, может быть, уступает?

- Могу сказать, что ребята,
которые здесь находятся, - луч-
шие из тех, кто у нас есть и кто
хочет выступать за сборную.

- Кого из тех, кто по разным
причинам не попал в Турин, вы
тоже хотели бы здесь видеть?

- Всех, кто получил травмы.
Но еще раз повторю: не хочу ду-
мать о том, что могло бы быть.
Очень доволен теми, кто нахо-
дится здесь. 

- На ваш взгляд хоккейного
профессионала, что Владимир
Крикунов на данный момент де-
лает правильно, а что, будь ва-
ша воля, вы поменяли бы?

- Это не моя прерогатива.
Есть главный тренер, который
непосредственно занимается
техникой и тактикой. Я не тре-
нер, я менеджер. И рассуждать
на эти темы права не имею. 

- Крикунов рассказывал, что
вы прямо перед Олимпиадой
подошли к нему и расставили
все точки над i, подчеркнув, что
в его дела не будете вмешивать-
ся, потому что это не ваша рабо-
та. Был такой разговор?

- Был, и это нормально. И в
НХЛ, и, например, в канадской
сборной ситуация точно такая
же - я видел генерального ме-
неджера «Кленовых Листьев»
Уэйна Гретцки, и он мне это под-
твердил. Есть Пэт Куинн, кото-
рый занимается непосредст-
венно тренерской работой. Ка-
ждый должен быть профессио-
налом в своем деле. Крикунов -
профессионал как тренер, это
его работа, и он делает ее хоро-
шо. 

- Рассказывал Крикунов и о
том, что вы «пробили» полно-
ценную экипировку сборной для
запасных российской команды.
Сложно было это сделать? 

- При чем здесь это? Каж-
дый, повторю, занимается сво-
им делом. Я занимаюсь жизнью
всей команды, а Крикунов - ее
игрой, настроем, тактикой. 

У НАС СПЛОЧЕННАЯ
КОМАНДА, 

В КОТОРУЮ Я ВЕРЮ
Только оказавшись на посту

генерального менеджера, Рус-
ская Ракета официально объ-
явил об окончании своей карье-
ры игрока, хотя всем более или
менее информированным лю-
дям это было ясно уже давно.
Еще года два назад врачи, по
имеющимся данным, сказали
Буре: «Еще одна травма колена
- и ты можешь остаться инвали-
дом». 

Форварда такая перспекти-
ва не прельстила, тем более что
он ко всему прочему любитель
поиграть в большой теннис, и
лишаться такого удовольствия
в его планы не входило. Играет,
кстати, Буре здорово - в 99-м
мне довелось наблюдать за его
сражением с тогдашним одно-
клубником по «Флориде» Викто-
ром Козловым на корте много-
этажного жилого комплекса
«Эрмитаж» в городе Форт-Ло-

дердейл, где жили оба наших
энхаэловца. Козлов, как ни ста-
рался, ничего не мог поделать с
Буре, который в Москве зани-
мался с профессиональными
тренерами. 

В общем, Буре решил не ри-
сковать, чтобы не лишиться
многих жизненных удовольст-
вий, и тут же ему было поруче-
но формировать сборную Рос-
сии в Турине. Впервые в исто-
рии нашей команды у нее поя-
вился генеральный менеджер
энхаэловского типа - то есть
человек, который имеет право
решающего голоса при опреде-
лении состава сборной на
Олимпиаде. У Алексея Касато-
нова в Нагано таких полномо-
чий не было - последнее слово
оставалось за Юрзиновым. А в
Солт-Лейк-Сити - опять же за
главным тренером, Вячесла-
вом Фетисовым. Приживется
ли новая система в России, во
многом как раз и зависит от Ту-
рина.

- Кого вы видите в роли само-
го себя образца Нагано? Кто мо-
жет стать лидером и повести
сборную-2006 за собой в реша-
ющих матчах?

- Я никогда не сравнивал то,
что было, то, что есть, и то, что
будет. В каждом времени было
много хорошего, в каждом допу-
скались какие-то ошибки, но
суть не в этом. Надо двигаться
вперед, а не размышлять о том,
что когда-то было. На сегод-
няшний день у нас сплоченная,
хорошая команда, в которую я
верю. 

- И все же, в кого-то в качест-
ве лидера верите особо?

- У нас хорошая, я бы сказал,
смесь. Есть молодые ребята -
такие как Малкин, Овечкин,
Ковальчук. Есть Сушинский -
тоже очень хороший нападаю-
щий, который забивает не толь-
ко в России, но и здесь. Есть ре-
бята постарше вроде Яшина,
Каспарайтиса и Ковалева, ко-
торые придают команде необ-
ходимый опыт. Набоков две иг-
ры великолепно отыграл на
ноль - его тоже невозможно не
отметить.

- Чем, по-вашему, вызвана
резкая перемена в игре сборной
между первым и вторым мат-
чем? 

- Стоп-стоп-стоп. Никакой
перемены не было, это вы уже
придумываете. Все ребята ста-
рались и в первом матче, мы ве-
ли - 2:1 и 3:2. Результат - да, ока-
зался не тот, что нам хотелось,
но играли ребята очень хорошо.
Все бились - те же Овечкин,
Марковы, Каспарайтис, Кова-
лев. Не всегда получается выиг-
рать, но никого за первую игру
я бы не винил. 

- Как вы вообще оцениваете
первые дни турнира? Какие
сборные вам понравились боль-
ше других и кто является глав-
ным претендентом на золотые
медали?

- Я это говорил за два месяца
до Олимпиады и готов повто-
рить теперь. Здесь есть восемь
команд, которые выйдут в чет-
вертьфинал, и любая из них бу-
дет претендовать на золотые
медали. 

- Без явного фаворита?
- Без явного фаворита. 
- Обычно говорят о семи

сборных, которые способны за-
воевать золото. Какая восьмая?

- Та, которая выходит в чет-
вертьфинал. В данном случае
речь о команде Швейцарии.
После того как она обыграла че-
хов и канадцев, невозможно не
принимать ее в расчет и не
включать в число соискателей
медалей. 

РАДИ СБОРНОЙ
КОЗЛОВ ГОТОВ
БЫЛ СЫГРАТЬ 

ДАЖЕ В ЗАЩИТЕ
- Вас как бывшего снайпера

не изумляет, как стремительно
вписался в олимпийский турнир
Александр Овечкин? Парню 20
лет, нет опыта выступлений на
Олимпиадах, а забил уже три го-
ла, будто всю жизнь на Играх
провел. 

- Почему это должно меня
изумлять? Все как раз законо-
мерно. Овечкин великолепно
играет в НХЛ, является одним
из лидеров лиги по забитым го-
лам. А НХЛ - лучшая лига мира,
там случайности невозможны.
Отыграв полгода за океаном, он
вышел на тот уровень, который
помогает сегодня выглядеть
уверенно на Олимпиаде. Но и
выступающий пока в России
Малкин, пусть даже забивает
меньше, тоже играет велико-
лепно. Словом, молодые дер-
жатся здорово и доказывают
верность своего приглашения
на Игры. 

- Почему, по-вашему, с боль-
шим скрипом был обыгран Ка-
захстан?

- Бывают дни, когда не все
получается. Главное - мы выиг-
рали, а с каким счетом - 20:0
или 1:0, - особого значения не
имеет. А насчет того, что что-то
не получается… У нас опытные
тренеры, и они будут над этим
работать. 

- Можете рассказать, как вы
уговаривали Виктора Козлова
сыграть на Олимпиаде в центре
нападения?

- Вновь хочу подчеркнуть: я
никогда никого не уговариваю
и не буду уговаривать. Я разго-
вариваю. Это две разные вещи.
Нам нужен был центральный,
так как Жамнов получил трав-
му. Козлов играл со мной во
«Флориде» в одном звене как раз
в центре, и я сказал Виктору:
«Ты смог бы вновь сыграть на
этой позиции?» Ответ был та-
ким: «Если надо, для сборной
сделаю все, что возможно». Коз-
лова не надо было уговаривать.
Я его спросил, он сразу согла-
сился. И добавил, что в интере-
сах сборной готов играть хоть в
защите.

- Не жалеете, что на Олимпи-
аде нет Сергея Брылина? И по-
чему он не был взят в команду?

- Вы не о том спрашиваете. У
нас есть уже команда, которая
выступает на Олимпийских иг-
рах, а вы говорите о том, что
могло быть. Что есть - то есть. 

- Какой матч вам пока понра-
вился больше других? 

- Каждый матч был интере-
сен по-своему. Со словаками иг-
рали достаточно хорошо, но не
получилось выиграть. С Казах-
станом играли хуже, зато выиг-
рали. Про встречу со шведами
вообще ничего, думаю, гово-
рить не надо - мы не просто по-
бедили, а разгромили одну из
сильнейших команд мира. 

- Кого вы хотели бы видеть
нашим соперником по четверть-
финалу?

- Мы будем готовиться к каж-
дой игре. Нам без разницы, про-
тив кого играть.

НАДО ЗНАТЬ 
О СБОРНОЙ ВСЕ!
Пока ход турнира не говорит

о каких-либо кадровых ошиб-
ках, допущенных 34-летним ге-
неральным менеджером. Более
того, Буре, по признанию Вла-
димира Крикунова, успешно за-
нимается решением огромного
количества организационных
вопросов. Это вдвойне важно
потому, что если бы не Русская
Ракета, то в дела команды по-
стоянно вмешивался бы прези-
дент ФХР Александр Стеблин,
эффект от работы которого
всем уже давно ясен. В Турине
же Стеблин ушел в тень, в сбор-
ную не лезет, от чего всем толь-
ко лучше. Во время матчей,
правда, Буре сидит на трибуне
вместе с опозорившимся в ян-
варе президентом ФХР, что не
влияет положительно на его
имидж: достаточно сказать, что
знаменитый американский
журналист Майкл Фарбер, едва
увидев в Турине российских
журналистов, сразу засыпал
нас вопросами о Стеблине и
учиненном им в Питере дебоше. 

Тем не менее говорить о том,
что Буре - «человек Стеблина»,
было бы неуважением к одному
из самых выдающихся напада-
ющих в истории отечественно-
го хоккея. Умение быть пре-

дельно политкорректным и со-
хранять хорошие отношения со
всеми было свойственно ему
еще в бытность игроком, сохра-
нил он это качество и после
окончания карьеры. Потому и
генеральным менеджером был
назначен, и карьеру хоккейного
руководителя наверняка ус-
пешно продолжит. 

- Что вы чувствовали на пара-
де открытия Игр, когда шли в
первом ряду российской деле-
гации?

- Быть на параде - огромная
честь, а уж тем более в первом
ряду. Такое бывает, может быть,
раз в жизни. У меня это и был
первый раз, потому что хоккеи-
сты обычно приезжают на Иг-
ры позже церемонии открытия
и не имеют возможности ее по-
сетить. И на закрытие мы нико-
гда не оставались.

- Слышали разговоры, что
вам могли доверить нести флаг
России?

- Нет, это только слухи, пото-
му что, по правилам, флаг дол-
жен нести действующий спорт-
смен. Не знаю, как у других
стран, но по крайней мере так
обстоит дело в нашей делега-
ции. 

- В чем состоит работа гене-
рального менеджера до Олим-
пиады - понятно. А по ходу Игр?

- Приходится решать многие
вопросы, связанные с коман-
дой. Когда ты - главное должно-
стное лицо, обязан знать все,
что происходит со сборной и во-
круг нее. И по составу совеща-
ния с тренерами проводишь, и
организационные вопросы ре-
шаешь. 

- А возникают ли проблемы?
- Надо предугадывать проб-

лемы, чтобы они не возникали. 
- Можете рассказать о проб-

леме, которая была бы предуга-
дана?

- Зачем вам знать о пробле-
мах? Пишите лучше о хорошем! 

- О чем именно?
- О том, что команда три

матча выиграла, дважды сыг-
рав на ноль и забив в этих играх
15 голов. 

САМАЯ 
ПАМЯТНАЯ ИГРА 
С США - В СИЭТЛЕ
- Довольны ли качеством

размещения в Олимпийской де-
ревне? 

- Доволен. Эта деревня на-
много лучше, чем в Нагано, ус-
ловия несравнимы с японски-
ми.

- Как определялось, кто с кем
будет делить комнаты? И кто бу-
дет жить один?

- По традиции вратари все-
гда живут по одному. А потом
уже все идет от того, сколько
лет ты в сборной играешь. Есте-
ственно, чем ты старше, тем у
тебя больше привилегий. Это
нормально. 

- А у вас в деревне номер
люкс?

- Там все живут в одинако-
вых условиях.

- Когда и как утверждался ка-
лендарь Олимпиады? В начале
он был очень труден для нашей
сборной, которой без раскачки
пришлось в первые два дня сыг-
рать с двумя прямыми конку-
рентами.

- Календарь утверждается
ИИХФ и национальными олим-
пийскими комитетами. Наша
федерация никакого отноше-
ния к этому не имела и повли-
ять не могла. Приезжаешь и иг-
раешь, как расписано ИИХФ.  

- Как снайперу вам понятны
ощущения Ковальчука перед
матчем с Латвией, когда он не
мог забить в трех поединках
кряду?

- Илья - великолепный иг-
рок, и это был лишь вопрос вре-
мени, когда он забьет. Он уже
доказал всему миру, что являет-
ся настоящим снайпером. Я
очень рад, что Ковальчук забил
эти четыре гола Латвии, потому
что после них он стал еще боль-
ше уверен в себе. Это перед от-
ветственными матчами очень
важно. 

- Что думаете об американ-
ской сборной, с которой нам
предстоит встретиться? Нас-
колько она конкурентоспособна
по сравнению с прежними вре-
менами?

- Еще раз говорю: мне не
нравится, когда кто-то сравни-
вает с тем, что было двадцать,
десять или два года назад. Мы
находимся в 2006 году, а значит,
надо смотреть и анализировать
то, что происходит сегодня.
США - очень хорошая команда,
мне понравилось, как она игра-
ла против Словакии, это был
фактически равный матч. Это
сильная сборная, и надо подой-
ти к игре против нее со всей
серьезностью. 

- У вас в карьере были матчи
против американцев, которые
особенно врезались в память?

- Самое яркое воспоминание
- когда мы победили их на Играх
доброй воли в Сиэтле. Уступали
- 2:3, заменили вратаря шес-
тым полевым игроком, сравня-
ли счет, а затем выиграли по
буллитам. Нынешняя сборная
должна показать на Олимпиаде
такой же характер, как та. И не
сомневаюсь, что покажет.

И

Г

Павел БУРЕ
НАМ ВСЕ РАВНО,

ПРОТИВ КОГО ИГРАТЬ
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Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
из Турина

танцах не падают».
Эту фразу любому че-
ловеку, связанному с
фигурным катанием,

наверняка приходилось слы-
шать не раз. Хотя стопроцентно
истинной ее не назовешь. Паде-
ния танцоров случались на со-
ревнованиях не раз. Но, если они
и происходили, это было скорее
из разряда чрезвычайных, а
значит, не частых инцидентов. 

Когда на чемпионате Европы-
2001 в Братиславе упали и поте-
ряли все шансы на золото Мари-
на Анисина и Гвендаль Пейзера,
я написала в репортаже: «Такой
трагедии в этом виде спорта не
случалось на протяжении мно-
гих лет. Всего за 10 секунд до
конца программы, которая по
всем показателям должна была
принести чемпионам Европы-
2000 еще одно золото, Анисина
нечаянно зацепила коньком лез-
вие партнера, тот упал ей под но-
ги, она следом - и все было кон-
чено».

Два памятных до сих пор па-
дения случились на Играх в
Солт-Лейк-Сити. Причем на лед
рухнули пары, имевшие все
шансы на то, чтобы выиграть.
Маурицио Маргальо споткнулся
там в дорожке шагов, и чемпио-
ны мира-2001 остались с брон-
зой, а канадцы Шэ-Линн Бурн и
Виктор Краатц не устояли на но-
гах на финальных секундах про-
граммы.

Но чтобы в десятке сильней-
ших упали (и даже не в финале!)
пять дуэтов…

Одно падение - бронзовых
призеров чемпионата мира-
2002 Галит Хаит и Сергея Сах-
новского, выступающих за Изра-
иль, случилось в обязательной
программе. Четыре других - в
оригинальном танце.

- Зачем? Зачем вы стали де-
лать эти сложные соединитель-
ные шаги в самом конце про-
граммы? - вопрошала после со-
ревнований Татьяна Тарасова
литовских танцоров Маргариту
Дробязко и Повиласа Ванагаса. -
Доехали бы спокойно, ничем не
рискуя. 

- Если бы мы облегчили та-
нец, нас тут же убрали бы на од-
но из последних мест, - чуть не
плача ответила Рита.

Она была, пожалуй, права.
Восемь пар, претендующих на
три медали, создали арбитрам
такую головную боль в их рас-
становке, что любой пропущен-
ный элемент был только на руку:
позволял уменьшить число соис-
кателей.

После введения новых правил
танцы без падений стали такой
же редкостью, как раньше - с па-
дениями. Необходимость выпол-
нять в постановках строго огово-
ренный набор элементов повы-
шенной сложности, с одной сто-
роны, сделала большинство ком-
позиций похожими, но с другой -
сильно уравняла конкурентов.
Раньше можно было оторваться
за счет фантазии, выигрышных
комбинаций, оригинальных на-
ходок. Сейчас же достаточно
взять за образец любую понра-
вившуюся программу, и, как
призывает известный слоган -
«Делай с нами, делай, как мы, де-
лай лучше нас!». Можно, конеч-
но, упасть. Но можно и оказаться
в выигрыше.

- В какой-то мере я доволен,
что такие правила есть, - сказал

мне вчера двукратный олимпий-
ский чемпион Евгений Платов.
- Когда я катался сам, то был вы-
нужден без конца выслушивать
критику, что танцы невозможно
судить, что это вообще не спорт
и непонятно, почему этот вид во-
обще остается в олимпийской
программе. Сейчас вроде бы
критерии появились. Есть пять
обязательных элементов в ори-
гинальном танце, девять - в про-
извольном. Хотя многое до сих
пор остается непонятным. Раз-
брос оценок у одной и той же па-
ры бывает громадным - от пер-
вого до десятого места. Мне, как
тренеру, естественно, хочется
спросить: «Почему?» А кого спра-
шивать? Вот и получается, что
пока оценки будут «закрытыми»,
судейские безобразия будут про-
должаться.

Но есть и другая сторона. В
танцах всего четыре вида поз, за
которые можно получить макси-
мальный уровень сложности.
Это, соответственно, не оставля-
ет больших возможностей, что-
бы проявить какое-то творчест-
во. Возможно, после Игр будут
внесены некоторые изменения.
Например, в произвольном тан-
це будет не девять обязательных
элементов, а восемь. Похоже,
уберут дорожку «серпантин» -
нет сил смотреть, как танцоры
45 секунд в ней мучаются. Та же
Таня Навка сделала свою про-
грамму на тренировке без до-
рожки - совершенно другая кар-
тина.

Когда найдется оптимальная
пропорция, думаю, все встанет
на свои места. Хотя таких про-
грамм, как «Болеро» Джейн Тор-
вилл и Кристофера Дина или
наш с Оксаной Грищук «Мемори-
ал», в танцах больше не будет.
Потому что нельзя кататься «на
разрыв аорты» и одновременно
держать под контролем все эле-
менты. Какие-то сверхэмоции
можно позволить себе в «растан-
цовках» - тех частях программы,
где сложных элементов нет. Там,
даже если упадешь, много не
снимут. А на сложных поддерж-
ках нужен контроль. Иначе все
может кончиться очень плохо -
как с канадкой, которую увезли в
больницу прямо из «кисс-энд-
край», и неизвестно, сможет ли
она вообще продолжать катать-
ся.

Падение Мари-Франс Дюб-
рейль (она непроизвольно расце-
пила руки, вылетела с вращения
в сторону и упала на лед со зна-
чительной высоты) стало в вос-
кресенье наиболее тяжелым. «Не
было бы этих правил и этих су-
масшедших поддержек, не слу-
чилось бы и этих ужасных паде-
ний, - сказал Платов. - Если бы
дело происходило не на Играх, а
на любых других соревнованиях,
скорее всего, никто не падал бы.
Cлишком уж все нервничают».

Трагедия? Безусловно. Было
безумно жаль тех же Барбару
Фузар-Поли и Маурицио Марга-
льо. «Ну и стоило ли возвращать-
ся на Игры, чтобы второй раз
подряд упасть в шаге от золота?»
- иронично спрашивали друг
друга зрители.

Но при этом трудно отрицать,
что новые правила сделали тан-
цы именно спортом. Безумно ин-
тересным спортом (как ни ци-
нично это звучит по отношению
к упавшим). Думаю, с этим сог-
ласятся все те, кто своими глаза-
ми наблюдал в воскресенье за
развернувшимся в «Палавеле»
триллером.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Столько падений, сколько произошло в оригинальном танце в воскресенье, в истории танцев на льду на Олимпийских играх не случалось
за всю историю фигурного катания. Это стало следствием не только невероятного нервного напряжения, но и новых правил.

ТРИЛЛЕР В «ПАЛАВЕЛЕ»

Это падение отбросило итальянцев Барбару ФУЗАР-ПОЛИ и Маурицио МАРГАЛЬО
с 1-го на 7-е место в общем зачете.

Литовцы Маргарита ДРОБЯЗКО и Повилас ВАНАГАС пошли на риск, упали,
потеряли 2 балла. И остались на своем 8-м месте.

Теперь итальянцы Федерика ФАЕЛЛА и Массимо СКАЛИ могут забыть 
о высоких местах: были 10-ми, стали 15-ми.

Канадка Мари-Франс ДЮБРЕЙЛЬ, сорвавшись с рук Патриса ЛУЗОНА,
отправилась в больницу. А пара - с 4-го места на 6-е.

«В

А
л

е
кс

а
н

д
р

 В
И

Л
Ь

Ф
 «

С
Э

»
А

л
е

кс
а

н
д

р
 В

И
Л

Ь
Ф

 «
С

Э
»

А
л

е
кс

а
н

д
р

 В
И

Л
Ь

Ф
 «

С
Э

»
А

л
е

кс
а

н
д

р
 В

И
Л

Ь
Ф

 «
С

Э
»

Вчера. Турин. Ирина СЛУЦКАЯ на разминке.

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Турина

чера утром - впервые
за все предыдущие дни
- на женской трениров-
ке в «Палавеле» собра-

лись наконец все без исключе-
ния фигуристки, претендую-
щие на медали Игр. Главное
внимание было привлечено к
двум спортсменкам. К амери-
канке Саше Коэн и двукратной
чемпионке мира Ирине Слуцкой.

Рассказывая о том, как мо-
гут развиваться события в
двух заключительных видах
программы, президент Рос-
сийской федерации фигурного
катания Валентин Писеев от-
кровенно сказал:

- Все прекрасно понимают,
что основная масса денег, кото-
рую Международному союзу
конькобежцев приносит фигур-
ное катание, - это деньги амери-
канского телевидения. А оно за-
интересовано в покупке прав
лишь тогда, когда побеждают
свои спортсмены. Наивно пола-
гать, что нам могут позволить
побеждать во всех видах. Рос-
сийским спортсменам не про-
щают никаких ошибок. Поэтому
и танцорам, и Ирине Слуцкой
придется в Турине очень тяжело.

После того как олимпий-
скую столицу покинула пяти-
кратная чемпионка мира Ми-
шель Кван, чаяния американ-

цев спроецировались на чем-
пионку США Сашу Коэн. Фигу-
ристка приехала в Италию до-
вольно рано - до официального
открытия, но почти сразу 
уехала из Турина в Курмайор -
небольшой город на границе с
Францией. Тренировалась там
вдали от лишних глаз и верну-
лась к самому старту. Вчераш-
няя тренировка в «Палавеле»
была для нее первой. И сразу
все отметили: программа Коэн
претерпела изменения. В ча-
стности, выезды с прыжков
стали более сложными.

Тренировка американки
оказалась непродолжитель-
ной. Похожим образом вел се-
бя до выступлений и Евгений
Плющенко: выходил на лед,
делал минимум элементов и
первым уходил с катка. Но да-
же небольшого времени было
достаточно, чтобы понять: Ко-
эн в великолепной форме. И
сама это прекрасно понимает. 

- Cашин «конек» - это преж-
де всего короткая программа, -
сказала об американке Татья-
на Тарасова. - Прыжки - не
очень сильная ее сторона, од-
нако с обязательными элемен-
тами она справляется превос-
ходно. Любит катать «корот-
кую», умеет преподнести ее
наиболее выигрышно. Умеет
собраться. Думаю, главную
борьбу Слуцкой предстоит вес-
ти именно с ней. 

Хороших фигуристок здесь
хватает, но, если говорить о
той же Костнер, я не помню
еще ни одних соревнований,
чтобы Каролина откатала чис-
то обе программы. Шизука
Аракава вернулась к старой
произвольной - будет испол-
нять ту, с которой выиграла
чемпионат мира в Дортмунде.
Пока мы работали вместе, я
была против того, чтобы Ши-
зука меняла произвольную
программу. Из-за этого мы,
собственно, расстались. Я не
посчитала возможным про-
должать работу, когда спортс-
менка так настойчиво пытает-
ся диктовать мне свои усло-
вия. Но при расставании посо-
ветовала ей именно такой ва-
риант: не ставить новую ком-
позицию, а вернуться к той, в
которой она чувствует себя
наиболее комфортно и уверен-
но. Она тоже в хорошей фор-
ме. Но мне не кажется, что ей
дадут бороться за золото. Ско-
рее постараются «проложить»
Аракаву между Коэн и Слуц-
кой (если та даст повод), чтобы
уже в короткой программе ото-
двинуть Ирину как можно
дальше от золота. 

- А что вы думаете об Эмили
Хьюз? - спросила я.

Тарасова ответила таким
удивленно-укоризненным
взглядом, словно вообще не
понимает, каким образом имя

Хьюз может быть упомянуто в
олимпийском контексте.

Американские журналисты
тем временем вовсе не разде-
ляли точки зрения выдающе-
гося тренера, и их вполне мож-
но было понять. Сюжет-то мог
получиться фантастическим:
одна сестра Хьюз драматиче-
ски опередила Слуцкую в
Солт-Лейк-Сити, другая, чу-
дом, в последний момент по-
павшая в олимпийскую ко-
манду, вполне может сделать
то же самое в Турине. Мыльная
опера, да и только!

Самое смешное, что при
всей кажущейся невероятно-
сти подобного расклада разго-
воры о Хьюз-младшей возник-
ли не на пустом месте. Год на-
зад американка впервые в жиз-
ни приехала на юниорский
чемпионат мира. По габаритам
она тогда вдвое превосходила
свой нынешний формат, но ка-
талась технично. С докручен-
ными прыжками, с прекрасны-
ми мягкими приземлениями, а
главное - с огромным энтузиаз-
мом. И завоевала бронзу. 

В Турин Эмили Хьюз при-
ехала заметно похудевшей (хо-
тя назвать фигуристку миниа-
тюрной при всем желании бы-
ло трудно), на тренировках ка-
талась спокойно и раскованно,
и ее, казалось, ничуть не вол-
новал ажиотаж вокруг своей
персоны. 

- Я - Эмили, а не Сара, - ска-
зала она на пресс-конферен-
ции, которая была организова-
на в главном пресс-центре Игр
сразу после прибытия запас-
ной участницы в столицу Игр. -
Поэтому не надо пытаться ста-
вить между нами знак равенст-
ва. Мы совсем разные. Горжусь
успехами сестры в Солт-Лейк-
Сити, но предпочитаю, чтобы
нас не сравнивали. Я думаю
по-другому, веду себя по-друго-
му и совершенно не стараюсь
подражать ей на льду.

Известная в прошлом фигу-
ристка Елена Водорезова
(в Турин она приехала личным
тренером грузинской одиноч-
ницы Элене Гедеванишвили)
заметила в адрес Хьюз:

- Эмили - довольно крупная
спортсменка, плотного тело-
сложения, но, что удивитель-
но, вес нисколько не мешает
ей прыгать. Вроде ничего осо-
бенного, а присмотреться - вы-
полняет все элементы. И ката-
ется с таким напором, что на
это просто нельзя не обратить
внимания. Так что смех сме-
хом, а кто может предполо-
жить, что она способна натво-
рить в финале?

Тренировка Ирины Слуцкой
прошла привычно: спортсмен-
ка выглядела собранной, спо-
койной, не позволяла себе
лишних эмоций. В то же время
все отметили, что двукратная

чемпионка мира исполнила
короткую программу не иде-
ально. В отличие от Костнер,
не стала прыгать каскад 3+3
(ограничилась двойным вто-
рым прыжком), сорвала флип -
сделала «бабочку». Потом, ко-
гда закончилась ее музыка,
сделала прыжок еще раз -
удачно. Но сам факт, что не-
удачная попытка имела место,
лишний раз напомнил, какое
непомерное напряжение со-
провождает на Играх лидеров.
Ведь действительно, случись
что на соревнованиях, судьи не
простят ни малейшего прома-
ха. Хотя вряд ли кто до такой
степени заслуживает олим-
пийского золота, как лидер
российской команды.

Может ли кто-то еще вме-
шаться в золотой олимпий-
ский спор? Теоретически -
вполне. Как минимум на уров-
не короткой программы. Если
Слуцкая или Коэн не выдер-
жат свалившегося на них
пресса ожиданий двух выдаю-
щихся в фигурном катании
держав, возможно любое про-
должение. Впереди вполне мо-
гут оказаться Костнер, любая
из трех японок - Аракава, 
Йоши Онда или Мики Андо,
украинка Елена Ляшенко, рос-
сиянка Елена Соколова… Или
та же Хьюз. Каким бы анекдо-
тичным ни представлялся по-
добный расклад сейчас.

В

ЧЕМ ЗАКОНЧИТСЯ
МЫЛЬНАЯ ОПЕРА?
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КОНЬКИ

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ
из Турина

С СОПЛЯМИ 
НЕ ПОБЕГАЕШЬ

Зритель, который изо дня в
день приходит на стадион за
два с лишним часа до начала
соревнований, когда спортс-
мены только начинают разми-
наться перед выходом на лед, -
особый зритель. Его не спу-
тать с болельщиками, для ко-
торых Игры - своего рода ту-
совка, возможность пообщать-
ся с себе подобными, а заодно
увидеть, как творятся великие
победы. Не похож он и на тури-
стов, которых влечет на стади-
он возможность поболеть,
срывая голос, за соотечествен-
ников, независимо от того, ка-
кие места они займут в итоге.
Так может вести себя лишь тот,
чья жизнь когда-то крепко-на-
крепко оказалась связана с
этим видом спорта. 

Знакомьтесь: Людмила Ти-
това. В 1968-м в Гренобле она
стала олимпийской чемпион-
кой на дистанции 500 метров.
Повторить подобное достиже-
ние ее соотечественница смог-
ла лишь через 38 лет - Светла-
на Журова в Турине. Выступа-
ла Титова на трех Олимпиадах
и ушла из спорта в 1976-м.

- Людмила Евгеньевна,
вспоминаете хотя бы изредка
свою олимпийскую победу?

- Такое разве можно за-
быть? Я бежала в паре с япон-
кой Такедой. Сама сделала два
фальстарта и Такеда два. Пос-
ле второго меня подозвал тре-
нер и говорит: «Ни в коем слу-
чае не вставай в стартовую по-
зицию первой. Только после
того, как встанет японка». А та
тянет, тянет. Я не выдержала,
приготовилась, ноги трясутся,
подкашиваются, а Такеда все
никак позицию не займет. Пос-
леднее, что пронеслось в голо-
ве перед выстрелом: если бы
мы с первого старта ушли, уже
давно финишировали бы...

- А как все начиналось?
- В 1966-м я приехала из

Сибири в Мончегорск на чем-
пионат страны и заняла тре-
тье место. Помню, перед са-
мым стартом знаменитый
конькобежец Роберт Меркулов
сказал мне, показав на трене-
ра сборной: мол, будешь по ди-
станции сопли развешивать,
тебя в сборную не возьмут. Я
еще подумала: какие сопли?
На таких морозах, при кото-
рых мы дома в Чите трениро-
вались, с соплями особо не по-

бегаешь - все отмерзнет. За-
помнила не столько само вы-
ступление, сколько лед. Он
был совсем «дубовый». После
того чемпионата меня и вклю-
чили в сборную - как подаю-
щую надежды. В этом же году
на чемпионате мира стала вто-
рой на «пятисотке». А в 1968-м
впервые выиграла чемпионат
страны. Хотя до этого, как мне
потом говорили, никто из спе-
циалистов вообще не думал,
что я на Олимпиаду поехать
могу. Ставка делалась на ре-
кордсменок мира: Сидорова
тогда бегала, Лидия Скоблико-
ва. Они только-только из Даво-
са героями вернулись.

Лед на тех Играх был такой
плохой… Первый раз замора-
живали искусственную дорож-
ку под открытым небом, и по-
лучился самый настоящий на-
ждак. Поэтому нужно было
просто вламывать изо всех сил
- и все. Трех американок обо-
гнала - три серебряные медали
тогда им вручили.

- А сами вы в Гренобле рас-
считывали на победу?

- Всегда ведь думаешь: а
вдруг? К тому же мне Констан-
тиныч (Константин Констан-
тинович Кудрявцев, главный
тренер сборной. - Е.В.) накану-
не говорил: «Слушай, Титова, у
тебя так хорошо поворот полу-
чается. Нормально все!»

Такое услышать - сразу си-
лы откуда-то берутся. Одно де-
ло, когда свой тренер что-то
говорит, и  совсем другое - ко-
гда главный.

Кудрявцев вообще был ге-
ниальным тренером. По-на-
стоящему великим. Умел пред-
видеть многие вещи - и в тех-
нике, и в подготовке. Когда в
первый раз увидела, как бега-
ют на слэпах, сразу его вспом-
нила. Ведь суть этого конька в
том, что получается  более
длинный толчок. А Кудрявцев
учил добиваться именно тако-
го длинного толчка как бы ис-
кусственно. Объяснял, как
нужно носочек вперед вытяги-
вать, ногу немножко иначе
ставить… До сих пор уверена,
что наши тренеры отстают от
современных скоростей. Не
знаю уж, чего им не хватает -
знаний, методики… Но то, что
не успеваем нагонять, это
факт. Опять же сравниваю с
Константинычем. Он мог
вдруг начать рассказывать,
как, что и почему делают на
своих тренировках пловцы.
Или легкоатлеты. Старался не
просто быть в курсе того, что
происходит в других, даже не
очень родственных конькам
видах спорта, но и ухитрялся

всегда находить в этом рацио-
нальное зерно. Мельчайшие
крупицы того, что можно ис-
пользовать в работе с нами.
Возможно, сейчас специали-
зация стала более узкой или я
сама многого не знаю, но ни
разу ни от кого из наших тре-
неров мне не приходилось
слышать ничего подобного.

ХОЧЕТСЯ 
НА СЛЭПАХ 

ПРОБЕЖАТЬ!
- Насколько регулярно вам

удается выбираться на сорев-
нования?

- В 2002 году мы с мужем по
собственной инициативе
впервые поехали на чемпио-
нат Европы в Эрфурт. Очень
хотелось посмотреть соревно-
вания на новых коньках. Да и
на своих, российских спортс-
менов. У нас ведь тогда еще та-
ких катков, какой сейчас по-
строили в Крылатском, не бы-
ло, все сильнейшие трениро-
вались и выступали на Западе.
Была, помню, потрясена ста-
дионом имени Гунды Ниманн.
Какой же там был фантастиче-
ский лед! 

- А сами на слэпах бегать
пробовали?

- Нет. Хотя очень хочется.
Интересно же понять, почему
у одних спортсменов сразу по-
лучилось перейти на них, а у
других не получилось совсем.
Наши ветераны, знаю, пробо-
вали - мало кому понравилось.

Сейчас российским конько-
бежцам можно только позави-

довать. Все на высшем уровне
- и коньки, и комбинезоны.
Экипировка ничем не уступает
самой лучшей, что есть в мире.
И ребята мне нравятся. Про-
сто красавцы. Фактурные,
мощные. Я специально прихо-
жу на каток так рано. Смотрю,
как они катаются. Мне кажет-
ся, что это поколение непре-
менно должно выплеснуть из
себя все то, что они накопили
за годы тренировок. Потенци-
ал-то огромный. И сами тре-
нировки сейчас совершенно
другие. Спортсмены не «зака-
тываются» после соревнова-
ний, как это делали мы, а при-
ходят в зал и «раскручивают»
свои ножки на велосипеде.
Впервые это увидела в Эрфур-
те. Еще для меня было ошело-
мляющей новостью то, что
американцы могут в разгар се-
зона поехать в Африку, высту-
пить там в какой-нибудь вело-
гонке и снова вернуться к сво-
им соревнованиям. Ведь это
сумасшедшая психологиче-
ская разгрузка.

- Но конькобежцы и раньше
активно использовали на тре-
нировках велосипед.

- Не только на тренировках.
Знаменитая американка Ши-
ла Янг летом всегда принима-
ла участие в велогонках.
Здесь, в Турине, выступает,
кстати, дочка ее - Элли Очо-
виц. Слабенько, правда, но
приятно видеть в спорте детей
тех, с кем сама соревновалась.

- Вам не кажется, что многим
российским спортсменам в Ту-
рине, несмотря на выдающийся
в целом результат, недостает

спортивной злости, умения 
максимально выложиться в от-
ветственный момент?

- Не люблю, когда наших
спортсменов начинают в этом
упрекать, говорить, что им не
хватает патриотизма, что они
не борются до конца. Никогда
не поверю, что спортсмен, по-
павший на Игры, не стремится
сделать все, на что способен.
Он всегда выкладывается, как
может.

Я ведь тоже знаю, что такое
проигрывать. За неделю до
Олимпийских игр в Инсбруке в
1976-м установила мировой
рекорд на чемпионате Европы
в Инцеле. Бежала с немкой
Руфь Шляйермахер, по льду
летела необыкновенно. В том
же Инцеле мы с Константины-
чем просто перетренирова-
лись. Он засекал время, смот-
рел на секундомер и говорил:
«Не может быть! Ну-ка, Титова,
давай еще разочек».

Все это привело к тому, что
в Инсбрук приехала с камен-
ными ногами - промассиро-
вать мышцы не удавалось да-
же с расслабляющим уколом.
На «тысяче» повезло так, как
не бывает: удобная дорожка,
великолепное внутреннее со-
стояние, сил полно - то есть,
как принято говорить, все в
моих руках. Протерпела 800
метров. А потом... До сих пор
помню: до финиша рукой по-
дать, мне переходить на малую
дорожку, соперница - ею была
Моника Пфлюг - позади, и тут
она начинает выходить впе-
ред, отрывается все дальше и

дальше, а я ничего не могу сде-
лать. Ноги-то не двигаются. Ты
бежишь, а они - нет. Это
страшное состояние. До сих
пор, когда приходится гово-
рить о той Олимпиаде, чувст-
вую комок в горле.

НУ ЧТО ЖЕ ТЫ, 
ЛЮДА...

- А падать на соревнованиях
приходилось?

- В том же Инцеле. Упала на
«тысяче» в многоборье. Един-
ственное, что мне оставалось
делать, чтобы себя реабилити-
ровать, это установить рекорд
мира во второй день. Тогда
один рекорд установил вели-
кий голландец Ард Схенк, а
второй - я. Нам с ним подари-
ли совершенно одинаковые
норвежские свитера, и я чув-
ствовала себя на седьмом небе
от счастья.

Самое обидное падение бы-
ло на чемпионате мира в Фин-
ляндии. У меня это был второй
чемпионат в жизни. В первый
день «пятисотку» в лидерах за-
кончила, а на «полуторке» упа-
ла. Когда ехала мимо трибуны,
услышала в спину: «Ну что же
ты…» Руководитель нашей де-
легации сказал это таким го-
лосом, что я потом долго себе
места не могла найти.

Когда выступала, участво-
вала и в обычном многоборье,
и в спринтерском. Был случай,
когда на чемпионате мира в
Уэст-Аллисе лидировала после
трех дистанций, а на четвер-
той - 3000 метров - упала. Сра-

зу после этого стартую на
спринтерском чемпионате - и
выигрываю его. Сажусь прямо
с лавровым венком на шее в
самолет, и вдруг чуть ли не на
трапе кто-то мое предыдущее
падение в Уэст-Аллисе вспом-
нил: ну как же так, мол, Лю-
да… Так обидно стало, слезы
из глаз брызнули. В салон за-
хожу, а там наши футболисты
после какой-то игры домой
возвращаются. Хурцилава
тренером был. Меня увидел,
вскочил даже: «Что случилось?
Почему плачешь? Кто тебя
обидел?» «Не выиграла, потому
и плачу», - отвечаю. Он не по-
нял: «Как не выиграла? А венок
на шее?» - «Так только один
же…»

Помню, как упал Схенк в
1972-м в Саппоро. Шаг лишь
со старта на «пятисотке» сде-
лал - и рухнул всем телом об
лед. Сам рассмеялся даже - на-
столько то падение получи-
лось нелепым. А потом выиг-
рал три золота. А как падал на
всех своих Играх американец
Дженсен… Выиграл самый по-
следний старт. Это очень тя-
жело - собраться, когда остает-
ся один-единственный шанс.

ПОСТРОИТЬ КАТОК -
ПОЛДЕЛА

- В Турине за кого-то болели
особо?

- Как все - за Свету Журову.
Когда впервые увидела ее на
чемпионате мира, сразу по-
чувствовала: в ней есть какая-
то потрясающая внутренняя
энергетика. Подумала еще:
только бы ей сил хватило со-
хранить все это до Олимпий-
ских игр. Очень рада, что Жу-
рова выиграла золото. Наде-
юсь, это даст сильный толчок
развитию коньков в России.
Ведь построить каток - полде-
ла. Надо, чтобы туда ходили
зрители. А как рассчитывать
на это, если и традиции во
многом растеряны, и побед
давно не случалось?

Переживала за Юлю Не-
мую. Она почти что моя зем-
лячка, из Хабаровска. Вырос-
ла на моих глазах. Девочка из
небогатой многодетной семьи.
В Чите вот уже почти 30 лет
разыгрывается приз моего
имени, и Юля начинала вы-
ступать именно там. Помню,
на одном турнире губернатор
объявил, что лично вручит 
10 тысяч рублей тому, кто под-
твердит звание мастера спор-
та. Немая подтвердила, и ко-
гда получила эти деньги, про-
сто не знала, что с ними де-
лать. А в этом сезоне отобра-

лась в олимпийскую команду.
Да, не завоевала здесь, в Тури-
не, медаль, но ведь до этого
Юля ни разу не участвовала
ни в одних крупных соревно-
ваниях. Ни на чемпионате Ев-
ропы, ни на чемпионате мира
не стартовала. А на Игры по-
пала! Для Дальнего Востока
это такой успех! Там ведь люди
уникальные. Иногда в Чите
иду мимо стадиона, мороз 
30 градусов, думаю: никаких
тренировок, наверное, не бу-
дет. А дети все на льду. Вообще
не допускают мысли, что тре-
нировку можно отменить.

МОИМ ИДЕАЛОМ
БЫЛ СХЕНК

- Когда-то вы стали чемпи-
онкой во многом благодаря то-
му, что в детстве тренирова-
лись в тяжелейших условиях.
Получается, что подобные
сложности можно только при-
ветствовать?

- Не думаю. Наш спорт стал
настолько скоростным и высо-
котехничным, что лучше с са-
мого начала тренироваться на
хорошем льду. Это раньше
можно было выигрывать за
счет физических данных и си-
лы воли. Радовались уже тому,
что солнышко светит и силь-
ного ветра нет. А сейчас посмо-
трите: женщины стали бегать
так, как в мои времена не бега-
ли мужчины. Дело не только в
искусственном льде. Его появ-
ление стало лишь первым
толчком к развитию новых
технологий. Коньков, комби-
незонов. Поэтому и рекорды
нельзя сравнивать. Сейчас
они одни, тогда были совер-
шенно другие. Плюс теперь
настолько выросла конкурен-
ция, столько стран подтяну-
лось к сильнейшим, что побе-
дить может кто угодно. Даже
японцы. Им физические дан-
ные не всегда позволяют со-
перничать с теми же амери-
канцами, но видно же, что тех-
ника идеальная.

- Кем из конькобежцев вы
восхищаетесь больше всего?

- Для меня идеалом всегда
был Схенк. Красавец. Такая
мощь необычайная! И еще не-
мец Эрхард Келлер. Я любила
наблюдать за ним на трени-
ровках. У него был потряcаю-
щий старт. Каждый раз, когда
он готовился к тренировоч-
ным забегам, у него был взгляд
человека, в голове которого в
этот миг проносится вся дис-
танция. А на соревнованиях
концентрировался еще боль-
ше. Мне казалось, что я так
никогда не сумею.

Людмила ТИТОВА: «Я ЗНАЮ, ЧТО ТАКОЕ ПРОИГРЫВАТЬ»

Специальный корреспондент «СЭ» взяла интервью у олимпийской чемпионки 1968 года на дистанции 500 метров,
чье достижение лишь спустя 38 лет повторила в Турине другой наш спринтер - Светлана Журова

Турин. Людмила ТИТОВА (слева) и шестикратная
олимпийская чемпионка Лидия СКОБЛИКОВА 
на трибуне Oval Lingotto.

10 февраля 1968 года. Гренобль. 
Людмила ТИТОВА (справа) - олимпийская чемпионка
на дистанции 500 м.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ из Турина

OVAL LINGOTTO 
ТРУДИТСЯ

Коллеги сказали, что я привез с собой
снег. С одной стороны, чепуха, конечно,
потому что люди не могут возить погоду.
С другой стороны, у нас в горах, в Чезане
и Праджелато, снег валит уже дней пять
по весьма напряженному графику. А
здесь, в Турине, он перестал быть дождем
как раз в момент моей высадки из поезда
на вокзале Порто Ново. Дождь превра-
тился в снежные комья размером с ли-
стья деревьев. При приближении к конь-
кобежной арене Oval Lingotto они наби-
лись за шиворот и в капюшон куртки.
Мокрым ногам остро захотелось в тепло
туринского дворца. 

Хотя «дворец» для здешнего конько-
бежного овала - слишком громкое назва-
ние. Вот у нас в Крылатском действи-
тельно дворец - огромный и монумен-
тальный. А здесь это скорее ангар. Креп-
ко сработанный, обшитый стеклопаке-
тами и металлическими панелями, до-
вольно привлекательный снаружи и
вмещающий восемь с половиной тысяч
зрителей. Спроектировать и построить
его на месте бывших цехов концерна
FIAT итальянцам помогали англичане.
Перед ними явно стояла задача не пере-
борщить. Ведь после Игр конькобежный
стадион в Линготто будет переделан так,
чтобы его трибуны вмещали всего две
тысячи. Храм коньков с плоской рифле-
ной крышей и внутренним каркасом из
толстых труб станет всего лишь местом
тренировок и редких соревнований,
привлекающих весьма скромное количе-
ство туринцев. 

Но так еще только будет. А пока Oval
Lingotto трудится в полную силу, зараба-
тывая славу одной из самых продуман-
ных и организованных арен Олимпиады.
В воскресенье здесь состоялись очеред-
ные соревнования конькобежной про-
граммы Игр, наиболее смотрибельные,
пожалуй, из всех - женские забеги на
1000 метров. 

РАДИ НЕСКОЛЬКИХ 
МГНОВЕНИЙ

Дело в том, что красота коньков с три-
буны для современного технократизиро-
ванного зрителя может показаться менее
яркой, чем при просмотре забегов по те-
левизору. Потому что на экране всегда
есть изображения главных действующих
лиц крупным планом, есть стартер и тре-
неры, есть выхваченные камерой из тол-
пы лица фанатов и самое главное - есть
секунды в углу экрана, на которые молят-
ся и зрители, и участники. На стадионе
они тоже есть. Два больших табло ото-
бражают опережения и отставания дос-
таточно полно и точно, а третье еще и
дублирует цифры телевизионной кар-

тинкой. Но на все это мало кто смотрит,
потому что отличия от телепросмотра в
таком случае будут сведены к минимуму,
хотя люди за этими самыми отличиями,
собственно, и пришли на каток. А на что
же они смотрят тогда? Вопрос не празд-
ный. 

Конькобежный овал низкий и вытяну-
тый. Где бы ты ни расположился, все рав-
но сидишь рядом с 400-метровой в длину
и 12-метровой в ширину ледяной дорож-
кой. И видишь быстро проносящихся ми-
мо бегунов. Они стремительно прибли-
жаются по прямой, заходят на вираж, за-
ложив руку за спину, и так же быстро уда-
ляются в противоположный конец катка.
Зритель, усевшийся чуть поодаль от мес-
та старта, видит главных действующих
лиц считаные секунды. И именно это, как
ни странно, доставляет ему наслажде-
ние. 

На длинных пяти- и десятикиломет-
ровых дистанциях случается перебор.
Конькобежцы бегут по овалу слишком
долго и выглядят слишком нудно, стре-
мясь сохранить темп, спланированный
тренерами. Публика вынуждена разо-
гревать себя шумом и криками, ей не
хватает зрительского драйва. На «пяти-
сотке», напротив, все заканчивается че-
ресчур быстро. Спортсмены взрывают-
ся на полминуты и финишируют, стре-
мясь обогнать друг друга хотя бы на ко-
нек и опережая камеры, с жуткой ско-
ростью перемещающиеся вдоль доро-
жек. То есть отсылают болельщиков все
к тем же табло, определяющим победи-
теля.  

На «тысяче» все не так. Конькобежцы
успевают показать себя зрителям на
разгоне, в борьбе и на финише. Разры-
вы между ними достаточно велики, что-
бы увидеть в этом интригу. Спортсмены
пару раз меняются дорожками, то при-
ближаясь, то отдаляясь от трибун. На-
конец, на «тысяче» они успевают как
следует устать, превращаясь к финишу
не в небожителей в космических комби-
незонах, а в обычных изможденных лю-
дей с высунутыми от усталости языка-
ми.  Наверное, кто-то приходит на овал,
чтобы увидеть и это в числе прочего. Но
так бывает только на соревнованиях
мужчин. Потому что женские забеги
привлекательны совсем другими веща-
ми. 

ТЕРМИНАТОРШИ
Температура льда - минус 8,5 градуса.

Температура воздуха - плюс 13,4. Куртки
можно не снимать. Две основные дорож-
ки  - мраморного цвета и ослепительного
блеска, который нельзя распознать в те-
левизоре. Внутренняя тренировочная
дорожка голубая. По ней одновременно
катаются люди, еще полные и уже ли-
шившиеся надежд, радостные и убитые
горем, ушедшие в себя и раздаривающие
воздушные поцелуи трибунам. Люди ин-
тересной судьбы и - в случае женских со-
ревнований - интересных пропорций.  

36 самых быстрых конькобежек мира,
стартовавшие в Линготто на «тысяче», -
женщины очень разные, что особенно
чувствовалось в микст-зоне, куда они
выходили без своих беговых скафанд-
ров. Но на льду эти барышни подчинены
своим, особым канонам конькобежной
женской красоты, своей уникальной гра-
ции, характерной только для этого вида
спорта. Нижняя часть их тел - могучая
машина для ускорения без тормозов.
Тренировки превратили ее в сплошную
мышечную ткань, нанизанную на сталь-
ные тросы связок и сухожилий. Мане-
кенщицы, обряди их в конькобежные ко-
стюмы, смотрелись бы просто нелепо со
своими подиумными бедрышками. Их
ноги нужны совсем для другого. А таз
конькобежки - это тяговитый роторный
механизм, приводящий в движение два
шатунных поршня. Точка приложения
всех усилий, концентрации всех эмоций

и лет жизни, отданных спорту, - лезвие
конька, отточенное, острое оружие для
резки льда. Верхняя часть и плечевой
пояс - придаток к двигателю. Их задача -
все время находиться в плоскости, па-
раллельной льду, и включать руки там,
где прикажет мозг, то есть на поворотах
и на финише. 

Голову конькобежек покрывает капю-
шон, снижающий сопротивление возду-
ха, глаза защищают очки, позволяющие
ясно видеть беговую дорожку. Доверша-
ют образ грозных воительниц, вышед-
ших на бой со льдом и временем, их лица.
Анни Фризингер, знаменитая немка, бе-
жавшая в последнем забеге, подошла к
старту в какой-то странной, отклонен-
ной назад и выгнутой позе, гипнотизи-
руя первые сто пятьдесят метров дистан-
ции. Ее лицо было неподвижно-серым от
сжатых под кожей мышц. Марианне Тим-
мер, будущая победительница, прелест-

ная голландская блондинка, уже сняв-
шая с себя боевой капюшон и очки, смот-
рела с тренировочной дорожки на свою
соперницу с боязливой тоской. Фризин-
гер в тот момент выглядела палачом ее
надежд, камикадзе, не знающим пощады
и жалости. А за несколько забегов до это-
го точно так же выглядела сама Тиммер,
вряд ли отдавая себе в этом отчет. 

Судьбе было угодно распорядиться
так, чтобы женский конькобежный спорт
противопоставил себя тенденциям миро-
вой моды. В жертву скорости были при-
несены внешний вид и фигура. В проти-
вовес обуви на каблуках, делающей лю-
бую женскую ножку еще прелестнее, но-
ги бегуний оканчиваются перпендику-
лярными коньками, не допускающими
плавности в линиях силуэта. Сама поза
для бега, подразумевающая вынос за
скобки очень важной, сильно обтянутой
и донельзя натренированной части тела,
противоречит даже тициановским или
кустодиевским канонам женской красо-
ты, не говоря уже про современные гол-
ливудские и «плейбойские». 

Но в жизни есть закон: женщина не
может перестать быть женщиной. И да-
же спорт зачастую не в силах это опро-
вергнуть. Природа той же Тиммер, нашей
Лобышевой, китаянки Ван, канадки Гро-
увз, многих других их соперниц и, разу-
меется, Светланы Журовой, оказалась
сильнее потребности в трансформации
тела ради побед. Им была подарена ско-
рость и оставлена красота. Снимая после
финиша капюшоны, распуская волосы,
они не стесняются демонстрировать ее
публике, проезжая мимо трибун. Если бы
не этот момент, коньки были бы значи-
тельно скучнее. Но люди знают, что их
ждет после схватки двух терминаторов
на сверкающих лезвиях. У роботов обяза-
тельно обнаружится красивое человече-
ское лицо. 

ОРАНЖЕВАЯ ДОБРОТА
Уникальность коньков вообще и олим-

пийских коньков в частности заключает-
ся еще в одном явлении. В голландцах.
Мне доводилось бывать в Голландии зи-
мой. И я не нашел там ответа на вопрос,
который потом столь же безрезультатно
задавал другим людям. Откуда в этой
стране такая бешеная, невероятная лю-
бовь к конькам? Где кроются и куда ухо-
дят ее корни? 

Дело в том, что в Голландии зимой 
тепло. Знаменитые каналы, о конько-
бежной славе которых, разумеется, дово-
дилось слышать, замерзают чуть ли не
раз в десять лет. И тогда на них действи-
тельно высыпает масса народу на конь-
ках и конечках. Там до сих пор случаются
сверхмарафонские гонки. Одна из них,
кстати, подтолкнула к занятиям конька-
ми участницу воскресных забегов Иреен
Вюст, отец которой стартовал, но не су-
мел финишировать в 200-километровой
(!) гонке, чем довел дочь до слез. Но на
редко замерзающих каналах нельзя вос-

питать в беспредельной любви к конькам
целую нацию! Где тренировались гол-
ландцы до появления современных конь-
кобежных стадионов? А может, раньше
там были более холодные зимы? 

В Линготто голландцев было около
трех четвертей зала. Оранжевое озеро
растеклось по всем секторам, образовав
участки повышенной концентрации. Вы-
делялись группы в разных головных убо-
рах - видимо, они приехали из разных го-
родов. Но процент апельсинового в одеж-
де любого голландца все равно зашкали-
вал за 80. С ними вместе приехал и бро-
дил по залу полосатый диксиленд с тру-
бами и тарелками, очень подкованный в
музыкальном отношении, кстати. 

В Шотландии есть футбольная «Тарта-
новая армия» - безобиднейшая и пре-
дельно позитивно настроенная огромная
группировка болельщиков. В Дании - ро-
лиганы, добродушные пузатые викинги,
которым за миролюбие и порядочность
аплодируют жители всей футбольной Ев-
ропы, куда ролиганы время от времени
выбираются. Теперь я знаю, что нечто
похожее существует и в голландских
коньках. Люди в оранжевом превращают
олимпийские посещения Oval Lingotto в
настоящий карнавал. Им не сидится
молча даже в перерыве. А если точнее -
тем более в перерыве. Они играют друг с
другом и с залом в какую-то увлекатель-
ную коллективную игру. Волнами их по-
зитивизма накрывает любого, кто при-
шел на коньки, хотя главный заряд адре-
суется, конечно, участницам. 

Едва в первом забеге стартовали две
кореянки, не претендующие на места
выше двадцатого, голландцы одарили их
сумасшедшей порцией одобрительных
воплей. Потом они хлопали всем старту-
ющим и финиширующим, что-то пели и
скандировали. А как только очередь до-
ходила до своих, оранжевые устраивали
на трибунах настоящую буффонаду.
Тиммер их поддержка, казалось, просто
приподнимает и несет надо льдом к зо-
лоту.

При этом с российской точки зрения
куда более трогательными стали знаки
внимания, оказанные голландцами Жу-
ровой. Та неспроста поехала приветство-
вать трибуны после финиша. Ее, разуме-
ется, благодарили и наши болельщики,
но их из-за не очень большого количест-
ва за голландцами было не видать. А вот
те воздали нашей конькобежке должное.
Ее приветствовали без того фанатизма, с
которым поддерживали своих, но по-теп-
лому, уважительно и с любовью. Журова
отвечала взмахами рук и ослепительной
улыбкой. Со стороны это напоминало
эпизод светлого романа между одним че-
ловеком и группой не почитателей или
поклонников, а равных ему людей.  

Не дожидаясь последних забегов, рва-
нул в микст-зону, спросил Журову: «Не-
ужели вы сказали сегодня трибунам
«прощай»?»

- Нет, - улыбнулась олимпийская чем-
пионка. - Всего лишь «до свидания».  

Воскресенье. Турин. Голландка Марианне ТИММЕР только что поняла,
что стала олимпийской чемпионкой на 1000 м.
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БОБСЛЕЙ

Сергей БУТОВ
из Чезаны

«КРЮК» − 
ТЕХНИКА 

БЕСПЕРСПЕКТИВНАЯ
...Поначалу я, как показа-

лось, давил на победу. Но затем
молниеносным движением Во-
евода перехватил кисть, потя-
нул ладонь на себя и смачно
приложил мою руку об стол.
Все произошло настолько
стремительно, что не удалось
даже как следует испугаться. 

- Скажите, - спросил я с на-
деждой в голосе. - Вы боролись
хотя бы на двадцать процентов
своего потенциала?

- На десять, - с улыбкой от-
ветил Воевода. Но по глазам
вижу: максимум - на пять.

На поединок с 9-кратным
чемпионом мира в тяжелом
весе ваш корреспондент на-
просился сам. Хотелось по-
нять, что чувствовали сопер-
ники Воеводы, которых за не-
продолжительную, но неверо-
ятно успешную карьеру наше-
го рукоборца было великое
множество. Сложно передать
всю гамму чувств, которые
приходится испытать, сцепив-
шись с ним руками. Лучше
представьте, что вы с разбега
пытаетесь сдвинуть с места
самосвал. Ощущения практи-
чески те же.

Всего за несколько минут
Воевода не только наглядно
продемонстрировал, как пра-
вильно делать захват, но и вы-
дал массу занимательной ин-
формации. В частности, я с
удивлением узнал о том, что
«крюк» - техника хотя и мощ-
ная, но бесперспективная. Ну
кто бы мог подумать!

Вне всяких сомнений, Вое-
вода - одна из самых колорит-
ных личностей современного
российского спорта. Звезда
мирового армрестлинга, он пе-
реквалифицировался в разго-
няющего боба и сделал все от
себя зависящее, чтобы экипаж
под управлением пилота Алек-
сандра Зубкова впервые в рос-
сийской истории завоевал ме-
даль Олимпийских игр. Не по-
лучилось. Подвела техника, и
не хватило везения. Зато ре-
корд трассы в Чезане на разго-
не, показанный Зубковым с
Воеводой в первый день олим-
пийского турнира - 4,76, будет
побит еще не скоро.

Армрестлинг и бобслей на
первый взгляд соотносятся
друг с другом примерно так
же, как шахматы и синхрон-
ное плавание. Однако при бли-
жайшем рассмотрении взаи-
мосвязь между двумя этими
непохожими видами спорта
видна достаточно отчетливо.
Разгоняющий в бобслее - это
не голая скорость, как кому-то
может показаться, но и недю-
жинная физическая сила. Вое-
воду природа с щедростью
одарила и тем, и другим.

ПО ДЕРЕВЬЯМ ЛАЗИЛ
НЕ ХУЖЕ ОБЕЗЬЯНЫ

- Никогда не пытались выяс-
нить, откуда у вас такая коло-
ритная фамилия?

- В нашей семье предпола-
гают, что в незапамятные вре-
мена в роду Воевод были кня-
зья.

- Где вы родились?
- На Украине. В Чернигов-

ской области. Отец - русский, а
мать - украинка. Но вскоре по-
сле моего рождения отца пере-
вели сначала в Адлер, а затем в
Сочи, так что я себя ассоции-
рую именно с этим городом и
считаю себя коренным сочин-
цем. Когда-то у нас была квар-
тира в самом престижном рай-
оне на улице Кубанской. Но те-
перь семья живет за городом.

- Вы сказали, что отца пере-
вели на другое место работы.
Он был военным?

- Нет. В те годы он был пер-
вым заместителем председате-
ля горисполкома Сочи, или по-
нынешнему вице-мэром.

- Обратил внимание на то,
что вы - коренной сочинец -
представляете одновременно
два края: Краснодарский и
Красноярский.

- На заре моей спортивной
карьеры отношение властей
Краснодарского края ко мне
было неважным. Это сейчас я
получаю от них нормальные
деньги, а раньше моя зарплата
составляла две с половиной
тысячи рублей. Как на них
проживешь? Тогда-то и возник
вариант выступать в двойном
зачете с Красноярским краем.

- Сибиряком себя чувствуе-
те?

- (Улыбается.) Не очень, от-
кровенно говоря. В Сибири во-
обще ни разу не был. У бабуш-
ки в Черниговской области то-
же бывает холодно, но тамош-
ние морозы с сибирскими вряд
ли сравнятся. Я все-таки лет-
ний человек.

- Критическая минусовая
температура для вас существу-
ет?

- Я выносливый. Могу стер-
петь и плюс 50, и минус 50. Но,
признаться, жару переношу
проще, чем холод.

- Лично для меня всегда ос-
тавалось непонятным, как в ку-
рортном городе, каким являет-
ся Сочи, можно всерьез зани-
маться спортом?

- Что уж тут непонятного? У
спортсменов хорошая фигура.
Идешь по пляжу - девушки ог-
лядываются. Это сейчас у ме-
ня одна любимая женщина, но
в то время этот вопрос был
принципиальным. И со здо-
ровьем все было в порядке с
детства. Помню, как до меня
докопались два старшекласс-
ника. Я хоть и испугался -
старшеклассники все-таки! -
но раскидал обоих по углам, и
они в панике разбежались. Лет
в 14 я уже «Запорожец» мог
спокойно поднимать, даже пе-
ретаскивать его туда-сюда. 

- Это еще зачем?
- Нравилось. Перед глазами

был пример деда, царствие
ему небесное. Вот это был че-
ловечище! Медные пятаки
пальцами гнул. Когда в Совет-
ском Союзе только появились
первые автомобили, запросто
обгонял их. При этом страшно
интеллигентный человек был.
Вот ему скажешь слово... Нет,
давайте я по-другому объясню
(смеется). Фигу ему покажешь
- покраснеет весь. В Отечест-
венную войну он был членом
разведгруппы и однажды спас
ее от гибели. Привлек на себя
внимание снайпера и побежал
через все поле, позволяя това-
рищам перегруппироваться.
Бежал так быстро, что снай-
пер успел подстрелить только
в ногу. Сдаться врагу в те вре-
мена было делом немысли-
мым, поэтому он на одной ноге
доскакал до окопа, выдернул
чеку из гранаты и стал ждать,
пока за ним придут немцы. К
счастью, началась наша атака
и его вытащили свои. Так что
сила и скорость мне через ге-
ны передалась именно от деда.
Кроме того, отец в детстве за-
ставил меня прочитать одну
интересную книгу, в которой
описывалась жизнь отечест-
венных богатырей вроде Юрия
Власова. Был такой атлет по
имени Георг Гаккеншмидт, в
честь которого потом назвали
специальный станок для уп-
ражнений для ног. Сам Гаккен-
шмидт мог с места перепрыг-
нуть двухметровый столб. Ког-
да я всего этого начитался, ре-
шил начать упражняться. С
отцом кидали огромные кам-
ни, научился лазить по деревь-

ям не хуже обезья-
ны. 

- «Качалку», на-
верное, стали посе-
щать?

- Знаете, может,
на меня кто-то оби-
дится, но чистый
«кач» я не признаю.
Внешность атлета
должна соответство-
вать содержанию.
Если у тебя есть ог-
ромные мышцы, то
должна быть и ог-
ромная сила. Но ко-
гда вижу, что человек
накачивается до не-
объятных размеров
и не может поднять
одной рукой 50 кг,
меня это, мягко гово-
ря, смущает. Посмот-
рите на мужиков, ко-
торые участвуют в
турнирах «Строн-
гмен». Все ребята
здоровые, ну так
они и веса тягают
будь здоров. Отно-
шусь к ним с боль-
шим уважением,
равно как и к боди-
билдерам. Они про-
качивают каждую
мышцу, снимают
каждый грамм жи-
ра. Это титаниче-
ский труд! Я этим
никогда не занимал-
ся просто пото-
му, что это не мое.
Мне всегда хотелось
стать сильным, а не
здоровым. В детст-
ве, помню, один раз
нахулиганил. Сосед
припарковался не-
правильно, так я его
«семерку» поднял,
перевернул и поло-
жил посередине до-
роги. Он выскочил,
за голову схватился!
А мы в зале покаты-
вались со смеху.

ИЗ ИНКАССАТОРА − 
В АРМРЕСТЛЕРЫ

- Как в вашей жизни возник
армрестлинг?

- Отец часто со мной на ру-
ках боролся. Потом я перенес
эту забаву в школу. Там всех
перебарывал легко. Помню,
одному толстяку в школе дал
себя победить - так у меня на-
стоящая депрессия началась.
И продолжалась до тех пор, по-
ка реванш не взял. В серьез-
ный армрестлинг попал, как
это нередко бывает, случайно.
В конце 1999-го по радио объ-
явление услышал. Мол, в по-
селке Дагомыс состоится от-
крытый городской турнир по
армрестлингу на звание «Же-
лезной руки» Сочи. Всем жела-
ющим поучаствовать предла-
галось записаться и внести
стартовый взнос. Я в тот мо-
мент сидел с друзьями и пил
пиво. Они-то прекрасно зна-
ли, что меня в то время можно
было с легкостью втянуть в
любую авантюру. Стали меня
подзуживать: «Давай, покажи
класс». А я, если честно, испу-
гался не на шутку. Думал: там
такие мужики, куда мне с ни-
ми сладить? Друзья мне реши-
ли сделать сюрприз - поехали в
Дагомыс, внесли меня в спи-
ски участников, да еще наку-
пили билетов всем знакомым.
Когда рассказали мне об этом,
я на них накинулся: «Вы что,
совсем сдурели? Не поеду ни-
куда». А они в ответ: «Ты это
всем знакомым своим скажи».
Короче говоря, поехал я, что-
бы не опозориться. И уже на
месте познакомился со своим
будущим другом и тренером
Костей Размадзе. Он к тому
времени неоднократно побеж-
дал на разных международ-
ных соревнованиях, чемпио-
ном Европы даже был. А тут

какой-то пацан пришел и его
положил.

- Этим пацаном, как пони-
маю, были вы.

- Да. Удивительно, но со
всеми соперниками я разо-
брался очень легко. За исклю-
чением одного дядьки, с кото-
рым пришлось повозиться.
Им и был Костя. До того слу-
чая он непрофессионалам ни-
когда не проигрывал. Даже
пытался мне отдать свою кар-
точку чемпиона Европы - мол,
я ее не заслуживаю, раз про-
играл тебе. Я, само собой, от-
казался. Понимал прекрасно,
что если бы мы боролись два
раза, то я бы точно проиграл.
Он меня, как профи, уже про-
чувствовал и обязательно бы
положил. Еще через полгода
Костя стал меня тренировать.
После первого же занятия у
меня лицо было сплошь в
красных точках - полопались
все капилляры. Я «умирал»,
пытался выиграть, но Костя
уже знал, как меня надо побе-
ждать. Впрочем, он сразу ска-
зал, что из меня может выйти
толк. Заказал мне мой первый
стол.

- Что он собой представлял?
- Метр в высоту и полметра

в ширину. Две ручки, наверху
деревяшка. Я на этой дере-
вяшке все локти себе стер - по-
душек тогда у нас не было, го-
товились в жестких условиях.
На комфорт умышленно на-
плевали. В спортзале не было
ни душа, ни туалета, но там
настолько, что называется,
пахло силой, что едва загля-
нешь туда - и хочется бороть-
ся. Через три месяца поехал на
чемпионат России. В турнире
на левую руку пролетел быст-
ро, а вот на правой - стал вто-
рым. Попал в состав сборной
России на чемпионат Европы.
Скорее всего, выиграл бы - но
меня засудили.

- Как можно засудить в арм-
рестлинге? Тут либо один силь-
нее, либо другой.

- Не торопитесь. Будущий
чемпион, с которым мы встре-
тились в полуфинале, оторвал
локоть от стола, «завернул» ме-
ня на бицепс и бухнул всей
массой с раскачки.

- А судьи не видели этого?
- Да все они видели. Просто

кто я тогда для них был? Ка-
кой-то неизвестный парень,
чужак. А напротив - много-
кратный чемпион мира. До
полуфинала боролся с одним
титулованным словаком. Бо-
ролись минут семь, не мень-
ше. У меня рука по локоть
опухла. Эту схватку потом
признали самой зрелищной
на чемпионате. Со стороны на
себя посмотрел - действитель-
но красиво. И откуда у меня
техника могла взяться? Уже
на следующем старте выиграл
свой первый чемпионат мира
в финском Рованиеми. Только
после этого стал восприни-
мать спорт как свою профес-
сию.

- А раньше было не так?
- Армрестлингом занимал-

ся ради забавы. А работал то
барменом, то официантом, то
грузчиком. В 16-летнем воз-
расте всегда хочется иметь
свои деньги, а лишний раз
просить у отца не хотелось.
Помогал родственникам пере-
езжать, мебель перетаскивать
- они мне деньжат подкидыва-
ли. Потом устроился в хоро-
шую гостиницу официантом.
Но там долго не задержался.
Нахамил в ответ одному кли-
енту. На любой упрек нужно
было отвечать: «Извините», - а
я не сдержался. Поработал и
барменом.

- Сколько коктейлей можете
приготовить?

- Хорошо помню
только один - «те-
кила-бум». Коллега
научил. Помню, за-
шла в бар как-то
женщина с дочкой.
Попросила слабо-
алкогольный кок-
тейль дочурке сде-
лать. Я ей сразу
«текилу-бум» пред-
ложил - больше ни-
чего не умел де-
лать. А это, скажу
вам, отнюдь не
слабоалкогольный
напиток (смеется) .
В общем, намешал,
встряхнул, говорю
ей: «Пей, пока пена
идет». Та хлопнула.
Вижу, глазки забе-
гали. Попросила у
мамы разрешение
еще на один.

- Талантливым
же барменом вы
были. Почему не
остались?

- Не люблю на-
ходиться в жест-
ком подчинении.
Пошел в охрану.
Начал простым ох-
ранником и за пол-
года дошел до за-
местителя шефа
службы безопасно-
сти по персоналу.
Набрали мы тогда
ребят классных -
все рукопашники.
Вилки в двери
втыкали. Жаль, но
контора развали-
лась. После этого
поработал инкас-
сатором.

- С мешками де-
нег ездили?

- Было пару раз.
- Знали, сколько

там купюр?
- Нет, этого ин-

кассаторам никто
не говорит.

В ПРОФИ БЫЛ
«ХОРОШИМ» ПАРНЕМ

- Как вы умудрились в таком
молодом возрасте стать 
9-кратным чемпионом мира?

- Три раза побеждал на лю-
бительском «мире», а все ос-
тальные титулы завоевал уже
как профессионал.

- В профи можно зарабо-
тать?

- За год выиграл призовых
на среднюю иномарку.

- Чем профессиональный
армрестлинг отличается от лю-
бительского?

- Атмосфера более уважи-
тельная. Хотя, конечно, есть
разные клоуны. Некоторые
кричат по-английски: «Я тебя
прикончу». Один в маске выхо-
дит, другой - в каске, третий - с
молотом. Был один чудак - так
он вообще с оторванной пласт-
массовой рукой приходил на
турниры.  

- У вас был имидж «плохого»
парня или «хорошего»?

- «Хорошего». Хотя был од-
нажды и срыв. На чемпионате
Европы повел себя неадекват-
но, набросился на украинца. Я
ему перед схваткой культурно
руку пожал, а он на меня вол-
ком смотрит. Мы долго не мог-
ли взяться, и тогда нам назна-
чили судейский захват. Он,
вместо того чтобы отойти на-
зад, ударил меня по руке. Я ему
вынес первое предупрежде-
ние, добавив, что оно же и пос-
леднее. А он в ответ: «Я так на-
страиваюсь». Ну ладно, думаю,
мало ли у кого какие тараканы
в голове. И тут меня в этой
схватке откровенно засудили.
Одно на другое наложилось, я
вылетел на улицу, гляжу, а ук-
раинца там друзья активно по-
здравляют. Я в самую гущу
влетел, уже хотел врезать ему
от всей души. На его счастье,

он успел извиниться, и у меня
внутренний тормоз сработал.

- Какой самый памятный по-
единок в вашей карьере?

- Есть такой американец
Джон Брзенк. Легенда арм-
спорта, лет двадцать вообще
никому не проигрывал. Класс-
ный атлет, здорово чувствует
руки. Когда снимался фильм
«Изо всех сил» с Сильвестером
Сталлоне в главной роли,
Джон был основным его кон-
сультантом. Турнир, в котором
якобы участвовал Сталлоне,
был на самом деле, и выиграл
его Брзенк. Кстати, главный
приз - грузовик стоимостью
150 тысяч долларов - тоже был
настоящий. И вот однажды я
получил возможность встре-
титься с ним. Мы сели, захват
сорвался, судьи нас развели. И
он, перед тем как отойти, слег-
ка провел по моим пальцам.
Потом поднял вверх указа-
тельный палец руки. Брзенк
это обычно делает, когда хочет
сказать: «Я понял, как его надо
побеждать». Меня это здорово
задело. Ну, думаю, раз все по-
нял, держись тогда. Дал ему
стартовать, он меня в «крюк»
решил вкрутить, а я его - раз! -
и «распечатал». Ни он, ни я так
и не успели понять, что же
произошло. После этого аме-
риканец стал уважительно обо
мне отзываться.

- Он после поражения не за-
кончил с армрестлингом?

- А зачем? Если у тебя хоро-
шие связки, можно бороться
хоть до старости. После того
как я ушел, он по-прежнему
обыгрывает всех подряд. Наб-
рал массу. Слышал где-то, что
зовет меня вернуться. А куда я
вернусь? Сижу по колено в сне-
гу, да еще в лосинах (смеется).

СВОЕ ЕЩЕ ВОЗЬМЕМ
- Как вы оказались в боб-

слее?
- У меня со скоростными

данными всегда был полный
порядок. Бегал, прыгал, под-
нимал гирю 186 раз, участво-
вал во всех подряд соревнова-
ниях. Однажды на первенстве
Сочи с места прыгнул из песка
- 3,45 м. Одна женщина-тре-
нер поинтересовалась, не хочу
ли легкой атлетикой заняться.
А для меня тогда это словосо-

четание означало нарезание
кругов по стадиону и больше
ничего. Отказался. Прослы-
шав, что в Воронеже идет тес-
тирование бобслеистов, при-
ехал, попал в команду. На лет-
нем чемпионате России в
2002-м выиграли чемпионат
России в экипаже Александра
Зубкова. Обыграли первый на
тот момент экипаж в составе
Евгения Попова, Петра Макар-
чука, Сергея Голубева и Дмит-
рия Степушкина.

- На лед когда впервые вы-
шли?

- В Сигулде, во время зимне-
го чемпионата. У нас сформи-
ровался экипаж: Зубков, Голу-
бев, Степушкин и я. Начали ез-
дить на этапах Кубка мира. В
Альтеберге всего «сотку» усту-
пили рекорду старта, который
принадлежал Ланге. Потом
стали восьмыми на этапе в Иг-
лсе - по тем временам это было
большое достижение. Можно
даже сказать, что с того этапа
берут старт нынешние успехи
российского бобслея.

- Если стало получаться, за-
чем тогда ушли из бобслея?

- А я и не уходил. Просто пе-
ред чемпионатом мира 2003
года травмировался на сборе.
Два осколка в колене остались.
Вылетел из состава сборной на
определенное время, вновь за-
нялся армспортом. Нет худа
без добра. Выиграв там все
возможные титулы, в 2005-м
переговорил с Валерием Дмит-
риевичем (Лейченко. - С.Б.), и
тот посоветовал вернуться,
сказав, что оплатит операцию.
Прооперировали в ЦИТО, и че-
рез полтора месяца поехал с
командой на сборы. Ну а что
было дальше - вы уже знаете.

- Не бывает страшно нес-
тись по трассе со скоростью
130 км/ч?

- Есть хорошее выражение:
«Боишься - не делай, делаешь -
не бойся». Если ты пришел в
бобслей - терпи и отдавайся
этому виду спорта на сто про-
центов. Я сегодня готов был
дуть в спину пилоту, только
чтобы нам ехалось быстрее. Не
допусти мы досадных ошибок
в первый день - были бы в ме-
далях. Ну ничего. Мы свое еще
возьмем, ведь впереди - чет-
верки.

В воскресенье российский экипаж Александра Зубкова занял четвертое место в турнире бобов−двоек. Сразу после соревнований интервью специальному корреспонденту «СЭ»
дал разгоняющий нашего ведущего экипажа Алексей Воевода, который в свои 25 лет является также 9−кратным чемпионом мира по армрестлингу в тяжелом весе.

Алексей ВОЕВОДА: «В 14 ЛЕТ
СПОКОЙНО ПОДНИМАЛ «ЗАПОРОЖЕЦ»
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Воскресенье. Чезана. Алексей ВОЕВОДА после окончания турнира 
бобов-двоек.
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ХРОНИКА
ГОРНЫЕ ЛЫЖИ

СЕСТРИЕРЕ КОЛЛЕ. 20 февра-
ля. Мужчины. Слалом-гигант. 1.
Бенджамен Райх (Австрия) - 2.35,00.
2. Жоэль Шеналь (Франция) - 2.35,07.
3. Херманн Майер (Австрия) - 2.35,16.
4. Франсуа Бурке (Канада) - 2.35,92.
5. Фредрик Нюберг (Швеция) -
2.36,05. 6-7. Аксель Лунд Свиндаль
(Норвегия) и Боде Миллер (США) -
2.36,06… 18. Лассе Кьюс (Норвегия) -
2.39,31. Сошли Дэрон Ралвз (США),
Дмитрий УЛЬЯНОВ, Павел ШЕСТА-
КОВ, Константин САЦ (все - Россия).

CАН-СИКАРИО-ФРАЙТЕВЕ. 20
февраля. Женщины. Супергигант.

1. Михаэла Дорфмайстер (Австрия) -
1.32,47. 2. Яница Костелич (Хорва-
тия) - 1.32.74. 3. Александра Майс-
снитцер (Австрия) - 1.33,06. 4. Келли
Вандербик (Канада) - 1.33,09. 5. Ка-
роль Монтийе (Франция) - 1.33,31. 6.
Мартина Шильд (Швейцария) -
1.33,33. 7. Линдси Килдоу (США) -
1.33,42… 12. Аня Пэрсон (Швеция) -
1.33,88… 26. Ренате Гетшль (Авст-
рия) - 1.34,83… 42. Олеся АЛИЕВА
(Россия) - 1.37,12.

КЕРЛИНГ
Групповой турнир. Мужчины.

12-й тур. Швейцария - Италия -

10:2, Новая Зеландия - Германия -
1:10, Канада - США - 6:3. ФИНЛЯН-
ДИЯ (7-2), США (6-3), ВЕЛИКОБ-
РИТАНИЯ, КАНАДА (6-3), Норве-
гия, Швейцария (5-4), Италия (4-
5), Швеция, Германия (3-6), Новая
Зеландия (0-9). 

Групповой турнир. Женщины.
11-й тур. Швеция - РОССИЯ - 4:6,
Дания - Норвегия - 1:8, Италия - Япо-
ния - 4:6.

ФРИСТАЙЛ
Россиянка Анна Белых получила

травму во время тренировочного
прыжка. Как сообщила специально-

му корреспонденту «СЭ» Сергею
БУТОВУ ее подруга по команде
Ольга Королева, Анна, неудачно
приземлившись, потянула боковую
связку колена и повредила мениск.
Теперь ей предстоит операция в
Москве, которая предварительно
назначена на 28 февраля. Потеря
Белых означает, что в сегодняшней
квалификации акробатов Россия
будет представлена всего двумя
спортсменками - Королевой и Ан-
ной Зукаль. Напомним, что квали-
фикационные соревнования, кото-
рые должны были пройти в воскре-
сенье, перенесли из-за сильного
снегопада.

ТУРИНСКАЯ  ЛИХОРАДКА
СЛОВАКИ 

ПООБЩАЛИСЬ С ИГРОКАМИ «ЮВЕНТУСА»
Сборная Словакии воспользовалась паузой в хоккейном турнире и

посетила знаменитый стадион «Делли Альпи», где проводит домаш-
ние матчи туринский «Ювентус». Добиться разрешения на экскурсию,
по словам менеджера словаков Романа Штамберски, было непросто.
Еще в воскресенье вечером вопрос оставался открытым. В итоге же
словакам удалось не только посетить стадион, но и посмотреть трени-
ровку итальянских футболистов, после чего несколько минут пооб-
щаться с руководством и игроками «Юве», сообщает корреспондент
«СЭ» Дмитрий КИНСКИ.

Выбор в пользу «Делли Альпи» не случаен, утверждает сайт
hokej.sk. Главный тренер словаков Франтишек Хосса - настоящий фа-
нат «Ювентуса» и даже признался, что дома у него хранится футболка
любимого клуба.

АВСТРИЙЦЫ БЕГУТ ОТ ГРЕХА ПОДАЛЬШЕ ДОМОЙ
Продолжает развиваться скандал вокруг австрийского тренера

Вальтера Майера, который руководил командами лыжников и биатло-
нистов своей страны на Играх в Солт-Лейк-Сити и был дисквалифици-
рован тогда за причастность к применению допинга. В воскресенье на
территории Австрии в 25 км от границы с Италией Майер, находясь в
состоянии легкого опьянения, врезался в пустой полицейский авто-
мобиль, был арестован и провел несколько часов в полицейском уча-
стке, который, дабы избежать встречи с репортерами, покинул через
черный ход. Итальянская прокуратура подтверждает, что в ходе ноч-
ного обыска в частных домах, арендованных на время туринской
Олимпиады австрийскими лыжниками и биатлонистами, ее сотрудни-
ки искали в том числе и Майера.

Вслед за этим одиозным тренером, фактически приехавшим на
Олимпиаду нелегально, Турин неожиданно покинули австрийские би-
атлонисты Вольфганг Пернер и Вольфганг Роттманн. По одной из вер-
сий, их отправили домой руководители национальной сборной, по-
скольку больше стартов с их участием не планировалось. В то же вре-
мя Пернер в интервью австрийскому агентству APA признался, что его
здорово напугал ночной обыск, во время которого ему дважды при-
шлось раздеться, а затем подписать какую-то бумагу на итальянском
языке.

Вчера вечером представитель итальянской прокуратуры в ин-
тервью австрийскому телевидению сообщил, что в результате обы-
ска в расположении сборной Австрии было обнаружено 100 ампул
и 30 пакетов с лекарствами от астмы и антидепрессантами, а также
аппараты для взятия анализов и переливания крови, сообщает
Reuters.

ВДОБАВОК К ЗОЛОТУ ТИММЕР 
ПОЛУЧИЛА ПРЕДЛОЖЕНИЕ РУКИ И СЕРДЦА

Торжеством справедливости стала победа 31-летней голландской
конькобежки Марианне Тиммер на дистанции 1000 м. Напомним, что
в коротком спринте голландку, считавшуюся одной из реальных пре-
тенденток на медали, ошибочно дисквалифицировали за фальстарт.
Поэтому на «тысячу» она выходила с особым настроем и завоевала в
итоге третье в карьере олимпийское золото. Первые два она выигра-
ла восемь лет назад в Нагано в беге на 1000 и 1500 м.

Во время интервью в прямом эфире для голландского телеви-
дения журналисты соединили Марианне с ее бойфрендом, врата-
рем одного из футбольных клубов Голландии и однофамильцем
спортсменки Хенком Тиммером, который тут же сделал ей предло-
жение!

«Вы его принимаете?» - спросили дотошные телевизионщики. «Ну,
не знаю... - протянула Марианне. - Он ведь не встал на колени». «Сде-
лаю это, когда аудитория будет посолиднее!» - рассмеялся Хенк.

За трансляцией канала NOS Studio Sport в этот момент наблюдало
«всего» два миллиона зрителей.

ОТДАЙ МЕДАЛЬ, ТИРОЛЕЦ!
Итальянские политики призвали своего бронзового призера Игр-

2006 саночника Герхарда Планкенштайнера отказаться от завоеван-
ной им медали, после того как спортсмен признался, что не знает сло-
ва итальянского гимна, сообщает ИТАР-ТАСС. В этом нет ничего уди-
вительного, так как Планкенштайнер и его партнер по двойке Освальд
Хезельридер родом из Южного Тироля - немецкоязычной итальян-
ской автономии Трентино-Альто-Адидже.

Представитель левой партии Италии «Маргерита» Риккардо
Вилари заявил, что саночник должен выступить с опровержением
или отказаться от медали. Вилари поддержал бывший президент
Италии Франческо Коссига: «Планкенштайнер - тиролец, а они
были подданными Австро-Венгрии. Он гражданин Италии, но не
принадлежит к итальянской нации. Если он не чувствует себя
итальянцем, зачем тогда входит в состав представляющей Ита-
лию команды?»

ФРИЗИНГЕР НИКАК НЕ МОЖЕТ ПОДНЯТЬСЯ 
НА ВЕРХНЮЮ СТУПЕНЬ ПЬЕДЕСТАЛА

Если бы немецкие конькобежки выиграли все высшие награды, кото-
рые им запланировало руководство, сборная Германии возглавляла бы
медальный зачет гораздо более уверенно. Однако из четырех конько-
бежных дисциплин немки победили только в одной - командной гонке, а
на индивидуальных дистанциях, на которых они считались бесспорными
фаворитками, потерпели фиаско: Клаудиа Пехштайн - в беге на 3000 м,
Анни Фризингер - на «тысяче», на которой в преддверии Турина не зна-
ла поражений. Причем проиграла ее Фризингер на последнем круге, ко-
торый до этого был ее самым сильным козырем на этой дистанции.

Справедливости ради нужно отметить, что туринские результаты на
женской 1000-метровке оказались едва ли не самыми плотными за
всю историю: ставшую чемпионкой голландку Марианне Тиммер и
третьего призера Фризингер разделили всего 0,06, сообщает Reuters.

ПРОВАЛ ФРАНЦУЗСКИХ НАДЕЖД
Накануне Игр-2006 во Франции были выпущены плакаты с изобра-

жениями главных спортивных надежд страны в Турине - горнолыжни-
цы Кароль Монтийе, биатлониста Рафаэля Пуаре, лыжника Венсана
Виттоз и фигуриста Бриана Жубера, сообщает Reuters. Однако высту-
пление именно этих французских атлетов в Италии можно назвать
провальным. «Думаю, будет сложно найти кандидатов для аналогич-
ных постеров перед Олимпиадой в Пекине», - пошутил по этому пово-
ду министр спорта Франции Жан-Франсуа Лямур.

ХЕДРИК ОБЪЯВИЛ ВОЙНУ ДЭВИСУ
Не все спокойно в стане мужской конькобежной команды США, вы-

игравшей в Турине три из четырех разыгранных наград, сообщает АР.
Олимпийский чемпион в беге на 5000 м Чэд Хедрик объявил войну
олимпийскому чемпиону в беге на 1000 м Шэйни Дэвису. Причина - от-
каз Дэвиса стартовать в командной гонке, что, по мнению Хедрика, не
позволило американцам вести борьбу за медали. Назвав поступок
Шэйни «откровенным индивидуализмом и презрением к националь-
ным интересам», Чэд наотрез отказался поздравить его с победой на
«тысяче»: «Я уважаю Дэвиса как спортсмена, но как человек он для ме-
ня больше не существует!»

Георгий КУДИНОВ
из Турина

олузащитник турин-
ского «Ювентуса» и
сборной Чехии Павел
Недвед в детстве мно-

го играл в хоккей и сохранил
любовь к этому виду спорта до
нынешнего времени. Облада-
тель «Золотого мяча»-2003 с
удовольствием принял при-
глашение телеканала RAI при-
нять участие в трансляциях
хоккейного олимпийского
турнира. Дебют Недведа со-
стоялся в матче Чехия - Герма-
ния, а в воскресенье вечером
он вышел в эфир на игре Че-
хия - Италия. Эту встречу так-
же посетил голкипер «Ювенту-
са» и сборной Италии Джанлу-
иджи Буффон, которого зама-
нила во дворец спорта его под-
руга - чешская модель Алена
Середова.

Смешавшийся с толпой
Буффон сумел в итоге ускольз-
нуть от репортеров, а вот Павел
Недвед, который появился в
комментаторской кабине в сви-
тере хоккейной сборной Чехии
с одиннадцатым номером и сво-
ей фамилией на спине, от обще-
ния отказываться не стал. В бе-
седе с чешской футбольной
звездой принял участие коррес-
пондент «СЭ».

- Откуда у вас этот свитер?
- Это подарок игроков сбор-

ной Чехии по хоккею. Поначалу
я был очень рад этому факту, но
беда в том, что подарили-то мне
всего один свитер, а взамен
просят футболки «Ювентуса» на

всю команду (смеется). Придет-
ся раскошелиться!

- Ваш тренер Фабио Капел-
ло тоже комментирует хоккей-
ные матчи на этой Олимпиаде.
Почему он не вышел в эфир на
встрече Италия - Чехия?

- Наш Мистер (так в Италии
называют тренеров. - Прим.
Г.К.) - опытный человек, он не-
плохо разбирается в хоккее. И
заранее знал, что моя сборная
обыграет Италию, поэтому и не
пришел (смеется).

- Вы приносите своей нацио-
нальной команде удачу: оба
матча, которые вы комменти-
ровали, она выиграла. А вот два
других - проиграла. Может
быть, вам стоит отпроситься на
время Олимпиады из «Ювенту-
са»?

- Рад, что мое появление в
эфире совпало с победами моих
соотечественников, но ведь на-
до смотреть правде в глаза: если
Чехии не обыгрывать Германию
и Италию, да не обидятся на ме-
ня хоккеисты, то кого тогда на-
до побеждать?

- Чехия потеряла своего ос-
новного голкипера - Гашека.
Накануне поединка с Италией
ходили слухи, что из строя мог
выбыть Ягр. Не помешают ли
травмы вашей сборной завое-
вать медали?

- О том, что Ягр будет играть
против Италии, я узнал накану-
не матча в разговоре с одним из
хоккеистов сборной Чехии.
Слава богу, Яромир вышел на
площадку, ведь он один из луч-
ших игроков мира. Что касает-
ся Гашека, то его потеря, конеч-

но, серьезна. Травма случилась
на моих глазах в поединке с Гер-
манией. Я тогда высказал наде-
жду на то, что Гашек сможет
вернуться в строй, но, к сожале-
нию, она не оправдалась. Будем
надеяться, что в дальнейшем
травмы нас минуют.

- Судя по всему, вы не раз
общались с игроками сборной
Чехии в эти дни. Каков настрой
в команде?

- Не хочется сгущать краски,
но мне кажется, что перед
Олимпиадой в наших рядах бы-
ло куда больше оптимизма, чем
сейчас. Перед стартом хоккей-
ного турнира много говорилось
о том, что Чехия - главный пре-
тендент на золото. Сегодня об
этом как-то стараются не гово-
рить, все-таки два поражения
подряд - от Швейцарии и Фин-
ляндии - сильно подпортили
всем настроение. Да еще эти
травмы… Одним словом, не все
безоблачно. Но буду надеяться
на лучшее. Очень хочется, что-
бы наша сборная сыграла в фи-
нальном матче 26 февраля.

- Если она и сыграет в фина-
ле, то вам не доведется на нем
присутствовать, ведь «Ювен-
тус» в это время будет встре-
чаться с «Лечче». Как быть?

-  Ну мы все-таки начинаем
матч на час позже, так что ре-
зультат первого периода я буду
знать еще перед выходом на по-
ле. В перерыве нашего матча
получу более свежую информа-
цию… Но зачем сейчас загады-
вать, до финала моим соотече-
ственникам еще надо добрать-
ся.

- Чем вы объясните тот факт,
что сборная Чехии, которая по
составу и традициям гораздо
выше скромной Швейцарии,
умудрилась ей проиграть?

- Эта самая Швейцария
обыграла затем Канаду и с за-
пасом обеспечила себе выход в
четвертьфинал. Выходит, не
такая уж она и скромная. На-
верное, наши ребята недооце-
нили соперника, начали встре-
чу не в полную силу, а швейцар-
цы, наоборот, выжали из себя
максимум возможного. Когда
мои соотечественники встре-
пенулись, было уже поздно. Та-
кое нередко бывает с фаворита-
ми и в футболе. Именно во из-
бежание подобных неприятно-
стей у нас в «Ювентусе» всегда
существует максимальный на-

строй на любого соперника,
будь он середняком или аутсай-
дером. 

- На Италию Чехия, видимо,
настроилась серьезно, так по-
лучается?

- Конечно! А куда было отсту-
пать? Но и итальянцы поначалу
выглядели неплохо, поэтому не
скажу, что победа далась Чехии
легко. Оба гола в первом перио-
де, решившие исход всего по-
единка, были забиты при уча-
стии двух игроков, которые мне
очень нравятся. Счет открыл
Хейдук, а во втором случае голе-
вую передачу сделал мой друг
Ягр.

- В одном из эпизодов на
площадке разгорелась нешу-
точная драка. У вас кулаки не
зачесались?

- Нет, что вы! Я потому и от-
дал в свое время предпочтение
футболу перед хоккеем, что по-
левые игроки в хоккее слиш-
ком часто получают по рукам,
ногам и голове. Правда, и в
футболе идет нешуточная
борьба с ударами по ногам, но
все-таки до драк дело не дохо-
дит.

- В каком возрасте вы нача-
ли играть в хоккей?

- В самом детстве. У нас в
стране это было совершенно
обычным явлением. 

- И в каком амплуа выступа-
ли?

- Да в любом! Чаще всего, на-
верное, исполнял роль напада-
ющего, ну а заканчивал хоккей-
ную карьеру вратарем. Чтобы
быть подальше от разборок на
льду (смеется).

- Вам довелось выступать за
профессиональную команду?

- Нет. В детстве все играли в
хоккей на любительском уров-
не, вот и я не отставал. У нас в
стране этот вид спорта так по-
пулярен, что раз в год хоккей-
ный матч проводили между со-
бой даже игроки двух ведущих
футбольных команд из Праги -
«Спарты» и «Славии».

- А кто-нибудь из вашей се-
мьи занимался профессио-
нально хоккеем?

- Мой дядя не один год вы-
ступал за команду «Карловы Ва-
ры». Раньше она играла в треть-
ем дивизионе, а сегодня нахо-
дится в экстралиге.

- За кого вы болели в юно-
сти?

- Как раз за «Карловы Вары». 

- А за кого переживаете в
НХЛ?

- Всегда за ту команду, цвета
которой защищает Ягр. Следо-
вательно, на данный момент
мои симпатии на стороне «Нью-
Йорк Рейнджерс».

- Чем, на ваш взгляд, отли-
чается НХЛ от европейских
чемпионатов?

- Мне кажется, что принци-
пиальное отличие помимо раз-
меров площадки состоит в том,
что в Северной Америке коман-
ды играют беспрерывно, у них
сезон какой-то совсем беско-
нечный. Там у игроков больше
нагрузка, да и сам хоккей, на-
верное, жестче.

- Кто был вашим хоккейным
кумиром в детстве?

- У меня не было отдельно
взятого кумира, но была коман-
да, которой я восхищался. Это
великолепная и неповторимая
сборная Советского Союза. 

- Какой успех вашей нацио-
нальной сборной ярче всего от-
ложился в вашей памяти?

- Если брать давние време-
на, то победа сборной Чехосло-
вакии на чемпионате мира
1985 года. Ну а если говорить о
более близком нам времени, то
разве забудешь победу сборной
Чехии на Олимпиаде в Нагано
или прошлогодний чемпионат
мира?

- За счет чего чешский хок-
кей до сих пор сохраняет одну
из ведущих позиций в мире?

- Думаю, что во многом из-
за того, что нашей стране уда-
лось сохранить структуру вос-
питания молодых спортсме-

нов, которая существовала в
былые времена. Мне кажется,
что не утеряна преемствен-
ность поколений, а это очень
важно. У нас раньше были хо-
рошие тренеры, и сейчас они
есть. А примером юным хокке-
истам служат такие звезды,
как Яромир Ягр и Доминик Га-
шек. Нашим пацанам есть к
чему стремиться, а за спинами
этих пацанов есть тренеры, ко-
торые знают, как ребятам по-
мочь.

- Какой вид спорта популяр-
нее в Чехии - хоккей или фут-
бол?

- Думаю, что футбол можно
сегодня поставить рядом с хок-
кеем. Многое ведь определяют
результаты национальной сбор-
ной на международной арене, а
сборная Чехии по футболу на-
ходится не на последних ролях
в мире. Этот год очень удачный
и интересный для наших бо-
лельщиков. Сначала - Олимпи-
ада, затем - чемпионат мира по
футболу. Нашим людям есть за
кого поболеть и чем насладить-
ся.  

- Всех интересует вопрос:
вы примете участие в немец-
ком чемпионате мира?

- Мы сейчас вели речь о хок-
кее, и мне не очень хочется вы-
ходить за эти рамки. Могу толь-
ко сказать, что я почувствовал
необходимость вернуться в
сборную перед стыковыми мат-
чами и не жалею о своем реше-
нии, ведь мы попали на чемпи-
онат мира. Ну а о самом чемпи-
онате еще будет время погово-
рить в другой раз.

Павел НЕДВЕД
В ДЕТСТВЕ ВОСХИЩАЛСЯ ХОККЕЙНОЙ СБОРНОЙ СССР

П

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Турина

тало известно о новых
обстоятельствах в деле
с допинг-пробами, за-
казанными Междуна-

родным союзом биатлонистов
(IBU). Возможно, правильнее
было бы написать - о новом де-
ле, но поступившая информа-
ция позволяет предположить,
что имеет место продолжение
«дела Пылевой», которое при-
вело к дисквалификации на-
шей биатлонистки и лишению
ее серебряной медали за вто-
рое место в индивидуальной
гонке. 

Все началось с того, что ве-
чером в воскресенье на офи-
циальном сайте туринской
Олимпиады появилось сооб-
щение: мол, президенту IBU
норвежцу Андерсу Бессебергу
от некоего «третьего лица» ста-
ло известно об исчезновении
проб, взятых в конце января у
биатлонистов, которые гото-
вились к Олимпиаде в италь-
янской Антерсельве. По сло-
вам Бессеберга, две пробы да-
ли положительный анализ на
тот же самый карфедон, что
был обнаружен позже в пробах
Ольги Пылевой. Однако никто
об этом случае проинформиро-
ван не был - по той простой
причине, что все документы,
касавшиеся положительных
проб из Антерсельвы, затем
таинственным образом пропа-
ли из автомобиля (видимо,
принадлежащего IBU). 

Согласитесь, история зага-
дочная. Причем вдвойне: дело
в том, что сенсационное сооб-
щение спустя несколько ча-
сов... исчезло с официального
сайта Олимпиады. Интересно,
по чьему требованию оно было
удалено?

За разъяснениями ваш
корреспондент обратился к
президенту Союза биатлони-
стов России, вице-президенту
IBU Александру Тихонову. 

- Вопросов пока больше,
чем ответов, - констатировал
Тихонов. - Причем главные из
них я собираюсь адресовать
руководству IBU, в которое сам
же и вхожу. После того как ста-
ло известно о реальном или
мнимом интервью Бессеберга,
я позвонил генеральному сек-
ретарю IBU австрийцу Михаэ-
лю Гайстлингеру. Он сообщил
мне, что подобного интервью
Бессеберг, по его сведениям, не
давал. Но в то же время при-
знал, что у федерации дейст-
вительно была информация о
положительной реакции на
карфедон в допинг-пробах,
взятых в Антерсельве 25 и 30
января. Однако имени спортс-
мена, уличенного в приеме
карфедона, Гайстлингеру и
другим руководителям феде-
рации не сообщили - посколь-
ку, мол, Всемирное антидо-
пинговое агентство (ВАДА)
имеет право согласно своему
кодексу оглашать имена ули-
ченных в допинге спортсменов

не сразу, а позже, по своему ус-
мотрению. 

Что здесь правда, а что нет,
я пока сказать не могу, - про-
должил Тихонов, - хотя ситуа-
ция выглядит дикой. И о про-
павших документах тоже ни-
чего не знаю. Однако в любом
случае настораживает следую-
щее. Пылеву поймали уже на
Олимпиаде. Но если в Антер-
сельве положительной была
именно ее проба, то затяжка с
оглашением результатов, сог-
ласитесь, выглядит как прово-
кация. Кроме того, я узнал о
том, что карфедон в антидо-
пинговых кругах считается до-
пингом якобы только в сорев-
новательный период. Это тоже
надо проверять. 

В любом случае буду доби-
ваться тщательного расследо-
вания этого инцидента, по-
скольку вопрос о дисквалифи-
кации Пылевой для нас очень
принципиален, - подчеркнул
президент Союза биатлони-
стов России. - В свое время IBU
крайне сурово обошелся с бе-
лорусской «летней» биатлони-
сткой Светланой Хандохиной,
которая не могла после опера-
ции выступать и тренировать-
ся без соответствующих пре-
паратов, и с киргизом Джами-
лем Кизаем, что нанесло силь-
нейший удар по развитию би-
атлона в этой стране. Теперь
вот на два года дисквалифици-
ровали Пылеву - хотя в деле,
как выясняется, еще полно не-
выясненных обстоятельств. В
поисках справедливости я го-
тов идти до конца.

После разговора с Тихоно-
вым ваш корреспондент свя-
зался с главой Антидопинго-
вой комиссии Росспорта Ни-
колаем Дурмановым. 

- Давайте сразу определим-
ся, что строить догадки рано, -
сказал Дурманов. - У нас нет
пока ни одной официальной
бумаги - только слухи. Но пах-
нет тут чем-то очень серьез-
ным - это уже ясно. И ситуация
на сегодняшний момент вы-
глядит примерно так. 

Существует совершенно
четкая цепочка забора анали-
зов и оповещения об их поло-
жительных результатах. Це-
почка выглядит так: сделав-
шая анализ лаборатория - 
ВАДА - международная феде-
рация (в данном случае IBU) -
национальная федерация -
спортсмен. ВАДА может поло-
жить пробу в хранилище или
перенести по времени сам ана-
лиз. Но если анализ уже сде-
лан, если есть положительный
результат, агентство всегда
объявляет о нем в очень сжа-
тые и конкретно определен-
ные сроки. Здесь эта организа-
ция вне подозрений. 

- ВАДА извещает о самом
факте положительного анализа
или называет имя спортсмена?

- Вы не до конца понимаете
ситуацию. ВАДА не знает имени
спортсмена. Допинг-пробы ан-
тидопинговому агентству зака-
зывает международная федера-

ция. ВАДА лишь помогает IBU в
этих исследованиях и в контро-
ле над обстановкой в современ-
ном биатлоне. Все коды соответ-
ствий проб и фамилий находят-
ся в IBU. ВАДА же лишь извеща-
ет федерацию: проба 45, ска-
жем, дала положительный ана-
лиз на карфедон. И все. Поэтому
не могу себе представить, чтобы
в IBU знали о положительной
пробе, но не знали фамилии.
Ведь именно там делают рас-
шифровку. 

Однако до спортсмена и до
национальной федерации - на-
шей или какой-то другой - эти
данные не дошли. Почему на
этот раз цепочка информации
о положительных январских
пробах дала сбой и на каком
этапе это случилось, пока не-
ясно. Но это очень важно
знать. 

А теперь о главном, - про-
должил Дурманов. - Карфедон
относится к препаратам со-
ревновательного контроля. То
есть в период тренировок он не
считается допингом, а его при-
ем не считается запрещен-
ным. Соответствующие пробы
делать можно, но исключи-
тельно в исследовательских,
научных или познавательных
целях. Такое иногда практику-
ется. Россия тоже отправляет
в ВАДА информацию: брали
пробы, нашли то-то и то-то.
Спортсмен не дисквалифици-
руется, но статистический ин-
терес к подобным исследова-
ниям у ВАДА есть.

В этой связи вырисовыва-
ются три принципиальных во-
проса: 

1. Зачем в Антерсельве бра-
ли пробы на карфедон, если он
не являлся на тот момент до-
пингом? 

2. Почему спортсмена свое-
временно не известили о пози-
тивной пробе и на каком этапе
цепочка оповещения дала
сбой? 

3. Кто был этот спортсмен?
Если Пылева, то дело прини-
мает крайне неприятный обо-
рот. Получается, она могла из-
бежать дисквалификации,
прекратить принимать фено-
тропил или принять какие-то
другие меры! И виноваты в
том, что произошло, в этом
случае вовсе не мы!

Однако пока это лишь до-
гадки и фантазии. Мы не зна-
ем, о ком шла речь в случае с
январскими пробами. Но твер-
до рассчитываем узнать. Вя-
чеслав Фетисов уже имел бесе-
ды на эту тему с президентом
IBU Андерсом Бессебергом и с
главой ВАДА Диком Паундом.
Будем настаивать на расследо-
вании.  

- Почему вы не внесли фено-
тропил в наш, российский спи-
сок запрещенных препаратов,
когда узнали прошлой осенью,
что это, в сущности, тот же кар-
федон? И почему в ВАДА не за-
хотели внести фенотропил в
свои реестры?

- Там просто не успели. У
меня есть соответствующее

обращение, датированное но-
ябрем прошлого года, - могу
выслать его вам по факсу или
электронной почте. Но изме-
нение списка запрещенных
препаратов - технически
сложный процесс. Сделать это
до Олимпиады было нереаль-
но. Что же касается нашего
внутреннего списка, то суще-
ствует конвенция ЮНЕСКО,
регламентирующая наличие
только одного списка ВАДА,
который обязателен для всех. 

- Получается, из-за нерасто-
ропности чиновников ВАДА
должна страдать наша биатло-
нистка? Разве Пылева винова-
та, что во Всемирном агентстве
медленно отреагировали на ва-
шу просьбу внести фенотропил
в список? В противном случае
она знала бы о запрете и не ста-
ла бы принимать это лекарст-
во. 

- Вы лучше сформулируй-
те вопрос по-другому. Почему
врач Пылевой Виноградова
не знала о том, что карфедон
и фенотропил - одно и то же,
если мы своевременно ин-
формировали об этом все со-
ответствующие медицинские
инстанции? Сама Пылева,
кстати, как и все российские
сборники, подписывала так
называемое антидопинговое
обязательство. Согласно это-
му документу, она не должна
была принимать ни одного
препарата без согласования
с врачами сборной. Но не
только принимала, а еще и
пользовалась услугами вра-
ча, о котором нам не было
известно. Что также запре-
щено.

P.S. Вчера вечером коррес-
пондент «СЭ» Павел СТРИЖЕВ-
СКИЙ позвонил президенту IBU
Андерсу Бессебергу и попро-
сил его прокомментировать си-
туацию. 

- До официального заявле-
ния IBU, которое появится на
нашем официальном сайте че-
рез несколько часов, я не хотел
бы этого делать, - ответил Бес-
себерг. 

P.P.S. Позже официальное
заявление на сайте IBU дейст-
вительно появилось. Точнее, ко-
роткая отписка, суть которой – в
одной фразе: «Предолимпий-
ские внесоревновательные тес-
ты, проведенные ВАДА и нашим
Союзом в Антерсельве, никаких
запрещенных субстанций ни у
одного спортсмена не выяви-
ли». 

Получается, все у IBU чис-
тенько, никаким карфедоном до
Игр и не пахло (интересно, как в
таком случае быть с интервью,
которое г-н Бессеберг успел
дать корреспонденту Reuters и в
котором он сам пересказал ис-
торию с потерянными докумен-
тами), а во всем виновата ис-
ключительно Пылева.

Будем надеяться, что Фети-
сову, Тихонову и другим рос-
сийским представителям все-
таки удастся докопаться до
правды. А пока – продолжение
следует.

БИАТЛОН

С

В «ДЕЛЕ ПЫЛЕВОЙ»
ПОЯВИЛИСЬ 

НОВЫЕ ЗАГАДКИ
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ТАБЛО ИГР

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Турина

ишу эти строки, а по те-
левизору показывают,
как перевернулись на
трассе голландские

бобслеистки. Идут по желобу,
бережно вынутые из боба, пла-
чут. И тут же - оранжевые гол-
ландские болельщики со слеза-
ми на размалеванных щеках.
Эти всегда воспринимают не-
удачу как собственную боль. И
не только неудачу своих. Сужу
об этом после посещения жен-
ской конькобежной «тысячи». В
паре с кем-то из наших упала
китаянка. Голландцы, перепол-
нившие Oval Lingotto, запричи-
тали мигом, заохали, прижав к
щекам кулаки…

На редкость дружны болею-
щие французы. Их нарядам мо-
жет позавидовать любой. Шле-
мы, рога, флаги, усы до земли,
галльские гребешки на шля-
пах… У французов не голланд-
ский стиль боления. Они в этом
деле больше горланы, песенни-
ки, размахивающие флагами,
как Свобода на баррикадах с
картины Делакруа. 

Однажды мы видели стайку
шабашников-бразильцев плот-
ницкого вида. Все в одинаковых
ярких куртках, выданных рабо-
тодателем, с нарисованными от
руки плакатами. С неба валил
снег, посыпая курчавые бра-
зильские головы. Они взгромоз-

дились на самый верх трибуны
в Праджелато и принялись
ждать появления на финише
бразильского лыжника. Долго
кричали что-то, наблюдая, как
их земляк бредет по лыжне в по-
луобморочном состоянии, по-
том попросили их сфотографи-
ровать, а узнав, что мы из Рос-
сии, стали фотографироваться
вместе с нами… 

Это их Олимпиада. Болель-
щиков. Более счастливых лю-
дей в Италии сейчас не найти -
это абсолютно точно. Причем
речь совсем не об итальянцах.
Хозяев, как ни странно за
представителями других стран
не видно и не слышно, в отли-
чие от тех же греков в Афинах
два года назад. Зато приезжие
оттягиваются на полную ка-
тушку. 

И глядя на приехавших отку-
да-то стариков со сморщенны-
ми улыбающимися старушка-
ми, на свекольно-румяных де-
тей, которых почему-то никто
не воспитывает за шлепки в
грязь, хочется, ей-богу, чтобы
когда-нибудь такое пережила и
Россия. Не две пьяные недели
нужны нам на рубеже Старого и
Нового годов, а хотя бы один та-
кой вот праздник, залитый спо-
койным счастьем, порядком и
улыбками. Когда никто никуда
не спешит, но все везде успева-
ют. Когда на мощеной улочке
Чезаны бесплатно раздают аро-
матнейший горячий глинтвейн

и за ним нет никакой давки. А
рядом играет оркестр из два-
дцатилетних парней. Просто
так играет, для себя. И для всех.

Наши тоже здесь присутст-
вуют. Много наших - с флагами,
дудками, в расписных красно-
белых куртках. И ведем мы се-
бя, надо отметить, на редкость
положительно. В нас еще нет
норвежской раскованности или
австрийского благообразия, но
мы уже умеем не выглядеть по-
зорно и смешно, не заливаем
кингстоны водкой прямо на
улицах, не материмся на все
Альпы, думая, что нас никто не
понимает. И болеем мы, между
прочим, громко, дружно и
азартно. Немного в стороне,
правда, держатся представите-
ли российского истеблишмен-
та, которым непривычно здесь
без костюмов и галстуков, но и
они к концу Игр раскочегарят-
ся, уверен! 

А вот кто совсем не болеет,
так это подсобные рабочие из
Вьетнама, которых немало на
горных олимпийских объектах.
Они смотрят на веселых ряже-
ных болельщиков с непонима-
ющей и опасливой улыбкой. Че-
го это, дескать, с ними? Но про-
исходит такое по одной-единст-
венной причине. Просто на Иг-
рах ни один вьетнамец не вы-
ступает. А выступал бы - завере-
щали бы его соотечественники
на трибунах не хуже тех же
французов!  
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ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
Гигантский слалом, мужчины

●  Бенджамен РАЙХ Австрия
●  Жоэль ШЕНАЛЬ Франция
●  Херманн МАЙЕР Австрия

Супергигант, женщины

●  Михаэла ДОРФМАЙСТЕР
Австрия

●  Яница КОСТЕЛИЧ Хорватия
●  Александра МАЙССНИТЦЕР 

Австрия

ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА

Командные соревнования

●  Австрия
●  Финляндия
●  Норвегия

ФИГУРНОЕ
КАТАНИЕ

Танцы на льду

●  Татьяна НАВКА/ 
Роман КОСТОМАРОВ 
Россия

●  Танит БЕЛБИН/
Бенджамин АГОСТО 
США

●  Елена ГРУШИНА/ 
Руслан ГОНЧАРОВ 
Украина

ХОККЕЙ
Женщины

●  Канада
●  Швеция
●  США

П

ВСЕ МЕДАЛИ
Золото Серебро Бронза Всего

Германия 7 7 4 18
Австрия 7 5 3 15
США 7 5 3 15
РОССИЯ 7 2 5 14
Канада 3 6 5 14
Корея 3 3 1 7
Франция 3 1 2 6
Италия 3 - 4 7
Эстония 3 - - 3
Норвегия 2 7 8 17
Швейцария 2 2 4 8
Голландия 2 2 2 6
Швеция 2 2 3 7
Китай 1 2 4 7
Хорватия 1 2 - 3
Австралия 1 - - 1
Финляндия - 3 3 6
Чехия - 2 - 2
Болгария - 1 - 1
Великобритания - 1 - 1
Словакия - 1 - 1
Украина - - 2 2
Латвия - - 1 1

ДВОЕБОРЬЕ

Спринт, К120 
и гонка на 7,5 км

13.00 - 16.30
От России участвуют: Дмит-

рий Матвеев, Иван Фесенко, Ан-
тон Каменев, Сергей Масленни-
ков.

БИАТЛОН

Эстафета 4х7,5 км, 
мужчины 

14.00 - 16.00
Иван Черезов, Сергей Чепи-

ков, Павел Ростовцев, Николай
Круглов.

КОНЬКИ

1500 м, мужчины

18.00 - 20.30
Евгений Лаленков, Иван Ско-

брев, Дмитрий Шепель, Алек-
сандр Кибалко.

БОБСЛЕЙ

Двойки, женщины, 
3-й и 4-й заезды, 

19.30 - 21.30
Надежда Орлова, Виктория

Токовая.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Короткая программа,
женщины

21.00 - 01.15
Ирина Слуцкая, Елена Соко-

лова.

ФРИСТАЙЛ
Акробатика, женщины, 

квалификация
Анна Зукаль, Ольга Королева.

ХОККЕЙ

Группа В
США - РОССИЯ

22.30 - 00.45

СЕГОДНЯ НА ИГРАХ

20 февраля, понедельник
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